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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Арина 
МИФТАХУТДИНОВА, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

В городе ввели курорт-
ный сбор для туристов.

Сбор в размере 100 
рублей в сутки будут взи-
мать со всех, кто остано-
вился в гостинице, отеле, 
санатории, пансионате или 
других объектах размеще-
ния, кроме общежития. 
Ответственными за сбор 
налога назначены отели. 
При заезде турист получит 

дополнительный счет. Даже 
если это современный отель 
с бесконтактным заселени-
ем, организовать процесс 
должна именно гостиница. 
В случае отказа туриста по-
просят подписать специаль-
ную форму, а дальше с ним 
будут общаться чиновники 
из Комитета по развитию 
туризма Петербурга. Дис-
циплинарных мер в законе 
пока не прописано…

Автоматически уходят от 
оплаты жители Петербур-
га, владельцы петербург-
ской недвижимости и те, 
кто работает в городских 

организациях, несовершен-
нолетние, а также иногород-
ние студенты до 24 лет и 
трудовые мигранты. Осво-
бождается от уплаты и 21 
льготная категория граждан. 
Среди них ветераны, инвали-
ды и их сопровождающие, 
члены многодетных семей, 
бойцы СВО, жители бло-
кадного Ленинграда, мало-
имущие семьи, спортсмены, 
приехавшие на официальные 
соревнования, и люди, при-
бывшие на лечение.

Налог с туристов уже бе-
рут в Краснодарском и Став-
ропольском краях, а также 
на Алтае. В Сочи туристы 
платят 50 рублей в сутки, 
а в Анапе, Геленджике, 
Ейске - 30. 

Питер подорожал
на 100 рублей в сутки

Анна ШИЛЯЕВА
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Сделал он это ради 
проверки бдительности 
подчиненных.

Руководитель Главного 
управления МЧС по Ро-
стовской области Сергей 
Филиппов нагрянул в по-
жарную часть Новошахтин-
ска не в форме, а в синем 

спортивном костюме и, су-
дя по всему, без предупре-
ждения. К визиту начальства 
подчиненные явно оказались 
не готовы.

Генерал тем временем 
проверял бдительность бой-
цов. Увидел: стоит пожарная 
машина с раскрытыми дверь-
ми и ключами. Филиппов за-
прыгнул в салон и включил 
зажигание.

- Снимай меня, - приказал 
генерал напарнику, давя на 
газ. И весь процесс оказал-
ся зафиксирован на видео.

- Не знаю, как дальше 
быть, что делать с такой 

охраной и такими людьми? - 
недоумевает главный спаса-
тель Дона.

Видео попало в сеть и 
стремительно набирает про-
смотры и лайки - еще бы, 
генерал «угнал» пожарку. Не-
которые шутят: «Новошах-
тинск настолько безопасен, 
что можно не переживать 
за сохранность своих авто».

Каковы последствия про-
верки, неизвестно. Офи-
циальных комментариев 
в региональном МЧС пока не 
дают. Уволят или, раз урок 
пошел впрок,  - «поймут и 
простят»?
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а«Комсомолка» 
наградила 
мальчика-героя, 
спасшего сестру 
во время обстрела 
под Белгородом

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 9 �

Ирина ВИКТОРОВА

Жулики донимают не только 
простой народ. Знаменитости 
от них тоже настрадались.

Мошенники используют десятки способов 
отъема честно заработанных денег у насе-
ления. Звезды не становятся исключени-
ем - злоумышленники и им звонят, пишут, 
чтобы украсть деньги. Рассказываем пять 
историй об очень разных способах отъема 
наличности.
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Как 
телефонные 
мошенники 
разводят 
наших звезд

Сергей Безруков 
чуть не попался.

Он 
мечтал 

о ноутбуке - 
и получил 

его.

Новые 
законы 
апреля
Читайте на стр. 3 �

Генерал МЧС угнал 
пожарную машину
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Точно в цель!
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А вы уже планируете 
свой отпуск?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Я попробую дачный туризм. Меня все зовут в гости, я принял 
приглашения из Калининграда, Кирова, Екатеринбурга, Йошкар-
Олы. Меня там будут размещать в каком-то СНТ на несколько 
дней. Я поеду с юристом - он будет заниматься правовыми во-
просами, а я проводить такие... дачные семинары. Для меня это 
разрыв будней, а значит, отдых. И потом, языком молоть - не 
траву полоть. Поездки эти пойдут с мая. Еще я с огромным удо-
вольствием пожил бы в местах, где нет хорошей дороги, - нашел 
такой уголочек в Марий Эл. Меня обещали поселить там, где 
рыбка ловится, а интернет и мобильная связь - нет.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- В сентябре сбегу из Краснодара на Черное море. Там мама 
и брат живут в районе Геленджика. Работы по бахчевым уже 
схлынут - поживу в тишине на морском берегу. Соленая вода 
лечит от всего. Надеюсь еще и на рыбалку съездить, на щуку - 
но это после 1 мая.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буя 
Костромской области, производитель молока 
и сыра:

- Я 42 года работаю с отпусками короткими. Свой июньский 
юбилей дома отмечу - и рванем с друзьями в Сочи, в Красную 
Поляну. Никакого моря - только походы по горам. Дни рожде-
ния друзей там и отметим. Но отпуск будет коротким: сейчас 
строим ферму на 3 тысячи голов, с роботами - таких ферм и 
десятка не наберется в России. Вот это дело моей жизни, так 
что особо не до отпусков в этом году.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
ведущий специалист Мосметеоцентра:

- Летом надо дачей под Истрой заниматься, но вот в середине 
августа собираемся в Волгоград испытанной компанией. Сей-
час планируем экскурсии, хотим обязательно посетить Старую 
Сарепту и купить там лучшей в России горчицы. А в октябре 
надеюсь полететь в Марокко.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- На майские отдохнуть не выйдет - очень большая нагрузка 

по отрасли. На лето и осень есть несколько направлений. Ба-
ку - это не морской отдых и не горный, а атмосферный. Повезу 
туда внуков, но сейчас бакинскую атмосферу моего детства 
передать будет сложно. И ждут меня там шесть старинных 
друзей. И Старый город.

Татьяна ВИЗБОР, бард и радиоведущая:
- Поскольку 20 июня исполняется 90 лет моему отцу, Юрию 

Визбору, то лето и отпуск будут фестивальными. В июле буду 
на Селигере, на детском молодежном фестивале «Распахнутые 
ветра» - эта песня отца стала там гимном. На Селигере будет 
и рыбалка, и охота, и Ниловский монастырь - это, наверное, 
отпускное. 13 июля будет фестиваль в Новлянках под Дмитро-
вом - там тоже часть посвящена конкурсу авторской песни. В 
июне - в Питер. А вообще уже три года хочу на море - но не 
получается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Законы апреля:

Работу «наливаек» ограничат, 
социальные пенсии повысят

Какие 
нововведения ждут 
россиян со второго 

месяца весны.

Посуточная аренда - 
только со счетчиком

А это новшество начнет действовать с 3 апреля.
В Жилищный кодекс внесены поправки, касающиеся посуточной сдачи 

жилья. Такой бизнес признается законным, но при соблюдении условий:
 ✓ квартира должна быть оборудована всеми полагающимися счетчиками,
 ✓ надо соблюдать права и законные интересы соседей, а также правила 

пользования жильем и содержания общего имущества собственников по-
мещений в многоквартирном доме.

Иными словами, если постояльцы шумят и буянят, за это теперь вполне 
можно привлечь к ответу хозяина квартиры - нарушены «правила поль-
зования жильем» и «интересы соседей». Обращаться в таком случае 
нужно в полицию.

Поправки подготовили с подачи Конституционного суда, вступившегося 
за сдающих квартиры граждан. До этого обсуждалась более жесткая 
идея: считать посуточную сдачу жилья гостиничными услугами, которые 
без перевода квартиры в нежилое помещение запрещены.

С 1 апреля социальные пенсии 
увеличат на 7,5%. То есть на те 
же проценты, на которые с янва-
ря подросли страховые пенсии. 
Апрельская индексация затронет 
4,1 млн человек.

Социальные пенсии получают 
те, кто «не заработал» обычную 
страховую пенсию  - не хватает 
стажа или пенсионных баллов. 

То есть без содержания государ-
ство в любом случае не остав-
ляет, но в среднем социальная 
пенсия примерно вдвое меньше 
страховой.

Кроме того, есть социальные 
пенсии по инвалидности, а также 
по потере кормильца (подробнее 
см. «Только цифры»). Они тоже 
вырастут на 7,5%.

С 1 апреля меняется понятие пе-
репланировки, а также порядок 
ее согласования. Перепланиров-
ка теперь - это любое изменение 
границ и площади как самой квар-
тиры, так и помещений внутри 
нее. Раньше была более расплыв-
чатая формулировка  - «измене-
ние конфигурации помещения в 
многоквартирном доме».

Поясним на пальцах. Есть доку-
мент, который в народе называ-
ется «план БТИ» (поэтажный план 
и экспликация). Если в процессе 
ремонта меняются обозначен-
ные там границы помещений и их 
площадь - значит, это переплани-
ровка и ее надо согласовывать 
с местными властями. Характер 
стены - капитальная она или про-
сто гипсокартонная перегород-
ка - значения не имеет. Главное - 
ее наличие на плане.

Важное уточнение: чтобы по-
лучить разрешение на работы, 
собственник квартиры должен 
обратиться в местный орган 
власти, который занимается 

согласованием перепланировки. 
В Москве это можно сделать он-
лайн, через mos.ru, в других регио-
нах надо обращаться в МФЦ или 
местную администрацию.

Есть и другие новшества. По 
окончании перепланировки надо 
будет обязательно заказывать 
техплан квартиры. Не путать с 
«планом БТИ», техплан - это дру-
гой документ, он требуется для 
кадастрового учета и составляет-
ся кадастровым инженером. Хо-
тя заказать его можно в том же 
государственном БТИ. Но можно 
и у аттестованных частных спе-
циалистов.

По новым правилам переплани-
ровка считается завершенной толь-
ко после внесения изменений в све-
дения о характеристиках квартиры 
в ЕГРН (Единый госреестр недвижи-
мости). Этот шаг, правда, уже не 
наша с вами забота - документы в 
Росреестр будет пересылать тот 
орган местной власти, который со-
гласовывал перепланировку.

Кому заплатят больше
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Приведены средние данные по стране.

Вид пособия  Было  Стало с 1 апреля
• По старости  7153  7689
• По потере кормильца  7153  7689
• Инвалидам I группы  14 306  15 379
• Инвалидам II группы  7153  7689
• Инвалидам III группы  6080  6536
• Детям-инвалидам  17 168  18 456
• Детям-сиротам  14 306  15 379
 

Руб.

Правила перепланировки 
переправили

• Для производителей ряда 
детских товаров понизят 
НДС - с обычных 20% до 
льготных 10%. Это детские 
велосипеды, автокресла, 
стульчики для кормления, 
ванночки и т. п. 
Предполагается, что в итоге 
такие товары должны стать 
подешевле. На одежду и обувь 
для детей льготный НДС был 
уже введен раньше. Падения 
цен замечено не было.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Подробности > стр. 6.
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• А еще с апреля появится 
много нового в жизни 
автомобилистов.

Послали 
так послали

Порог беспошлинной торговли 
для посылок из-за границы с 1 
апреля возвращается к прежним 
нормам: 200 евро и 31 кг. То есть 
товары, которые приобретаются 
через российские или иностран-
ные интернет-магазины с достав-
кой из-за рубежа и не вписываются 
в эти параметры, будут облагаться 
таможенной пошлиной. Напомним, 
с весны 2022 года и до сего дня 
порог равнялся 1000 евро.

Пошлина составляет 15% от 
стоимости, но не менее 2 евро 
за 1 кг. Платить нужно только за 
превышение. То есть если содер-
жимое посылки стоит 500 евро, 
тогда пошлина составит 45 евро 
(15% от превышения в 300 евро). 
Счет выставит поставщик - перед 

отправкой вам товара.

Моя любовь
на первом этаже

С началом апреля вступает в силу 
нашумевший закон «о запрете нали-
ваек в жилых домах». «Наливайками» 
в народе называют точки общепита, 
где продают алкоголь на разлив.

Правда, речь скорее идет не о то-
тальном запрете, а об ограничениях. 
Теперь региональные власти могут 
по своему усмотрению ограничивать 
розничную продажу любых алкоголь-
ных и слабоалкогольных напитков в 
«наливайках», которые расположены 
в многоквартирных домах и на при-
легающей к ним территории. Исклю-
чение - рестораны.

Частично такие права у региональ-
ных властей уже были. Но по отно-
шению к крепкому алкоголю. Теперь 
же под санкции попадает даже пиво.

Ограничения предполагаются пре-
жде всего по времени: днем можно, 
ночью - дайте людям спать спокойно.

Елена ОДИНЦОВА.

2

ЭКОНОМИКА
Пять важных 
советов для тех, 
кто планирует 
ремонт

ЗВЕЗДЫ
«А губа не треснет?»: 
жители Нью-Йорка 
возмутились стоимостью 
билетов на концерт Орбакайте

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Аты-баты

Соответствую-
щий указ подписал 
Владимир Путин. 
Призыв продлит-
ся с 1 апреля по 
15  июля. «КП» отве-
чает на самые частые 
вопросы о призыве.

СКОЛЬКО ПРИЗОВУТ?
Весной 2023-го в строй встали 

147 тысяч новобранцев, сейчас - 
150 тысяч. Почему увеличение?

❶ Численность армии должна 
увеличиться до 1,5 миллиона че-
ловек (сейчас 1 150 628).

❷ Нам нужны еще 2 новые ар-
мии, 14 дивизий и 16 бригад.

❸ России нужны войска для 
прикрытия 1300 километров гра-
ницы с Финляндией.

❹ Верхняя «планка» призыва с 
27 лет повышена до 30. Нижняя - 
прежняя.

В НОВЫЕ РЕГИОНЫ?
Нет. Замначальника Главного 

организационно-мо би ли за ци он-
но го управления Генштаба Вла-
димир Цимлянский заявил: «Все 
призывники будут направлены для 
прохождения военной службы в 
пункты постоянной дислокации 
на территории (старых регионов) 
Российской Федерации».

ОТПРАВЯТ ЛИ НА СВО?
Нет. Так ответил начальник 

Главного ор га ни за ци он но-мо би-
ли за ци он но го управления Геншта-
ба Евгений Бурдинский.

ЧТО С УКЛОНИСТАМИ?
Не желающему служить грозит 

штраф до 200 тысяч рублей, при-
нудительные работы до 2 лет или 
арест до 6 месяцев.

26 июля 2017 года Президент 
РФ подписал закон, который за-
прещает принимать на работу 
в госорганы тех, кто «откосил» 
от армии.

КАК ВРУЧАТ ПОВЕСТКУ?
Сотрудник военкомата или ор-

ганов местного самоуправления 
должен вручить повестку под ро-
спись дома, на работе или в учеб-
ном заведении.

Военные комиссариаты могут 
направить повестки заказным 
письмом по почте, через МФЦ и 
«Госуслуги». Повестка считается 
врученной после ее размещения 
на «Госуслугах».

Тому, кто за 20 дней после по-
лучения повестки не придет в 
военкомат, светят неприятности 

(например, запрет на вождение 
машины).

А ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ПОВЕСТКИ?

Единый реестр воинско-
го учета должен заработать 

1 октября 2024 года. Он 
позволит ставить на 
воинский учет и сни-
мать с него без лич-
ной явки в военкомат 

и рассылать электронные 
повестки. Система тестируется в 
Липецкой, Рязанской и Сахалин-
ской областях и в Москве.

КТО ПОЛУЧИТ ОТСРОЧКУ?
 ✓ Не годные к службе по состоя-

нию здоровья.
 ✓ Ухаживающие за близкими род-

ственниками в отсутствие других 
опекунов.

 ✓ Имеющие двух и более детей 
(либо одного ребенка и жену со 
сроком беременности не менее 26 
недель) или ребенка-инвалида в 
возрасте до трех лет.

 ✓ Сотрудники МВД, противопо-
жарной службы, ФСИН, таможни 
(при ряде условий).

 ✓ Депутаты или главы муници-
пальных образований.

 ✓ Учащиеся ПТУ и техникумов.
 ✓ Студенты дневных отделений 

вузов, имеющих госаккредитацию 
(без перерыва в учебе).

 ✓ Аспиранты-очники.
 ✓ Доктора и кандидаты наук.
 ✓ Граждане под следствием и 

осужденные, судимые за тяжкие 
преступления.

 ✓ Близкие родственники ушед-
ших из жизни при исполнении во-
еннослужащих.

 ✓ Прошедшие военную службу в 
другом государстве, с которыми 
у России есть соответствующий 
международный договор.

А АЛЬТЕРНАТИВЩИКИ?
Проходящих альтернативную 

гражданскую службу (АГС) не 
призовут. Срок АГС - от 18 до 21 
месяца. В перечне работ - 64 рабо-
чие профессии (водитель, грузчик, 
дворник, маляр, официант, повар, 
гардеробщик и др.) и 85 должно-
стей (артист балета, воспитатель, 
врачи, зоотехник, экономист, юри-
сконсульт и др.).

ЧТО С АЙТИШНИКАМИ?
Специалисты, работающие в 

аккредитованных Минцифры 
IТ-компаниях, могут получить 
отсрочку. При наличии:

 ✓ Высшего образования по специ-
альностям, указанным в перечне 
(постановление правительства РФ 
№ 490).

 ✓ Стаж работы в компании более 
11 месяцев.

Если условия выполняются, ра-
ботодатель вносит такого сотруд-
ника в список и отправляет его в 
Минцифры за 50 дней до призы-
ва. Потом Минцифры отправляет 
список в МО РФ.

УМНИКИ И АТЛЕТЫ?
На службу в научной роте могут 

претендовать выпускники вузов и 
студенты, заинтересованные в на-
учной работе. Действует почти 20 
научных рот. Призывники - кан-
дидаты в сборные по олимпий-
ским видам спорта направляются
в 5 спортрот.

СТОП ПО ЗДОРОВЬЮ?
 ✓ Категория А: годен без ограни-

чений и может служить в любых 
подразделениях.

 ✓ Категория Б: есть незначитель-
ные ограничения. Служить может, 
но в элитные подразделения, на-
пример, в ВДВ и спецназ не по-
падет.

 ✓ Категория В: не подлежит при-
зыву и освобождается от срочной 
службы. Но на военные сборы или 
призвать при мобилизации могут.

 ✓ Категория Г: временно не годен 
из-за ряда заболеваний на срок до 
12 месяцев.

 ✓ Категория Д: не годен к военной 
службе и не может попасть ни при 
каких обстоятельствах.

ЧТО С ДОБРОВОЛЬЦАМИ?
В конце января премьер Ми-

хаил Мишустин подписал поста-
новление об упрощении процеду-
ры медобследования для тех, кто 
желает добровольно служить по 
контракту. До этого обследование 
проходило в два этапа: оно состоя-
ло из предварительного освиде-
тельствования в муниципальном 
военкомате и окончательного - в 
региональном. Теперь медкомис-
сия будет проходить в один этап.

Согласно документу, контрак-
тникам организуют обязательную 
диагностику в государственных 
медучреждениях по направлению 
муниципальных военкоматов (для 
офицеров) или по направлению 
начальников пунктов отбора (для 
солдат, сержантов, прапорщиков).
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150 тысяч российских призывников 
по весне примерят обувь 

по ноге и задачи по плечу.

1 апреля в России 
начался весенний 
призыв на военную 
службу.

Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,    

   военный    

  обозреватель «КП»  

Стать в строй!

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
подписал 
серию важных 
поручений.

Новую серию по-
ручений подписал 
Владимир Путин. Они 
оформились по итогам 
форума «Все для побе-
ды». Вот главное, что 
поручил президент:

✓ Правительство 
«должно рассмотреть 
вопрос» льготной ипо-
теки для работников 
оборонки в регионах с 
дефицитом кадров.

Деталей поручения 
пока нет. Невозмож-
но точно сказать, о ка-
кой процентной став-
ке может идти речь и 
кто получит право на 
льготный заем: те, кто 
переедет в регион для 
работы в оборонке, 
или вообще все рабо-
чие ВПК. Это все как 
раз и поручено опреде-
лить правительству. Но 
логика такого решения 
уже ясна - оборонной 
отрасли помогут при-
влечь лучшие рабочие 
и инженерные кадры.

✓ Путин не раз гово-
рил, что на обычную 
соцпомощь не долж-
ны влиять разовые вы-
платы из федерально-
го бюджета ветеранам 
СВО. Но, видимо, од-

них заявлений для на-
шей бюрократии ока-
залось мало. Поэтому 
правительству поруче-
но закрепить правило, 
что доходы за боевые 
действия не учитыва-
ются «при принятии 
решений о предостав-
лении отдельных мер 
соцподдержки».

✓ На водителей ско-
рой помощи будут рас-
пространяться те же
льготы, что и у врачей, 
лечащих раненых на 
СВО.

✓ Кабмин должен 
разработать план соз-
дания детского центра 
реаниматологии и реа-
билитологии.

✓ Машины скорой 
помощи, работающие 
в 15-километровой 
прифронтовой зоне, 
поручено брониро-
вать, а врачам выдать 
бронежилеты. И еще на 
технике должны быть 
антидроновые радио-
электронные средства. 
Заняться этим предсто-
ит властям новых ре-
гионов и федеральному 
правительству.

✓ Минпросвещения 
поручено внедрить 
цифровую гигиену на 
уроках информатики 
в школах. Речь о том, 
чтобы научить детей не 
оставлять в сети личные
данные и не пересы-
лать их мошенникам.

 ■ ДОКУМЕНТЫ

Оборонке - ипотеку, 
школьникам - 
безопасность 
в интернете

Россия
www.kp.ru
 02.04.2024 

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Россия
www.kp.ru
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А вы уже планируете 
свой отпуск?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Я попробую дачный туризм. Меня все зовут в гости, я принял 
приглашения из Калининграда, Кирова, Екатеринбурга, Йошкар-
Олы. Меня там будут размещать в каком-то СНТ на несколько 
дней. Я поеду с юристом - он будет заниматься правовыми во-
просами, а я проводить такие... дачные семинары. Для меня это 
разрыв будней, а значит, отдых. И потом, языком молоть - не 
траву полоть. Поездки эти пойдут с мая. Еще я с огромным удо-
вольствием пожил бы в местах, где нет хорошей дороги, - нашел 
такой уголочек в Марий Эл. Меня обещали поселить там, где 
рыбка ловится, а интернет и мобильная связь - нет.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- В сентябре сбегу из Краснодара на Черное море. Там мама 
и брат живут в районе Геленджика. Работы по бахчевым уже 
схлынут - поживу в тишине на морском берегу. Соленая вода 
лечит от всего. Надеюсь еще и на рыбалку съездить, на щуку - 
но это после 1 мая.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буя 
Костромской области, производитель молока 
и сыра:

- Я 42 года работаю с отпусками короткими. Свой июньский 
юбилей дома отмечу - и рванем с друзьями в Сочи, в Красную 
Поляну. Никакого моря - только походы по горам. Дни рожде-
ния друзей там и отметим. Но отпуск будет коротким: сейчас 
строим ферму на 3 тысячи голов, с роботами - таких ферм и 
десятка не наберется в России. Вот это дело моей жизни, так 
что особо не до отпусков в этом году.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
ведущий специалист Мосметеоцентра:

- Летом надо дачей под Истрой заниматься, но вот в середине 
августа собираемся в Волгоград испытанной компанией. Сей-
час планируем экскурсии, хотим обязательно посетить Старую 
Сарепту и купить там лучшей в России горчицы. А в октябре 
надеюсь полететь в Марокко.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- На майские отдохнуть не выйдет - очень большая нагрузка 

по отрасли. На лето и осень есть несколько направлений. Ба-
ку - это не морской отдых и не горный, а атмосферный. Повезу 
туда внуков, но сейчас бакинскую атмосферу моего детства 
передать будет сложно. И ждут меня там шесть старинных 
друзей. И Старый город.

Татьяна ВИЗБОР, бард и радиоведущая:
- Поскольку 20 июня исполняется 90 лет моему отцу, Юрию 

Визбору, то лето и отпуск будут фестивальными. В июле буду 
на Селигере, на детском молодежном фестивале «Распахнутые 
ветра» - эта песня отца стала там гимном. На Селигере будет 
и рыбалка, и охота, и Ниловский монастырь - это, наверное, 
отпускное. 13 июля будет фестиваль в Новлянках под Дмитро-
вом - там тоже часть посвящена конкурсу авторской песни. В 
июне - в Питер. А вообще уже три года хочу на море - но не 
получается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Законы апреля:

Работу «наливаек» ограничат, 
социальные пенсии повысятсоциальные пенсии повысят

Какие 
нововведения ждут 
россиян со второго 

месяца весны.

Посуточная аренда - 
только со счетчиком

А это новшество начнет действовать с 3 апреля.
В Жилищный кодекс внесены поправки, касающиеся посуточной сдачи 

жилья. Такой бизнес признается законным, но при соблюдении условий:
 ✓ квартира должна быть оборудована всеми полагающимися счетчиками,
 ✓ надо соблюдать права и законные интересы соседей, а также правила 

пользования жильем и содержания общего имущества собственников по-
мещений в многоквартирном доме.

Иными словами, если постояльцы шумят и буянят, за это теперь вполне 
можно привлечь к ответу хозяина квартиры - нарушены «правила поль-
зования жильем» и «интересы соседей». Обращаться в таком случае 
нужно в полицию.

Поправки подготовили с подачи Конституционного суда, вступившегося 
за сдающих квартиры граждан. До этого обсуждалась более жесткая 
идея: считать посуточную сдачу жилья гостиничными услугами, которые 
без перевода квартиры в нежилое помещение запрещены.

С 1 апреля социальные пенсии 
увеличат на 7,5%. То есть на те 
же проценты, на которые с янва-
ря подросли страховые пенсии. 
Апрельская индексация затронет 
4,1 млн человек.

Социальные пенсии получают 
те, кто «не заработал» обычную 
страховую пенсию  - не хватает 
стажа или пенсионных баллов. 

То есть без содержания государ-
ство в любом случае не остав-
ляет, но в среднем социальная 
пенсия примерно вдвое меньше 
страховой.

Кроме того, есть социальные 
пенсии по инвалидности, а также 
по потере кормильца (подробнее 
см. «Только цифры»). Они тоже 
вырастут на 7,5%.

С 1 апреля меняется понятие пе-
репланировки, а также порядок 
ее согласования. Перепланиров-
ка теперь - это любое изменение 
границ и площади как самой квар-
тиры, так и помещений внутри 
нее. Раньше была более расплыв-
чатая формулировка  - «измене-
ние конфигурации помещения в 
многоквартирном доме».

Поясним на пальцах. Есть доку-
мент, который в народе называ-
ется «план БТИ» (поэтажный план 
и экспликация). Если в процессе 
ремонта меняются обозначен-
ные там границы помещений и их 
площадь - значит, это переплани-
ровка и ее надо согласовывать 
с местными властями. Характер 
стены - капитальная она или про-
сто гипсокартонная перегород-
ка - значения не имеет. Главное - 
ее наличие на плане.

Важное уточнение: чтобы по-
лучить разрешение на работы, 
собственник квартиры должен 
обратиться в местный орган 
власти, который занимается 

согласованием перепланировки. 
В Москве это можно сделать он-
лайн, через mos.ru, в других регио-
нах надо обращаться в МФЦ или 
местную администрацию.

Есть и другие новшества. По 
окончании перепланировки надо 
будет обязательно заказывать 
техплан квартиры. Не путать с 
«планом БТИ», техплан - это дру-
гой документ, он требуется для 
кадастрового учета и составляет-
ся кадастровым инженером. Хо-
тя заказать его можно в том же 
государственном БТИ. Но можно 
и у аттестованных частных спе-
циалистов.

По новым правилам переплани-
ровка считается завершенной толь-
ко после внесения изменений в све-
дения о характеристиках квартиры 
в ЕГРН (Единый госреестр недвижи-
мости). Этот шаг, правда, уже не 
наша с вами забота - документы в 
Росреестр будет пересылать тот 
орган местной власти, который со-
гласовывал перепланировку.

Кому заплатят больше
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Приведены средние данные по стране.

Вид пособия  Было  Стало с 1 апреля
• По старости  7153  7689
• По потере кормильца  7153  7689
• Инвалидам I группы  14 306  15 379
• Инвалидам II группы  7153  7689
• Инвалидам III группы  6080  6536
• Детям-инвалидам  17 168  18 456
• Детям-сиротам  14 306  15 379
 

Руб.

Правила перепланировки 
переправили

• Для производителей ряда 
детских товаров понизят 
НДС - с обычных 20% до 
льготных 10%. Это детские 
велосипеды, автокресла, 
стульчики для кормления, 
ванночки и т. п. 
Предполагается, что в итоге 
такие товары должны стать 
подешевле. На одежду и обувь 
для детей льготный НДС был 
уже введен раньше. Падения 
цен замечено не было.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Подробности > стр. 6.
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• А еще с апреля появится 
много нового в жизни 
автомобилистов.

Послали 
так послали

Порог беспошлинной торговли 
для посылок из-за границы с 1 
апреля возвращается к прежним 
нормам: 200 евро и 31 кг. То есть 
товары, которые приобретаются 
через российские или иностран-
ные интернет-магазины с достав-
кой из-за рубежа и не вписываются 
в эти параметры, будут облагаться 
таможенной пошлиной. Напомним, 
с весны 2022 года и до сего дня 
порог равнялся 1000 евро.

Пошлина составляет 15% от 
стоимости, но не менее 2 евро 
за 1 кг. Платить нужно только за 
превышение. То есть если содер-
жимое посылки стоит 500 евро, 
тогда пошлина составит 45 евро 
(15% от превышения в 300 евро). 
Счет выставит поставщик - перед 

отправкой вам товара.

Моя любовь
на первом этаже

С началом апреля вступает в силу 
нашумевший закон «о запрете нали-
ваек в жилых домах». «Наливайками» 
в народе называют точки общепита, 
где продают алкоголь на разлив.

Правда, речь скорее идет не о то-
тальном запрете, а об ограничениях. 
Теперь региональные власти могут 
по своему усмотрению ограничивать 
розничную продажу любых алкоголь-
ных и слабоалкогольных напитков в 
«наливайках», которые расположены 
в многоквартирных домах и на при-
легающей к ним территории. Исклю-
чение - рестораны.

Частично такие права у региональ-
ных властей уже были. Но по отно-
шению к крепкому алкоголю. Теперь 
же под санкции попадает даже пиво.

Ограничения предполагаются пре-
жде всего по времени: днем можно, 
ночью - дайте людям спать спокойно.

Елена ОДИНЦОВА.
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ЭКОНОМИКА
Пять важных 
советов для тех, 
кто планирует 
ремонт

ЗВЕЗДЫ
«А губа не треснет?»: 
жители Нью-Йорка 
возмутились стоимостью 
билетов на концерт Орбакайте

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Аты-баты

Соответствую-
щий указ подписал 
Владимир Путин. 
Призыв продлит-
ся с 1 апреля по 
15  июля. «КП» отве-
чает на самые частые 
вопросы о призыве.

СКОЛЬКО ПРИЗОВУТ?
Весной 2023-го в строй встали 

147 тысяч новобранцев, сейчас - 
150 тысяч. Почему увеличение?

❶ Численность армии должна 
увеличиться до 1,5 миллиона че-
ловек (сейчас 1 150 628).

❷ Нам нужны еще 2 новые ар-
мии, 14 дивизий и 16 бригад.

❸ России нужны войска для 
прикрытия 1300 километров гра-
ницы с Финляндией.

❹ Верхняя «планка» призыва с 
27 лет повышена до 30. Нижняя - 
прежняя.

В НОВЫЕ РЕГИОНЫ?
Нет. Замначальника Главного 

организационно-мо би ли за ци он-
но го управления Генштаба Вла-
димир Цимлянский заявил: «Все 
призывники будут направлены для 
прохождения военной службы в 
пункты постоянной дислокации 
на территории (старых регионов) 
Российской Федерации».

ОТПРАВЯТ ЛИ НА СВО?
Нет. Так ответил начальник 

Главного ор га ни за ци он но-мо би-
ли за ци он но го управления Геншта-
ба Евгений Бурдинский.

ЧТО С УКЛОНИСТАМИ?
Не желающему служить грозит 

штраф до 200 тысяч рублей, при-
нудительные работы до 2 лет или 
арест до 6 месяцев.

26 июля 2017 года Президент 
РФ подписал закон, который за-
прещает принимать на работу 
в госорганы тех, кто «откосил» 
от армии.

КАК ВРУЧАТ ПОВЕСТКУ?
Сотрудник военкомата или ор-

ганов местного самоуправления 
должен вручить повестку под ро-
спись дома, на работе или в учеб-
ном заведении.

Военные комиссариаты могут 
направить повестки заказным 
письмом по почте, через МФЦ и 
«Госуслуги». Повестка считается 
врученной после ее размещения 
на «Госуслугах».

Тому, кто за 20 дней после по-
лучения повестки не придет в 
военкомат, светят неприятности 

(например, запрет на вождение 
машины).

А ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ПОВЕСТКИ?

Единый реестр воинско-
го учета должен заработать 

1 октября 2024 года. Он 
позволит ставить на 
воинский учет и сни-
мать с него без лич-
ной явки в военкомат 

и рассылать электронные 
повестки. Система тестируется в 
Липецкой, Рязанской и Сахалин-
ской областях и в Москве.

КТО ПОЛУЧИТ ОТСРОЧКУ?
 ✓ Не годные к службе по состоя-

нию здоровья.
 ✓ Ухаживающие за близкими род-

ственниками в отсутствие других 
опекунов.

 ✓ Имеющие двух и более детей 
(либо одного ребенка и жену со 
сроком беременности не менее 26 
недель) или ребенка-инвалида в 
возрасте до трех лет.

 ✓ Сотрудники МВД, противопо-
жарной службы, ФСИН, таможни 
(при ряде условий).

 ✓ Депутаты или главы муници-
пальных образований.

 ✓ Учащиеся ПТУ и техникумов.
 ✓ Студенты дневных отделений 

вузов, имеющих госаккредитацию 
(без перерыва в учебе).

 ✓ Аспиранты-очники.
 ✓ Доктора и кандидаты наук.
 ✓ Граждане под следствием и 

осужденные, судимые за тяжкие 
преступления.

 ✓ Близкие родственники ушед-
ших из жизни при исполнении во-
еннослужащих.

 ✓ Прошедшие военную службу в 
другом государстве, с которыми 
у России есть соответствующий 
международный договор.

А АЛЬТЕРНАТИВЩИКИ?
Проходящих альтернативную 

гражданскую службу (АГС) не 
призовут. Срок АГС - от 18 до 21 
месяца. В перечне работ - 64 рабо-
чие профессии (водитель, грузчик, 
дворник, маляр, официант, повар, 
гардеробщик и др.) и 85 должно-
стей (артист балета, воспитатель, 
врачи, зоотехник, экономист, юри-
сконсульт и др.).

ЧТО С АЙТИШНИКАМИ?
Специалисты, работающие в 

аккредитованных Минцифры 
IТ-компаниях, могут получить 
отсрочку. При наличии:

 ✓ Высшего образования по специ-
альностям, указанным в перечне 
(постановление правительства РФ 
№ 490).

 ✓ Стаж работы в компании более 
11 месяцев.

Если условия выполняются, ра-
ботодатель вносит такого сотруд-
ника в список и отправляет его в 
Минцифры за 50 дней до призы-
ва. Потом Минцифры отправляет 
список в МО РФ.

УМНИКИ И АТЛЕТЫ?
На службу в научной роте могут 

претендовать выпускники вузов и 
студенты, заинтересованные в на-
учной работе. Действует почти 20 
научных рот. Призывники - кан-
дидаты в сборные по олимпий-
ским видам спорта направляются
в 5 спортрот.

СТОП ПО ЗДОРОВЬЮ?
 ✓ Категория А: годен без ограни-

чений и может служить в любых 
подразделениях.

 ✓ Категория Б: есть незначитель-
ные ограничения. Служить может, 
но в элитные подразделения, на-
пример, в ВДВ и спецназ не по-
падет.

 ✓ Категория В: не подлежит при-
зыву и освобождается от срочной 
службы. Но на военные сборы или 
призвать при мобилизации могут.

 ✓ Категория Г: временно не годен 
из-за ряда заболеваний на срок до 
12 месяцев.

 ✓ Категория Д: не годен к военной 
службе и не может попасть ни при 
каких обстоятельствах.

ЧТО С ДОБРОВОЛЬЦАМИ?
В конце января премьер Ми-

хаил Мишустин подписал поста-
новление об упрощении процеду-
ры медобследования для тех, кто 
желает добровольно служить по 
контракту. До этого обследование 
проходило в два этапа: оно состоя-
ло из предварительного освиде-
тельствования в муниципальном 
военкомате и окончательного - в 
региональном. Теперь медкомис-
сия будет проходить в один этап.

Согласно документу, контрак-
тникам организуют обязательную 
диагностику в государственных 
медучреждениях по направлению 
муниципальных военкоматов (для 
офицеров) или по направлению 
начальников пунктов отбора (для 
солдат, сержантов, прапорщиков).
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150 тысяч российских призывников 
по весне примерят обувь 

по ноге и задачи по плечу.

1 апреля в России 
начался весенний 
призыв на военную 
службу.

Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,    

   военный    

  обозреватель «КП»  

Стать в строй!

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
подписал 
серию важных 
поручений.

Новую серию по-
ручений подписал 
Владимир Путин. Они 
оформились по итогам 
форума «Все для побе-
ды». Вот главное, что 
поручил президент:

✓ Правительство 
«должно рассмотреть 
вопрос» льготной ипо-
теки для работников 
оборонки в регионах с 
дефицитом кадров.

Деталей поручения 
пока нет. Невозмож-
но точно сказать, о ка-
кой процентной став-
ке может идти речь и 
кто получит право на 
льготный заем: те, кто 
переедет в регион для 
работы в оборонке, 
или вообще все рабо-
чие ВПК. Это все как 
раз и поручено опреде-
лить правительству. Но 
логика такого решения 
уже ясна - оборонной 
отрасли помогут при-
влечь лучшие рабочие 
и инженерные кадры.

✓ Путин не раз гово-
рил, что на обычную 
соцпомощь не долж-
ны влиять разовые вы-
платы из федерально-
го бюджета ветеранам 
СВО. Но, видимо, од-

них заявлений для на-
шей бюрократии ока-
залось мало. Поэтому 
правительству поруче-
но закрепить правило, 
что доходы за боевые 
действия не учитыва-
ются «при принятии 
решений о предостав-
лении отдельных мер 
соцподдержки».

✓ На водителей ско-
рой помощи будут рас-
пространяться те же
льготы, что и у врачей, 
лечащих раненых на 
СВО.

✓ Кабмин должен 
разработать план соз-
дания детского центра 
реаниматологии и реа-
билитологии.

✓ Машины скорой 
помощи, работающие 
в 15-километровой 
прифронтовой зоне, 
поручено брониро-
вать, а врачам выдать 
бронежилеты. И еще на 
технике должны быть 
антидроновые радио-
электронные средства. 
Заняться этим предсто-
ит властям новых ре-
гионов и федеральному 
правительству.

✓ Минпросвещения 
поручено внедрить 
цифровую гигиену на 
уроках информатики 
в школах. Речь о том, 
чтобы научить детей не 
оставлять в сети личные
данные и не пересы-
лать их мошенникам.

 ■ ДОКУМЕНТЫ

Оборонке - ипотеку, 
школьникам - 
безопасность 
в интернете

Россия
www.kp.ru
 02.04.2024 

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Россия
www.kp.ru
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Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

Поймал себя на мысли, 
что часто цитирую Владлена 
в разговорах, ссылаюсь на не-
го как на морального и духов-
ного авторитета. И странное 
дело - эти цитаты вызывают 
неподдельный интерес у со-
беседников, меня начинают 
расспрашивать:

- А ты знал Татарского?
Я с гордостью говорю:
- На одном полу три месяца 

спали, головами к одной ба-
тарее. В располаге батальона 
«Восток» под Мариуполем.

Чтобы совсем добить собе-
седника, уточняю:

- Первый выпуск «Вечер-
него Владлена - лучшего во-
енного шоу страны» я помо-

гал Максу записывать. Мы 
стояли среди военной тех-
ники, которая должна была 
выдвинуться на Мариуполь, 
возможно, в следующую ми-
нуту. Я Максовский телефон 
держал…

Мне легче от этих воспоми-
наний, мне кажется, что так я 
передаю ему весточку на не-
бо, а он, конечно, смотрит 
на нас с облаков и со своей 
улыбочкой начинает задавать 
неприятные вопросы:

- Еще не победили? А поче-
му? Может, мы на небе плохо 
за вас молимся?

Это не мои галлюцинации, 
это тот самый случай, когда 
наши небесные покровите-
ли участвуют в наших делах. 
Иногда, просто направляя 
мысли в твоей голове. Имен-
но Макс 27 февраля 2022 года 
буквально взял меня за руку 
и отвел в донецкий храм - 

приложить-
ся к иконе 
« У м я г ч е -
ние злых 
сердец». Я 
не самый 
добрый че-
ловек на 
планете, но 
нет в моем 
сердце с то-
го дня зло-
радства над 
убитыми вэ-
сэушника-
ми. Многие 
этим гре-
шат. Макс 

объяснил, что и за их души 
заблудшие нужно молиться. 
А они его убили, как в «Жи-
тиях» убивали праведников.

Не знаю точно, как выгля-
дит процедура признания 
праведником, но в судьбе 
Макса все сходится к этой 
точке. Бывший купец, по-
том самый натуральный 
разбойник, как он сам себя 
называл, «грабитель дили-
жансов». В тюрьме оконча-
тельно нашел Бога. Воин - не 
задумываясь ушел воевать 
за землю, за веру, за други 
своя, еще в самом начале 
восстания в Донбассе. Нет, 
не блогер, воин, боец «Вос-
тока», авиаразведчик, не 
вылезавший с передовой с 
марта 2022-го, а потом га-
стролирующий по передку от 
Сватова до Угледара. Не бы-
ло тогда такого количества 
дронов в подразделениях, и 
Владлен с товарищем Адми-
ном были просто нарасхват. 
Работали в режиме - двое су-
ток на передке, сутки отды-
хали. Летали ночью, днем от-
сыпались. Но, как водится у 
бандеровцев, в честном бою 
Владлена убить не смогли.

При этом ненавидели его 
люто - он был плоть от плоти 
Донбасса, даже в шахте успел 
поработать. Он был тем, ко-
го бандеровцы якобы шли 
освобождать, и Макс для них 
оказался страшно неудобной 
личностью. К тому же слиш-
ком уж известной.

Думаю, потому и в помощ-

ники убийцы взяли чистый 
антипод Владлена - существо 
без родины, с пустыми глаз-
ками и «соевым» мусором в 
голове, эту Дарью Трепову*. 
Но жизнь все расставляет по 
своим местам. Я, извините, 
до сих пор не знаю, осудили 
эту Трепову, сколько ей дали 
за убийство. Не хочется даже 
смотреть в поисковиках. Ее 
участь - исчезнуть из нашей 
памяти, как и не было ее. А 
Владлен Татарский останет-
ся - в книгах, воспоминаниях 
да в наших молитвах. И я буду 
помнить всегда его голос и 

фразу, сказанную за кузнеч-
ным цехом «Азовстали», пер-
вым занятым цехом: «Дми-
трий Анатольевич старый, но 
сильный - лазает везде!»

- Да, Макс, не молодею, по-
прежнему лазаю, вот прямо 
сейчас лазаю в твоем лю-
бимом Донецке. Но из ме-
ня хоть песок и сыплется, я 
каждую песчинку подберу и 
куда надо обратно засуну**. 
Ты же знаешь, все на свете 
имеет один конец, и только у 
колбасы их два. Не волнуйся, 
все доделаем, стыдно тебе за 
нас не будет.

Год без друга

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как живут пострадавшие 
в теракте, где погиб военкор.

При теракте в петербургском кафе во 
время творческой встречи Владлен Та-
тарский погиб на месте, а еще 52 чело-
века получили травмы. Исполнительницу 
преступления Дарью Трепову* приговорили 
к 27 годам колонии. Это наказание назвали 
самым суровым для женщины за всю исто-
рию России. Ее кураторы из спецслужб 
Украины находятся в розыске. «Комсомол-
ка» поговорила с выжившими в теракте и 
узнала, как они прожили этот год.

Работник металлургического завода 
Геннадий Сапьян болеет за Донбасс с 
2014 года. Задолго до этого он позна-
комился с донецкими активистами, ког-
да искал место гибели деда  - участника 
Великой Отечественной войны. А после 

майдана участвовал в сборах 
гуманитарки, поэтому на встре-
чу с военкором шел осознанно, 
с заготовленными вопросами. 
Тот вечер помнит в мельчайших 
деталях:

- Когда в зал вносили эту ста-
туэтку, меня это изрядно напрягло, появи-
лось нехорошее предчувствие. Трепова* 
проходила к Владлену мимо меня, я мог 
дотянуться до нее руками. Когда она села 
в сторону, четко заметил ее реакцию: она 
вытянула вперед руки, как бы закрываясь. 
Это тоже легло на подсознание. Вся сила 
удара в меня пришлась на левую сторону, 
от груди и выше. Перед глазами появилось 
белое пятно. Такого белого цвета я не ви-
дел никогда в жизни. Подумал, это инсульт, 
что сейчас мои друзья вызовут скорую и 
меня увезут в больницу. Когда очнулся, рук 
я не чувствовал. Мне показалось, что их 
оторвало, потом оказалось, что это не так. 
Из головы текла кровь. Тогда я задумался 
над тем, что мне надо схватить зубами эти 
оторванные руки и выйти с ними на улицу. 
А там уж скорая меня заберет, и руки мне 
пришьют. Сквозь туман в голове увидел 
своего друга Юрия Гусева. Он ходил, 
тыкаясь во все подряд. Ничего не видел 

перед собой, но я ему был не помощник. 
В зал стали возвращаться ребята, чтобы 
оказать помощь. Я сказал им, что выйду 
сам, а их попросил помочь Юре.

Юрий после взрыва практически поте-
рял зрение. Был кормильцем семьи, опо-
рой родителям. А теперь самому нужна 
помощь. Его диагноз с последствиями 
взрыва занял несколько страниц. 

- От чего-то в жизни пришлось отказать-
ся, я очень любил дальние поездки. Пока 
мне это недоступно. Полный отказ от упо-
требления алкоголя меня не удручает, это 
даже плюс, можно сказать, - шутит он. - А 
семью я изрядно напугал, ведь они трое су-
ток не имели информации обо мне. Знали, 
что жив, и всё. Все, что произошло, меня 
лично не напугало ни на грамм. Наобо-
рот, появилось гораздо больше желания 
бороться с бандеровским непотребством. 
Свою гуманитарную работу я не заканчи-
вал и не заканчиваю: помогаю по мере 
сил. Жалко, сам поехать туда не могу.

Краевед и журналистка Татьяна Лю-
бина регулярно ходила на мероприятия 
«Киберфронта», многих из этого сообще-

ства знала. Пошла на встречу и в этот раз. 
Вспоминает, что сидела очень близко к 
эпицентру, то, что она выжила, чудо.

- Мне повезло, что после взрыва рядом 
со мной оказалась женщина, она работа-
ет в клинике МЧС и помогла мне. Потом 
мне сказали, что это была большая удача 
попасть к врачам, которые специализиру-
ются именно на таких травмах. А через 
полгода меня догнал посттравматический 
синдром. До сих пор я вздрагиваю даже 
от упавшей вилки.

Татьяна вспоминает, что вместе с дру-
гими «товарищами по теракту» очень вол-
новалась перед судом. Но когда начался 
процесс, поняла, что наказание будет 
адекватным преступлению.

- Когда мы увидели террористку живьем, 
и я, и другие убедились, что она все знала, 
что она очень хладнокровный человек,  - 
говорит Татьяна. - Одно из заседаний было 
в небольшом зале, и мы сидели практиче-
ски лицом к лицу. Встретились глазами: у 
нее совершенно неживой взгляд. У детей 
в компьютерных играх есть такое слово - 
«нежить».

Последнее фото автора с Максом, 
встретились на каком-то эфире в Москве.

«Появилось еще больше желания 
бороться с бандеровским непотребством»

Прошел год со дня 
трагической смерти 

военного блогера 
Владлена Татарского 

(Макса Фомина), 
за это время уже 

можно было понять, 
кем он был для нас. 

Я попытался.

Макс, мы все доделаем, 
стыдно не будет
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На стенах Москвы 
уже появились 

«народные 
портреты» 
Татарского. 

Как Цоя. 
А значит, Владлен 

будет жить.  

* Трепова внесена в список террористов и экстремистов Росфинмониторинга.
**Цитата из В. В. Конецкого.
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Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

В Приамурье прекращена 
операция по поиску 13 горня-
ков под завалами.

Шахта рудника «Пионер» практи-
чески полностью заполнена водой, 
льдом и илом - такова обстанов-
ка в выработках, где могли быть 
горняки.

Напомним, обрушение породы в 
карьере произошло 19 марта. Со 
смены не вернулись 13 рабочих. 
Связи с ними не было.

В первые часы появился план с 
разведочными скважинами. Они 
были единственным безопасным 
вариантом для оценки ситуации. 
Отверстие диаметром десять сан-
тиметров бурили в горные выработ-
ки, где, предположительно, находи-
лись люди. Опускали туда камеры. 
Работы шли круглосуточно: кто-то 
собирал мощные насосы, кто-то 
спускался в шахту и укреплял сла-
бые места, продумывал дальней-
ший план, кто-то бурил. Когда про-
били первую скважину, все затаили 
дыхание и… вода. Вторая - лед и 
ил, третья, четвертая, пятая - то же 
самое. Хотели дойти до восьмой 
скважины, но остановились.

- Вся шахта заполнена, что до-
стоверно установлено, - сообщил 
первый заместитель управляющего 
директора рудника «Пионер» Алек-
сей Афанасьев.

Об остановке спасательной опе-
рации объявили 1 апреля. Еще 200 
тысяч кубов породы грозят рухнуть 
с борта карьера. А это новая тра-
гедия. Мы тоже там были. Видели 
титанический труд, чувствовали 
тревогу... Родственникам горня-
ков будут назначены выплаты от 
приамурских властей, страховой 
и работодателя.

Картина дня: эхо трагедии

Александра БУДАЕВА

Муж закрыл своим телом жену 
от пуль террористов 
в аду «Крокуса».

То, что произошло в «Крокусе», страшный 
теракт, который унес жизни более чем 140 
человек, - это великое горе. А еще это мно-
жество подвигов, которые люди совершали, 
спасая любимых ценой собственной жизни.

- Дима любил такую музыку. «Крокус» - рядом, 
мы в Строгине живем. Вот и взяла билеты на 
концерт «Пикника».

Мужа москвичка Анастасия Казакова вспо-
минает с грустной улыбкой. 

- Видели бы вы, какой он счастливый в день 
концерта был! 

В тот вечер, 22 марта, пара едва не опо-
здала. Прошли рамки («Ничего не звякнуло, 
хотя я забыла вытащить из кармана ключи», - 
замечает Анастасия). Поискали надпись «Гар-
дероб» глазами, не нашли и пошли в зал в 
верхней одежде.

- У нас места на балконе были, заходили че-
рез партер. Сразу услышали звуки стрельбы. 

Дима мой - бывший военный. Я кинулась к ле-
вому выходу (потом узнали, что террористы как 
раз туда пошли. - Авт.), но он меня поймал, не 
пустил. Кто-то крикнул, что выход через сцену. 
Вся толпа из зала кинулась туда, и террори-
сты стали просто поливать людей очередями 
из автоматов.

Анастасия юркнула за кресла партера. Дми-
трий упал ей в ноги.

- Я видела, что его ранили в живот. Он стонал, 
а я его гладила по голове и шептала: «Тише, 
тише, они же нас добьют», - вспоминает Анаста-
сия. - Тут по громкой связи начали объявлять 
«Сохраняйте спокойствие!». Сюр какой-то - в 
это время убивали зрителей в упор. Я лежала 
с закрытыми глазами, притворяясь, будто меня 
подстрелили, а на меня сыпались гильзы…

Наконец стало тихо - только странный треск. 
Женщина лежала не шевелясь. А в нескольких 
метрах разговаривали на незнакомом языке 
преступники. Вскоре они ушли. Анастасия при-
подняла голову - странный треск приближался. 
Оказалось, это был огонь.

- Центр зала горел, и пожар быстро распро-
странялся, - говорит женщина. - Я привстала. 
Увидела, что одновременно со мной припод-

нялись еще две девушки в разных частях за-
ла. Я потрогала мужа и поняла, что он мертв. 
Вытащить оттуда я его физически не могла - он 
крупнее. Увидела, что та девушка, которая ря-
дом, тоже осталась одна. Мы переглянулись и, 
не говоря ни слова, побежали к сцене. Кровь 
хлюпала в кроссовках. Это была кровь моего 
мужа… Бежать приходилось прямо по телам - 
они лежали вповалку друг на друге. Уходя через 
сцену, я в последний раз оглянулась назад. 
Зал заволокло дымом, живых видно не было.

Тело Дмитрия Казакова не обнаружено до 
сих пор.

- Вы не представляете, сколько друзей зво-
нят. Он же всем всегда помогал. Я ведь только 
потом поняла: если бы он не лежал у меня в 
ногах, меня бы застрелили. Дима меня спас.

Рассказ выжившей:

«Он стонал, а я его гладила 
по голове и шептала: «Тише, тише...»

 ■ ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Татьяна ТИХОНОВА, 
Анна ШИЛЯЕВА

- Злой рок их все-таки настиг, - 
вздыхают жители города в Ро-
стовской области, когда речь 
заходит о землячках - 41-летней 
Анне и 35-летней Татьяне.

Сестры из Волгодонска еще в дет-
стве - почти 25 лет назад, 16 сентя-
бря 1999 года, - выжили при другом 
теракте, взрыве грузовика у девятиэ-
тажки на Октябрьском шоссе. На 
месте погибли 19 человек, а взрыв-
ная волна охватила два квартала. По-
врежденными оказались 37 домов, 
две школы, детсад, библиотека и 
отделение милиции. Пострадавшими 
числились 16 тысяч (!) человек. Анна 
и Татьяна Макарские (им было 16 и 9 
лет соответственно) жили в четырех 
минутах ходьбы от эпицентра.

- Они были в квартире, - рассказы-
вает подруга Елена Лисицина.  - Их 
посекло осколками стекол, выби-

тыми ударной волной. Но главное, 
остались живы…

Когда сестры повзрослели, жизнь 
развела их: старшая Анна осталась 
в Волгодонске, младшая Татьяна пе-
реехала в Москву. Но эмоционально 
они все так же оставались близки.

- Таня - добрая, красивая. Муж, двое 
детей еще маленькие, ну как так? - 
вздыхает Елена. - С Аней мы вообще 
продружили всю жизнь. Всегда была 
таким живчиком, с искрометным чув-
ством юмора и просто очень светлым 
человеком. У нее тоже двое детишек. 
Находила в себе силы и на обществен-
ную деятельность. Была председате-
лем родительского комитета.

В Москву Анна поехала, чтобы не-
много развеяться. Детвора осталась 
с папой. 22 марта сестры пошли на 
«Пикник». Первые дни после траге-
дии их не было в списках раненых и 
убитых. Но потом подтвердили офици-
ально. Мама Анны и Татьяны сейчас 
в Москве.

Сестры, пережившие взрыв 
в Волгодонске, погибли в «Крокусе»

Будем помнить
Если вы что-то знаете о людях, 

погибших или пропавших без вести 
во время теракта в «Крокус Сити 

Холле», просим вас сообщить 
об этом нашей редакции сrocus@kp.ru 

Полный 
обновляющийся 

список - на сайте 
crocus.kp.ru

144 
погибших 

(на момент 
подписания 

номера)

У Татьяны и Анны остались по двое детей.

vk
.c

om

Дмитрий был счастлив, что 
удалось купить билеты на 
концерт любимой группы.
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 ■ БЕДА

Шахта 
заполнена, 
людей нет…

Репортаж 
корреспондента 
«Комсомолки» 
с места событий
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Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

Поймал себя на мысли, 
что часто цитирую Владлена 
в разговорах, ссылаюсь на не-
го как на морального и духов-
ного авторитета. И странное 
дело - эти цитаты вызывают 
неподдельный интерес у со-
беседников, меня начинают 
расспрашивать:

- А ты знал Татарского?
Я с гордостью говорю:
- На одном полу три месяца 

спали, головами к одной ба-
тарее. В располаге батальона 
«Восток» под Мариуполем.

Чтобы совсем добить собе-
седника, уточняю:

- Первый выпуск «Вечер-
него Владлена - лучшего во-
енного шоу страны» я помо-

гал Максу записывать. Мы 
стояли среди военной тех-
ники, которая должна была 
выдвинуться на Мариуполь, 
возможно, в следующую ми-
нуту. Я Максовский телефон 
держал…

Мне легче от этих воспоми-
наний, мне кажется, что так я 
передаю ему весточку на не-
бо, а он, конечно, смотрит 
на нас с облаков и со своей 
улыбочкой начинает задавать 
неприятные вопросы:

- Еще не победили? А поче-
му? Может, мы на небе плохо 
за вас молимся?

Это не мои галлюцинации, 
это тот самый случай, когда 
наши небесные покровите-
ли участвуют в наших делах. 
Иногда, просто направляя 
мысли в твоей голове. Имен-
но Макс 27 февраля 2022 года 
буквально взял меня за руку 
и отвел в донецкий храм - 

приложить-
ся к иконе 
« У м я г ч е -
ние злых 
сердец». Я 
не самый 
добрый че-
ловек на 
планете, но 
нет в моем 
сердце с то-
го дня зло-
радства над 
убитыми вэ-
сэушника-
ми. Многие 
этим гре-
шат. Макс 

объяснил, что и за их души 
заблудшие нужно молиться. 
А они его убили, как в «Жи-
тиях» убивали праведников.

Не знаю точно, как выгля-
дит процедура признания 
праведником, но в судьбе 
Макса все сходится к этой 
точке. Бывший купец, по-
том самый натуральный 
разбойник, как он сам себя 
называл, «грабитель дили-
жансов». В тюрьме оконча-
тельно нашел Бога. Воин - не 
задумываясь ушел воевать 
за землю, за веру, за други 
своя, еще в самом начале 
восстания в Донбассе. Нет, 
не блогер, воин, боец «Вос-
тока», авиаразведчик, не 
вылезавший с передовой с 
марта 2022-го, а потом га-
стролирующий по передку от 
Сватова до Угледара. Не бы-
ло тогда такого количества 
дронов в подразделениях, и 
Владлен с товарищем Адми-
ном были просто нарасхват. 
Работали в режиме - двое су-
ток на передке, сутки отды-
хали. Летали ночью, днем от-
сыпались. Но, как водится у 
бандеровцев, в честном бою 
Владлена убить не смогли.

При этом ненавидели его 
люто - он был плоть от плоти 
Донбасса, даже в шахте успел 
поработать. Он был тем, ко-
го бандеровцы якобы шли 
освобождать, и Макс для них 
оказался страшно неудобной 
личностью. К тому же слиш-
ком уж известной.

Думаю, потому и в помощ-

ники убийцы взяли чистый 
антипод Владлена - существо 
без родины, с пустыми глаз-
ками и «соевым» мусором в 
голове, эту Дарью Трепову*. 
Но жизнь все расставляет по 
своим местам. Я, извините, 
до сих пор не знаю, осудили 
эту Трепову, сколько ей дали 
за убийство. Не хочется даже 
смотреть в поисковиках. Ее 
участь - исчезнуть из нашей 
памяти, как и не было ее. А 
Владлен Татарский останет-
ся - в книгах, воспоминаниях 
да в наших молитвах. И я буду 
помнить всегда его голос и 

фразу, сказанную за кузнеч-
ным цехом «Азовстали», пер-
вым занятым цехом: «Дми-
трий Анатольевич старый, но 
сильный - лазает везде!»

- Да, Макс, не молодею, по-
прежнему лазаю, вот прямо 
сейчас лазаю в твоем лю-
бимом Донецке. Но из ме-
ня хоть песок и сыплется, я 
каждую песчинку подберу и 
куда надо обратно засуну**. 
Ты же знаешь, все на свете 
имеет один конец, и только у 
колбасы их два. Не волнуйся, 
все доделаем, стыдно тебе за 
нас не будет.

Год без друга

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Как живут пострадавшие 
в теракте, где погиб военкор.

При теракте в петербургском кафе во 
время творческой встречи Владлен Та-
тарский погиб на месте, а еще 52 чело-
века получили травмы. Исполнительницу 
преступления Дарью Трепову* приговорили 
к 27 годам колонии. Это наказание назвали 
самым суровым для женщины за всю исто-
рию России. Ее кураторы из спецслужб 
Украины находятся в розыске. «Комсомол-
ка» поговорила с выжившими в теракте и 
узнала, как они прожили этот год.

Работник металлургического завода 
Геннадий Сапьян болеет за Донбасс с 
2014 года. Задолго до этого он позна-
комился с донецкими активистами, ког-
да искал место гибели деда  - участника 
Великой Отечественной войны. А после 

майдана участвовал в сборах 
гуманитарки, поэтому на встре-
чу с военкором шел осознанно, 
с заготовленными вопросами. 
Тот вечер помнит в мельчайших 
деталях:

- Когда в зал вносили эту ста-
туэтку, меня это изрядно напрягло, появи-
лось нехорошее предчувствие. Трепова* 
проходила к Владлену мимо меня, я мог 
дотянуться до нее руками. Когда она села 
в сторону, четко заметил ее реакцию: она 
вытянула вперед руки, как бы закрываясь. 
Это тоже легло на подсознание. Вся сила 
удара в меня пришлась на левую сторону, 
от груди и выше. Перед глазами появилось 
белое пятно. Такого белого цвета я не ви-
дел никогда в жизни. Подумал, это инсульт, 
что сейчас мои друзья вызовут скорую и 
меня увезут в больницу. Когда очнулся, рук 
я не чувствовал. Мне показалось, что их 
оторвало, потом оказалось, что это не так. 
Из головы текла кровь. Тогда я задумался 
над тем, что мне надо схватить зубами эти 
оторванные руки и выйти с ними на улицу. 
А там уж скорая меня заберет, и руки мне 
пришьют. Сквозь туман в голове увидел 
своего друга Юрия Гусева. Он ходил, 
тыкаясь во все подряд. Ничего не видел 

перед собой, но я ему был не помощник. 
В зал стали возвращаться ребята, чтобы 
оказать помощь. Я сказал им, что выйду 
сам, а их попросил помочь Юре.

Юрий после взрыва практически поте-
рял зрение. Был кормильцем семьи, опо-
рой родителям. А теперь самому нужна 
помощь. Его диагноз с последствиями 
взрыва занял несколько страниц. 

- От чего-то в жизни пришлось отказать-
ся, я очень любил дальние поездки. Пока 
мне это недоступно. Полный отказ от упо-
требления алкоголя меня не удручает, это 
даже плюс, можно сказать, - шутит он. - А 
семью я изрядно напугал, ведь они трое су-
ток не имели информации обо мне. Знали, 
что жив, и всё. Все, что произошло, меня 
лично не напугало ни на грамм. Наобо-
рот, появилось гораздо больше желания 
бороться с бандеровским непотребством. 
Свою гуманитарную работу я не заканчи-
вал и не заканчиваю: помогаю по мере 
сил. Жалко, сам поехать туда не могу.

Краевед и журналистка Татьяна Лю-
бина регулярно ходила на мероприятия 
«Киберфронта», многих из этого сообще-

ства знала. Пошла на встречу и в этот раз. 
Вспоминает, что сидела очень близко к 
эпицентру, то, что она выжила, чудо.

- Мне повезло, что после взрыва рядом 
со мной оказалась женщина, она работа-
ет в клинике МЧС и помогла мне. Потом 
мне сказали, что это была большая удача 
попасть к врачам, которые специализиру-
ются именно на таких травмах. А через 
полгода меня догнал посттравматический 
синдром. До сих пор я вздрагиваю даже 
от упавшей вилки.

Татьяна вспоминает, что вместе с дру-
гими «товарищами по теракту» очень вол-
новалась перед судом. Но когда начался 
процесс, поняла, что наказание будет 
адекватным преступлению.

- Когда мы увидели террористку живьем, 
и я, и другие убедились, что она все знала, 
что она очень хладнокровный человек,  - 
говорит Татьяна. - Одно из заседаний было 
в небольшом зале, и мы сидели практиче-
ски лицом к лицу. Встретились глазами: у 
нее совершенно неживой взгляд. У детей 
в компьютерных играх есть такое слово - 
«нежить».

Последнее фото автора с Максом, 
встретились на каком-то эфире в Москве.

«Появилось еще больше желания 
бороться с бандеровским непотребством»

Прошел год со дня 
трагической смерти 

военного блогера 
Владлена Татарского 

(Макса Фомина), 
за это время уже 

можно было понять, 
кем он был для нас. 

Я попытался.

Макс, мы все доделаем, 
стыдно не будет
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На стенах Москвы 
уже появились 

«народные 
портреты» 
Татарского. 

Как Цоя. 
А значит, Владлен 

будет жить.  

* Трепова внесена в список террористов и экстремистов Росфинмониторинга.
**Цитата из В. В. Конецкого.
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Алло, гараж!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

С 1 апреля 
повысился 
утилизационный 
сбор, который 
сделает 
невыгодным ввоз 
в Россию машин, 
растаможенных 
в соседних 
государствах.

На несколько мил-
лионов рублей могут 
подорожать с 1 апреля 
импортные машины. 
К счастью, не все. Речь 
идет об автомобилях, 
которые попадают в 
Россию через страны 
Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) - 
кроме нас, в него входят 
Армения, Белоруссия, 
Казахстан и Киргизия. 
Ввозить машины таким 
путем станет абсолютно 
невыгодно, потому что 
1 апреля вступает в си-
лу постановление пра-
вительства РФ № 152 
(оно было принято еще 
13 февраля), по которо-
му при ввозе иномарки 
через эти страны на на-
шей таможне придется 
доплачивать. И сумма 
в итоге будет такой, как 
если бы машина была 
ввезена в Россию не че-
рез страны ЕАЭС, а на-
прямую.

Сделано это через 
повышение утилиза-
ционного сбора - его 
платит импортер за 
будущую утилизацию 
автомобиля, когда, от-
ъездив свой срок, тот 
превратится в груду 
хлама. В постанов-
лении правительства 
как раз и представле-
на новая формула рас-
чета утилизационного 
сбора. Спрашивается, 
при чем тут утильсбор, 
почему бы не назвать 
это повышением вво-
зных пошлин? Вопрос 
юридический: так де-
лать нельзя, поскольку 
в силу международных 
обязательств мы вы-
нуждены пропускать 
автомобили из стран 
ЕАЭС, не взимая та-
моженных платежей. 
То есть мы теряем на 
таможне, зато отыгры-
ваемся на утильсборе.

По данным агентства 
«Автостат», через госу-
дарства ЕАЭС к нам по-
ступает 17% всего авто-
мобильного импорта, 
а если говорить о па-
раллельном импорте, 
то до 60%. Интересно, 

что среди экспортеров 
в Россию Киргизия 
прочно занимает вто-
рое место после Китая, 
притом что собствен-
ного автопрома там не 
существует.

- Киргизия стала 
крупнейшим хабом ав-
томобилей для перевал-
ки в Россию, - расска-
зал «КП» гендиректор 
дальневосточной ком-
пании «Автолидер-ДВ» 
Сергей Сотников.

Фокус в том, что у 
России с другими стра-
нами - членами союза 
существует общее тамо-
женное пространство. 
Это значит, что если то-
вар растаможен в одной 
из стран ЕАЭС, то при 
его перемещении в дру-
гую импортную пошли-
ну платить уже не надо. 
Но у каждого государ-
ства своя экономиче-
ская политика. Россия 
для защиты своих про-
изводителей устанавли-
вает высокие пошлины 
на импорт иномарок. А 
в Киргизии и Армении 
пошлины ниже.

Смекалистые люди 
сразу поняли, как на 

этом делать деньги. 
Машина ввозится в 
Киргизию по дешевой 
пошлине, перегоняется 
в Россию и там прода-
ется дешевле, чем такая 
же машина, ввезенная в 
Россию напрямую.

И это только часть 
навара.

- Например, поку-
пается автомобиль в 
Китае за 60 тысяч дол-
ларов, а в грузовой та-
моженной декларации 
указывают на 50 тысяч 
меньше, - разоблачает 
ловкачей заместитель 
гендиректора автомо-
бильной группы «Ави-
лон» Алексей Стариков. 
- Пошлина в Киргизии 
равна 15%, это 1500 
долларов с каждых 10 
тысяч. Таким образом, 
только на этом «эконо-
мится» 7500 долларов. 
Плюс НДС - в России 
он 20%, в Киргизии - 
12%. И акцизный сбор, 
который вообще отсут-
ствует в Киргизии.

В итоге, подсчитал 
Стариков, экономия 
при ввозе через соседей 
вполне могла состав-
лять с каждой машины 
до 1,5 - 2 млн рублей. 
Вот на эту сумму парал-
лельный импорт теперь 
и подорожает.

Борьбу с двойной бух-

галтерией начали еще в 
октябре прошлого года. 
Физлицам, ввозящим 
автомобили через тре-
тьи страны и продаю-
щим их ранее чем через 
год после ввоза, резко 
повысили утильсбор. 
Уже тогда это сильно 
ударило по серым им-
портерам. С 1 апреля 
выгода от продажи ма-
шины через ЕАЭС во-
обще сведена к нулю. 
Повлияют ли реформы 
на цены для всего авто-
рынка?

Вряд ли. Основное 
давление на ценники 
оказывают покупате-
ли, которые не хотят 
платить 3 млн рублей 
за китайскую машину, 
а также избыточный 
завоз автомобилей из 
Поднебесной.
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«Решения 
помогут 
официальному 
автобизнесу»

В этом не сомневается 
генеральный директор 
Группы компаний «Авто-
дом» Андрей ОЛЬХОВ-
СКИЙ:

- Поток автомобилей 
из стран ЕАЭС по зани-
женным ставкам ухудшал 
условия ведения бизнеса 
официальных дилеров и 
тормозил развитие наше-
го автопрома. Кроме того, 
ввезенные по таким схемам 
авто оставались без сервис-
ного обслуживания от про-
изводителей, что создавало 
неудобства покупателям.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Ввозить авто через страны 
ЕАЭС станет себе дороже

Теперь при ввозе 
иномарки в Россию 
через Киргизию 
и других соседей 
больше не удастся 
сэкономить 
на пошлинах. И это 
не первоапрельская 
шутка, 
а новый 
российский 
закон...

Владимир НИКОЛАЕВ

С 1 апреля вступят в силу изменения, 
касающиеся сдачи экзамена по во-
ждению и оформления удостоверений.

- Я бы среди нововведений выделил пункт, 
разрешающий больше ошибаться, - добав-
ляется 2 штрафных балла, - рассказал «КП» 
автоэксперт, член общественного со-
вета при ГУ МВД РФ по Москве Петр 
Шкуматов.

Кстати, 2 балла - это, например, замедлен-
ная езда, создающая помехи другим водите-
лям. Или откат автомобиля при трогании с 
места - это для автомобилей с механической 
коробкой передач.

- Как бы уравновешивается эта норма бо-
лее жестким подходом к тем, кто завалил 
экзамен: повторная сдача разрешена им 
не через месяц, как было раньше, а только 
через полгода - видимо, чтобы лучше под-
готовились и даже смогли пройти повторное 
обучение в автошколе, - говорит эксперт.

Автоэксперт обратил внимание и на изме-
ненный порядок выдачи наших удостовере-
ний российским и иностранным гражданам, 
имеющим иностранные права.

- Это коснется очень многих, - убежден 
Шкуматов. - В частности, уроженцев сред-
неазиатских республик и тех, кто получил 
права на Украине. А вот с белорусскими 
правами можно ездить беспрепятственно.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Водительским правам 
прописали новые правила

Определен перечень тех, кого не допустят 
к сдаче экзамена. В их числе те, кто 
не явились в военкомат по повестке, 
а также пойманные за вождение в нетрезвом 
виде или отказавшиеся проходить 
медосвидетельствование.
Определены ситуации, когда проведение 
экзамена приостанавливается. 
Это истечение срока действия паспорта 
или медзаключения, неявка на экзамен, 
а также необходимость явки 
в военкомат по повестке.
Тем, кто не сдал экзамен три и более раз, 
увеличили сроки пересдачи. Сделать 
очередную попытку можно в промежутке
от 6 до 9 месяцев с момента последнего 
экзамена. Правило касается 
как теоретического, так 
и практического экзамена.
С 5 до 7 будет увеличено число 
допустимых штрафных баллов 
на практическом экзамене.
В перечень документов 
для получения водительского
 удостоверения включен СНИЛС.
Водителям, имеющим иностранные 
и международные права, если они 
хотят ездить по России, придется 
получать российские удостоверения.
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� Апрель - месяц Овна, са-
мого первого знака зодиа-
ка. Месяц лидеров, людей, 
которые всегда стремятся 
быть впереди. Космические 
события принесут нам боль-
шие перемены, которые от-
крывают период будущего 
на долгое-долгое время.

� Затмение Солнца 8 
апреля сыграет огромную 
роль. Оно завершает со-
бытия, связанные с зим-
ним периодом и открывает 
новые возможности. В это 
затмение нужно быть осо-
бенно внимательным людям 
с хроническими заболевания-
ми, проблемами с сердечно-
сосудистой системой, метео-

зависимым. В период вокруг 
затмения - контроль за хро-
ническими заболеваниями; 
особое внимание в дорогах, 
к технике - влияние затме-
ния будет распространяться 
до начала мая. Необходимо 
быть особенно внимательным 
к близким людям. Посколь-
ку затмение солнечное, оно 
сильно  повлияет на челове-
ка, который стремится проя-
вить свое «я». Постарайтесь 
разумно вынашивать свои 
идеи. И не «выскакивать», 
когда вы еще не готовы.

� Назреют крупные пе-
ревороты, связанные с фи-
нансовыми и материальными 
структурами.

� Числа, на которые 
следует обратить повышен-
ное внимание в апреле: 6, 
7 (первая половина), 8, 9 
(первая половина), 10, 11, 
12 (первая половина), 13, 
16, 17 (первая половина), 
20, 21, 23, 28 апреля (пер-
вая половина).

ТЕЛЕЦ

В апреле вы готовитесь 
к новому времени для се-
бя. Придут события, кото-
рые внесут перемены в вашу жизнь. 
В первой половине месяца могут воз-
никнуть трудности, которые касаются 
и здоровья, и продвижения планов, и 
друзей - кто-то уйдет из вашего окру-
жения. Если возникли трудности с пла-
нами или работой, не форсируйте, 
подождите периода второй половины 
апреля. Во второй половине месяца 
будут прекрасные возможности из-
менений, они касаются личной жиз-
ни, работы. Появится возможность 
решить личные и творческие вопросы.

БЛИЗНЕЦЫ
Это время продвижения 

творческих, интеллекту-
альных идей, новых возмож-
ностей, прекрасных знакомств. 
В ваш круг войдут люди, которые впо-
следствии станут друзьями. Руковод-
ство будет сдерживать ваши начина-
ния, старые планы уйдут в прошлое. 
Будьте внимательны к тому, что про-
исходит вокруг вас. Постарайтесь не 
«зацепить» слишком правоохранитель-
ные органы своей заносчивостью, по-
тому что этот период может принести 
большие трудности в продвижении. В 
конце месяца хорошие возможности 
подготовят вас к новому периоду.

РАК
Руководство может по-

мешать вам осуществить 
какие-то идеи, которые зимой 
вполне могли получить ход. Парал-
лельно это хорошая возможность 
(особенно со второй половины апре-
ля) продвинуть новые идеи, интересы. 
Руководство даст возможности про-
двинуть смелые проекты. В начале и 
конце месяца отличная возможность 
для реализации личных и творческих 
планов. Период новых планов на бу-
дущее, новых встреч и, возможно, 
новой любви. Друзья войдут в вашу 
жизнь как ангелы-хранители: помо-
гайте им, и они будут помогать вам 
во всем.

ЛЕВ
Этот период откроет 

возможности, связанные 
с карьерой. Руководство 
изменит к вам отношение за 
этот месяц дважды. Сначала перестанет 
относиться к вам с пиететом. Но парал-
лельно возникнут другие возможности. 
Люди, которые войдут в вашу жизнь, 
дадут возможности для продвижения. 
Избегайте авантюр, особенно в первой 
половине месяца.

ДЕВА
Апрель принесет значи-

тельные перемены. Они 
связаны с вашими интел-
лектуальными возможностя-
ми, планами, которые вынашиваете 
на будущее. Будьте внимательны к 
переменам вокруг - они вам не впол-
не понятны. Будьте внимательны к 
семье, партнерам и противникам. 
Постарайтесь не лезть на рожон. 
Потому что первая половина месяца 
может принести значительные труд-
ности. Будьте внимательны к вопро-
сам здоровья и финансовым делам. 
Возможность спора из-за финансов 
будет и в семье, и с партнерами, 
и с противниками. Постарайтесь 
переоценить в этом месяце все, что 
происходит с вами. Сделайте паузу, 
займитесь собой, здоровьем. Идите 
навстречу близким людям.

ВЕСЫ
Период значитель-

ных перемен. В пер-
вую очередь он ка-
сается переоценки 
материальных и духовных ценно-
стей. Большую роль сыграют кол-
леги, с которыми работали давно. 
Изменится коллектив, изменит-
ся направление деятельности. 
 Берегите семью, близких людей. 
 Постарайтесь не ссориться с те-
ми, кто вам особенно дорог; идите 
навстречу близким людям, партне-
рам, а противников выслушивайте 
внимательно. Потому что идеи лю-
дей с авангардными планами могут 
быть наиболее продвигающими.

СКОРПИОН
Вторая половина месяца принесет важный поворот в новых возмож-

ностях, которые касаются работы и профессиональной деятельности. 
Можете начать новые дела. Параллельно может возникнуть успех, кото-
рый касается творчества. Вы можете пережить служебный роман: будьте 
очень осторожными, чтобы впоследствии не испортить отношения с коллегами 
и окружающими. Вы сможете заработать и помочь тем, кто в этом особенно 
нуждается. Возможны проблемы с партнером, который может преподнести 
неожиданный неприятный сюрприз. Но и вы можете тоже преподнести сюрприз 

своему партнеру. Перемены в отношениях могут касаться и переезда.

СТРЕЛЕЦ
Апрель наполнен интел-

лектуальными успехами. 
Вы выдвигаете свои идеи, но 
часть планов прошлого года и 
начала этого года могут рухнуть и пре-
терпеть значительные перемены. Бере-
гите детей в первой половине месяца. 
Во вторую половину апреля активно 
займитесь делами детей, стройте пла-
ны на их будущее. В апреле возможна 
любовь, зачатие. Это время, когда вы 
строите личную жизнь на долгие годы. 
Будьте очень внимательны с техникой в 
доме. Осторожности требуют вопросы 
строительства. Будьте внимательны к 
финансовым вложениям. Не делайте 
крупных покупок во вторую неделю 
апреля. Работа будет интересной, в ва-
шем окружении - новые люди с идеями.

КОЗЕРОГ
Могут быть неожиданные 

встречи, любовь, знакомства, 
успешные планы, связанные с 
личной жизнью. Возможно зачатие. 
Также это период творческого успеха. 
Будьте очень внимательны к жилищным 
вопросам (особенно в первой половине 
апреля). Появится возможность изменить 
жилищные условия - улучшить или пере-
планировать. Будут помогать близкие жен-
щины. В доме появятся новые люди, будет 
хороший повод для праздников. Во вторую 
половину апреля запланируйте перемену 
или дела, связанные с детьми, - это удач-
ное время для начинаний, связанных с 
оригинальными проектами.

ВОДОЛЕЙ
Будут значительные 

преобразования, касаю-
щиеся жилищных вопросов. 
Но будьте очень внимательны к фи-
нансовым делам. В первую половину 
апреля уделите внимание тому, как 
тратите, куда вкладываете деньги. Не 
будьте доверчивы - мошенники карау-
лят таких людей. Во вторую неделю 
будьте внимательны к тому, что ме-
няете в своем доме, в финансовых 
отношениях; крупные покупки лучше 
не делать. Во второй половине месяца 
можете сделать вложения, крупные 
приобретения. Удачный период для 
реализации планов путешествий - во 
второй половине апреля. А в первой 
ждите признания и подарков от любя-
щих вас людей.

РЫБЫ
Любовь, поддержка, 

внимание к окружаю-
щим заполнят первую по-
ловину апреля. Будьте благо-
дарны этому периоду. Конец первой 
недели и вторая неделя апреля - воз-
можны сложности со здоровьем. В 
середине апреля придут перемены. 
Апрель - период, когда возможны 
хорошие финансовые поступления. 
В первой половине апреля будьте 
внимательны, что и куда вкладывае-
те. Вторая половина - хорошая воз-
можность заработков с близкими 
людьми. Интересные поездки и ко-
мандировки возможны весь месяц.

Астролог Тамара Глоба 

составила гороскоп 

для всех знаков 

зодиака на апрель 

и разместила его 

на своем канале 

на видеоплатформах... 
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ОВЕН
Апрель принесет 

успехи, связанные с ин-
теллектуальной деятель-
ностью, возможностью обу-
чения, стремлением к лидерству. К 
вашим идеям будут прислушиваться. 
Овен переживает вспышку чувств: 
любовь, внимание, интерес к его 
вкусам и желаниям. Месяц дает 
возможности хороших заработков.

Одна из возможных проблем  - 
опасности, которые касаются здо-
ровья (особенно во вторую неделю). 
Будьте внимательны к окружению, 
есть опасность краж. Вторая по-
ловина месяца приносит отличные 
возможности для материальной реа-
лизации. Хорошее время для на-

чинаний - третья декада апреля.

Тельцы и Раки 
готовятся к переменам

ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА АПРЕЛЯ

Россия
www.kp.ru8  02.04.2024 

Алло, гараж!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

С 1 апреля 
повысился 
утилизационный 
сбор, который 
сделает 
невыгодным ввоз 
в Россию машин, 
растаможенных 
в соседних 
государствах.

На несколько мил-
лионов рублей могут 
подорожать с 1 апреля 
импортные машины. 
К счастью, не все. Речь 
идет об автомобилях, 
которые попадают в 
Россию через страны 
Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) - 
кроме нас, в него входят 
Армения, Белоруссия, 
Казахстан и Киргизия. 
Ввозить машины таким 
путем станет абсолютно 
невыгодно, потому что 
1 апреля вступает в си-
лу постановление пра-
вительства РФ № 152 
(оно было принято еще 
13 февраля), по которо-
му при ввозе иномарки 
через эти страны на на-
шей таможне придется 
доплачивать. И сумма 
в итоге будет такой, как 
если бы машина была 
ввезена в Россию не че-
рез страны ЕАЭС, а на-
прямую.

Сделано это через 
повышение утилиза-
ционного сбора - его 
платит импортер за 
будущую утилизацию 
автомобиля, когда, от-
ъездив свой срок, тот 
превратится в груду 
хлама. В постанов-
лении правительства 
как раз и представле-
на новая формула рас-
чета утилизационного 
сбора. Спрашивается, 
при чем тут утильсбор, 
почему бы не назвать 
это повышением вво-
зных пошлин? Вопрос 
юридический: так де-
лать нельзя, поскольку 
в силу международных 
обязательств мы вы-
нуждены пропускать 
автомобили из стран 
ЕАЭС, не взимая та-
моженных платежей. 
То есть мы теряем на 
таможне, зато отыгры-
ваемся на утильсборе.

По данным агентства 
«Автостат», через госу-
дарства ЕАЭС к нам по-
ступает 17% всего авто-
мобильного импорта, 
а если говорить о па-
раллельном импорте, 
то до 60%. Интересно, 

что среди экспортеров 
в Россию Киргизия 
прочно занимает вто-
рое место после Китая, 
притом что собствен-
ного автопрома там не 
существует.

- Киргизия стала 
крупнейшим хабом ав-
томобилей для перевал-
ки в Россию, - расска-
зал «КП» гендиректор 
дальневосточной ком-
пании «Автолидер-ДВ» 
Сергей Сотников.

Фокус в том, что у 
России с другими стра-
нами - членами союза 
существует общее тамо-
женное пространство. 
Это значит, что если то-
вар растаможен в одной 
из стран ЕАЭС, то при 
его перемещении в дру-
гую импортную пошли-
ну платить уже не надо. 
Но у каждого государ-
ства своя экономиче-
ская политика. Россия 
для защиты своих про-
изводителей устанавли-
вает высокие пошлины 
на импорт иномарок. А 
в Киргизии и Армении 
пошлины ниже.

Смекалистые люди 
сразу поняли, как на 

этом делать деньги. 
Машина ввозится в 
Киргизию по дешевой 
пошлине, перегоняется 
в Россию и там прода-
ется дешевле, чем такая 
же машина, ввезенная в 
Россию напрямую.

И это только часть 
навара.

- Например, поку-
пается автомобиль в 
Китае за 60 тысяч дол-
ларов, а в грузовой та-
моженной декларации 
указывают на 50 тысяч 
меньше, - разоблачает 
ловкачей заместитель 
гендиректора автомо-
бильной группы «Ави-
лон» Алексей Стариков. 
- Пошлина в Киргизии 
равна 15%, это 1500 
долларов с каждых 10 
тысяч. Таким образом, 
только на этом «эконо-
мится» 7500 долларов. 
Плюс НДС - в России 
он 20%, в Киргизии - 
12%. И акцизный сбор, 
который вообще отсут-
ствует в Киргизии.

В итоге, подсчитал 
Стариков, экономия 
при ввозе через соседей 
вполне могла состав-
лять с каждой машины 
до 1,5 - 2 млн рублей. 
Вот на эту сумму парал-
лельный импорт теперь 
и подорожает.

Борьбу с двойной бух-

галтерией начали еще в 
октябре прошлого года. 
Физлицам, ввозящим 
автомобили через тре-
тьи страны и продаю-
щим их ранее чем через 
год после ввоза, резко 
повысили утильсбор. 
Уже тогда это сильно 
ударило по серым им-
портерам. С 1 апреля 
выгода от продажи ма-
шины через ЕАЭС во-
обще сведена к нулю. 
Повлияют ли реформы 
на цены для всего авто-
рынка?

Вряд ли. Основное 
давление на ценники 
оказывают покупате-
ли, которые не хотят 
платить 3 млн рублей 
за китайскую машину, 
а также избыточный 
завоз автомобилей из 
Поднебесной.
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«Решения 
помогут 
официальному 
автобизнесу»

В этом не сомневается 
генеральный директор 
Группы компаний «Авто-
дом» Андрей ОЛЬХОВ-
СКИЙ:

- Поток автомобилей 
из стран ЕАЭС по зани-
женным ставкам ухудшал 
условия ведения бизнеса 
официальных дилеров и 
тормозил развитие наше-
го автопрома. Кроме того, 
ввезенные по таким схемам 
авто оставались без сервис-
ного обслуживания от про-
изводителей, что создавало 
неудобства покупателям.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Ввозить авто через страны 
ЕАЭС станет себе дороже

Теперь при ввозе 
иномарки в Россию 
через Киргизию 
и других соседей 
больше не удастся 
сэкономить 
на пошлинах. И это 
не первоапрельская 
шутка, 
а новый 
российский 
закон...

Владимир НИКОЛАЕВ

С 1 апреля вступят в силу изменения, 
касающиеся сдачи экзамена по во-
ждению и оформления удостоверений.

- Я бы среди нововведений выделил пункт, 
разрешающий больше ошибаться, - добав-
ляется 2 штрафных балла, - рассказал «КП» 
автоэксперт, член общественного со-
вета при ГУ МВД РФ по Москве Петр 
Шкуматов.

Кстати, 2 балла - это, например, замедлен-
ная езда, создающая помехи другим водите-
лям. Или откат автомобиля при трогании с 
места - это для автомобилей с механической 
коробкой передач.

- Как бы уравновешивается эта норма бо-
лее жестким подходом к тем, кто завалил 
экзамен: повторная сдача разрешена им 
не через месяц, как было раньше, а только 
через полгода - видимо, чтобы лучше под-
готовились и даже смогли пройти повторное 
обучение в автошколе, - говорит эксперт.

Автоэксперт обратил внимание и на изме-
ненный порядок выдачи наших удостовере-
ний российским и иностранным гражданам, 
имеющим иностранные права.

- Это коснется очень многих, - убежден 
Шкуматов. - В частности, уроженцев сред-
неазиатских республик и тех, кто получил 
права на Украине. А вот с белорусскими 
правами можно ездить беспрепятственно.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Водительским правам 
прописали новые правила

Определен перечень тех, кого не допустят 
к сдаче экзамена. В их числе те, кто 
не явились в военкомат по повестке, 
а также пойманные за вождение в нетрезвом 
виде или отказавшиеся проходить 
медосвидетельствование.
Определены ситуации, когда проведение 
экзамена приостанавливается. 
Это истечение срока действия паспорта 
или медзаключения, неявка на экзамен, 
а также необходимость явки 
в военкомат по повестке.
Тем, кто не сдал экзамен три и более раз, 
увеличили сроки пересдачи. Сделать 
очередную попытку можно в промежутке
от 6 до 9 месяцев с момента последнего 
экзамена. Правило касается 
как теоретического, так 
и практического экзамена.
С 5 до 7 будет увеличено число 
допустимых штрафных баллов 
на практическом экзамене.
В перечень документов 
для получения водительского
 удостоверения включен СНИЛС.
Водителям, имеющим иностранные 
и международные права, если они 
хотят ездить по России, придется 
получать российские удостоверения.
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КОНКРЕТНО

Основные 
изменения
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Виталий СОЧКАН («КП» - Белгород»)

«Комсомолка» навестила семью 
белгородского мальчика-
героя, который спас младшую 
сестру из-под обстрела.

«Так она же моя сестренка. Я к ней 
бросился, схватил на руки, потом уви-
дел на щеке рану», - эти слова 9-летне-
го Жени облетели всю Россию. Своим 
телом мальчишка прикрыл сестру от 
осколков во время украинского об-
стрела 14 марта. Удар ракеты пришел-
ся на село Беловское Белгородского 
района. От детонации в доме большой 
семьи Лагутиных выбило окна, по-
страдала крыша и внутренняя отделка 
помещения.

В комнате вместе с бабушкой нахо-
дились 9-летний Женя и 9-месячная 
Ангелина. Стекла полетели внутрь. 
И Женя кинулся к сестре - прикрыл 
ее собой. 

Через несколько дней после выписки 
из больницы Женю навестил корре-
спондент «КП». Мальчик поделился 
сокровенной мечтой: ему очень хо-
чется ноутбук, чтобы лучше учиться и 
искать ноты, которые помогут освоить 
игру на гитаре.

ПОМОЩНИК
Журналисты «Комсомолки» испол-

нили  мечту Жени и заодно узнали, 
как сейчас живет семья. После собы-
тий 14 марта Лагутины - муж Андрей, 
жена Маргарита и четверо их детей - 
переехали в более безопасное место, 
к матери Риты в другое село. Теперь в 
небольшом домике размещается во-
семь человек.

- Конечно, жить стало сложнее, - 
рассказывает Маргарита. - Родите-
лям надо отдыхать, а тут гвалт стоит с 
раннего утра до позднего вечера. Все 
успокаиваются, когда засыпают дети.

Но и ночью не все гладко. После 
обстрелов практически все малыши 
пьют успокоительные, а трехлетний 

Ярослав стал плохо спать. Кричит при 
каждом громком хлопке от прилетов. 
Не в лучшем состоянии и остальные 
детки. Зато заживают, хотя и не бы-
стро, ранения у Жени и Ангелины.

- Женя часто мне помогает, - говорит 
Маргарита. - То пол возьмется мыть, 
то посуду. Если мне надо еду готовить 
на семью, сидит с сестрой, командует 
младшими братьями. Родители затеяли 
стройку, решили возвести гараж, так 
он и там деду помогает: таскает кам-
ни, песок. 

КОМПЬЮТЕР ПРИЕХАЛ!
Увидев въехавшую во двор машину, 

Женька первым выскочил нас встре-
чать. А уж когда понял, что за коробку 
достаем, запрыгал от радости: «Мама, 
мне ноутбук привезли!»

Но мы и остальным детям подарки 
привезли. Машинки для мальчишек, 
игрушки для Ангелины, пакет сладо-
стей.

- Мама, смотри, какой «КамАЗ», - 
показывает Илья грузовик и тут же 
начинает гонять его по полу. Следом 
Ярослав, выбравший себе бульдозер, 
вместе с братом принимается за строи-
тельные работы, загружая в ковш Ан-
гелинины игрушки.

Спокойно восприняла подарки толь-
ко девочка. Получила говорящего ли-
сенка, который рассказывает сказки и 
поет песни. И новый автомобильный 
парк ее также интересует. Она сползла 
с маминых рук и понеслась к машин-
кам. Лихо «отжала» у Ярослава само-
свал. А через пару минут уже ползла 
к Женьке, который весь был в новом 
ноутбуке.

Мы стали прощаться. Рита вышла 
нас провожать. Спросили у нее, где 
муж.

- Он сегодня на смене, - ответила 
она. - Андрей берет и подработки. Се-
мья большая, вот и приходится тру-
диться. Я сижу с детьми, работает он 
один.

А на прощание добавила:
- Важно, когда люди так от-

кликаются и помогают друг 
другу. Хочется вернуться в 
дом, но там пока еще ремонт. 
Помогает организация, где 
работает муж. 

в России

Заискивание перед ино-
странцами  - поморщится 
читатель, наблюдая эту 
«оранжерейно-блогерскую 
историю». И будет прав и 
одновременно не прав...

Заискивала ли Екатери-
на II, завлекая немцев в 
Поволжье? Она предоста-
вила им фантастические 
преференции, о которых ее 
подданные только мечта-
ли: «Желающим приехать 
в Россию в случае отсут-
ствия у них денег на проезд 
следовало обращаться к 
русским дипломатам, ко-
торые обязывались обе-
спечить отправку немецких 
колонистов с предоставле-
нием им денег на путевые 
расходы». Колонисты осво-
бождались от всех налогов 
на 30 лет, им предоставля-
лась беспроцентная ссуда 
на 10 лет, а также прак-
тически полное казенное 
содержание «до первого 
урожая».

Царица начала проект, 
который стал для империи 
прорывным: сотни заводов 
и фабрик, миллионы гек-
таров пашен, новые села 
и города. Обогатилась от 
немцев Русь или обеднела? 
Странный вопрос, правда?

А от немцев и голланд-
цев, которых приволок 
Петр, вытянув Россию за 
шиворот против ее же во-
ли в разряд ослепительных 
европейских сверхдержав?

Заискивал он перед За-
падом или бил его по носу, 
перекупая лучших спецов?

Правда, работает это все 
при одном условии. Это как 
топить печь  - дрова в ней 
горят долго и греют хоро-
шо. А вот бумага вспыхива-

ет ярко, но бессмысленно - 
как пустая пропаганда.

Хотя  - это сразу вид-
но - семья Фейнстра у нас 
всерьез, надолго. Если не 
навсегда. К ним и другие 
иностранцы-земледельцы 
подтянутся. Они ребята 
по-хорошему жадные - вон, 
мол, сколько в России зем-
ли пропадает. И нашим - от 
того наука.

Таких не грех всем миром 
поддержать. Тем более что 
своих сыновей Аренд вос-
питывает тоже фермерами. 
Они уже говорят по-русски. 
И кто знает - может, так и 
начнется Канадское По-
волжье под Нижним. Как 
когда-то Немецкое под Са-
ратовом.

Больше фото 
и видео, как 

семья получила 
подарки 

от «КП», - на сайте KP.RU

- Я знаю, нам многие говорят, что 
нужно выучить язык, - горько гово-
рит на видео Аренд. - И мы рабо-
таем над этим. Мы учим много но-
вых слов. Любой, кто смотрит наш 
канал, знает, что дети все больше 
говорят по-русски, но на это тре-
буется время. Девяти недель недо-
статочно… Если мы не пройдем тест 
за 90 дней, то нам придется уехать, а 
вернуться сможем только через три 
месяца. А возвращение в Канаду 
нам обойдется в 20 тысяч долларов 
и столько же обратно...

Канадец, попеняв, что живут они 
в небольшой квартире и учить язык 
с такой кучей детей сложно, поин-
тересовался у подписчиков: «Кто-
нибудь знает, как выйти из поло-
жения?»

Не подозревая, насколько зажи-
гателен в России этот невинный 
вопрос. Через сутки пожар из воз-
званий и даже проклятий в адрес 
чиновников уже тушил депутат Хин-
штейн…

ДОБРЕЙШИЕ ЧИНОВНИКИ
С четой фермеров я встретился в 

кабинете министра международных 
отношений Нижегородской обла-
сти (есть такой, ага) Ольги Гусевой. 
Гусева смотрела на опекаемых, как 
усталая мать на шалопаев. Канадцы 
вздыхали и прятали глаза.

Видимо, им уже объяснили, что 
они зря волнуются. И других вол-
нуют.

Подумаешь, тест… Если даже се-
бе представить, что они через пару 
дней его завалят, то добрейший гу-
бернатор Никитин уже пообещал 
им убежище.

Кто ж их, любезных, депортирует…
Мы сидели с Фейнстра и мечтали…
- Я смотрю на поля, которые не 

возделываются, и думаю: какие чу-

деса! В Канаде такое невозможно, - 
говорит восхищенно Аренд. - В Ка-
наде все так дорого, что нереально 
купить землю. А купишь, прибыли 
нет... Государственная поддержка 
исчезает, все забирают крупные кор-
порации. Если в Россию перевезти 
сто канадских фермеров - это ж как 
хорошо будет для экономики.

Мы все аж зажмурились от пред-
вкушения…

Министр Гусева говорила не без 
гордости, что «канадский сериал» 
сделал область еще более интерес-
ной для европейских фермеров. 
Сюда уже собирается несколько 
немецких семей, и в планах созда-
ние «переселенческого» комьюни-
ти - общества обрусевающих ино-
странцев.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО
- Оценили ли вы, Аренд, поддерж-

ку народа нашего, интернетного? - 
улыбаюсь. - Как он, чувствитель-
ный, бросился вас защищать…

- Oh My God, - виновато смотрит 
канадец на русское начальство. - 
Смешанные чувства… Все подума-
ли, что мы уезжаем из России, нас 
выдворяют. Все с ног на голову по-
ставили. Приятно, что вступились… 
Но это привело к огромному стрес-
су. Мы понимаем, что все в итоге 
будет хорошо, но, наверное, и так 
было бы все хорошо (смущенно ма-
шет рукой)...

И получалось, что теперь уж точно 
никаких больше у канадцев проблем 
быть не может.

Фейнстра даже сказали почти по-
русски: «Пожьялуйста».

Я, конечно, пообещал как-нибудь 
заехать, поболтать по-русски...

Через год. Если канадцы ко все-
общему ужасу снова не «расчехлят» 
свой блог.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

пьют успокоительные, а трехлетний 
МГНОВЕННОЕ УБЕЖИЩЕ

P.S.: Пока номер «КП» верстался в печать, при-
шла новость - не сдали канадцы экзамен. 

И... получили временное убежище. На год. Ну что с 
ними сделаешь...

Царица была не дура

Приключения канадцев     на Волге

«Мама, мне ноутбук 
привезли!»

Ви
та

ли
й 

СО
ЧК

АН
/«

КП
» 

- Б
ел

го
ро

д

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Все четверо детей из этой смелой и дружной семьи 
получили подарки от «Комсомольской правды».

Россия
www.kp.ru6  02.04.2024 Иностранцы

Русская общественность 
не дает выдворить 
многодетную семью 
переселенцев из Канады 
на «Дикий Запад».

Эта история об отчаян-
ной и многодетной семье 
фермера из Канады, поч-
ти стала визитной кар-
точкой Нижнего Новго-
рода. Его миграционной 
гордостью. Пока не стряс-
лось досадное недоразумение, превра-
тившее канадцев - как посчитала 
интернет-Россия - в… изгнанников.

«ИХ НАДО БРАТЬ В ОБОРОТ»
Однажды в глухой канадской де-

ревеньке, в провинции Онтарио, 
39-летний Аренд Фейнстра, вос-
кликнув «Боже, пусть все это идет 
к черту!», распродал скотину, собрал 
вещи, забрал восемь (!) детей, жену 
и, с пересадкой в Грузии, прилетел 
на Волгу. В середине января - в кре-
щенский мороз. Канадец не был в 
России, не знал ни одного русско-
го слова, но решил - жить хочет на 
Волге. Подумывал о Ярославле, но 
выбрал Нижний - то ли чиновники 
ему показались погостеприимнее, 
то ли в сердце кольнуло…

- Нижний напоминает восток Ка-
нады, - объяснял мне Аренд, когда 
мы встретились. Простодушный де-
ревенский парень, такие везде оди-
наковы - что в Канзасе, что на Волге.

И пусть марш-бросок семейства 
Фейнстра выглядел авантюрно, но 
по-русски трогательно.

Особенно сейчас. Когда-то, в без-
духовные времена, некоторые поли-
тически незрелые граждане мечтали 
эмигрировать в Канаду, а 
тут наоборот - вот вам 
переселенцы с Запа-
да. Не просто эми-
грируют - бегут.

Военкор «КП» 
Александр КОЦ 
писал:

«Вдумайтесь. 
Семья с 8 детьми 
решается бросить 
привычную жизнь, 
недвижимость, зем-
лю и отправляется в 
неизвестность. В дале-
кую, обложенную санкциями 
Запада страну. Это ж как их 
канадские реалии должны были 
задолбать? По уму, это семей-
ство надо брать в оборот. Всем 
миром им помогать встать на 
ноги. Транслируя это из каж-
дого утюга. Это наша мягкая 
сила. Пускай там на Западе 
видят, как у нас все прекрасно 
для христиан и гетеросексуа-
лов. Что местные - не злобные 
орки, а нормальные люди и по-
могают приезжим. Что вла-
сти не чинят бюрократических 
препон и идут навстречу семье 
фермеров из недружественной 
страны. Дурной пример зарази-
телен, за ними поедут и другие. 
Хорошие фермеры, умеющие ра-
ботать, нам нужны. И чем их 
меньше на Западе, тем для нас 
лучше».

ИММИГРАЦИЯ «ПОД КЛЮЧ»
И все, казалось, складывалось вол-

шебно. Нижний окружил канадцев 
такой заботой: живи не хочу! Им-
миграция под ключ! Срочно выдали 
драгоценную квоту на проживание 
в России (ее, бывает, годами ждут). 
Сотрудники администрации по-
могли и снять жилье, и подыскать 
новую ферму с новым домом. Во-

дили в театры, на хоккей. Любая 
просьба знаменитых гостей 

тут же оказывалась в пра-
вительстве…

- Найти подходя-
щую ферму - слож-
ный процесс, - потом 
то ли рассказывал, то 
ли учил меня канад-
ский фермер. - Нужно 
проверить состояние 

животных, подсчитать, 
сколько нужно инвести-

ций. В Канаде я 
знаю, сколько 

это стоит, 
а здесь 

пока не 
знаю - 
на все 

это ухо-
дит время.
И казалось 

бы: что мо-
жет в таких 

оранжерейно-
плюшевых об-

стоятельствах 
омрачить медо-
вый месяц семьи 
Фейнстра и Рос-
сии?

«НЕ ДАДИМ 
В ОБИДУ!»

Однажды утром 
семья Фейнстра 
проснулась… не 

то что знаменитой, но вокруг пы-
лал жаркий скандал. Русский ин-
тернет требовал от нижегородских 
властей… не обижать иностранцев. 
Люди требовали не высылать канад-
цев в Канаду.

Десятки блогеров встали на их за-
щиту. Пришлось вмешаться депута-
ту Госдумы Александру Хинштейну.

«Весь день получаю сообщения 
от подписчиков, встревоженных 
судьбой семьи из Канады, которая 
переехала в Нижегородскую об-
ласть. Из-за невозможности вовре-
мя сдать экзамен по русскому языку 
им грозит выдворение. Связался с 
губернатором Глебом Никитиным. 
Он держит ситуацию на контро-
ле», - успокаивал Хинштейн народ.

Но интернет не слышал. Он бу-
шевал. Из цензурного:

«Многоуважаемые нижегородцы, 
помогите этой замечательной семье 
в прохождении теста. Очень пере-
живаем за этих людей»;

«Мигрантов из Азии принимаем, 
а из Канады - нет?!»;

«Они ехали в Россию с верой, так 
оправдайте их надежды, они этого 
заслуживают и хотят»...

Лечу в Нижний. На помощь ка-
надцам. По пути смотрю злосчаст-
ное видео, с которого все и нача-
лось…

НЕУВЯЗКИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
Подвела фермеров их канадская 

слабость: Фейнстра - законченные 
блогеры, что для местных чиновни-
ков головная (и зубная) боль! По-
тому что все происходящее в удиви-
тельной России канадцы радостно 
выкладывают в интернет.

Сначала властям это казалось до-
садным чудачеством…

Например, в «репортажах» из мест-
ных магазинов семейство удивля-
лось: «Почему в большой России все 

такое маленькое!» Нет гипертосте-
ров на десять порций (а только на че-
тыре). Нет гигантских кастрюль… В 
Канаде многодетных семей много - 
под них выпускается масса гигант-
ской продукции. В немногодетной 
России этого и близко нет…

Эти шальные путевые заметки 
Нижний сносил стоически. И под-
писчики не обижались - правду же 
говорит. Но потом возник сюжетец 
посерьезнее. 

Канадцам заблокировали карты. 
Российский банк заподозрил: отчего 
на карту фермерам ежедневно «па-
дает» по сотне тысяч рублей? Пока 
разобрались, что это помощь вооду-
шевленных блогом сердобольных 
граждан России (они по-русски ски-
нулись в помощь канадским детям), 
жена Аренда запаниковала. И блог 
канадских фермеров «выстрелил» 
обращением: караул, разблокируйте, 
детей кормить нечем.

Банк мгновенно все разблокиро-
вал. Канадцы - в интернете - облег-
ченно извинились. Мол, неувязочка. 

- Теперь-то канадцы успокоятся, - 
понадеялись в администрации.

Но те усекли российскую тради-
цию - поднимешь шум, и все чудесно 
решается.

И случилось неизбежное - пришла 
пора самого убойного видео четы 
Фейнстра.

Как-то вечером фермеры раз-
разились: «Oh My God, а сдадим ли 
мы экзамен по русскому?!» Причем 
сделали это по обычаю в прямом 
эфире…

ЯЗЫК ДО СКАНДАЛА ДОВЕЛ
Канадцы как-то обнаружили, что 

у них туристическая виза, а значит, 
строго юридически у них очень мало 
времени. Чтобы остаться в России, 
им надо скорее сдать тест на рус-
ский язык.
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Многодетный канадский фермер Аренд Фейнстра (на фото вверху с ребенком на руках) и его жена Анисса 
(в центре) не хотят из Поволжья возвращаться в Канаду и усиленно учат русский язык. Получается не очень...

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Детям канадских 
фермеров пытались 
создать атмосферу 

нормального 
детства в обычном 

российском регионе.

тически незрелые граждане мечтали 
эмигрировать в Канаду, а 
тут наоборот - вот вам 
переселенцы с Запа-
да. Не просто эми-

привычную жизнь, 
недвижимость, зем-
лю и отправляется в 
неизвестность. В дале-
кую, обложенную санкциями 
Запада страну. Это ж как их 
канадские реалии должны были 
задолбать? По уму, это семей-
ство надо брать в оборот. Всем 
миром им помогать встать на 
ноги. Транслируя это из каж-
дого утюга. Это наша мягкая 
сила. Пускай там на Западе 
видят, как у нас все прекрасно 
для христиан и гетеросексуа-
лов. Что местные - не злобные 
орки, а нормальные люди и по-
могают приезжим. Что вла-

новую ферму с новым домом. Во-
дили в театры, на хоккей. Любая 

просьба знаменитых гостей 
тут же оказывалась в пра-

вительстве…
- Найти подходя-

щую ферму - слож-
ный процесс, - потом 
то ли рассказывал, то 
ли учил меня канад-
ский фермер. - Нужно 
проверить состояние 

животных, подсчитать, 
сколько нужно инвести-

ций. В Канаде я 
знаю, сколько 

это стоит, 
а здесь 

пока не 
знаю - 
на все 

это ухо-
дит время.
И казалось 

бы: что мо-
жет в таких 

оранжерейно-
плюшевых об-

стоятельствах 
омрачить медо-
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Виталий СОЧКАН («КП» - Белгород»)

«Комсомолка» навестила семью 
белгородского мальчика-
героя, который спас младшую 
сестру из-под обстрела.

«Так она же моя сестренка. Я к ней 
бросился, схватил на руки, потом уви-
дел на щеке рану», - эти слова 9-летне-
го Жени облетели всю Россию. Своим 
телом мальчишка прикрыл сестру от 
осколков во время украинского об-
стрела 14 марта. Удар ракеты пришел-
ся на село Беловское Белгородского 
района. От детонации в доме большой 
семьи Лагутиных выбило окна, по-
страдала крыша и внутренняя отделка 
помещения.

В комнате вместе с бабушкой нахо-
дились 9-летний Женя и 9-месячная 
Ангелина. Стекла полетели внутрь. 
И Женя кинулся к сестре - прикрыл 
ее собой. 

Через несколько дней после выписки 
из больницы Женю навестил корре-
спондент «КП». Мальчик поделился 
сокровенной мечтой: ему очень хо-
чется ноутбук, чтобы лучше учиться и 
искать ноты, которые помогут освоить 
игру на гитаре.

ПОМОЩНИК
Журналисты «Комсомолки» испол-

нили  мечту Жени и заодно узнали, 
как сейчас живет семья. После собы-
тий 14 марта Лагутины - муж Андрей, 
жена Маргарита и четверо их детей - 
переехали в более безопасное место, 
к матери Риты в другое село. Теперь в 
небольшом домике размещается во-
семь человек.

- Конечно, жить стало сложнее, - 
рассказывает Маргарита. - Родите-
лям надо отдыхать, а тут гвалт стоит с 
раннего утра до позднего вечера. Все 
успокаиваются, когда засыпают дети.

Но и ночью не все гладко. После 
обстрелов практически все малыши 
пьют успокоительные, а трехлетний 

Ярослав стал плохо спать. Кричит при 
каждом громком хлопке от прилетов. 
Не в лучшем состоянии и остальные 
детки. Зато заживают, хотя и не бы-
стро, ранения у Жени и Ангелины.

- Женя часто мне помогает, - говорит 
Маргарита. - То пол возьмется мыть, 
то посуду. Если мне надо еду готовить 
на семью, сидит с сестрой, командует 
младшими братьями. Родители затеяли 
стройку, решили возвести гараж, так 
он и там деду помогает: таскает кам-
ни, песок. 

КОМПЬЮТЕР ПРИЕХАЛ!
Увидев въехавшую во двор машину, 

Женька первым выскочил нас встре-
чать. А уж когда понял, что за коробку 
достаем, запрыгал от радости: «Мама, 
мне ноутбук привезли!»

Но мы и остальным детям подарки 
привезли. Машинки для мальчишек, 
игрушки для Ангелины, пакет сладо-
стей.

- Мама, смотри, какой «КамАЗ», - 
показывает Илья грузовик и тут же 
начинает гонять его по полу. Следом 
Ярослав, выбравший себе бульдозер, 
вместе с братом принимается за строи-
тельные работы, загружая в ковш Ан-
гелинины игрушки.

Спокойно восприняла подарки толь-
ко девочка. Получила говорящего ли-
сенка, который рассказывает сказки и 
поет песни. И новый автомобильный 
парк ее также интересует. Она сползла 
с маминых рук и понеслась к машин-
кам. Лихо «отжала» у Ярослава само-
свал. А через пару минут уже ползла 
к Женьке, который весь был в новом 
ноутбуке.

Мы стали прощаться. Рита вышла 
нас провожать. Спросили у нее, где 
муж.

- Он сегодня на смене, - ответила 
она. - Андрей берет и подработки. Се-
мья большая, вот и приходится тру-
диться. Я сижу с детьми, работает он 
один.

А на прощание добавила:
- Важно, когда люди так от-

кликаются и помогают друг 
другу. Хочется вернуться в 
дом, но там пока еще ремонт. 
Помогает организация, где 
работает муж. 

в России

Заискивание перед ино-
странцами  - поморщится 
читатель, наблюдая эту 
«оранжерейно-блогерскую 
историю». И будет прав и 
одновременно не прав...

Заискивала ли Екатери-
на II, завлекая немцев в 
Поволжье? Она предоста-
вила им фантастические 
преференции, о которых ее 
подданные только мечта-
ли: «Желающим приехать 
в Россию в случае отсут-
ствия у них денег на проезд 
следовало обращаться к 
русским дипломатам, ко-
торые обязывались обе-
спечить отправку немецких 
колонистов с предоставле-
нием им денег на путевые 
расходы». Колонисты осво-
бождались от всех налогов 
на 30 лет, им предоставля-
лась беспроцентная ссуда 
на 10 лет, а также прак-
тически полное казенное 
содержание «до первого 
урожая».

Царица начала проект, 
который стал для империи 
прорывным: сотни заводов 
и фабрик, миллионы гек-
таров пашен, новые села 
и города. Обогатилась от 
немцев Русь или обеднела? 
Странный вопрос, правда?

А от немцев и голланд-
цев, которых приволок 
Петр, вытянув Россию за 
шиворот против ее же во-
ли в разряд ослепительных 
европейских сверхдержав?

Заискивал он перед За-
падом или бил его по носу, 
перекупая лучших спецов?

Правда, работает это все 
при одном условии. Это как 
топить печь  - дрова в ней 
горят долго и греют хоро-
шо. А вот бумага вспыхива-

ет ярко, но бессмысленно - 
как пустая пропаганда.

Хотя  - это сразу вид-
но - семья Фейнстра у нас 
всерьез, надолго. Если не 
навсегда. К ним и другие 
иностранцы-земледельцы 
подтянутся. Они ребята 
по-хорошему жадные - вон, 
мол, сколько в России зем-
ли пропадает. И нашим - от 
того наука.

Таких не грех всем миром 
поддержать. Тем более что 
своих сыновей Аренд вос-
питывает тоже фермерами. 
Они уже говорят по-русски. 
И кто знает - может, так и 
начнется Канадское По-
волжье под Нижним. Как 
когда-то Немецкое под Са-
ратовом.

Больше фото 
и видео, как 

семья получила 
подарки 

от «КП», - на сайте KP.RU

- Я знаю, нам многие говорят, что 
нужно выучить язык, - горько гово-
рит на видео Аренд. - И мы рабо-
таем над этим. Мы учим много но-
вых слов. Любой, кто смотрит наш 
канал, знает, что дети все больше 
говорят по-русски, но на это тре-
буется время. Девяти недель недо-
статочно… Если мы не пройдем тест 
за 90 дней, то нам придется уехать, а 
вернуться сможем только через три 
месяца. А возвращение в Канаду 
нам обойдется в 20 тысяч долларов 
и столько же обратно...

Канадец, попеняв, что живут они 
в небольшой квартире и учить язык 
с такой кучей детей сложно, поин-
тересовался у подписчиков: «Кто-
нибудь знает, как выйти из поло-
жения?»

Не подозревая, насколько зажи-
гателен в России этот невинный 
вопрос. Через сутки пожар из воз-
званий и даже проклятий в адрес 
чиновников уже тушил депутат Хин-
штейн…

ДОБРЕЙШИЕ ЧИНОВНИКИ
С четой фермеров я встретился в 

кабинете министра международных 
отношений Нижегородской обла-
сти (есть такой, ага) Ольги Гусевой. 
Гусева смотрела на опекаемых, как 
усталая мать на шалопаев. Канадцы 
вздыхали и прятали глаза.

Видимо, им уже объяснили, что 
они зря волнуются. И других вол-
нуют.

Подумаешь, тест… Если даже се-
бе представить, что они через пару 
дней его завалят, то добрейший гу-
бернатор Никитин уже пообещал 
им убежище.

Кто ж их, любезных, депортирует…
Мы сидели с Фейнстра и мечтали…
- Я смотрю на поля, которые не 

возделываются, и думаю: какие чу-

деса! В Канаде такое невозможно, - 
говорит восхищенно Аренд. - В Ка-
наде все так дорого, что нереально 
купить землю. А купишь, прибыли 
нет... Государственная поддержка 
исчезает, все забирают крупные кор-
порации. Если в Россию перевезти 
сто канадских фермеров - это ж как 
хорошо будет для экономики.

Мы все аж зажмурились от пред-
вкушения…

Министр Гусева говорила не без 
гордости, что «канадский сериал» 
сделал область еще более интерес-
ной для европейских фермеров. 
Сюда уже собирается несколько 
немецких семей, и в планах созда-
ние «переселенческого» комьюни-
ти - общества обрусевающих ино-
странцев.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО
- Оценили ли вы, Аренд, поддерж-

ку народа нашего, интернетного? - 
улыбаюсь. - Как он, чувствитель-
ный, бросился вас защищать…

- Oh My God, - виновато смотрит 
канадец на русское начальство. - 
Смешанные чувства… Все подума-
ли, что мы уезжаем из России, нас 
выдворяют. Все с ног на голову по-
ставили. Приятно, что вступились… 
Но это привело к огромному стрес-
су. Мы понимаем, что все в итоге 
будет хорошо, но, наверное, и так 
было бы все хорошо (смущенно ма-
шет рукой)...

И получалось, что теперь уж точно 
никаких больше у канадцев проблем 
быть не может.

Фейнстра даже сказали почти по-
русски: «Пожьялуйста».

Я, конечно, пообещал как-нибудь 
заехать, поболтать по-русски...

Через год. Если канадцы ко все-
общему ужасу снова не «расчехлят» 
свой блог.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

пьют успокоительные, а трехлетний 
МГНОВЕННОЕ УБЕЖИЩЕ

P.S.: Пока номер «КП» верстался в печать, при-
шла новость - не сдали канадцы экзамен. 

И... получили временное убежище. На год. Ну что с 
ними сделаешь...

Царица была не дура

Приключения канадцев     на Волге

«Мама, мне ноутбук 
привезли!»

Ви
та

ли
й 

СО
ЧК

АН
/«

КП
» 

- Б
ел

го
ро

д

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Все четверо детей из этой смелой и дружной семьи 
получили подарки от «Комсомольской правды».

Россия
www.kp.ru6  02.04.2024 Иностранцы

Русская общественность 
не дает выдворить 
многодетную семью 
переселенцев из Канады 
на «Дикий Запад».

Эта история об отчаян-
ной и многодетной семье 
фермера из Канады, поч-
ти стала визитной кар-
точкой Нижнего Новго-
рода. Его миграционной 
гордостью. Пока не стряс-
лось досадное недоразумение, превра-
тившее канадцев - как посчитала 
интернет-Россия - в… изгнанников.

«ИХ НАДО БРАТЬ В ОБОРОТ»
Однажды в глухой канадской де-

ревеньке, в провинции Онтарио, 
39-летний Аренд Фейнстра, вос-
кликнув «Боже, пусть все это идет 
к черту!», распродал скотину, собрал 
вещи, забрал восемь (!) детей, жену 
и, с пересадкой в Грузии, прилетел 
на Волгу. В середине января - в кре-
щенский мороз. Канадец не был в 
России, не знал ни одного русско-
го слова, но решил - жить хочет на 
Волге. Подумывал о Ярославле, но 
выбрал Нижний - то ли чиновники 
ему показались погостеприимнее, 
то ли в сердце кольнуло…

- Нижний напоминает восток Ка-
нады, - объяснял мне Аренд, когда 
мы встретились. Простодушный де-
ревенский парень, такие везде оди-
наковы - что в Канзасе, что на Волге.

И пусть марш-бросок семейства 
Фейнстра выглядел авантюрно, но 
по-русски трогательно.

Особенно сейчас. Когда-то, в без-
духовные времена, некоторые поли-
тически незрелые граждане мечтали 
эмигрировать в Канаду, а 
тут наоборот - вот вам 
переселенцы с Запа-
да. Не просто эми-
грируют - бегут.

Военкор «КП» 
Александр КОЦ 
писал:

«Вдумайтесь. 
Семья с 8 детьми 
решается бросить 
привычную жизнь, 
недвижимость, зем-
лю и отправляется в 
неизвестность. В дале-
кую, обложенную санкциями 
Запада страну. Это ж как их 
канадские реалии должны были 
задолбать? По уму, это семей-
ство надо брать в оборот. Всем 
миром им помогать встать на 
ноги. Транслируя это из каж-
дого утюга. Это наша мягкая 
сила. Пускай там на Западе 
видят, как у нас все прекрасно 
для христиан и гетеросексуа-
лов. Что местные - не злобные 
орки, а нормальные люди и по-
могают приезжим. Что вла-
сти не чинят бюрократических 
препон и идут навстречу семье 
фермеров из недружественной 
страны. Дурной пример зарази-
телен, за ними поедут и другие. 
Хорошие фермеры, умеющие ра-
ботать, нам нужны. И чем их 
меньше на Западе, тем для нас 
лучше».

ИММИГРАЦИЯ «ПОД КЛЮЧ»
И все, казалось, складывалось вол-

шебно. Нижний окружил канадцев 
такой заботой: живи не хочу! Им-
миграция под ключ! Срочно выдали 
драгоценную квоту на проживание 
в России (ее, бывает, годами ждут). 
Сотрудники администрации по-
могли и снять жилье, и подыскать 
новую ферму с новым домом. Во-

дили в театры, на хоккей. Любая 
просьба знаменитых гостей 

тут же оказывалась в пра-
вительстве…

- Найти подходя-
щую ферму - слож-
ный процесс, - потом 
то ли рассказывал, то 
ли учил меня канад-
ский фермер. - Нужно 
проверить состояние 

животных, подсчитать, 
сколько нужно инвести-

ций. В Канаде я 
знаю, сколько 

это стоит, 
а здесь 

пока не 
знаю - 
на все 

это ухо-
дит время.
И казалось 

бы: что мо-
жет в таких 

оранжерейно-
плюшевых об-

стоятельствах 
омрачить медо-
вый месяц семьи 
Фейнстра и Рос-
сии?

«НЕ ДАДИМ 
В ОБИДУ!»

Однажды утром 
семья Фейнстра 
проснулась… не 

то что знаменитой, но вокруг пы-
лал жаркий скандал. Русский ин-
тернет требовал от нижегородских 
властей… не обижать иностранцев. 
Люди требовали не высылать канад-
цев в Канаду.

Десятки блогеров встали на их за-
щиту. Пришлось вмешаться депута-
ту Госдумы Александру Хинштейну.

«Весь день получаю сообщения 
от подписчиков, встревоженных 
судьбой семьи из Канады, которая 
переехала в Нижегородскую об-
ласть. Из-за невозможности вовре-
мя сдать экзамен по русскому языку 
им грозит выдворение. Связался с 
губернатором Глебом Никитиным. 
Он держит ситуацию на контро-
ле», - успокаивал Хинштейн народ.

Но интернет не слышал. Он бу-
шевал. Из цензурного:

«Многоуважаемые нижегородцы, 
помогите этой замечательной семье 
в прохождении теста. Очень пере-
живаем за этих людей»;

«Мигрантов из Азии принимаем, 
а из Канады - нет?!»;

«Они ехали в Россию с верой, так 
оправдайте их надежды, они этого 
заслуживают и хотят»...

Лечу в Нижний. На помощь ка-
надцам. По пути смотрю злосчаст-
ное видео, с которого все и нача-
лось…

НЕУВЯЗКИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
Подвела фермеров их канадская 

слабость: Фейнстра - законченные 
блогеры, что для местных чиновни-
ков головная (и зубная) боль! По-
тому что все происходящее в удиви-
тельной России канадцы радостно 
выкладывают в интернет.

Сначала властям это казалось до-
садным чудачеством…

Например, в «репортажах» из мест-
ных магазинов семейство удивля-
лось: «Почему в большой России все 

такое маленькое!» Нет гипертосте-
ров на десять порций (а только на че-
тыре). Нет гигантских кастрюль… В 
Канаде многодетных семей много - 
под них выпускается масса гигант-
ской продукции. В немногодетной 
России этого и близко нет…

Эти шальные путевые заметки 
Нижний сносил стоически. И под-
писчики не обижались - правду же 
говорит. Но потом возник сюжетец 
посерьезнее. 

Канадцам заблокировали карты. 
Российский банк заподозрил: отчего 
на карту фермерам ежедневно «па-
дает» по сотне тысяч рублей? Пока 
разобрались, что это помощь вооду-
шевленных блогом сердобольных 
граждан России (они по-русски ски-
нулись в помощь канадским детям), 
жена Аренда запаниковала. И блог 
канадских фермеров «выстрелил» 
обращением: караул, разблокируйте, 
детей кормить нечем.

Банк мгновенно все разблокиро-
вал. Канадцы - в интернете - облег-
ченно извинились. Мол, неувязочка. 

- Теперь-то канадцы успокоятся, - 
понадеялись в администрации.

Но те усекли российскую тради-
цию - поднимешь шум, и все чудесно 
решается.

И случилось неизбежное - пришла 
пора самого убойного видео четы 
Фейнстра.

Как-то вечером фермеры раз-
разились: «Oh My God, а сдадим ли 
мы экзамен по русскому?!» Причем 
сделали это по обычаю в прямом 
эфире…

ЯЗЫК ДО СКАНДАЛА ДОВЕЛ
Канадцы как-то обнаружили, что 

у них туристическая виза, а значит, 
строго юридически у них очень мало 
времени. Чтобы остаться в России, 
им надо скорее сдать тест на рус-
ский язык.
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Многодетный канадский фермер Аренд Фейнстра (на фото вверху с ребенком на руках) и его жена Анисса 
(в центре) не хотят из Поволжья возвращаться в Канаду и усиленно учат русский язык. Получается не очень...

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Детям канадских 
фермеров пытались 
создать атмосферу 

нормального 
детства в обычном 

российском регионе.

тически незрелые граждане мечтали 
эмигрировать в Канаду, а 
тут наоборот - вот вам 
переселенцы с Запа-
да. Не просто эми-

привычную жизнь, 
недвижимость, зем-
лю и отправляется в 
неизвестность. В дале-
кую, обложенную санкциями 
Запада страну. Это ж как их 
канадские реалии должны были 
задолбать? По уму, это семей-
ство надо брать в оборот. Всем 
миром им помогать встать на 
ноги. Транслируя это из каж-
дого утюга. Это наша мягкая 
сила. Пускай там на Западе 
видят, как у нас все прекрасно 
для христиан и гетеросексуа-
лов. Что местные - не злобные 
орки, а нормальные люди и по-
могают приезжим. Что вла-

новую ферму с новым домом. Во-
дили в театры, на хоккей. Любая 

просьба знаменитых гостей 
тут же оказывалась в пра-

вительстве…
- Найти подходя-

щую ферму - слож-
ный процесс, - потом 
то ли рассказывал, то 
ли учил меня канад-
ский фермер. - Нужно 
проверить состояние 

животных, подсчитать, 
сколько нужно инвести-

ций. В Канаде я 
знаю, сколько 

это стоит, 
а здесь 

пока не 
знаю - 
на все 

это ухо-
дит время.
И казалось 

бы: что мо-
жет в таких 

оранжерейно-
плюшевых об-

стоятельствах 
омрачить медо-
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Приключения канадцев     на Волге
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Сергей КИРИЛЛОВ

Сегодня 
стартуют 
полуфинальные 
серии Кубка 
Гагарина.

После того как в чет-
вертьфинальных сери-
ях хоккеисты «Метал-
лурга» (Магнитогорск) 
обыграли столичный 

«Спартак», а ярослав-
ский «Локомотив» вы-
бил омский «Авангард», 
определились полуфи-
налисты Кубка Гагари-
на. И среди четырех 
претендентов на звание 
лучшей команды Конти-
нентальной хоккейной 
лиги оказались сразу 
три команды с Урала! 

Кроме «Магнитки», это 
челябинский «Трактор» 
и «Автомобилист» из 
Екатеринбурга.

«Трактор» и «Локомо-
тив» начинают выяснять 
отношения уже сегодня 
вечером. А завтра стар-
тует уральское дерби
(до четырех побед) 
«Металлург»  - «Авто-

мобилист». Команды 
играют через два дня, 
так что если команды 
доиграются до седьмых 
матчей, то финалистов 
мы узнаем только 14 - 15 
апреля. Кстати, кроме 
«Металлурга», из этих 
команд Кубок Гагарина 
еще никто не выигрывал.

Денис АКИНИН

Южане сыграли вничью 
с «Локомотивом» 
и не смогли выйти 
на первое место 
в чемпионате России.

«Краснодар» и «Локомотив» 
выдали экшен-матч в 22-м ту-
ре РПЛ. «Быки» вышли впе-
ред уже в самом начале игры, 
все благодаря автоголу Тимура 
Сулейманова. Но дальше ини-
циативой завладели «железно-
дорожники». Как итог - боевая 
ничья (1:1). Но гораздо важнее 
наполнение этой игры.

Матч против «Локо» стал 
дебютным для Мурада Му-
саева после возвращения в 
«Краснодар». Увольнение его 
предшественника - Владими-
ра Ивича - вышло довольно 
скандальным. По сути, руко-

водство крас-
нодарцев уво-
лило тренера, 
который вывел 
команду в лидеры 
первенства и впер-
вые за шесть сезо-
нов по-настоящему 
навязал борьбу 
«Зениту».

По слухам, вла-
дельцу «Краснодара» 
Сергею Галицкому не 
нравилось, как именно игра-
ет его команда. Стиль Ивича 
казался слишком прагматич-
ным. Так что от Мусаева жда-
ли атакующей игры с первых 
минут матча. Но что-то по-
шло не так. «Краснодар» боль-
шую часть матча отсиживался 
в обороне и спасался от атак 
«Локомотива». Кажется, даже 
сам Мусаев признал, что этот 
«Краснодар» пока никак не 
изменился.

- Команда в хорошем со-
стоянии, мой коллега Ивич 
хорошо работал. Я хотел бы 
некоторые вещи изменить. Хо-
телось бы играть выше в обо-
роне. Ничья и хорошая само-
отдача - те плюсы, от которых 
хотелось бы оттолкнуться в бу-
дущем, - сказал специалист.

Первый матч Мусаева у руля 
«Краснодара» после его воз-

вращения в РПЛ не убедил бо-
лельщиков «быков». Вот лишь 

несколько комментариев, 
которые фанаты оста-
вили в официальном 
Telegram-канале клуба 
под постом с итоговым 
счетом: «Мусаева в от-

ставку», «Уволь-
няйте тренеров 
дальше», «Сме-
нили тренера. 
А толку?»

А «Локо-
мотив» про-
вел хороший 
матч, прои-
грывал, но 
сравнял счет, 

но на большее не потянул. 
Так что результатом обе 
команды вряд ли могут быть 
довольны.

Любопытно, что в первом 
после перерыва туре осту-
пились все лидеры. «Зенит» 
в Самаре сыграл вничью с 
«Крыльями Советов», «Ди-
намо» проиграло «Ростову», 
«Спартак» так и не смог забить 
«Уралу». Короче, «Краснодар» 
не воспользовался шансами от 
прямых конкурентов. Победи 
«быки» - и вновь бы вышли на 
первое место.

Но главные баталии еще 
впереди. Ведь у «Краснода-
ра» еще есть ответная встреча 
с «Зенитом». Правда, если и 
с питерцами будет такой же 
футбол, как с «Локо», кажет-
ся, чемпионской гонке точно 
конец.

 ■ ШАЙ-БУ!

Лавина с Урала

Болельщики «Краснодара»:

Сменили тренера. 
А что толку?
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СС Мурад Мусаев 
спустя 3 года 

вернулся 
в «Краснодар».

• «Локомотив» - «Краснодар» 1:1
• «Рубин» - «Ахмат» 2:1
• «Факел» - «Оренбург» 0:0
• «Спартак» - «Урал» 0:0
• «Балтика» - «Пари НН» 2:0
• «Сочи» - ЦСКА 2:2
• «Крылья Советов» - «Зенит» 1:1
• «Динамо» - «Ростов» 1:4 Д
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Результаты 
22-го тура

 И  О
1. Зенит  21  41
2. Краснодар  21  40
3. Динамо  21  38
4. ЦСКА  21  33
5. Локомотив  21  33
6. Спартак  21  32
7. Рубин  21  32
8. Кр. Советов  21  30
9. Ростов  21  30
10. Пари НН  21  28
11. Факел  21  26
12. Ахмат  21  20
13. Урал  21  20
14. Оренбург  21  20
15. Балтика  21  17
16. Сочи  21  14 Д
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Турнирная 
таблица

Плей-офф 
Кубка Гагарина1/4 финала 1/4 финала

½ финала ½ финалаФиналМеталлург 4
Спартак 2

СКА 1
Автомобилист 4

Металлург 
Автомобилист

Динамо  0 
Трактор    4

Авангард 3
Локомотив 4

Трактор
Локомотив
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Счет
в серии

Счет
в серии

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Полузащитник «Краснодара» Никита Кривцов (справа) 
так и не дал забить лидеру «Локомотива» 

Антону Миранчуку.  
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51-летняя актриса Дарья По-
вереннова продавала свою вещь 
на сайте объявлений. Покупа-
тель быстро нашелся, он был 
готов перевести нужную сум-
му. Но для этого попросил про-
диктовать номер карты и трех-
значный код. 

Повереннова... так и сделала: 
она и слыхом и не слыхивала 
о такой старой уловке ворюг. 
Так Дарья потеряла 50 тысяч руб.

- С момента, как я выложила 
объявление, и до того, как спи-
сали деньги с карты, прошло 
всего 10 минут, - сокрушается 
Дарья.

63-летняя актриса Ирина Малышева 
(«Сто дней после детства», «Принцесса 
на горошине», «Борис Годунов») много 
лет помогает кошкам и собакам из прию-
тов. Женщина увидела в телеграм-канале 
объявление о распродаже препаратов для 
обработки собак от блох, сделала бронь 
и перечислила 21 тыс. руб. Товар не при-
везли  менеджер ответил: «К сожалению, 
такого-то препарата нет, будем делать 
возврат».

- Присылают ссылку возврата - там фи-
гурирует уже другой банк, - рассказывает 
Малышева. - Я заполняю свои реквизи-
ты. Успела только подумать: откуда они 
знают, что у меня карточка этого банка? 
Присылают код подтверждения. А дальше 
выскакивает сообщение: «Мы не можем 
вернуть вам деньги, поскольку на вашей 
карте должна быть сумма не меньше той, 
которую мы планируем вам вернуть». 
Я наконец поняла, что это развод!

Малышева позвонила в банк и забло-
кировала свои карты, написала заявление 
в полицию. Шансов, что разводил найдут, 
немного.

- Карты, на которые им переводят день-
ги, они скупают. Есть даже сайты, на ко-
торых дают объявления: мол, купим вашу 
карту. Поэтому выйти на мошенников 
сложно: можно только найти человека, 
который продал им эту карту, - объясняет 
Ирина Вален-
тиновна.

77-летняя народная артистка Татьяна Ва-
сильева ответила на звонок с неизвестного 
номера:

- Звонит мужчина, очень приятный голос  - 
как у пожилого профессора. Говорит: «Вы 
знаете, вам сейчас пришли 5 тысяч - присы-

лали мне, а отправили на ваш номер. Можете 
вернуть на мой номер?»

Честная Татьяна Григорьевна отправила 
через банковское приложение 5 тыс. «про-
фессору». Актриса говорит, что дополни-
тельно никаких действий не совершала, но 
у нее тут же стали снимать с карты по 5 
тыс. руб. Васильева так растерялась, что 
не сообразила позвонить в банк - решила, 
что быстрее до него добежать, так как он 
рядом с домом.

- Каждые пять минут телефон - трынь-трынь! 
Снимались по 5 тысяч рублей. А я бежала 
по Тверской в пижаме. Пока добежала до 
банка, сняли 200 тыс. руб. Только когда 
заблокировала карту, все прекратилось, - с 
ужасом вспоминает актриса.

Скорее всего, артистка совершила не толь-
ко перевод, но и передала другие данные 
мошенникам. Запомните: возвраты незна-

комым людям нужно делать только через 
службу поддержки банка, попросив отменить 
операцию.

А ранее Татьяна Васильева попала в дру-
гую схему к мошенниками. Рано утром ей 
позвонил якобы сын и сообщил, что только 
что сбил ребенка насмерть.

- Спросонья мне показалось, что это был 
голос сына, - утверждает актриса. - А на 
номер я не обратила внимания. Что может 
быть страшнее? Ребенок умер!

Затем Васильевой позвонил мужчина, пред-
ставился полицейским и предложил быстро 
«решить ситуацию» за $30 тыс. Васильева 
дозвонилась до сына и убедилась, что с Фи-
липпом все в порядке. Татьяна Григорьевна 
связалась с полицией, где ее попросили до-
говориться о встрече с преступниками для 
передачи денег. Но преступники почувство-
вали неладное и вовремя сбежали.

50-летний народный артист Сергей 
Безруков недавно мог стать жертвой 
телефонных мошенников, но вовремя 
почувствовал подвох.

- Пришло голосовое сообщение 
от Константина Хабенского, - рассказал 
Безруков. - Привет, Серега, как дела, то-
се... Говорит, что ищет инвесторов для 
строительства медицинского комплекса 
для детей-инвалидов, предлагает тоже 
поучаствовать. Дело благое, да и сумма 
приемлемая. Решил уточнить детали 
и позвонил Косте. Надо ли говорить, что 
никакого сообщения он не отправлял?!

Увы, в  пору расцвета нейросетей 
мошенники способны точь-в-точь под-
делать голос человека.

Из жизни звезд

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Как 
зарабатывают 
на жизнь дети звезд, 
читайте на сайте
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Сергей Витальевич чуть было 
не попался: голос Константина 

подделали один в один.

Теперь 
актриса 

рассказывает 
про приемчики 
жуликов всем 

знакомым.
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За несколько минут Татьяна 
потеряла 200 тыс. руб.

63-летняя актриса Ирина Малышева 

Ирина Малышева и товар, которого нет

Татьяна Васильева и «пожилой профессор»

Сергей Безруков 
и лже-Хабенский

Бойтесь «Хабенского»,
деньги просящего!
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Дарья 
Повереннова 

и очень дорогое 
объявление
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36-летняя актриса Зоя Бербер теперь сама 
бдительность. Жизнь научила! Мошенники по-
звонили Зое, когда она была замотана съем-
ками и бессонными ночами.

- Второпях скачала приложение, которое, как 
я потом поняла, управляло моим телефоном, - 
кается теперь актриса.

Бербер позвонил «сотрудник службы без-
опасности банка» и сказал, что с ее счета 
пытались сделать перевод, но его вовремя за-
блокировали. А чтобы такое не повторилось, 
надо проверить телефон на вирусы и для этого 

срочно установить определенную программу. 
Зоя послушно все сделала. Получив доступ 
к мобильному телефону артистки, мошенники 
перевели 300 тысяч руб. с ее счета.

- От мошенников пришли сообщения с но-
мера 900  (короткий номер Сбера.  - Авт.),  - 
вспоминает Бербер.  - Даже его научились 
подделывать...

Когда Зоя догадалась, что происходит, то по-
звонила в банк, заблокировала карты. Об-
ратилась и в полицию, где завели уголовное 
дело.

- Хорошо 
еще, ключи 
от квартиры 
не отдала...

Зоя Бербер и «служба безопасности банка»

Ирина ВИКТОРОВА.
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Доверчивость 
обошлась Зое 
в 300 тыс. руб.
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ПРОСТЫЕ СОВЕТЫ

КАК ИМ ПРОТИВОСТОЯТЬ
1

2

3

4

          Даже если мошенники вас 
разведут и получат доступ к карте, 
вы потеряете не все сбережения.

Не разговаривайте 
и не делитесь персональными 
данными, финансовой 
информацией с людьми, 
которые по телефону или 
в соцсетях представляются        
       службой безопасности банка   
         либо сотрудниками 
        правоохранительных 
         органов, МФЦ и других 
организаций. Положите трубку 
и перезвоните в банк сами.
Если все же попались в сети 
мошенников, срочно звоните 
в банк: попытайтесь отменить 
проведенную банковскую 
операцию, блокируйте карту. 
Напишите заявление в полицию.
Если знакомый просит у вас денег 
в сообщении в соцсетях или 
в телефонных мессенджерах, 
перезвоните ему и убедитесь, 
что это действительно
его просьба.
Заведите в онлайн-банкинге 
счет, к которому 
не привязана ни одна карта, 
и по мере небходимости 
переводите с него небольшие 
суммы на карту, с которой 
совершаете покупки. 
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Сергей КИРИЛЛОВ

Сегодня 
стартуют 
полуфинальные 
серии Кубка 
Гагарина.

После того как в чет-
вертьфинальных сери-
ях хоккеисты «Метал-
лурга» (Магнитогорск) 
обыграли столичный 

«Спартак», а ярослав-
ский «Локомотив» вы-
бил омский «Авангард», 
определились полуфи-
налисты Кубка Гагари-
на. И среди четырех 
претендентов на звание 
лучшей команды Конти-
нентальной хоккейной 
лиги оказались сразу 
три команды с Урала! 

Кроме «Магнитки», это 
челябинский «Трактор» 
и «Автомобилист» из 
Екатеринбурга.

«Трактор» и «Локомо-
тив» начинают выяснять 
отношения уже сегодня 
вечером. А завтра стар-
тует уральское дерби
(до четырех побед) 
«Металлург»  - «Авто-

мобилист». Команды 
играют через два дня, 
так что если команды 
доиграются до седьмых 
матчей, то финалистов 
мы узнаем только 14 - 15 
апреля. Кстати, кроме 
«Металлурга», из этих 
команд Кубок Гагарина 
еще никто не выигрывал.

Денис АКИНИН

Южане сыграли вничью 
с «Локомотивом» 
и не смогли выйти 
на первое место 
в чемпионате России.

«Краснодар» и «Локомотив» 
выдали экшен-матч в 22-м ту-
ре РПЛ. «Быки» вышли впе-
ред уже в самом начале игры, 
все благодаря автоголу Тимура 
Сулейманова. Но дальше ини-
циативой завладели «железно-
дорожники». Как итог - боевая 
ничья (1:1). Но гораздо важнее 
наполнение этой игры.

Матч против «Локо» стал 
дебютным для Мурада Му-
саева после возвращения в 
«Краснодар». Увольнение его 
предшественника - Владими-
ра Ивича - вышло довольно 
скандальным. По сути, руко-

водство крас-
нодарцев уво-
лило тренера, 
который вывел 
команду в лидеры 
первенства и впер-
вые за шесть сезо-
нов по-настоящему 
навязал борьбу 
«Зениту».

По слухам, вла-
дельцу «Краснодара» 
Сергею Галицкому не 
нравилось, как именно игра-
ет его команда. Стиль Ивича 
казался слишком прагматич-
ным. Так что от Мусаева жда-
ли атакующей игры с первых 
минут матча. Но что-то по-
шло не так. «Краснодар» боль-
шую часть матча отсиживался 
в обороне и спасался от атак 
«Локомотива». Кажется, даже 
сам Мусаев признал, что этот 
«Краснодар» пока никак не 
изменился.

- Команда в хорошем со-
стоянии, мой коллега Ивич 
хорошо работал. Я хотел бы 
некоторые вещи изменить. Хо-
телось бы играть выше в обо-
роне. Ничья и хорошая само-
отдача - те плюсы, от которых 
хотелось бы оттолкнуться в бу-
дущем, - сказал специалист.

Первый матч Мусаева у руля 
«Краснодара» после его воз-

вращения в РПЛ не убедил бо-
лельщиков «быков». Вот лишь 

несколько комментариев, 
которые фанаты оста-
вили в официальном 
Telegram-канале клуба 
под постом с итоговым 
счетом: «Мусаева в от-

ставку», «Уволь-
няйте тренеров 
дальше», «Сме-
нили тренера. 
А толку?»

А «Локо-
мотив» про-
вел хороший 
матч, прои-
грывал, но 
сравнял счет, 

но на большее не потянул. 
Так что результатом обе 
команды вряд ли могут быть 
довольны.

Любопытно, что в первом 
после перерыва туре осту-
пились все лидеры. «Зенит» 
в Самаре сыграл вничью с 
«Крыльями Советов», «Ди-
намо» проиграло «Ростову», 
«Спартак» так и не смог забить 
«Уралу». Короче, «Краснодар» 
не воспользовался шансами от 
прямых конкурентов. Победи 
«быки» - и вновь бы вышли на 
первое место.

Но главные баталии еще 
впереди. Ведь у «Краснода-
ра» еще есть ответная встреча 
с «Зенитом». Правда, если и 
с питерцами будет такой же 
футбол, как с «Локо», кажет-
ся, чемпионской гонке точно 
конец.

 ■ ШАЙ-БУ!

Лавина с Урала

Болельщики «Краснодара»:

Сменили тренера. 
А что толку?
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СС Мурад Мусаев 
спустя 3 года 

вернулся 
в «Краснодар».

• «Локомотив» - «Краснодар» 1:1
• «Рубин» - «Ахмат» 2:1
• «Факел» - «Оренбург» 0:0
• «Спартак» - «Урал» 0:0
• «Балтика» - «Пари НН» 2:0
• «Сочи» - ЦСКА 2:2
• «Крылья Советов» - «Зенит» 1:1
• «Динамо» - «Ростов» 1:4 Д
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Результаты 
22-го тура

 И  О
1. Зенит  21  41
2. Краснодар  21  40
3. Динамо  21  38
4. ЦСКА  21  33
5. Локомотив  21  33
6. Спартак  21  32
7. Рубин  21  32
8. Кр. Советов  21  30
9. Ростов  21  30
10. Пари НН  21  28
11. Факел  21  26
12. Ахмат  21  20
13. Урал  21  20
14. Оренбург  21  20
15. Балтика  21  17
16. Сочи  21  14 Д
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Турнирная 
таблица

Плей-офф 
Кубка Гагарина1/4 финала 1/4 финала

½ финала ½ финалаФиналМеталлург 4
Спартак 2

СКА 1
Автомобилист 4

Металлург 
Автомобилист

Динамо  0 
Трактор    4

Авангард 3
Локомотив 4

Трактор
Локомотив
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Счет
в серии

Счет
в серии

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Полузащитник «Краснодара» Никита Кривцов (справа) 
так и не дал забить лидеру «Локомотива» 

Антону Миранчуку.  
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Дантист, говоришь? А 
ну-ка, расскажи наизусть 
«Божественную комедию»!

�  �  �
Собрались как-то упы-

ри, вурдалаки и вампи-
ры на кладбище с целью 
поспорить - кто ловчее 
кровь сосать может. Ну, 
поспорили пару часов да 
и разбежались. Комары 
задолбали...

�  �  �
Судя по всему, детям до 

12 по телевизору можно 
смотреть только рекламу.

�  �  �
Вовочка кричит из 

ванной:
- Мам, ты мне какую 

рубашку дашь?
- С короткими рукава-

ми! А почему ты спро-
сил?

- Чтобы знать, докуда 
руки мыть!

�  �  �
- Что у тебя с лицом?
- На свадьбе был.
- Ну и?
- Разбили на счастье.
- А ты?
- У меня несколько дру-

зей в ОМОНе, позвал, чтобы 
всем счастья досталось.

�  �  �
Повторяю для тех, кто 

в танке: «Посетителям 
музея военной техники 
забираться в экспонаты 
запрещено».

�  �  �
- Ну что, зуб я вам выле-

чил, два часа не ешьте.
- Да я после ваших цен 

полмесяца голодать буду…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где происходит основное 
действие триллера «Из 
машины»? 7. Какому клас-
сику мир обязан термином 
«свободная любовь»? 8. 
Как многогранник, так и 
степень. 9. Финансист на 
предприятии. 10. «Мягко-
телая книжица». 12. Кайма 
тротуара. 14. Форма кор-
пуса часов, напоминающая 
бочку. 15. Время приобре-
тения знаний. 16. Кто спит 
за деньги? 19. «Коловорот» 
из насекомых. 23. «Читал, 
как будто шел пешком и в 
горле ... набух». 24. Кто 
сделал голову для «Мед-
ного всадника»? 25. Чем 
фиксируют холодец? 26. 
Кто из патриархов нашего 
кино в семьдесят лет «стал 
участковым»? 27. «Золото 
из скважины». 28. Совре-
менный Лемберг. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Любви блаженные улов-
ки». 2. Игра в метания на 
льду. 4. Чем можно лопнуть 
шарик? 5. Что «самое важ-
ное» для рук фокусника? 6. 
«Обманчив ... вульгарной 
простоты». 8. Грузинская 
лепешка с мясом. 9. Кто 
проснулся знаменитым, 
магически исполнив роль 
Рона Уизли? 11. «Незри-
мых шарканье шагов» для 
Эмили Дикинсон. 13. Город 
ссылки Даниила Хармса. 
14. Священный зверь. 17. 
Азербайджанский лидер. 
18. «Венчальный престол» 
в церкви. 20. Кому вся 
стая подчиняется? 21. Кто 
командовал Степным фрон-
том в ходе Курской битвы? 
22. Кошка-девятихвостка. 
24. Что на студии снима-
ют? 25. Прямой путь к на-
бору веса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Вил-
ла. 7. Блейк. 8. Куб. 9. Главбух. 10. Брошюра. 12. Бор-
дюр. 14. Тонно. 15. Урок. 16. Сторож. 19. Сверлило. 23. 
Ком. 24. Колло. 25. Желатин. 26. Жаров. 27. Нефть. 
28. Львов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Флирт. 2. Айсшток. 4. 
Игла. 5. Ловкость. 6. Дух. 8. Кубдари. 9. Гринт. 11. 
Дрожь. 13. Курск. 14. Тотем. 17. Алиев. 18. Алтарь. 
20. Вожак. 21. Конев. 22. Плеть. 24. Кино. 25. Жор.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
ЕГЛАШКИНА, 

30 лет, 
Самара:
- Я врач-

косметолог, 
увлекаюсь 

танцами 
и психологией, 

моя миссия - 
нести красоту 

в этот мир.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 172 301 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Насколько маленьким 

может быть черное платье? 
Зависит от назначения. 

Этот вариант - курортный, 
жаркий и страстный. 

Нигде, кроме побережья 
в знойный сезон, его 
не удастся поносить. 

Надеюсь, 
что у Виктории 

в этом году будет 
много-много 
теплых дней 

в солнечных краях, 
чтобы успеть 
покрасоваться 
в этом образе.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь 
стильной с «КП»!
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• Прогноз погоды на завтра,
3 апреля.

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 86 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
слабый, 4-5 м/с

Восход - 6.04
Закат - 19.19

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Вера ГРИНВИЧ

Документ адресован 
собственникам 
и нанимателям жилья, 
не заключившим договор 
с «Калининградгазификацией».

В правительстве Калининградской 
области состоялось совещание о си-
туации с техобслуживанием внутри-
квартирного и внутридомового газо-
вого оборудования. Один из итогов 
этого совещания - решение о раз-
работке инструкции для тех, кто до 
сих пор не заключил договор с «Ка-
лининградгазификацией» и рискует 
быть отключенным от газоснабжения.

ШАГ ЗА ШАГОМ
- Мы все хорошо знаем, какие пере-

живания у граждан вызвала возмож-
ность отключения от газа тех домов 
и квартир, собственники которых не 
заключили договоры с «Калинин-
градгазификацией» на обслуживание 
газового оборудования. Поэтому одно 
из поручений по итогам совещания 
касается разработки понятной и до-
ступной памятки для населения, в 
которой будет указано, что нужно 
предпринять для устранения причин 
отключения газа, в какие инстанции 
и с какими документами обращаться, 
а также будет содержаться пошаго-
вая инструкция по восстановлению 
газоснабжения в случае отключения 

газа по итогам обследования, - про-
комментировала глава областного мин-
контроля Елена Серая.

По данным пресс-службы регио-
нального правительства, инструкцию 
в ближайшее время разработает «Ка-
лининградгазификация».

РЕСУРСОВ ДОСТАТОЧНО
По словам генерального директора 

предприятия Леонида Ковалева, гра-
фик проведения техобслуживания 
на ближайшие месяцы составлен и 
доведен до всех муниципальных обра-
зований и управляющих организаций.

Руководитель подчеркнул, что ка-
дровых ресурсов и оборудования у 

предприятия достаточно. Проблемы 
периодически возникают с допуском 
в квартиры и дома. Регулярно с таким 
препятствием мастера сталкиваются 
в многоквартирных домах.

Напомним, с этого года «Калинин-
градгазификация» получила исклю-
чительное право на обслуживание 
внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования.

К настоящему времени на пред-
приятие поступило более 286,5 тыся-
чи заявок от граждан на заключение 
договоров на проведение этих работ. 
При этом число газифицированных 
квартир в регионе составляет почти 
полмиллиона.

Александр КАТЕРУША

Встреча с калининградцами 
запланирована на 9 апреля.

В приемной президента в Калининграде 
пройдет прием граждан по личным во-
просам. Как сообщается на сайте прави-
тельства региона, во вторник, 9 апреля, 
личный прием проведет руководитель 
управления Федеральной налоговой 
службы по Калининградской области 
Сергей Оробей.

Общаться с населением он будет по 
адресу: г. Калининград, ул. Дмитрия Дон-
ского, 1. Для участия необходимо пред-
варительно записаться по телефону:

8 (4012) 599-980.
На официальном сайте налоговой служ-

бы говорится, что Сергей Геннадьевич 
Оробей родился в 1977 году в Краснодар-
ском крае. В 1999-м окончил Кубанский 
государственный аграрный университет 
по специальности «экономика и управ-
ление производством» с присвоением 
квалификации «экономист». Трудовую 
деятельность начал в налоговых органах 
в 1999 году. С 21 мая 2021 года руково-
дит управлением Федеральной налоговой 
службы по Калининградской области.

 ■ НА КОНТРОЛЕ

Часть испытаний на газопроводе 
в Балтийске завершена
Сергей БОГРОВ

По регламенту 
требуется провести 
техническую 
диагностику. 

Министр строительства и 
ЖКХ Сергей Черномаз осмо-
трел камеру запуска очистного 
устройства. Это место, откуда 
проводятся работы по техническо-
му диагностированию газопрово-
да, очистке и осушке новой газо-
вой трубы перед ее консервацией.

Специалисты так описывают 
суть испытаний:

- Во внутреннюю полость трас-
сы под давлением запускают до 
тридцати впитывающих воду, 
грязь и пыль «губок» - поролоно-
вых поршней, которые пролетают 
34 километра по направлению к 
автоматической газораспредели-
тельной станции со скоростью 
около 6 км/ч в камеру приема. 
Этот процесс продолжается до 
тех пор, пока не будут достигнуты 
необходимые показатели. Затем, 
еще до врезки в магистральный 
газопровод Газпрома и запуска 
природного газа, трубу наполня-
ют азотом, который выдавливает 
углекислый газ и предотвращает 

процессы разрушения.
Также до начала эксплуатации 

в трубу запускают различные 
дефектоскопы и профилемеры, 
внутри которых есть датчики, 
позволяющие диагностировать 
текущее состояние.

Текущие работы в Балтийске 
прокомментировал министр, от-
метив, что ряд испытаний завер-
шены.

- Гидравлические испытания 
линейной части газопровода 
высокого давления завершены, 
проведены обследования смон-
тированного газопровода с элек-
трометрией. Ведутся работы по 

техническому диагностированию 
газопровода. А в доме опера-
торов и на других площадках 
работы по архитектурно-стро-
ительной части и устройству 
инженерных сетей полностью 
завершены, - отметил Сергей 
Черномаз.

Новость в телеграм-канале 

отметил и губернатор Кали-
нинградской области Антон 
Алиханов.

- Все работы идут в плановом 
режиме. В ближайшем будущем 
выйдем на врезку в магистраль-
ный газопровод Газпрома и за-
пуск природного топлива, - под-
черкнул глава региона.

Вторник
2 апреля · 2024

Полицейские задержали вора, 
который забыл на месте преступления 
копии своих документов

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Руководитель 
налоговой 
службы проведет 
личный прием

Для тех, кому отключат газ:
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Мастера рады осмотреть плиту или котел, но зачастую 
жильцы не пускают их в свои квартиры.

Трубу проверяют в несколько этапов: 
«губками», азотом, датчиками.

Приемная президента находится 
на Дмитрия Донского, 1.

Власти заявили 
о подготовке специальной 
инструкции
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Вера ГРИНВИЧ

В конкурсе 
профессионального 
мастерства 
победу одержала 
преподаватель 
биологии 
из Храбровской школы 
Нийоле Самошко.

В нашей области подве-
ли итоги нескольких реги-
ональных  конкурсов педа-
гогического мастерства. Как 
сообщили в правительстве 
Калининградской области, 
с 15 февраля по 22 марта на 
различных образовательных 
площадках региона проходи-
ли испытания семи конкур-
сов: «Педагогический дебют», 
«Учитель года», «Воспитатель 
года», «Лучшие няни Рос-
сии», «Сердце отдаю детям», 
«Педагог-психолог» и «Учи-
тель-дефектолог». 

В пятницу, 29 марта, стали 
известны имена победителей:

 ✓ «Учитель года» - учитель 
биологии Храбровской шко-
лы Нийоле Самошко;

 ✓ «Педагогический дебют» - 
учитель химии школы № 38 
Алексей Тверитинов (Кали-
нинград);

 ✓ «Воспитатель года» - педа-
гог детского сада «Солныш-
ко» Людмила Рязанцева (пос. 
Коврово Зеленоградского му-
ниципального округа);

 ✓ «Лучшие няни России» - 

помощник воспитателя гим-
назии «Альбертина» Дарья 
Гофман (Калининград);

 ✓ «Сердце отдаю детям» - пе-
дагог дополнительного обра-
зования ДЮЦ Олеся Суворо-
ва (Гурьевск);

 ✓ «Педагог-психолог» - Ани-
та Иванс, школа-интерната 
№ 1 (Калининград);

 ✓ «Дефектолог года» - Татья-
на Кузнецова, детский сад № 
11 (Калининград). «Логопед 
года» - Инна Глебова, д/с  
№ 59 (Калининград).

Ряд педагогов наградили 
специальными призами.

КОНКУРС -  
ЭТО ОТКРЫТИЯ

- В этом году участие в реги-
ональном этапе приняли 122 
человека, а на муниципальном 
уровне охват составил более 
трехсот. Конкурсы принесли 
нам много новых открытый и 
впечатлений, которые попадут 
в копилку профессионального 
мастерства и будут передавать-
ся в рамках планового повы-
шения квалификации всем пе-
дагогам области, - подчерк нула 
министр образования Кали-
нинградской области - предсе-
датель конкурсной комиссии 
Светлана Трусенева.

По словам главы мини-
стерства, состав участников 
меняется. С каждым годом 
увеличивается количество не 
только гуманитариев и пред-
ставителей начальной шко-

лы, растет число талантливых 
математиков, химиков, био-
логов и преподавателей дру-
гих технических и естествен-
но-научных направлений.

Добавим, сегодня в системе 
образования региона трудит-
ся более 13 тысяч педагогиче-
ских работников.

ЕСТЬ МЕСТО ТВОРЧЕСТВУ
Нийоле Самошко до того, 

как прийти в школу, рабо-

тала в национальном парке 
«Куршская коса». И вот как 
она описала на своем личном 
сайте призвание современной 
школы. 

- Вот уже седьмой год я ра-
ботаю учителем биологии  в 
Храбровской школе. Я узна-
ла, что на школьном уроке 
есть место и исследованию, и 
педагогическому творчеству. 
Ведь в современном «цифро-
вом» мире школа должна от-

вечать вызовам времени: быть 
интерактивной и интересной, 
всегда новой и увлекатель-
ной,  чтобы конкурировать с 
гаджетами, компьютерными 
играми и соцсетями, - гово-
рится в самопрезентации пе-
дагога.

Победитель регионального 
этапа по традиции представит 
область на заключительном 
этапе всероссийского состя-
зания «Учитель года».

Лучший учитель конкурирует 
с гаджетами и соцсетями
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Нийоле Самошко увлекла биологией не только детей, 
но и взрослых - членов жюри конкурса.

 ■ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Мемориальный знак 
Александру I установили 
в Южном парке

Александр КАТЕРУША

Выбор места 
не случаен.

В Калининграде в Южном пар-
ке установили памятный знак им-
ператору Александру I. Об этом в 
своем телеграм-канале сообщил 
министр по культуре и туризму 
региона Андрей Ермак.

- Именно здесь, на территории 
современного парка Южный, в 
1808 году Александр I прогули-

вался верхом с прусским королем 
Фридрихом Вильгельмом III, осма-
тривая поле боя времен обороны 
Кенигсберга русско-прусскими си-
лами от французских захватчи-
ков, - прокомментировал министр.

По его словам, установку па-
мятного знака приурочили к 210-
й годовщине взятия Парижа.

Андрей Ермак отметил, что в 
ближайшем будущем в Калинин-
граде «обязательно появится» па-
мятник Александру I. Вот, правда, 
где - не уточнил.
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Андрей Ермак (справа) выразил желание установить 
в нашем городе и памятник императору.

 ■ БОЛЬШОЙ РЕМОНТ

Танк сняли с постамента и готовят 
к юбилейному параду
Александр КАТЕРУША

Боевую машину 
восстанавливают 
военные специалисты.

В Калининградской области 
специалисты восстанавливают 
советский танк Т-34, который 
сняли с постамента у въезда на 
территорию мемориального ком-
плекса «Курган Славы» в посел-
ке Медведевка. Боевую машину 
времен войны намерены привести 
в порядок к празднованию 80-ле-
тия Победы.

Как сообщает пресс-служба 
Балтфлота, военнослужащие уже 
демонтировали башню танка для 
ремонта поворотного механизма. 
Внутри корпуса планируют заме-
нить проводку, наладить рулевое 
управление, тормозную систему 
и т. д.

- Параллельно ведутся работы 
с ходовой частью танка, военно-
служащие разобрали гусеничную 
ленту для обслуживания и заме-
ны изношенных звеньев. В даль-
нейшем планируется установить 

двигатель совершенно другой мо-
дификации, полностью поменять 
все системы жизнеобеспечения 
двигателя, - говорится в сообще-
нии пресс-службы флота.

Некоторые запчасти и детали 

Т-34 приходится изготавливать 
самостоятельно в мастерских 
батальона.

Танк планируют восстановить к 
9 мая 2025 года и пустить по пло-
щади Победы во время парада.
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Некоторые запчасти и детали для машины 
военнослужащие изготавливают сами.
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Александр КАТЕРУША

Животное вышло на берег 
в людном месте.

В Пионерском на пляже в минув-
шую субботу, вечером, заметили 
тюлененка. Малыш вышел на берег 
неподалеку от резиденции и проме-
нада, по которому гуляют отдыхаю-
щие. Увы, животное стало причиной 
раздора между гуляющими.

Как сообщают очевидцы, абсолют-
но все желали сфотографировать тю-
лененка, который мирно лежал на 
песке и периодически шевелился, 
отползая все дальше от воды.

Некоторые люди вели себя шумно 
и пытались как можно ближе подой-
ти к малышу. На это они получали 
замечания «защитников», которые, 
впрочем, близко не подходили. Ру-
гань между людьми вспыхивала пе-
риодически на протяжение всего вре-
мени, пока тюлень отдыхал на берегу. 

Нашлись те, кто заявлял, что у тю-
леня якобы повреждена лапа. Не-
сколько человек принимали решение 
немедленно звонить спасателям или 
112. Пошлого вида девушки визжали: 
«Какой милый!» и делали с тюленем 
селфи, смурные мужчины молча сни-
мали животное на видео. 

К счастью, малыша никто не тро-

гал руками, а когда начало темнеть, 
люди с берега ушли, оставив тюленя 
в покое. 

Напомним, если вы заметили тю-
леня на берегу моря, не подходите к 
нему, не мешайте, просто пройдите 
мимо. Животные, как правило, не 
нуждаются в помощи - они просто 
отдыхают на берегу перед очередным 
заплывом.

Калининград 02.04.2024
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В Пионерском отдыхающие 
переругались из-за тюленя на пляже

Только когда стемнело, отдыхающие покинули пляж
и оставили тюленя в покое.

 ■ А  В ЭТО ВРЕМЯ

На Куршской косе заработал 
орнитологический стационар
Александр КАТЕРУША

В Рыбачий прибыли ученые.

На Куршской косе в Рыбачьем зарабо-
тал полевой стационар биостанции Зооло-
гического института Российской академии 
наук «Фрингилла». Из Петербурга в реги-
он приехали орнитологи и начали свою 
сезонную службу. Рыбачинские ловушки 
для птиц уже поставлены.

Полевой стационар - подразделение пер-
вой в мире орнитологической станции, 
основанной в Росситтене еще в 1901 году 
профессором И. Тиннеманом. Название 
стационар получил в честь зяблика (на ла-
тыни «фрингилла»), располагаясь на пути 
сезонных миграций различных пернатых.

Рыбачинские ловушки действуют круг-
лосуточно на протяжении семи месяцев 
в году и рассчитаны в первую очередь 
на отлов мелких певчих птиц. Наиболее 

многочисленные из них зяблики, чижи, 
корольки, пеночки, славки, синицы, сквор-
цы, дрозды.

Попадаются и ястребы, дятлы, кукуш-
ки, совы.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Большаковская 
школа 
ответит за 
отравившихся 
детей?
Александр  КАТЕРУША

Славский суд рассмотрит 
пять исковых заявлений.

Большаков-
ская школа 
выступит от-
ветчиком в 
суде - с учеб-
ного заведе-
ния требуют 
компенсации 
морального 
вреда в поль-
зу учеников, 
отравивших-
ся токсичным 
веществом. В 
суде уже пять исков. Об этом сообщает 
пресс-служба областного суда.

В середине февраля перед началом 
учебного дня рабочие по комплексному 
обслуживанию здания школы наносили 
детям на руки антисептик, который со-
держит изопропиловый спирт.

Спустя непродолжительное время де-
тям стало плохо - к медикам обратились 
22 ученика, 5 были госпитализированы 
с токсическим действием неустановлен-
ного вещества.

- Детям поставлен диагноз: токсиче-
ское действие неустановленного веще-
ства со средней степенью тяжести, - от-
метили в суде.

Прокурор считает, что школа не обес-
печила рекомендованный режим примене-
ния антисептика. В журнале учета полу-
чения и расходования дезинфицирующих 
средств данное средство отсутствует.

Прокурор считает, что школа не обес-
печила рекомендованный режим приме-
нения антисептика и безопасность уче-
ников.

Впереди суд.

 ■ ПРОГНОЗ

Синоптики предупреждают 
о похолодании на 20 градусов
Михаил ЯНОВСКИЙ

Картина за окном 
вот-вот поменяется.

От жары - в холод. Харак-
тер погоды резко меняется.

- Уже сегодня «репети-
ция лета закончится» - мы 
окажемся в тыловой части 
циклонической системы. К 
региону поступят прохлад-
ные воздушные массы, - пред-

упреждают авторы сообще-
ства «Погода и метеоявления 
в Калининградской области».

Падение температуры 
ожидается стремитель-
ным. Во вторник днем будет 
+10...+11 градусов, в сре-
ду - всего +4...+5! В ночь на 
четверг не исключены даже 
заморозки.

К похолоданию добавятся 
еще несколько «бонусов». 
Во-первых, в середине не-

дели пойдут дожди, места-
ми - со снегом. Во-вторых, 
усилится северо-западный 
и северный ветер. Пред-
варительно прогнозируют 
до 15-20 м/с - это на грани 
штормовых значений.

Капризы погоды должны 
прекратиться к выходным. В 
пятницу воздух прогреется 
до +15 градусов, в суббо-
ту и воскресенье обещают 
+17...+19.

Новый сезон кольцевания птиц 
открыт!

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!

 ■ КСТАТИ

Насчитали 
двенадцать 
встреч
Сергей БОГРОВ

В субботу, 30 марта, волонтеры прошли 
все побережье Калининградской области, 
а это 157 километров, чтобы пересчитать 
тюленей. Об этом сообщается в телеграм-
канале нацпарка «Куршская коса». 

- Итог наблюдений: 6 молодых тюленей 
(пятеро встречены на берегу, одного заста-
ли уходящим в воду) + четверо взрослых в 
воде (все в районе Балтийской косы) + два 
взрослых мертвых. Итого 12 встреч. Это 
нормальный результат, укладывается в ста-
тистику наблюдений. Организаторами акции 
уже второй год выступают калининградский 
Институт Балтийского моря и московский 
Институт океанологии РАН, - рассказали  
в нацпарке.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ОТДЕЛОЧНИК. Тел. 8-952-116-

10-98.

САНТЕХНИК. Тел. (4012) 52-15-

99.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 

8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 

8-963-738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 

Тел. 8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 

Тел. 8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-

38-49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Га-

рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 

8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

холодильников на дому. Гаран-

тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-

710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-

дильников и стиральных машин 

на дому. Гарантия. Область. Тел. 

8-921-710-11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 

(4012) 75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. 

Тел. (4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 

Тел. (4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 

37-35-52.
СНИМУ

КВАРТИРУ, аккуратная семья. 

Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

26.03.2024 18:57 | Калининградгазификация (2024-03-25) 125х40.indd

В соответствии с Постановлением Правительства РФ

от 29 октября 2010 года № 872

«О стандартах раскрытия информации субъектами 

естественных монополий, оказывающих услуги 

по транспортировке газа по трубопроводам» 

АО «Калининградгазификация» разместило информацию 

на своем официальном сайте www.gaz39.ru.

Извещение о начале выполнения комплексных кадастровых работ

1. В период с 18 марта 2024 года по 16 октября 

2024 года в отношении объектов недвижимости, рас-

положенных на территории: Калининградская область, 

Краснознаменский район, г. Краснознаменск, муни-

ципального образования «Краснознаменский муници-

пальный округ Калининградской области», будут выпол-

няться комплексные кадастровые работы в границах 

кадастровых кварталов 39:06:010009, 39:06:010010, 

39:06:010011, 39:06:010012 в соответствии с Кон-

трактом № 0335200014924000458 от 18 марта 2024 

года на проведение комплексных кадастровых работ, 

заключенным:
со стороны заказчика: Администрация муници-

пального образования «Краснознаменский му-

ниципальный округ Калининградской области», 

почтовый адрес: 238730, Калининградская область, 

г. Краснознаменск, ул. Калининградская, д. 56, адреса 

электронной почты: mokras@gov39.ru, admkrz@mail.ru, 

номер контактного телефона 8 (4012) 374-325;

со стороны исполнителя: Общество с ограниченной 

ответственностью «Марсоф» (ООО «Марсоф»), гене-

ральный директор Макаренкова Мария Александровна; 

тел.: +7-960-255-81-30, +7-812-777-45-00, электронная 

почта: info@izmerenie.biz; mar-p@mail.ru; 

адрес юридического лица: 188731, Ленинградская 

область, Приозерский район, п. Сосново, ул. Берего-

вая, д. 12. 
Сведения о кадастровых инженерах, выполняющих 

комплексные кадастровые работы: 

кадастровый инженер Елфимова Ксения Евге-

ньевна, член Ассоциации саморегулируемой организации 

«Объединение кадастровых инженеров»; 

уникальный регистрационный номер в реестре членов 

саморегулируемой организации: 2176; дата внесения 

сведений в реестр членов саморегулируемой организации 

кадастровых инженеров: 23 января 2024 года;

почтовый адрес: 620075, Россия, Свердловская 

область, г. Екатеринбург, пр-т Ленина, д. 52, кв. 309, 

корп. 2а; 
адрес электронной почты: 1913125@mail.ru; контакт-

ный телефон +7-923-365-42-48;

кадастровый инженер Васильева Алена Серге-

евна, член Ассоциации саморегулируемой организации 

«Балтийское объединение кадастровых инженеров»;

уникальный регистрационный номер в реестре членов 

саморегулируемой организации: 702; дата внесения све-

дений в реестр членов саморегулируемой организации 

кадастровых инженеров: 08 апреля 2016 года;

почтовый адрес: 185002, Россия, Республика Ка-

релия, г. Петрозаводск, ул. Муезерская, д. 116. Место 

фактического осуществления деятельности: 607224, 

Россия, Нижегородская область, город Арзамас, улица 

Короленко, дом 20, кв. 37; 

адрес электронной почты: civik2012@mail.ru; контакт-

ный телефон +7-953-536-07-77.

2. Правообладатели объектов недвижимости, кото-

рые считаются в соответствии с частью 4 статьи 69 

Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 

«О государственной регистрации недвижимости» ранее 

учтенными или сведения о которых в соответствии с 

частью 9 статьи 69 Федерального закона от 13 июля 

2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 

недвижимости» могут быть внесены в Единый государ-

ственный реестр недвижимости как о ранее учтенных в 

случае отсутствия в Едином государственном реестре 

недвижимости сведений о таких объектах недвижимости, 

вправе предоставить указанному в пункте 1 извещения 

о начале выполнения комплексных кадастровых работ 

кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 

кадастровых работ имеющиеся у них материалы и до-

кументы в отношении таких объектов недвижимости, 

а также заверенные в порядке, установленном частя-

ми 1 и 9 статьи 21 Федерального закона от 13 июля 

2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 

недвижимости», копии документов, устанавливающих 

или подтверждающих права на указанные объекты не-

движимости.
3. Правообладатели объектов недвижимости - земель-

ных участков, зданий, сооружений, объектов незавер-

шенного строительства в течение тридцати рабочих дней 

со дня опубликования извещения о начале выполнения 

комплексных кадастровых работ вправе предоставить 

кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 

кадастровых работ, указанному в пункте 1 извещения о 

начале выполнения комплексных кадастровых работ, по 

указанному в пункте 1 извещения адресу сведения об 

адресе электронной почты и (или) почтовом адресе, по 

которым осуществляется связь с лицом, чье право на 

объект недвижимости зарегистрировано, а также лицом, 

в пользу которого зарегистрировано ограничение права и 

обременение объекта недвижимости (далее - контактный 

адрес правообладателя), для внесения в Единый государ-

ственный реестр недвижимости сведений о контактном 

адресе правообладателя и последующего надлежащего 

уведомления таких лиц о завершении подготовки проекта 

карты-плана территории по результатам комплексных ка-

дастровых работ и о проведении заседания согласитель-

ной комиссии по вопросу согласования местоположения 

границ земельных участков.

4. Правообладатели объектов недвижимости, рас-

положенных на территории комплексных кадастровых 

работ, не вправе препятствовать выполнению комплекс-

ных кадастровых работ и обязаны обеспечить доступ 

к указанным объектам недвижимости исполнителю 

комплексных кадастровых работ в установленное гра-

фиком время.
5. График выполнения комплексных кадастровых работ:

№ 
пп

Место выполнения комплексных 

кадастровых работ
Время выполне-
ния комплекс-
ных кадастро-

вых работ

1 Муниципальное образование «Крас-

нознаменский муниципальный округ 

Калининградской области» када-

стровые кварталы 39:06:010009, 

39:06:010010, 39:06:010011, 

39:06:010012.

С 18 марта 
2024 года 

по 16 октября 
2024 года.

1.1. Подготовительный этап (сбор ин-

формации для выполнения работ).
С 18 марта 
2024 года 
по 08 мая 
2024 года.

1.2. Этап 1 (проведение геодезических 

работ, информирование правооб-

ладателей и заинтересованных лиц, 

подготовка проекта карты-плана 

территории).

С 09 мая 
2024 года
по 08 июня 
2024 года.

1.3. Этап 2 (направление в согласи-

тельную комиссию проектов карт-

планов территории, проведение за-

седания согласительной комиссии, 

прием и рассмотрение возражений 

и согласия правообладателей, 

оформление окончательной редак-

ции карты-плана территории и ее 

рассмотрение на согласительной 

комиссии, утверждение).

С 09 июня 
2024 года

по 19 августа 
2024 года.

1.4 Направление карты-плана террито-

рии в орган регистрации прав.
Не позднее 
01 сентября 
2024 года.

1.5 Приемка работ. Не позднее 
16 октября 
2024 года.

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!
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После проверок нарушителей 

доставили в военкоматы

Сергей БОГРОВ

В Калининградской области 

усиливается работа 

по выявлению и постановке 

бывших мигрантов 

на воинский учет.

Офицеры 306-го военного следствен-
ного отдела Следственного комитета 

Российской Федерации во взаимо-
действии с сотрудниками отдела МВД 

по Ленинградскому району Калинин-
града продолжают проводить провер-
ки мест проживания лиц, принятых в 

гражданство Российской Федерации 

и не вставших на воинский учет. Об 

этом сообщает военное следственное 

управление по Балтийскому флоту. 
- В общей сложности проверено 

более 30 мест регистрации новоис-
печенных граждан России. По ше-
сти адресам выявлены уклонисты 

от исполнения конституционного 

долга по защите Отечества. После 

проведенной профилактической бе-
седы и разъяснения положений за-
конодательства, связанного с поста-
новкой на воинский учет и порядком 

прохождения военной службы, все 

нарушители доставлены в военкомат, 

- говорится в сообщении.
Отдельным иностранцам, име-

ющим вид на жительство, разъ-
яснена возможность получения 

гражданства в упрощенном по-
рядке в случае заключения кон-
тракта с Министерством обо-
роны Российской Федерации 

на срок не менее одного года.

Военное следственное управление продолжит выявлять 

уклонистов от исполнения долга по защите Отечества.
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 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Сергей БОГРОВ

Правоохранители 
еще дадут оценку 
последствий 
произошедшего.

Ученики школы в поселке 

Большаково отравились, 

вдыхая изопропиловый 

спирт, входящий в состав 

кожного антисептика. Об 

этом пишет «Клопс», ссыла-

ясь на источник в СК.
К такому выводу приш-

ли специалисты Роспо-

требнадзора и химической 

судебной экспертизы. Пер-

сонал школы перед линей-

кой распылял антисептик в 

помещениях для дезинфек-

ции воздуха. 
- В спрее концентрация 

изопропилового спирта 

в принципе недостаточна 

для дезинфекции поверх-

ностей, тем более при 

распылении 
в воздухе. 
В плохо 
проветри-
ваемых по-
мещениях 
при вдыха-
нии он вызывает у людей 

угнетение центральной 

нервной системы, тошноту, 

головные боли, раздраже-

ние желудочно-кишечного 

тракта, - говорится в со-

общении. 
С признаками воздей-

ствия токсического веще-

ства были госпитализиро-

ваны шестеро школьников 

от 11 до 15 лет. Всего, по 

данным Роспотребнадзора, 

22 ребенка пожаловались 

на слабость, головокруже-

ние, першение в горле.
Как пояснили в регио-

нальном СКР, следствие 

продолжается. В ближай-

шее время будут готовы 

заключения судебно-ме-

дицинских экспертиз, ко-

торые установят степень 

тяжести вреда здоровью, 

причиненного школьникам. 

Напомним, утром 15 

февраля 2024 года после 

школьной линейки ученики 

стали жаловаться на ухуд-

шение самочувствия. Они 

уверяли, что в холле стоял 

сильный запах.
Региональный СКР воз-

будил уголовное дело по 

ч. 1 ст. 238 УК РФ («Оказа-

ние услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности 

жизни и здоровья потреби-

телей»).

Николай ЛИТВИНОВ

Обстоятельства ЧП 
выясняют следователи.

Инцидент произошел в школе по-селка Большаково Славского района в четверг, 15 февраля. После прошед-шего утром патриотического меро-приятия один из учеников почувство-вал себя плохо. Мальчика отправили в медпункт.
- Затем в течение дня к медицин-ской сестре обратились еще дети из разных классов. Всего за помощью обратилось 22 человека (позднее чис-ло обратившихся за медпомощью воз-росло до 25. - Ред.), всем оперативно оказана помощь медицинскими ра-ботниками, а педагоги поддерживали морально, - сообщила на странице школы в сети «ВКонтакте» директор школы Мария Близнюк.В школу уже приехали специали-сты Роспотребнадзора, министерства образования и правоохранительных органов.

По данным регионального след-ственного управления, с признаками воздействия неустановленного токси-ческого вещества в детскую област-ную больницу госпитализировали шесть учеников 5-го и 8-го классов (позднее в региональном минздраве сообщили, что госпитализация по-требовалась семерым детям. - Ред.).Организована процессуальная про-верка: опрашиваются очевидцы, изъ-ята необходимая документация. Ход проверки контролирует лично руко-

водитель регионального управления Следственного комитета Дмитрий Бочаров.
- Большая часть детей сейчас на-ходится дома под наблюдением ро-дителей, надеемся на их быстрое возвращение, - написала директор школы. - Причины недомогания де-тей выясняются, для этого надо вре-мя. Очень просим не распространять непроверенную информацию.Родителей школьников просят по-говорить с детьми и узнать, видел ли кто-то что-нибудь необычное - важна любая достоверная информация.

По одной из версий, дети отра-вились антисептиком. Средством обрабатывали руки перед меропри-ятием.
Председатель СК РФ Александр Бастрыкин поручил возбудить уго-ловное дело по факту отравления школьников в Калининградской об-ласти, а также - представить доклад об установленных обстоятельствах случившегося.

По данным регионального мин-здрава, состояние всех детей оцени-вается медиками как удовлетвори-тельное.

Александр КАТЕРУША

Это почти столько же, сколько и в 2023 году.

В этом году в семи муниципалитетах Калининградской области установят 800 камер видеонаблюдения. В планах также разместить комплекс автоматической фо-товидеофиксации нарушений ПДД на пере-крестке ул. Гаражной и Гвардейского про-спекта в Калининграде. Об этом сообщает пресс-служба областного правительства.Планы оснащения камерами «Безопас-ного города» городов и поселков региона озвучили 15 февраля на заседании рабо-чей группы в областном правительстве.Отмечается, что в 2023 году к регио-нальной системе видеонаблюдения под-ключили 844 камеры, из них 67 - с функ-цией распознавания лиц.
Всего в мониторинговый центр «Без-опасного города» поступает информация с 4 084 камер видеонаблюдения.Камеры успели выявить уже 965 тысяч нарушений правил дорожного движения - выписано штрафов на 556 миллионов рублей.

 С помощью наружного наблюдения раскрыто 213 преступлений и 389 адми-нистративных правонарушений.

Суббота
17 февраля · 2024

На 23 февраля 
в Калининградской области забронировали уже 50% отелей

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте
забронировали уже 50% отелей

 ■ ТЕХНОЛОГИИ

В этом году 
установят еще 
800 камер 
наблюдения
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 ■ В ТЕМУ

Директора школ жалуются на запугивание со стороны чиновников-родителей
Николай ЛИТВИНОВ

Влиятельные 
управленцы угрожают неприятностями.

О проблеме рассказал вице-премьер правительства Калинин-градской области Илья Баринов. Эту тему он поднял на заседании межведомственной комиссии по делам несовершеннолетних.
- Отдельно хотел обратить вни-мание на поведение некоторых родителей, облеченных властью, а также их близких родственни-ков, - отметил Илья Баринов. - 

Постоянно общаюсь с директо-рами школ и знаю, как порой представители разных ветвей власти и их близкие, используя свое служебное положение, при этом запугивая «большими проблемами» и «разборками в высоких кабинетах», пытаются любыми способами выгородить свое чадо.
Баринов попросил держать на особом контроле такие ситуации и обязательно информировать, если они будут повторяться.
- Это крайне губительный при-мер их же детям, так как в подоб-ных случаях ребенок чувствует 

безнаказанность и вседозволен-ность. Это неприемлемо, - под-черкнул вице-премьер.
Добавим, по итогам профилак-тической работы за 2023 год криминальная активность несо-вершеннолетних на территории региона снизилась на 15,1%, а количество преступлений сокра-тилось на 8,4%. Помимо этого, на 10,6% уменьшилось количество общественно опасных деяний, которые совершили подростки до достижения возраста, с кото-рого наступает уголовная ответ-ственность, а число их участников уменьшилось на 8%.
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Начинался обычный учебный день. И вдруг детям стало плохо…

Межведомственная комиссия по делам несовершеннолетних затронула и вопросы поведения взрослых.

В Калининградской области неизвестным веществом отравились 25 учащихся

Следствие 
установило, 
чем отравились 
дети в школе 
Большаково
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коренных народов, а также с 
будущим руководителем ав-
торского коллектива, извест-
ным в регионе лингвистом и 
педагогом, представительни-
цей шорского народа Еленой 
Чайковской. 

Первым шагом, в 2019 - 2020 
годах, стал выпуск букваря 
«Шор Тили». Проект поддер-
жало правительство региона. 
Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев прокомментировал 
выпуск букваря следующим 
образом: «В Кузбассе особое 
внимание уделяется поддерж-
ке коренных этносов. Новое 
издание букваря - важный 
шаг в направлении».

- Издание этого учебни-
ка - отдельная веха в истории 
образования и обучения род-
ному языку, - подтвердили в 
Кемеровской региональной 
общественной организации 
«Ассоциация шорского на-
рода «Шория».

Любопытно, что первый 
учебник шорского языка 
вышел в 1927 году - до этого 
дети учились по азбуке, со-
ставленной первым шорским 
писателем, священником 
Иоанном Штыгашевым. Вто-
рое издание вышло спустя 
почти 70 лет. Над оформле-
нием новой, уже третьей вер-
сии букваря (он стал первым 
в России учебником шорско-
го языка, соответствующим 
ФГОС) работала команда из 
пяти художников, создавав-
шая каждую иллюстрацию 
вручную.

Важно, что проект не за-
стыл во времени, а получил 
дальнейшее развитие. К 2023 
году также были выпущены 
учебники для второго, тре-
тьего и четвертого классов. 
Таким образом, учебниками 
шорского языка удалось обе-
спечить всю начальную шко-
лу! А в нынешнем году выйдет 
пособие и для пятого класса.

ДЕЛАЮТ ЖИЗНЬ 
КОМФОРТНЕЕ

Безусловно, только этими 
мерами поддержка коренно-
го малочисленного народа 

не ограничивается. Тема для 
отдельного разговора - бла-
гоустройство. Например, за 
последние годы был создан 
посвященный герою шор-
ских сказок сквер «Сказки 
Шапкая» в городе Мыски, 
отремонтирована школа в 
поселке Бородино, постро-
ена детская площадка в по-
селке Чувашка… 

Развивается и спортивная 
инфраструктура. Например, 

это новая спортивная пло-
щадка «Кызыл Чар» в рай-
оне Красный Яр Мысков-
ского городского округа. На 
ней расположены хоккейная 
коробка, волейбольная пло-
щадка, теплое помещение для 
переодевания спортсменов, 
детская игровая площадка, а 

также беседка для родителей. 
А на территории спортивно-
развлекательной площадки 
в поселке Чувашка провели 
реконструкцию сцены, от-
ремонтировали футбольную 
зону, отреставрировали бе-
седки для отдыха.

То же самое можно сказать 
и про поддержку учреждений 
культуры. Так, в 2022 году 
Группа «Сибантрацит» при-
обрела костюмы для ансамбля 
«Отчагаш», а в 2023-м профи-
нансировала выпуск нотного 
сборника шорских песен, за-
писанных коллективом. При 
этом еще с 2015 года «Разрез 
Кийзасский» регулярно фи-
нансирует проведение нацио-
нальных культурных меропри-
ятий, среди них - ежегодный 
праздник «Пайрам», вручение 
премии «Шапкай», фестивали 
сказителей. Целая палитра ме-
роприятий!

- Вместе с тем многие шор-
ские проекты победили в 
грантовом конкурсе «Реги-
он возможностей», который 
проводит компания ежегод-
но. Реализованные проекты 
предусматривают обучение 
шорскому языку, проведение 
шорских праздников, благо-
устройство помещений, - до-
бавляют в «Сибантраците». 

В Группе «Сибантрацит» 
заверяют, что объемы по-
мощи шорцам будут только 
увеличиваться. Что важно, 
такой подход идет в унисон 
с государственной полити-
кой. Приветствуя участников 
и гостей II Форума коренных 
малочисленных народов Се-

вера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации, 
Президент России Владимир 
Путин отметил: «В России 
издревле в мире и согласии 
проживают представители 
около двухсот националь-
ностей. Уникальное много-
образие обычаев, традиций, 
языков - наше общее бесцен-
ное достояние, которым мы 
искренне гордимся и кото-
рым дорожим, и в этой пали-
тре особое, яркое место за-
нимает самобытная культура 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Подчер-
кну, государство неизменно 
уделяет приоритетное вни-
мание поддержке коренных 
малочисленных народов, со-
хранению их природной сре-
ды обитания, сложившихся 
на протяжении веков форм 
хозяйствования и привыч-
ного уклада жизни».

«НОВАЯ ЖИЗНЬ» 
С «СИБАНТРАЦИТОМ»

В объявленный Прези-
дентом России Владимиром 
Путиным Год семьи «Разрез 
Кийзасский» запустил про-
ект «Новая жизнь». В тече-
ние 2024 года компания будет 
дарить семье каждого ново-
рожденного шорца в Мысках 
набор со всем необходимым 
для первых месяцев жизни. 
В комплект входит 33 пред-
мета - начиная с памперсов и 
заканчивая одеждой и игруш-
ками.  

Первой участницей про-
екта стала девочка Полина. 
Она родилась в семье Макси-
ма и Ирины Токмагашевых. 
Максим из шорской семьи. 
Участвует в народных празд-
никах, чтит традиции, поти-
хоньку изучает шорский язык. 
Иногда поет колыбельные на 
родном языке дочери.

Новость о том, что новоис-
печенные родители стали пер-
выми получателями подарка, 
застала их врасплох, но при-
ятно удивила. Накануне пред-
ставители «Сибантрацита» в 
торжественной обстановке 
вручили семье «коробку ра-
дости». Так в шутку отец се-
мейства назвал подарочный 
набор от угольщиков.

«Все очень нужное, все по-
лезное, все пригодится. Это 
было неожиданно для нас, мы 
не думали, что нас будут по-
здравлять и как-то помогать. 
Спасибо вам большое!» - по-
делился Максим Токмагашев. 

После вручения первого по-
дарка в «Сибантраците» узна-
ли о рождении еще двух шор-
цев - семьи малышей получат 
подарки в ближайшее время. 

Этим забота компании о де-
тях не ограничивается. Тради-
ционно «Сибантрацит» дарит 
ребятам сладкие подарки на 
значимые праздники. Напри-
мер, в преддверии Нового го-
да маленькие представители 
коренного народа Кузбасса, 
проживающие в Мысковском 
городском округе, получи-
ли 360 сладких наборов от 
«Разреза Кийзасский». Соок 
Апший - шорский Дед Мороз 
- передал подарки детям из 
поселков Чувашка, Казасс, 
Бородино, Усть-Мрасс, Те-
тенза, Красный Яр и других 
населенных пунктов. 

То ли еще будет…

дела

Кто такие шорцы и зачем    им помогать 

 ■ СКАЗАНО!

«Группа «Сибантрацит» - дав-
ний и надежный друг всех шор-
цев. Компания реализует круп-
нейшие проекты, направленные 
на сохранение самобытной куль-
туры нашего народа».

(Светлана ДУДКИНА, пред-
седатель совета Мысковской 
городской общественной ор-
ганизации коренного мало-
численного народа «Томазак 
Тура».)

Помощь коренным 
малочисленным народам - 
государственная задача.

Шорцев в России 10 тысяч, почти все живут в Кузбассе.

Все предметы быта в этнодеревню 
принесли местные жители.

Шорскую этнодеревню открыли в 2021 году.

Фото предоставлены компанией «Сибантрацит».
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Михаил БОБРЫШЕВ 

2024 год для Группы 
«Сибантрацит» особенный: 
10 лет назад в Мысковском 
городском округе Кемеров-
ской области был введен в 
эксплуатацию «Разрез Кий-
засский» - добывающий ак-
тив компании. И практиче-
ски с самого начала своей 
работы, кроме добычи угля, 
предприятие выполняет еще 
одну крайне важную миссию: 
на систематической основе 
поддерживает шорцев - ко-
ренной малочисленный на-
род Западной Сибири.

СВЯЗЫВАЮТ ВРЕМЕНА
С тех пор Группа «Сибан-

трацит» реализовала множе-
ство знаковых проектов по 
поддержке шорцев. Среди 
них - развитие духовного цен-
тра «Эне Таг» (Мать Гора), в 
котором можно ознакомиться 
с обычаями, бытом и образом 
жизни древних шорцев. Осо-
бенностью экоцентра стало 
строительство металлурги-
ческой печи, в которой про-
водится плавка металла по 
древней технологии. 

А в 2021 году на территории 
духовного центра открылась 
шорская этнодеревня, кото-
рая стилизована под тради-
ционное шорское поселение 
и включает в себя жилой дом 
с дровяной печью, кузницу, 
летнюю веранду и хозяйствен-
ные постройки. Все предметы 
быта - мебель, посуда, часы, 
игрушки - принесены мест-
ными жителями, ранее ими 
пользовались в обыденной 
жизни их предки. Обстановка 
в шорской избе воссоздана с 
привлечением ученых, кото-
рые изучают коренные наро-
ды Кузбасса и тесно знакомы 
с бытом шорцев.

- Очень важно, чтобы шор-
цы всех возрастов не забывали 
свои корни и бережно отно-
сились ко всему наследству, 
которое им досталось, - сказал 

во время церемонии открытия 
этнодеревни глава Мысков-
ского городского округа Евге-
ний Тимофеев. - Мы живем в 
уникальном регионе! Именно 
здесь много-много лет назад 
начали свою историю шор-
цы. У них появились свои 
традиции, обычаи, кухня. 
А теперь мы просто обязаны 
сохранить все это наследие. 
Поэтому создание этнодерев-
ни - поистине знаковое собы-
тие! Хочется сказать большое 
спасибо нашим партнерам - 
«Разрезу Кийзасскому», - с 
которыми мы не первый год 
плодотворно сотрудничаем. 
Предприятие всегда отклика-
ется на инициативы коренно-
го народа.

- Шорцы - удивительные 
люди с неповторимой куль-
турой и обычаями, - присо-
единились к словам Евгения 
Тимофеева представите-
ли Группы «Сибантрацит». 
- Побывав в этой деревне, 

в настоящем шорском до-
ме, оказываешься не толь-
ко в прошлом, но и погру-
жаешься как будто в другую 
реальность. Знакомишься 
с охотничьим и кузнечным 
делом, пробуешь неповто-
римые угощения, слушаешь 
национальные песни. Та-
кие начинания нужно и 
важно поддерживать, и 
мы всегда будем рядом. 
«Разрез Кийзасский» 
и коренной народ 
Кузбасса связывают 
давние теплые отно-
шения. 

СЛЕДЯТ ЗА ЯЗЫКОМ
Не менее важный про-

ект - издание линейки 

учебников шорского языка 
для начальной школы. Со-
гласно данным Всероссий-
ской переписи населения 
2020 года, лишь 23% шорцев 

говорят на своем родном язы-
ке. При этом в школах Куз-
басса раньше не было воз-
можности выбора шорского 
языка по предмету «Родной 
язык и родная литература». 
Почему? Ответ простой: не 
было программы. А отсут-
ствовала она потому, что не 
было современных учебни-
ков, отвечающих требова-
ниям Федерального государ-
ственного образовательного 
стандарта (ФГОС).

Речь шла фактически о спа-
сении шорского языка, пото-
му что, по мнению специали-
стов, существовал реальный 
риск его безвозвратной утра-
ты. Тут-то на помощь и при-
шел «Сибантрацит».

- В 2019 году компания пе-
ресматривала пакет благотво-
рительных программ, изучала 
проблематику регионов при-
сутствия и консультировалась 
с представителями коренных 
малочисленных народов Си-
бири - шорцами, - делят-
ся в компании. - Во время 
общения с руководством и 
членами Кемеровской ре-
гиональной общественной 
организации «Ассоциация 
шорского народа «Шория» 
мы узнали о проблеме, свя-
занной с шорским языком. Ее 

актуальность подтвердили 
и другие шорцы. И тогда 

мы решили действовать.
С о б ы т и я  р а з -

вивались  стре-
мительно. Далее 
последовали кон-
сультации с Санкт-
Петербургским фи-
лиалом издательства 

«Просвещение», спе-
циализирующимся на 

издании учебников для 
Максим и Ирина Токмагашевы 
получили подарок от компании.

Люди

Кто такие шорцы и зачем    им помогать 

Шорцы (самоназвание - тадар-кижи) - тюркоя-
зычный народ, проживающий на юге Кемеровской 
области в горно-таежной местности - Горной Шо-
рии, а также в соседних субъектах РФ. Выделя-
ются две этнографические группы: северная, или 
лесостепная («абинская»), и южная, или горно-
таежная («шорская»). По языку шорцам наиболее 
близки алтайцы и хакасы, по культуре - алтайцы и 
чулымцы. В 2000 году постановлением Правитель-
ства шорцы наделены статусом коренного мало-
численного народа. По данным Всероссийской 
переписи населения 2020 года, всего шорцев в 
России - 10 507, в Кузбассе - 8 324. 

- Разрез был введен в эксплуатацию в 2014 
году, а уже в 2015-м заключил соглашение с 
благотворительным фондом «Развитие Горной 
Шории» о взаимном сотрудничестве по разви-
тию мест традиционного проживания шорцев 
на территории Мысковского городского окру-
га. С 2018 года «Разрез Кийзасский» ежегодно 
оказывает помощь Кемеровской региональной 
общественной организации «Ассоциация шорско-
го народа «Шория» в реализации мероприятий, 
направленных на поддержку коренного малочис-
ленного народа, - говорит директор «Разреза 
Кийзасский» Игорь Осадчий. 

 ■ НАША СПРАВКА

Компания издала 
линейку учебников 
шорского языка.

 В школах Кузбасса раньше не было возможности 
выбора шорского языка. Сейчас есть.

 С Новым годом ребят поздравил шорский 
Дед Мороз - Соок Апший.

 Благодаря учебникам 
шорский язык 

удалось сохранить.
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коренных народов, а также с 
будущим руководителем ав-
торского коллектива, извест-
ным в регионе лингвистом и 
педагогом, представительни-
цей шорского народа Еленой 
Чайковской. 

Первым шагом, в 2019 - 2020 
годах, стал выпуск букваря 
«Шор Тили». Проект поддер-
жало правительство региона. 
Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев прокомментировал 
выпуск букваря следующим 
образом: «В Кузбассе особое 
внимание уделяется поддерж-
ке коренных этносов. Новое 
издание букваря - важный 
шаг в направлении».

- Издание этого учебни-
ка - отдельная веха в истории 
образования и обучения род-
ному языку, - подтвердили в 
Кемеровской региональной 
общественной организации 
«Ассоциация шорского на-
рода «Шория».

Любопытно, что первый 
учебник шорского языка 
вышел в 1927 году - до этого 
дети учились по азбуке, со-
ставленной первым шорским 
писателем, священником 
Иоанном Штыгашевым. Вто-
рое издание вышло спустя 
почти 70 лет. Над оформле-
нием новой, уже третьей вер-
сии букваря (он стал первым 
в России учебником шорско-
го языка, соответствующим 
ФГОС) работала команда из 
пяти художников, создавав-
шая каждую иллюстрацию 
вручную.

Важно, что проект не за-
стыл во времени, а получил 
дальнейшее развитие. К 2023 
году также были выпущены 
учебники для второго, тре-
тьего и четвертого классов. 
Таким образом, учебниками 
шорского языка удалось обе-
спечить всю начальную шко-
лу! А в нынешнем году выйдет 
пособие и для пятого класса.

ДЕЛАЮТ ЖИЗНЬ 
КОМФОРТНЕЕ

Безусловно, только этими 
мерами поддержка коренно-
го малочисленного народа 

не ограничивается. Тема для 
отдельного разговора - бла-
гоустройство. Например, за 
последние годы был создан 
посвященный герою шор-
ских сказок сквер «Сказки 
Шапкая» в городе Мыски, 
отремонтирована школа в 
поселке Бородино, постро-
ена детская площадка в по-
селке Чувашка… 

Развивается и спортивная 
инфраструктура. Например, 

это новая спортивная пло-
щадка «Кызыл Чар» в рай-
оне Красный Яр Мысков-
ского городского округа. На 
ней расположены хоккейная 
коробка, волейбольная пло-
щадка, теплое помещение для 
переодевания спортсменов, 
детская игровая площадка, а 

также беседка для родителей. 
А на территории спортивно-
развлекательной площадки 
в поселке Чувашка провели 
реконструкцию сцены, от-
ремонтировали футбольную 
зону, отреставрировали бе-
седки для отдыха.

То же самое можно сказать 
и про поддержку учреждений 
культуры. Так, в 2022 году 
Группа «Сибантрацит» при-
обрела костюмы для ансамбля 
«Отчагаш», а в 2023-м профи-
нансировала выпуск нотного 
сборника шорских песен, за-
писанных коллективом. При 
этом еще с 2015 года «Разрез 
Кийзасский» регулярно фи-
нансирует проведение нацио-
нальных культурных меропри-
ятий, среди них - ежегодный 
праздник «Пайрам», вручение 
премии «Шапкай», фестивали 
сказителей. Целая палитра ме-
роприятий!

- Вместе с тем многие шор-
ские проекты победили в 
грантовом конкурсе «Реги-
он возможностей», который 
проводит компания ежегод-
но. Реализованные проекты 
предусматривают обучение 
шорскому языку, проведение 
шорских праздников, благо-
устройство помещений, - до-
бавляют в «Сибантраците». 

В Группе «Сибантрацит» 
заверяют, что объемы по-
мощи шорцам будут только 
увеличиваться. Что важно, 
такой подход идет в унисон 
с государственной полити-
кой. Приветствуя участников 
и гостей II Форума коренных 
малочисленных народов Се-

вера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации, 
Президент России Владимир 
Путин отметил: «В России 
издревле в мире и согласии 
проживают представители 
около двухсот националь-
ностей. Уникальное много-
образие обычаев, традиций, 
языков - наше общее бесцен-
ное достояние, которым мы 
искренне гордимся и кото-
рым дорожим, и в этой пали-
тре особое, яркое место за-
нимает самобытная культура 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Подчер-
кну, государство неизменно 
уделяет приоритетное вни-
мание поддержке коренных 
малочисленных народов, со-
хранению их природной сре-
ды обитания, сложившихся 
на протяжении веков форм 
хозяйствования и привыч-
ного уклада жизни».

«НОВАЯ ЖИЗНЬ» 
С «СИБАНТРАЦИТОМ»

В объявленный Прези-
дентом России Владимиром 
Путиным Год семьи «Разрез 
Кийзасский» запустил про-
ект «Новая жизнь». В тече-
ние 2024 года компания будет 
дарить семье каждого ново-
рожденного шорца в Мысках 
набор со всем необходимым 
для первых месяцев жизни. 
В комплект входит 33 пред-
мета - начиная с памперсов и 
заканчивая одеждой и игруш-
ками.  

Первой участницей про-
екта стала девочка Полина. 
Она родилась в семье Макси-
ма и Ирины Токмагашевых. 
Максим из шорской семьи. 
Участвует в народных празд-
никах, чтит традиции, поти-
хоньку изучает шорский язык. 
Иногда поет колыбельные на 
родном языке дочери.

Новость о том, что новоис-
печенные родители стали пер-
выми получателями подарка, 
застала их врасплох, но при-
ятно удивила. Накануне пред-
ставители «Сибантрацита» в 
торжественной обстановке 
вручили семье «коробку ра-
дости». Так в шутку отец се-
мейства назвал подарочный 
набор от угольщиков.

«Все очень нужное, все по-
лезное, все пригодится. Это 
было неожиданно для нас, мы 
не думали, что нас будут по-
здравлять и как-то помогать. 
Спасибо вам большое!» - по-
делился Максим Токмагашев. 

После вручения первого по-
дарка в «Сибантраците» узна-
ли о рождении еще двух шор-
цев - семьи малышей получат 
подарки в ближайшее время. 

Этим забота компании о де-
тях не ограничивается. Тради-
ционно «Сибантрацит» дарит 
ребятам сладкие подарки на 
значимые праздники. Напри-
мер, в преддверии Нового го-
да маленькие представители 
коренного народа Кузбасса, 
проживающие в Мысковском 
городском округе, получи-
ли 360 сладких наборов от 
«Разреза Кийзасский». Соок 
Апший - шорский Дед Мороз 
- передал подарки детям из 
поселков Чувашка, Казасс, 
Бородино, Усть-Мрасс, Те-
тенза, Красный Яр и других 
населенных пунктов. 

То ли еще будет…

дела

Кто такие шорцы и зачем    им помогать 

 ■ СКАЗАНО!

«Группа «Сибантрацит» - дав-
ний и надежный друг всех шор-
цев. Компания реализует круп-
нейшие проекты, направленные 
на сохранение самобытной куль-
туры нашего народа».

(Светлана ДУДКИНА, пред-
седатель совета Мысковской 
городской общественной ор-
ганизации коренного мало-
численного народа «Томазак 
Тура».)

Помощь коренным 
малочисленным народам - 
государственная задача.

Шорцев в России 10 тысяч, почти все живут в Кузбассе.

Все предметы быта в этнодеревню 
принесли местные жители.

Шорскую этнодеревню открыли в 2021 году.

Фото предоставлены компанией «Сибантрацит».
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Михаил БОБРЫШЕВ 

2024 год для Группы 
«Сибантрацит» особенный: 
10 лет назад в Мысковском 
городском округе Кемеров-
ской области был введен в 
эксплуатацию «Разрез Кий-
засский» - добывающий ак-
тив компании. И практиче-
ски с самого начала своей 
работы, кроме добычи угля, 
предприятие выполняет еще 
одну крайне важную миссию: 
на систематической основе 
поддерживает шорцев - ко-
ренной малочисленный на-
род Западной Сибири.

СВЯЗЫВАЮТ ВРЕМЕНА
С тех пор Группа «Сибан-

трацит» реализовала множе-
ство знаковых проектов по 
поддержке шорцев. Среди 
них - развитие духовного цен-
тра «Эне Таг» (Мать Гора), в 
котором можно ознакомиться 
с обычаями, бытом и образом 
жизни древних шорцев. Осо-
бенностью экоцентра стало 
строительство металлурги-
ческой печи, в которой про-
водится плавка металла по 
древней технологии. 

А в 2021 году на территории 
духовного центра открылась 
шорская этнодеревня, кото-
рая стилизована под тради-
ционное шорское поселение 
и включает в себя жилой дом 
с дровяной печью, кузницу, 
летнюю веранду и хозяйствен-
ные постройки. Все предметы 
быта - мебель, посуда, часы, 
игрушки - принесены мест-
ными жителями, ранее ими 
пользовались в обыденной 
жизни их предки. Обстановка 
в шорской избе воссоздана с 
привлечением ученых, кото-
рые изучают коренные наро-
ды Кузбасса и тесно знакомы 
с бытом шорцев.

- Очень важно, чтобы шор-
цы всех возрастов не забывали 
свои корни и бережно отно-
сились ко всему наследству, 
которое им досталось, - сказал 

во время церемонии открытия 
этнодеревни глава Мысков-
ского городского округа Евге-
ний Тимофеев. - Мы живем в 
уникальном регионе! Именно 
здесь много-много лет назад 
начали свою историю шор-
цы. У них появились свои 
традиции, обычаи, кухня. 
А теперь мы просто обязаны 
сохранить все это наследие. 
Поэтому создание этнодерев-
ни - поистине знаковое собы-
тие! Хочется сказать большое 
спасибо нашим партнерам - 
«Разрезу Кийзасскому», - с 
которыми мы не первый год 
плодотворно сотрудничаем. 
Предприятие всегда отклика-
ется на инициативы коренно-
го народа.

- Шорцы - удивительные 
люди с неповторимой куль-
турой и обычаями, - присо-
единились к словам Евгения 
Тимофеева представите-
ли Группы «Сибантрацит». 
- Побывав в этой деревне, 

в настоящем шорском до-
ме, оказываешься не толь-
ко в прошлом, но и погру-
жаешься как будто в другую 
реальность. Знакомишься 
с охотничьим и кузнечным 
делом, пробуешь неповто-
римые угощения, слушаешь 
национальные песни. Та-
кие начинания нужно и 
важно поддерживать, и 
мы всегда будем рядом. 
«Разрез Кийзасский» 
и коренной народ 
Кузбасса связывают 
давние теплые отно-
шения. 

СЛЕДЯТ ЗА ЯЗЫКОМ
Не менее важный про-

ект - издание линейки 

учебников шорского языка 
для начальной школы. Со-
гласно данным Всероссий-
ской переписи населения 
2020 года, лишь 23% шорцев 

говорят на своем родном язы-
ке. При этом в школах Куз-
басса раньше не было воз-
можности выбора шорского 
языка по предмету «Родной 
язык и родная литература». 
Почему? Ответ простой: не 
было программы. А отсут-
ствовала она потому, что не 
было современных учебни-
ков, отвечающих требова-
ниям Федерального государ-
ственного образовательного 
стандарта (ФГОС).

Речь шла фактически о спа-
сении шорского языка, пото-
му что, по мнению специали-
стов, существовал реальный 
риск его безвозвратной утра-
ты. Тут-то на помощь и при-
шел «Сибантрацит».

- В 2019 году компания пе-
ресматривала пакет благотво-
рительных программ, изучала 
проблематику регионов при-
сутствия и консультировалась 
с представителями коренных 
малочисленных народов Си-
бири - шорцами, - делят-
ся в компании. - Во время 
общения с руководством и 
членами Кемеровской ре-
гиональной общественной 
организации «Ассоциация 
шорского народа «Шория» 
мы узнали о проблеме, свя-
занной с шорским языком. Ее 

актуальность подтвердили 
и другие шорцы. И тогда 

мы решили действовать.
С о б ы т и я  р а з -

вивались  стре-
мительно. Далее 
последовали кон-
сультации с Санкт-
Петербургским фи-
лиалом издательства 

«Просвещение», спе-
циализирующимся на 

издании учебников для 
Максим и Ирина Токмагашевы 
получили подарок от компании.

Люди

Кто такие шорцы и зачем    им помогать 

Шорцы (самоназвание - тадар-кижи) - тюркоя-
зычный народ, проживающий на юге Кемеровской 
области в горно-таежной местности - Горной Шо-
рии, а также в соседних субъектах РФ. Выделя-
ются две этнографические группы: северная, или 
лесостепная («абинская»), и южная, или горно-
таежная («шорская»). По языку шорцам наиболее 
близки алтайцы и хакасы, по культуре - алтайцы и 
чулымцы. В 2000 году постановлением Правитель-
ства шорцы наделены статусом коренного мало-
численного народа. По данным Всероссийской 
переписи населения 2020 года, всего шорцев в 
России - 10 507, в Кузбассе - 8 324. 

- Разрез был введен в эксплуатацию в 2014 
году, а уже в 2015-м заключил соглашение с 
благотворительным фондом «Развитие Горной 
Шории» о взаимном сотрудничестве по разви-
тию мест традиционного проживания шорцев 
на территории Мысковского городского окру-
га. С 2018 года «Разрез Кийзасский» ежегодно 
оказывает помощь Кемеровской региональной 
общественной организации «Ассоциация шорско-
го народа «Шория» в реализации мероприятий, 
направленных на поддержку коренного малочис-
ленного народа, - говорит директор «Разреза 
Кийзасский» Игорь Осадчий. 

 ■ НАША СПРАВКА

Компания издала 
линейку учебников 
шорского языка.

 В школах Кузбасса раньше не было возможности 
выбора шорского языка. Сейчас есть.

 С Новым годом ребят поздравил шорский 
Дед Мороз - Соок Апший.

 Благодаря учебникам 
шорский язык 

удалось сохранить.
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1. «Мойдодыр»
Вот и книжка воротилась,
Воротилася тетрадь,
И грамматика пустилась...
а) С арифметикой плясать.
б) Вещи в доме собирать.
в) Мойдодыра целовать.
г) Во все тяжкие опять.

2. «Телефон»
А потом позвонили зайчатки:
- Нельзя ли прислать перчатки?
А потом позвонили мартышки...
а) У нас расшатались нервишки.
б) Давайте сыграем в картишки.
в) Нам нужен рецепт от одышки.
г) Пришлите, пожалуйста, книжки.

3.  «Перед праздником 
зима»

Отряхнула белый снег
Елочка с поклоном
И стоит красивей всех...
а) Под моим балконом.
б) Светится неоном.
в) В платьице зеленом.
г) С двенадцатым айфоном.

4. «Федорино горе»
Скачет сито по полям,
А корыто по лугам.
За лопатою метла...
а) Быстро всех разогнала.
б) Вдоль по улице пошла.
в) Спать легла - и все дела.
г) В страхе чуть не родила.

5. «Краденое солнце»
Солнце по небу гуляло
И за тучу забежало.
Глянул заинька в окно...
а) И вдруг крикнул: «Не смешно!»
б) Вместо солнышка пятно.
в) Стало заиньке темно.
г) И вздохнул: «Вот это дно».

6. «Муха-Цокотуха»
Приходили к Мухе блошки,
Приносили ей сапожки,
А сапожки не простые...
а) В них застежки золотые.
б) Неприглядные, худые.
в) Бесподобные, литые.
г) Очень модные, крутые.

7. «Путаница»
Но веселые зверята -
Поросята, медвежата -
Пуще прежнего шалят...
а) Съесть друг друга норовят.
б) Черт-те что опять творят.
в) Зайца слушать не хотят.
г) Перегарчиком разят.

8. «Про елочку»
Потому что у ворот
Постучался Новый год!
Новый, новый, молодой...
а) С золотою бородой.
б) Но при этом весь седой.
в) Добрый, щедрый и смешной.
г) И пока что холостой.

9. «Крокодил»
И говорит Гиппопотам:
- О Крокодил, поведай нам,
Что видел ты в чужом краю...
а) А я тебе потом спою.
б) Иначе я тебя побью.
в) А я покуда подремлю.
г) А я пока кваску попью.

10. «Топтыгин и лиса»
Только я, несчастный
Сирота,
По лесу гуляю...
а) Неспроста.
б) Тра-та-та.
в) Беднота.
г) Без хвоста.

11. «Курица»
Курица-красавица у меня жила.
Ах, какая умная курица была!
Шила мне кафтаны, шила сапоги...
а) И зимой на улице спасала от пурги.
б) Сладкие, румяные пекла мне 

пироги.
в) Но курицу-красавицу 

похитили враги.
г) Не было у курицы ни одной ноги.
 

12. «Айболит»
Добрый доктор Айболит!
Он под деревом сидит.
Приходи к нему лечиться...
а) И собака, и куница.
б) И корова, и волчица.
в) Доктор даст опохмелиться.
г) Шамаханская царица.

13. «Радость»
Рады, рады, рады
Светлые березы,
И на них от радости...
а) Прыгают стрекозы.
б) Вырастают розы.
в) Выступают слезы.
г) Шебуршатся косы.

14. «Робин Бобин Барабек»
Скушал церковь, скушал дом,
И кузницу с кузнецом,
А потом и говорит...
а) У меня живот болит.
б) Ненавижу общепит.

в) У меня, кажись, га-
стрит.

г) Только это... без обид.

15. «Тараканище»
Кто злодея не боится
И с чудовищем сразится,
Я тому богатырю...
а) Вмиг невесту присмо-

трю.
б) Раков на обед сварю.
в) Двух лягушек подарю.
г) Дам нюхнуть наша-

тырю.

� 15 правильных ответов
Сразу видно, что в детстве вы время 

зря не теряли! Ни одной ошибки! Браво!
� 11 - 14 правильных ответов
Очень хорошо! Почти идеально. Но все-

таки было бы неплохо открыть сборник 
Корнея Ивановича и освежить память.

� 7 - 10 правильных ответов

Увы, но ошибок слишком много. Есть 
хороший повод сходить в библиотеку. Ну 
или хотя бы загуглить бессмертные стихи.

� 1 - 6 правильных ответов
Так-так. Кажется, детство у вас не силь-

но задалось. Да и с собственными детьми 
явно проблемы. Ну-ка, срочно исправлять 
эту оплошность!

Павел КЛОКОВ

31 марта отмечался день рожде-
ния Корнея Ивановича Чуковского, 
произведения которого мы знаем 

с детства. Но 
так ли хоро-
шо? Давайте 
проверим. 
Нужно вы-
брать, какой 
именно стро-
кой заканчи-
вается то или 
иное четве-
ростишие.

Ка
др

 и
з 

му
ль

тф
ил

ьм
а 

«М
ой

до
ды

р»
Ка

др
 и

з 
му

ль
тф

ил
ьм

а 
«А

йб
ол

ит
»

И грамматика пустилась 
Мойдодыра целовать

РЕЗУЛЬТАТЫ

Ответы
1) а. 2) г. 3) в. 4) б. 5) в. 6) 

а. 7) в. 8) а. 9) в. 10) г. 11) 
б. 12) б. 13) б. 14) а. 15) в.
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09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.45 МЕЧ. СЕРИАЛ. (16+)

Одного из парней, занимаю-
щихся у Винни рукопашным 
боем, жестоко избивают 
торговцы наркотиками. Коля 
подбивает всех остальных 
отомстить за друга. Винни 
решает помочь, но ситуация 
выходит из-под контроля, и 
Винни вынужден применить 
оружие. Он убивает воору-
женного наркобарыгу, спа-
сая жизнь Коле. Демина 
расследует убийство хозяи-
на собаки.

03.55 ЛЕГАВЫЙ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)

В программе зрителя ждут 
встречи, которые тронут 
сердце, и герои, которые 
откроют душу. Чем живет 
большая страна, каких свер-
шений добиваются наши 
люди, какие испытания при-
ходится им преодолевать, 
какие духовные открытия 
происходят в их жизни - обо 
всем этом откровенно рас-
скажут гости программы.

16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 НЕУКРОТИМАЯ 

НЕУПОКОЕВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.30 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (12+)

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТАКСИ ПОД 

ПРИКРЫТИЕМ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Все хотят 

летать. (16+)
23.45 Подкаст.Лаб. 

Драгоценные истории. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. Россия и 
Запад на качелях исто-
рии. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Триггеры. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Кот 

Шредингера. (16+)

09.40 Гипноз и эстрада. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СИНИЧКА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40 Мой герой. Александр 

Велединский. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

МЕСТЬ ЧЕРНОБОГА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Актерские драмы. Метр 
с кепкой. (16+)

16.50 События.
17.10 ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 

ДЕТЕКТИВ. ИГРА В ЛОЖЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Закон и порядок. (16+)
22.05 Война со звездным 

папой. Док. фильм. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Тайная комната. 

Кейтгейт. (18+)
00.25 Неидеальные звезды. 

Док. фильм. (16+)
01.05 Гипноз и эстрада. 

Док. фильм. (16+)
01.50 Мария Спиридонова. 

Одна ночь и вся жизнь. 
Док. фильм. (12+)

02.25 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 
МЕСТЬ ЧЕРНОБОГА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.15 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

10.00, 10.30 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

11.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

11.35 Пришельцы в доме. 
Мультфильм. (6+)

13.20 СТАРТРЕК. 
БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.50 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
19.25 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
20.35 ИНОПЛАНЕТНОЕ 

ВТОРЖЕНИЕ. БИТВА ЗА 
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 КРУЧЕ НЕКУДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.00 ХРОНИКИ ХУАДУ. 
ЛЕЗВИЕ РОЗЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
На мифической земле Хуаду 
правит жестокая императри-
ца, и мужчины здесь нахо-
дятся под властью женщин. 
Жители живут одной лишь 
надеждой на исполнение 
пророчества про «избранно-
го».

02.40 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.15 Мультфильмы. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 00.50 ЧИСТО 

АНГЛИЙСКОЕ УБИЙСТВО. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.40, 00.20, 03.00 Пятница 

News. (16+)

06.20 Секреты на кухне. 

(16+)

07.20 Черный список. (16+)

08.10, 13.40, 16.00, 19.20 

Битва шефов. (16+)

10.30 Адский шеф. (16+)

18.00 Кондитер. Дети. (12+)

21.30 Молодые ножи. (16+)

23.00 ДЕВИЧИЙ ИСТОЧНИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.30 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)

03.20 Простоквашино. 

Мультфильм. (12+)

07.40, 21.30 МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.15 ХХ век. Наставникам, 

хранившим юность нашу... 
11.45 Новости. Подробно. Книги.
12.00 Мальчики державы. Михаил 

Луконин. 
12.30, 12.50, 13.10, 23.15, 23.35, 

23.55 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Эпизоды.
14.15 Пастер и Кох: битва гиган-

тов в мире микробов. 
Док. фильм.

15.15 Сати. Нескучная классика... 
16.15 Коллекция. Национальный 

музей антропологии 
(Мехико). Док. фильм.

16.45 Рахманиновские дни. 
17.45 Больше, чем любовь. 

Вальтер и Татьяна Запашные.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Егор Мусин. Все о 

биологии: от Древней Греции 
до современности.

19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.05 Искусственный отбор.
20.45 Белая студия.
01.30 Франция. Замок Шамбор. 

Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
(16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПРЕСТУПНИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.05 Смотреть всем! (16+)
22.30 Знаете ли вы, что? 

(16+)
23.30 ТАЙНА В ИХ ГЛАЗАХ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.10 #ЯНАМУЗТВ. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)

08.00 Топ-15 Like FM. (16+)

09.00 Tоп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

11.00 Звезды о звездах. (16+)

12.00 Прогноз по году. (16+)

13.00 Кто следующий? (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Русский чарт. (16+)

17.00, 20.40 Pro-Новости. 

(16+)

17.20 Tоп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

19.30, 22.20 Плейлист. Весна. 

(16+)

19.40 Отвирусились: забытые 

легенды 90-х. (16+)

21.00, 00.30 Муз’итив. (16+)

23.30 Хиты по-русски. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.20 Страна советов. (16+)
07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30 ЧЕРНЫЕ КОШКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
09.00, 09.45, 10.45 ЧЕРНЫЕ 

КОШКИ. СЕРИАЛ. (16+)
11.40, 12.30 МОРСКИЕ 

ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.05, 14.05, 15.00 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30, 17.20, 18.00, 18.50, 
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10, 23.30, 00.20 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45, 02.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

Петербург
5 канал

02.04.2024

ФАНТАСТИКА США - Великобритания, 2015

ВТОРНИК, 19.00

«ПРЕСТУПНИК» (16+)

В последней отчаянной 
попытке остановить 
катастрофу мирового 
масштаба генетики 
осуществляют невероят-
ную операцию по вживле-
нию воспоминаний и 
умений погибшего опера-
тивника ЦРУ в тело 
опасного заключенного с 
надеждой, что тот дове-
дет до конца прерванную 
миссию агента.

Режиссер - Ариэль 
Вромен.

В главных ролях: 
Кевин Костнер, Гари 
Олдман, Томми Ли 
Джонс.

ФАНТАСТИКА США - Китай - ОАЭ - Канада, 2016

ВТОРНИК, 13.20

«СТАРТРЕК: БЕСКОНЕЧНОСТЬ» (16+)

Бесстрашная команда 
крейсера звездного 
флота «Энтерпрайз» 
исследует неизведанные 
глубины космоса. Во 
время этого полного 
опасностей путеше-
ствия герои сталкивают-
ся с таинственной 
силой, ставящей под 
угрозу не только их 
миссию и стабильность 
Федерации, но и весь 
миропорядок.

Режиссер - 
Джастин Лин.

В главных ролях: 
Крис Пайн, Закари 
Куинто, Саймон Пегг.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пристли - Ремарка - Гастарбайтер - Номер - Пятигорск - Глаббдобдриб - Вердикт - Мелихово - Няня - Тема - «Кодак» - Изгой 
- Каон - Тайм - Утка - Адамс - Ряба - Взнос - Каюр - Царапина - Гримо - Ницше - Тени - Зомби - Ноги - Яковлева - Блажь - Кровь. ПО ВЕРТИКАЛИ: Паром - Карета - Ез-
дра - Протокол - Инсинуация - Горох - Жало - Ожог - Опара - Свинорой - Пол - Панк - Ваза - Торг - Игра - Сгиб - Стыд - Ответ - Конь - Бава - Обед - Накомарник - Индия 
- Стеб - Дина - Кляча - Рэкет - Кристель.
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КОМБИНАЦИЯ
Даже лего теперь свое: в Димитровграде вместе 
с белорусами начали выпускать крутые детские 
конструкторы по мотивам наших популярных 
мультфильмов

Распространяется бесплатно 2 апреля / 2024 / № 13 (1)
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ГДЕ НАЙТИ САМУЮ 
ВКУСНУЮ СГУЩЕНКУ?

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ - С НИМ 
ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

Подскажет депутат ПС 
Антон Гетта

Сибирский регион активно 
сотрудничает с Синеокой
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ
В Нижегородской области 
выпускают союзный 
трамвай

ОТ ТОПОТА КОПЫТ ПЫЛЬ 
СО СЦЕНЫ ЛЕТИТ
В Большом театре РБ любят 
эксперименты
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ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

2 апреля / 2024 / № 13 (1)
3ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Россия и Беларусь достигли больших успе-
хов в интеграции. Работаем по несколь-
ким важным направлениям - социально-
экономическому, политическому, 
военному, активно развиваем проекты по 
импортозамещению, по молодежной по-
литике.

Россия - основной торговый партнер Бе-
ларуси и крупнейший экспортный рынок 
для белорусских товаров. На долю нашей 
страны приходится более половины объема 
внешней торговли РБ! РФ также занимает 
первое место по инвестициям в экономику сосед-
ней страны.

В 2022 году начали выпускать импортозамещаю-
щую продукцию на базе флагманов белорусской 
промышленности. К 2026 году вместе произведем 
два самолета.

В прошлом году обновили исторический максимум 
торговли товарами и услугами.

Этих показателей было бы сложно достигнуть без 
интеграции в области национальных систем платеж-
ных карт, систем передачи финансовых сообщений и 

расчетов, а также информационных систем 
по маркировке товаров.

Во внешней политике каждые два го-
да принимаем программу согласованных 
действий. Есть соглашение о взаимном 
признании виз для увеличения транзит-
ного потенциала и туристической привле-
кательности государств. Для граждан СГ 
нет ограничений свободы передвижения, 
провоза товаров, смены места жительства, 
трудоустройства, образования.

Из бюджета Союзного государства финан-
сируют проект по оказанию помощи учащимся 
в Донбассе, развивается взаимодействие между 
вузами.

Что же касается информационной сферы, РФ 
с представительством в Беларуси зарегистрирует 
медиахолдинг Союзного государства. В январе 2024 
года начали готовить устав структуры.

 ■ Депутаты ПС - о том, что наши страны не 
оставят друг друга в сложной ситуации.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Достигли очень хороших ре-
зультатов в строительстве Со-
юзного государства. Во-первых, 
практически полностью реши-
ли вопрос о медицинском об-
служивании населения. И не 
важно, временно ли россияне 
пребывают в Беларуси или бе-
лорусы в России, или живут по-
стоянно. Ни один гражданин не 
останется без медпомощи: ни первичной, ни если 
речь касается серьезного заболевания или экс-
тренной операции.

Второй, очень важный момент - для молодого 
поколения, которое передвигается со скоростью 
света, хочет новых впечатлений и мест жительства, 
урегулировали обеспечение трудовых гарантий. 
Без проблем можно получить работу в наших стра-
нах, если такое желание есть. Гарантируют все 
права, социальные пособия и выплаты в Пенсион-
ный фонд. Но мы еще ощущаем разницу в  уровне 
оплаты труда. В России она чуть выше, но и цены 
по разным регионам тоже отличаются. Белорус-
ские коллеги занимаются этим вопросом, и внутри 
страны уровень жизни у них достойный.

Что касается образования, у нас были проблемы 
при поступлении в вузы, когда российские ребята 
сдавали ЕГЭ, а белорусы - ЦТ и им требовались 
дополнительные экзамены. Но и это урегулирова-
ли: они могут спокойно поступать в вузы России. 
Теперь ставим вопрос шире: давайте посмотрим 
школьные программы, время толкает к тому, чтобы 
заняться общим образовательным пространством 
и на этом уровне. Много общалась со школьниками, 
и мне ни капельки не стыдно, у нас растет достой-
ная смена. Но нельзя расслабляться: сейчас столь-
ко соблазнов и вызовов, особенно в интернете.

Евгений АДАМЕНКО, член Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам:

- Союзное государ-
ство сумело обеспечить 
собственную продоволь-
ственную безопасность. 
В  Беларуси производят 
достаточно продуктов для 
внутреннего рынка. Рас-
тет их экспорт. РБ уве-
ренно входит в десятку 
мировых производителей 
молока, мяса, сахара.

По поручению президента и Пра-
вительства усовершенствовали 
материально-техническую базу 

АПК. Построили и модернизиро-
вали животноводческие объекты, 
молочно-товарные фермы, обно-

вили машинно-тракторные 
парки, провели техниче-
ское перевооружение 
предприятий перерабаты-
вающей промышленности 
и оптимизировали их коли-
чество. На полках большой 
выбор отечественной про-
дукции, которая пользует-
ся особой популярностью 

в России. Белорусская экспортная 
корзина сбалансирована и быстро 
совершенствуется с учетом требо-
ваний рынка.

Наши предприятия расширяют 
ассортимент, в котором появляется 
все больше продуктов с высокой до-
бавленной стоимостью, в том числе 
оригинальные сыры, мясные  полу-
фабрикаты, кондитерские изделия, 
консервированная плодоовощная 
продукция. Товары ценят и любят 
во всем мире. У нас есть все для 
успешной конкуренции на рынке 
продовольствия  - современные 
модернизированные мощности 
перерабатывающих предприятий, 
использование самых высоких стан-
дартов качества и безопасности 
продукции, стабильная сырьевая 
база.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- После развала СССР все страны, 
которые в него входили, оказались 
в равных условиях. С момента созда-
ния Союзного государства прошло уже 
достаточно времени, чтобы оценить, 
кто суверенен, а кто нет. Посмотрим 
на страны Балтии, которые якобы вы-
брали курс на суверенитет - Евросоюз. 
Суверенитета и независимости у них 
нет, государственность под вопро-
сом, потому что, к сожалению, все 
решения принимают не в Вильнюсе. Украина 
уже давно потеряла субъектность. В Молдове 
любого чиновника назначают через посольство 

США либо через фонд Сороса. Беларусь же за 
время в СГ свои суверенитет и государствен-
ность укрепила.

Хотя в день его создания некоторые 
СМИ написали, что такой шаг угро-
жает нашему суверенитету. Оппози-
ция пыталась проводить митинги. Они 
при каждой встрече двух президен-
тов, в  момент подписания каких-то 
взаимовыгодных договоренностей, 
поднимали этот вопрос. Никто не го-
ворит про то, что Беларусь все эти 
годы в  союзе с Россией живет в мире, 
укрепляет свою экономику, полити-

ческую систему. И самое главное, что только 
президент в нашей стране принимает решения. 
А  мы сейчас живем в мире и спокойствии.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию:

- Самое главное, что мы достигли взаи-
мопонимания. Наши страны не оставят друг 
друга ни при каких обстоятельствах и при-
дут на помощь. Белорусы сказали, что не 
позволят стрелять в спину российскому на-
роду. То же самое заявила и Россия: прово-
кации в отношении соседей будем рассма-
тривать как провокации в отношении нас.

Широкое поле взаимодействия и в духов-
ном и культурном плане. Это не только фе-
стивали «Творчество юных», «Молодежь - 

за Союзное государство», гастроли молодежного оркестра. 
Мы настроили все программы по культуре на формирование 
наших традиционных ценностей. А они у нас очень похожи.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по безопасности и обороне:

- Сотрудничество Беларуси 
и России в военной сфере име-
ет ключевое значение в услови-
ях осложнения и трансформации 
вызовов и угроз национальной 
безопасности. Накопленный опыт 
широкого взаимодействия в этой 
сфере позволяет работать на си-
стемной, долговременной и много-
уровневой основе. Новая редакция 
Концепции национальной безопас-

ности Беларуси, Военной доктрины белорусского 
государства, их принятие Всебелорусским народным 
собранием создает основу для апробации заложен-
ных там новаций в деятельность по укреплению обо-
роноспособности Союзного государства в сложной 
военно-политической обстановке. Важная роль будет 
принадлежать интеграционным связям, как в рамках 
ПС, так и на двусторонней основе нашего взаимодей-
ствия в ОДКБ, СНГ, ШОС, БРИКС и других междуна-
родных структурах.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО и Максим ЧИЖИКОВ.
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ПОНИМАЕМ ДРУГ ДРУГА 
С ПОЛУСЛОВА

Дружба наших стран - это не игрушка, 
все всерьез и надолго.
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители ПС - о сотрудни-
честве стран, общих целях и вы-
зовах.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Мы должны еще сильнее 
сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, 
чтобы противодействовать 
 недружественной полити-
ке европейских государств, 
США. Эти страны делают 

все, чтобы не дать народам России 
и Беларуси самим  принимать решения 
о своем будущем.

Используя формат Союзного госу-
дарства, у нас есть все воз-
можности нарастить взаимо-
выгодное сотрудничество, 
чтобы диалог был выведен 
на новый уровень, такую за-
дачу ставят главы наших го-
сударств - Владимир Путин 
и Александр Лукашенко. На-
до отдать им должное - они 
задают динамику этого со-
трудничества.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя ПС:

- За последние три года многое сде-
лано для развития взаимоотношений 
между странами Союзного 
государства. Большой объ-
ем работы в данном направ-
лении проделали  депутаты 
ПС. Как итог - несмотря на 
непрекращающееся необо-
снованное санкционное дав-
ление стран коллективного 
Запада, ВВП Беларуси вы-
рос на 3,9 процента, Рос-
сии - на 3,5 процента, това-

рооборот между Беларусью и Россией 
составил порядка 54 миллиардов дол-
ларов.

Достигли положительного тор-
гового баланса. Мы благодарны 
России за работу между наши-

ми странами в торгово-
экономическом сотрудниче-
стве, поддержку на мировой 
арене. У нас налажено се-
рьезное политическое взаи-
модействие на уровне пар-
ламентариев, министерств 
и ведомств. Но необходимо 
продолжать диалог и разви-
вать двустороннее сотрудни-
чество.

НУЖНО ПРОДОЛЖАТЬ ДИАЛОГ ОФИЦИАЛЬНО
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ И простирается оно от 
Владивостока до Бреста.

В начале года наши лидеры 
подписали декрет об основ-
ных направлениях реали-
зации положений Договора 
о создании Союзного госу-
дарства до 2026 года. Там ого-
ворено многое, в том числе 
что Россия и Беларусь будут 
совместно работать над обес-
печением равной и недели-
мой безопасности.

- Этот цикл предполага-
ет продолжение работы по 
укреплению единого эконо-
мического пространства, сня-
тию оставшихся препятствий 
торговли. Важно усилить 
международное позицио-
нирование нашего Союза, - 

уточнил Александр Лука-
шенко.

Кроме того, утвердили 
стратегию научно-техноло-
гического развития Союзно-
го государства до 2035 года. 
Она содержит конкретные 
шаги по укреплению обще-
го технологического суве-
ренитета, включая запуск 
крупных совместных проек-
тов по импортозамещению 
и созданию конкурентоспо-
собных продуктов с высокой 

добавленной стоимостью.
- Важно, что Россия и Бе-

ларусь в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизменно 
оказывают друг другу под-
линно союзническую вза-
имную поддержку. Подходы 
наших стран к актуальным 
глобальным и региональным 
проблемам совпадают или во 
многом близки, - сказал Вла-
димир Путин.

Москва и Минск идут друг 
другу навстречу  - активно 
углубляют взаимовыгод-
ную и равноправную инте-
грацию.

- Достижение высоких по-
казателей - во многом резуль-
тат выполнения мероприя-
тий 28 союзных программ, 
в рамках которых приняты 
принципиальные решения, - 
считает белорусский лидер.

- Благодаря успешному 
выполнению 28 отраслевых 

программ унифицировано 
российское и белорусское 
законодательство, сформи-
рованы правовые и организа-
ционные основы общего эко-
номического пространства, 
созданы условия для прове-
дения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной 
политики, для совместной 
 работы по минимизации 
ущерба от незаконных запад-
ных рестрикций, - добавил 
глава РФ.

Россия и Беларусь создали 
уникальный и крепкий со-
юз, который может стать еще 
мощнее.

- Мы умные, образованные 
люди, чтобы создать такое 
объединение суверенных, не-
зависимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее, - уве-
рен глава РБ.

ДВА ГОСУДАРСТВА, 
НО ОТЕЧЕСТВО ОБЩЕЕ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Владимир Путин:
 ● Из года в год устойчиво растет 

взаимная торговля. Россия инве-
стировала в белорусскую эконо-
мику свыше четырех миллиардов 
долларов. В республике работа-
ет около 2,4 тысячи российских 
компаний. При непосредственном 
участии России в 2023 году завер-
шено строительство белорусской 
атомной электростанции. Это, 
конечно, очень серьезное дви-
жение вперед, имею в виду, что 
не просто станция построена, 
а, как мы всегда говорим, отрасль 
создается. И в этом смысле Бе-
ларусь, конечно, стала атомной 
державой, это серьезный шаг впе-
ред в развитии экономики и на-
учной сферы, в технологическом 
развитии.

 ● В интересах формирования 
по-настоящему многополярной, 
демократичной и справедливой 
системы мироустройства, обе-
спечения равной и неделимой 
безопасности мы будем работать 
совместно.

 ● Партнерские отношения, свя-
зывающие многие десятки го-
родов наших стран, являются 
значимым и эффективным ме-
ханизмом народной дипломатии. 
Осуществляемые в их рамках ре-
гулярные контакты представи-
телей региональных и местных 
органов власти, коммерческих 
структур и общественных орга-
низаций, деятелей науки и куль-
туры предоставляют хорошие 
возможности для разработки 
полезных совместных проектов 

в  самых различных сферах.
 ● Развязывание агрессии про-

тив Беларуси будет означать 
агрессию против Российской 
Федерации. На это мы будем от-
вечать всеми имеющимися у нас 
средствами.

Александр Лукашенко:
 ● Наше Отечество - от Бре-

ста до Владивостока. Это 
земля, свобода и наши на-
роды, которые живут здесь. 
Два государства, но Отече-
ство у нас общее.

 ● Мы всегда будем едины 
с Россией. В такой ситуации 
мы противостоять можем 
любому противнику. Пото-
му что нынешний мир - это 
сила, понимают только си-
лу. Если мы, простите меня, 

сопли распустим и будем 
бороться за демократию 
и  некую эфемерную сво-
боду, - вы увидели, свобод 
этих нет, демократии нет, 
и те, кто нам подкидывал, 
видите, какая у них «демо-
кратия»... Поэтому нам на-
до видеть свои цели, свои 
интересы, быть искренни-
ми, проводить политику 
справедливости.

 ● Россия - это будущее 
планеты. Ресурсы здесь, 
прорывные технологии 
в России умеют делать: кос-
мос, ядерные технологии, 
вооружение и так далее.

 ● В авангарде идет Рос-
сия, потому что она боль-
ше всего нагрузку несет 
и  страдает больше, чем 
кто-либо. И причины всего 
этого: и хуситы, и Ближний 
Восток, и Южно-Китайское 
море с Тайванем, пробле-
мы,  - это все оттого, что 
грядет многополярный мир. 
Как говорил министр ино-
странных дел России, этого 
не хочется монополисту. Вот 
разными методами и пыта-
ются удержать однополяр-
ный мир, дошли до воору-
женных конфликтов.

 ● Наш военно-полити-
ческий союз с Россией кре-
пок как никогда, обе страны 
с полным основанием рас-
считывают на поддержку 
друг друга в случае воен-
ной угрозы.
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С позитивным настроем и настроением! Вот только замечено, 
что когда встречаются лидеры России и Беларуси, «партнерам» из многих других 

государств становится не до смеха.
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Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Россия и Беларусь достигли больших успе-
хов в интеграции. Работаем по несколь-
ким важным направлениям - социально-
экономическому, политическому, 
военному, активно развиваем проекты по 
импортозамещению, по молодежной по-
литике.

Россия - основной торговый партнер Бе-
ларуси и крупнейший экспортный рынок 
для белорусских товаров. На долю нашей 
страны приходится более половины объема 
внешней торговли РБ! РФ также занимает 
первое место по инвестициям в экономику сосед-
ней страны.

В 2022 году начали выпускать импортозамещаю-
щую продукцию на базе флагманов белорусской 
промышленности. К 2026 году вместе произведем 
два самолета.

В прошлом году обновили исторический максимум 
торговли товарами и услугами.

Этих показателей было бы сложно достигнуть без 
интеграции в области национальных систем платеж-
ных карт, систем передачи финансовых сообщений и 

расчетов, а также информационных систем 
по маркировке товаров.

Во внешней политике каждые два го-
да принимаем программу согласованных 
действий. Есть соглашение о взаимном 
признании виз для увеличения транзит-
ного потенциала и туристической привле-
кательности государств. Для граждан СГ 
нет ограничений свободы передвижения, 
провоза товаров, смены места жительства, 
трудоустройства, образования.

Из бюджета Союзного государства финан-
сируют проект по оказанию помощи учащимся 
в Донбассе, развивается взаимодействие между 
вузами.

Что же касается информационной сферы, РФ 
с представительством в Беларуси зарегистрирует 
медиахолдинг Союзного государства. В январе 2024 
года начали готовить устав структуры.

 ■ Депутаты ПС - о том, что наши страны не 
оставят друг друга в сложной ситуации.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Достигли очень хороших ре-
зультатов в строительстве Со-
юзного государства. Во-первых, 
практически полностью реши-
ли вопрос о медицинском об-
служивании населения. И не 
важно, временно ли россияне 
пребывают в Беларуси или бе-
лорусы в России, или живут по-
стоянно. Ни один гражданин не 
останется без медпомощи: ни первичной, ни если 
речь касается серьезного заболевания или экс-
тренной операции.

Второй, очень важный момент - для молодого 
поколения, которое передвигается со скоростью 
света, хочет новых впечатлений и мест жительства, 
урегулировали обеспечение трудовых гарантий. 
Без проблем можно получить работу в наших стра-
нах, если такое желание есть. Гарантируют все 
права, социальные пособия и выплаты в Пенсион-
ный фонд. Но мы еще ощущаем разницу в  уровне 
оплаты труда. В России она чуть выше, но и цены 
по разным регионам тоже отличаются. Белорус-
ские коллеги занимаются этим вопросом, и внутри 
страны уровень жизни у них достойный.

Что касается образования, у нас были проблемы 
при поступлении в вузы, когда российские ребята 
сдавали ЕГЭ, а белорусы - ЦТ и им требовались 
дополнительные экзамены. Но и это урегулирова-
ли: они могут спокойно поступать в вузы России. 
Теперь ставим вопрос шире: давайте посмотрим 
школьные программы, время толкает к тому, чтобы 
заняться общим образовательным пространством 
и на этом уровне. Много общалась со школьниками, 
и мне ни капельки не стыдно, у нас растет достой-
ная смена. Но нельзя расслабляться: сейчас столь-
ко соблазнов и вызовов, особенно в интернете.

Евгений АДАМЕНКО, член Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам:

- Союзное государ-
ство сумело обеспечить 
собственную продоволь-
ственную безопасность. 
В  Беларуси производят 
достаточно продуктов для 
внутреннего рынка. Рас-
тет их экспорт. РБ уве-
ренно входит в десятку 
мировых производителей 
молока, мяса, сахара.

По поручению президента и Пра-
вительства усовершенствовали 
материально-техническую базу 

АПК. Построили и модернизиро-
вали животноводческие объекты, 
молочно-товарные фермы, обно-

вили машинно-тракторные 
парки, провели техниче-
ское перевооружение 
предприятий перерабаты-
вающей промышленности 
и оптимизировали их коли-
чество. На полках большой 
выбор отечественной про-
дукции, которая пользует-
ся особой популярностью 

в России. Белорусская экспортная 
корзина сбалансирована и быстро 
совершенствуется с учетом требо-
ваний рынка.

Наши предприятия расширяют 
ассортимент, в котором появляется 
все больше продуктов с высокой до-
бавленной стоимостью, в том числе 
оригинальные сыры, мясные  полу-
фабрикаты, кондитерские изделия, 
консервированная плодоовощная 
продукция. Товары ценят и любят 
во всем мире. У нас есть все для 
успешной конкуренции на рынке 
продовольствия  - современные 
модернизированные мощности 
перерабатывающих предприятий, 
использование самых высоких стан-
дартов качества и безопасности 
продукции, стабильная сырьевая 
база.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- После развала СССР все страны, 
которые в него входили, оказались 
в равных условиях. С момента созда-
ния Союзного государства прошло уже 
достаточно времени, чтобы оценить, 
кто суверенен, а кто нет. Посмотрим 
на страны Балтии, которые якобы вы-
брали курс на суверенитет - Евросоюз. 
Суверенитета и независимости у них 
нет, государственность под вопро-
сом, потому что, к сожалению, все 
решения принимают не в Вильнюсе. Украина 
уже давно потеряла субъектность. В Молдове 
любого чиновника назначают через посольство 

США либо через фонд Сороса. Беларусь же за 
время в СГ свои суверенитет и государствен-
ность укрепила.

Хотя в день его создания некоторые 
СМИ написали, что такой шаг угро-
жает нашему суверенитету. Оппози-
ция пыталась проводить митинги. Они 
при каждой встрече двух президен-
тов, в  момент подписания каких-то 
взаимовыгодных договоренностей, 
поднимали этот вопрос. Никто не го-
ворит про то, что Беларусь все эти 
годы в  союзе с Россией живет в мире, 
укрепляет свою экономику, полити-

ческую систему. И самое главное, что только 
президент в нашей стране принимает решения. 
А  мы сейчас живем в мире и спокойствии.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию:

- Самое главное, что мы достигли взаи-
мопонимания. Наши страны не оставят друг 
друга ни при каких обстоятельствах и при-
дут на помощь. Белорусы сказали, что не 
позволят стрелять в спину российскому на-
роду. То же самое заявила и Россия: прово-
кации в отношении соседей будем рассма-
тривать как провокации в отношении нас.

Широкое поле взаимодействия и в духов-
ном и культурном плане. Это не только фе-
стивали «Творчество юных», «Молодежь - 

за Союзное государство», гастроли молодежного оркестра. 
Мы настроили все программы по культуре на формирование 
наших традиционных ценностей. А они у нас очень похожи.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по безопасности и обороне:

- Сотрудничество Беларуси 
и России в военной сфере име-
ет ключевое значение в услови-
ях осложнения и трансформации 
вызовов и угроз национальной 
безопасности. Накопленный опыт 
широкого взаимодействия в этой 
сфере позволяет работать на си-
стемной, долговременной и много-
уровневой основе. Новая редакция 
Концепции национальной безопас-

ности Беларуси, Военной доктрины белорусского 
государства, их принятие Всебелорусским народным 
собранием создает основу для апробации заложен-
ных там новаций в деятельность по укреплению обо-
роноспособности Союзного государства в сложной 
военно-политической обстановке. Важная роль будет 
принадлежать интеграционным связям, как в рамках 
ПС, так и на двусторонней основе нашего взаимодей-
ствия в ОДКБ, СНГ, ШОС, БРИКС и других междуна-
родных структурах.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО и Максим ЧИЖИКОВ.
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ПОНИМАЕМ ДРУГ ДРУГА 
С ПОЛУСЛОВА

Дружба наших стран - это не игрушка, 
все всерьез и надолго.
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители ПС - о сотрудни-
честве стран, общих целях и вы-
зовах.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Мы должны еще сильнее 
сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, 
чтобы противодействовать 
 недружественной полити-
ке европейских государств, 
США. Эти страны делают 

все, чтобы не дать народам России 
и Беларуси самим  принимать решения 
о своем будущем.

Используя формат Союзного госу-
дарства, у нас есть все воз-
можности нарастить взаимо-
выгодное сотрудничество, 
чтобы диалог был выведен 
на новый уровень, такую за-
дачу ставят главы наших го-
сударств - Владимир Путин 
и Александр Лукашенко. На-
до отдать им должное - они 
задают динамику этого со-
трудничества.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя ПС:

- За последние три года многое сде-
лано для развития взаимоотношений 
между странами Союзного 
государства. Большой объ-
ем работы в данном направ-
лении проделали  депутаты 
ПС. Как итог - несмотря на 
непрекращающееся необо-
снованное санкционное дав-
ление стран коллективного 
Запада, ВВП Беларуси вы-
рос на 3,9 процента, Рос-
сии - на 3,5 процента, това-

рооборот между Беларусью и Россией 
составил порядка 54 миллиардов дол-
ларов.

Достигли положительного тор-
гового баланса. Мы благодарны 
России за работу между наши-

ми странами в торгово-
экономическом сотрудниче-
стве, поддержку на мировой 
арене. У нас налажено се-
рьезное политическое взаи-
модействие на уровне пар-
ламентариев, министерств 
и ведомств. Но необходимо 
продолжать диалог и разви-
вать двустороннее сотрудни-
чество.

НУЖНО ПРОДОЛЖАТЬ ДИАЛОГ ОФИЦИАЛЬНО
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ И простирается оно от 
Владивостока до Бреста.

В начале года наши лидеры 
подписали декрет об основ-
ных направлениях реали-
зации положений Договора 
о создании Союзного госу-
дарства до 2026 года. Там ого-
ворено многое, в том числе 
что Россия и Беларусь будут 
совместно работать над обес-
печением равной и недели-
мой безопасности.

- Этот цикл предполага-
ет продолжение работы по 
укреплению единого эконо-
мического пространства, сня-
тию оставшихся препятствий 
торговли. Важно усилить 
международное позицио-
нирование нашего Союза, - 

уточнил Александр Лука-
шенко.

Кроме того, утвердили 
стратегию научно-техноло-
гического развития Союзно-
го государства до 2035 года. 
Она содержит конкретные 
шаги по укреплению обще-
го технологического суве-
ренитета, включая запуск 
крупных совместных проек-
тов по импортозамещению 
и созданию конкурентоспо-
собных продуктов с высокой 

добавленной стоимостью.
- Важно, что Россия и Бе-

ларусь в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизменно 
оказывают друг другу под-
линно союзническую вза-
имную поддержку. Подходы 
наших стран к актуальным 
глобальным и региональным 
проблемам совпадают или во 
многом близки, - сказал Вла-
димир Путин.

Москва и Минск идут друг 
другу навстречу  - активно 
углубляют взаимовыгод-
ную и равноправную инте-
грацию.

- Достижение высоких по-
казателей - во многом резуль-
тат выполнения мероприя-
тий 28 союзных программ, 
в рамках которых приняты 
принципиальные решения, - 
считает белорусский лидер.

- Благодаря успешному 
выполнению 28 отраслевых 

программ унифицировано 
российское и белорусское 
законодательство, сформи-
рованы правовые и организа-
ционные основы общего эко-
номического пространства, 
созданы условия для прове-
дения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной 
политики, для совместной 
 работы по минимизации 
ущерба от незаконных запад-
ных рестрикций, - добавил 
глава РФ.

Россия и Беларусь создали 
уникальный и крепкий со-
юз, который может стать еще 
мощнее.

- Мы умные, образованные 
люди, чтобы создать такое 
объединение суверенных, не-
зависимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее, - уве-
рен глава РБ.

ДВА ГОСУДАРСТВА, 
НО ОТЕЧЕСТВО ОБЩЕЕ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Владимир Путин:
 ● Из года в год устойчиво растет 

взаимная торговля. Россия инве-
стировала в белорусскую эконо-
мику свыше четырех миллиардов 
долларов. В республике работа-
ет около 2,4 тысячи российских 
компаний. При непосредственном 
участии России в 2023 году завер-
шено строительство белорусской 
атомной электростанции. Это, 
конечно, очень серьезное дви-
жение вперед, имею в виду, что 
не просто станция построена, 
а, как мы всегда говорим, отрасль 
создается. И в этом смысле Бе-
ларусь, конечно, стала атомной 
державой, это серьезный шаг впе-
ред в развитии экономики и на-
учной сферы, в технологическом 
развитии.

 ● В интересах формирования 
по-настоящему многополярной, 
демократичной и справедливой 
системы мироустройства, обе-
спечения равной и неделимой 
безопасности мы будем работать 
совместно.

 ● Партнерские отношения, свя-
зывающие многие десятки го-
родов наших стран, являются 
значимым и эффективным ме-
ханизмом народной дипломатии. 
Осуществляемые в их рамках ре-
гулярные контакты представи-
телей региональных и местных 
органов власти, коммерческих 
структур и общественных орга-
низаций, деятелей науки и куль-
туры предоставляют хорошие 
возможности для разработки 
полезных совместных проектов 

в  самых различных сферах.
 ● Развязывание агрессии про-

тив Беларуси будет означать 
агрессию против Российской 
Федерации. На это мы будем от-
вечать всеми имеющимися у нас 
средствами.

Александр Лукашенко:
 ● Наше Отечество - от Бре-

ста до Владивостока. Это 
земля, свобода и наши на-
роды, которые живут здесь. 
Два государства, но Отече-
ство у нас общее.

 ● Мы всегда будем едины 
с Россией. В такой ситуации 
мы противостоять можем 
любому противнику. Пото-
му что нынешний мир - это 
сила, понимают только си-
лу. Если мы, простите меня, 

сопли распустим и будем 
бороться за демократию 
и  некую эфемерную сво-
боду, - вы увидели, свобод 
этих нет, демократии нет, 
и те, кто нам подкидывал, 
видите, какая у них «демо-
кратия»... Поэтому нам на-
до видеть свои цели, свои 
интересы, быть искренни-
ми, проводить политику 
справедливости.

 ● Россия - это будущее 
планеты. Ресурсы здесь, 
прорывные технологии 
в России умеют делать: кос-
мос, ядерные технологии, 
вооружение и так далее.

 ● В авангарде идет Рос-
сия, потому что она боль-
ше всего нагрузку несет 
и  страдает больше, чем 
кто-либо. И причины всего 
этого: и хуситы, и Ближний 
Восток, и Южно-Китайское 
море с Тайванем, пробле-
мы,  - это все оттого, что 
грядет многополярный мир. 
Как говорил министр ино-
странных дел России, этого 
не хочется монополисту. Вот 
разными методами и пыта-
ются удержать однополяр-
ный мир, дошли до воору-
женных конфликтов.

 ● Наш военно-полити-
ческий союз с Россией кре-
пок как никогда, обе страны 
с полным основанием рас-
считывают на поддержку 
друг друга в случае воен-
ной угрозы.
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С позитивным настроем и настроением! Вот только замечено, 
что когда встречаются лидеры России и Беларуси, «партнерам» из многих других 

государств становится не до смеха.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзная интеграция затронет 
не только экономику, но и спорт, 
культуру и образование.

НАДЕЖНАЯ БАЗА
В конце января на Высшем Госсовете 

в Санкт-Петербурге Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко подвели 
итоги интеграции за 2021 - 2023 го-
ды. Выполнены 28 союзных программ 
и почти тысяча мероприятий по ним. 
По словам Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Мезенцева, 
Беларусь и Россия значительно при-
близились к реализации модели «Две 
страны - одна экономика». При этом 
интеграция не угрожает суверени-
тету Синеокой. Создан и работает 
Межгосударственный таможенный 
центр, который обеспечивает взаимо-
действие профильных служб России 
и Беларуси. Запустили общие системы 
прослеживаемости товаров, транс-
портного, ветеринарного и фитоса-
нитарного контроля. Уже действуют 
единые ставки НДС и акцизов для 
бизнеса двух стран и унифицирован 
подход к бухучету. Подписали базовые 
межправительственные соглашения 
о признании технологических опе-
раций, развитии микроэлектрони-
ки, производстве электронной компо-
нентной базы, единой промышленной 
политике.

- Благодаря успешному выполнению 

28  отраслевых союзных программ 
унифицировали российское и бело-
русское законодательство, сформи-
ровали правовые и организационные 
основы общего экономического про-
странства, создали условия для про-
ведения единой макроэкономической 
и денежно-кредитной политики, для 
совместной работы по минимизации 
ущерба от незаконных западных ре-
стрикций, - заявил на Госсовете Пре-
зидент России Владимир Путин.

Хороший прогресс и в создании еди-
ной социально-трудовой сферы. Пол-
ностью выполнили мероприятия по 
направлениям «Занятость населения», 
«Поддержка семей с детьми», «Соци-
альное обслуживание и поддержка 
отдельных категорий граждан».

ОТКРЫЛИ  
ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР
Но это лишь начало пути. Там же, 

в Санкт-Петербурге, президенты под-
писали новый интеграционный пакет, 
рассчитанный на 2024 - 2026 годы. 
Он состоит из одиннадцати разделов. 
В нем отразили 120 задач, связанных 
с равными условиями и гарантиями 
для компаний, едиными правилами 
конкуренции, защитой прав потре-
бителей, формированием условий для 
создания объединенной транспортной 
и энергетической системы. Вопросы, 
затрагивающие сферу социального 

и гуманитарного партнерства, фор-
мирование общего научного, техно-
логического и информпространства 
между странами-союзницами. Этого 
в предыдущих 28 программах не было. 
Например, запланировали регулярное 
участие белорусской и российской 
молодежи в программах стажировок 
«Летний/Зимний университет» и соз-
дание Сетевого университета высоких 
технологий Союзного государства.

Для общего финансового рынка 
нужны, в частности, признание элек-
тронной цифровой подписи и реали-
зация на деле, а не на бумаге модель-
ного закона о «союзном» ОСАГО.

В промышленном секторе стремим-
ся активизировать сотрудничество 
в сфере импортозамещения. Это ка-

сается станкостроения, авиастроения, 
машиностроения. Организация зеле-
ного коридора для ускорения доставки 
товаров - одна из целей в таможенной 
сфере, а совершенствование единых 
правил конкуренции - в макроэко-
номической политике, как и созда-
ние равных условий для белорусских 
компаний при участии в госзакупках 
в России. Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой ожидает, что доку-
менты по единой цифровой подписи и  
по признанию белорусских электрон-
ных бумаг подпишут до конца года.

- В данный момент идет обмен 
техническим оборудованием между 
 ответственными органами, - сообщил 
он.

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Максут Шадаев признает, что 
«это упростит жизнь белорусским 
компаниям». Они смогут участвовать 
в торгах, заключать контракты для ис-
полнения работ, поставок продукции 
в  интересах российских госорганов 
и госкомпаний.

НАЛОГИ И СУДЫ
Еще один шаг к дальнейшему сбли-

жению - это декрет о признании тех-
нических операций, по которому ком-
поненты и элементы, изготовленные 
в Беларуси, будут считаться произве-
денными в России, и наоборот. В тече-
ние трех-четырех месяцев список про-
грамм, представляющих интерес для 
обеих сторон, должны согласовать.

Готовится запуск наднационального 
налогового комитета по типу тамо-
женного.

- Он будет контролировать, как идет 
передача сведений о налогоплатель-
щиках в платформу администриро-
вания косвенных налогов, - пояснил 
российский премьер Михаил Ми-
шустин.

Уже до конца этого года разработа-
ют и подпишут соглашение о поряд-
ке взаимного исполнения судебных 
постановлений, а до конца 2025-го 
создадут союзный медиахолдинг. 

Документ заглядывает и за гори-
зонт 2026-го: реализация «Стратегии 
научно-технологического развития 
Союзного государства» запланирова-
на на период до 2035 года.

 ■ Энергетика - одна из самых чув-
ствительных для наших стран от-
раслей.

Пока, по словам Александра Лукашен-
ко, стороны полностью не определились 
по созданию единых рынков газа, нефти, 
нефтепродуктов.

- При этом все договоренности выполня-
ют. Сегодня у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природного газа 
до 2025 года, что позволяет экономике 
стабильно развиваться, - заявил пред-
седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Алексей Куш-
наренко.

Как считает министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранкевич, сейчас мож-
но говорить о готовности общего рынка 
электроэнергии к первому этапу работы. 
На нем организуют торговлю электроэнер-
гией между уполномоченными юридиче-

скими лицами. Со стороны РБ им станет 
«Белэнерго».

На втором этапе - более глубокая инте-
грация в электроэнергетике с расширени-
ем состава участников рынка и организа-
цией единого оперативно-диспетчерского 
управления. В дальнейшем объединенный 
рынок синхронизируют с работой обще-
го рынка Евразийского экономического 
союза.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по энерге-
тике Павел Завальный убежден: там, 
где есть конкуренция, всегда выигрывает 
потребитель - и в цене, и в качестве про-
дукции:

- Это в полной мере касается энерго-
ресурсов: чем больше конкуренция, тем 
ниже цена и выше качество. На это наце-
лена работа по интеграции рынков энер-
гетических ресурсов, которая проводится 
с учетом национальной специфики стран.

ЧЕМ БОЛЬШЕ КОНКУРЕНЦИЯ, ТЕМ НИЖЕ ЦЕНА
КОМПРОМИСС

Основные направления деятельности  
на 2024 - 2026 годы

Проведение согласованной структурной макроэкономической 
политики

Создание общего финансового рынка

Согласованная налоговая политика и сотрудничество в таможенной 
сфере

Проведение единой промышленной политики и сотрудничество  
в области торговли

Аграрная политика

Функционирование объединенных энергетических рынков Союзного 
государства и обеспечение надежной и безопасной эксплуатации 
объектов пользования атомной энергии

Функционирование объединенной транспортной системы Союзного 
государства

Общее информационное пространство Союзного государства

Культурно-гуманитарная, научно-техническая и социальная сферы

Деятельность в сфере статистики

Формирование правового пространства11
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УМНОЖАЕМ НА ТРИ

Многочисленные выставки и ярмарки помогают производителям 
продвигать свои новинки.

АЭС в Островце -  
символ успехов  

в сотрудничестве стран 
последних лет.

ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ4
2 апреля / 2024 / № 13 (1)

ОТКРОВЕННО

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам - о со-
трудничестве в сельском хо-
зяйстве и о том, что объеди-
няет наши народы.

С ТЕПЛОМ,  
ПО-СЕМЕЙНОМУ
- 2 апреля в наших странах 

празднуют День единения 
народов России и Беларуси. 
Насколько мы приблизились 
к единству?

- Хочу поздравить граждан 
наших стран с праздником. 
Это важная дата для двух на-
родов, символизирующая 
прочные узы дружбы, наши 
общие культурные, нрав-
ственные и духовные ценно-
сти. И в этом большая заслу-
га Союзного государства. Мы 
расширяем сотрудничество 
во всех направлениях, проти-
востоим внешнему давлению 
и попыткам вмешательства во 
внутренние дела наших стран, 
каждый день подтверждая 
правильный курс на совмест-
ную работу.

- Чего пожелаете народам 
наших стран в этот день?

- Искренне желаю, чтобы 
мы берегли наши братские 
связи, относились друг к дру-
гу с теплом, по-семейному, 
сообща преодолевая все труд-
ности. А каждому жителю на-
ших государств - здоровья, 
добра, мира и божьей благо-
дати!

- Любите бывать в брат-
ской стране? Что произвело 
самое сильное впечатление?

- Очень нравится бывать 
в Беларуси. В конце февра-
ля посетил республику в со-
ставе делегации ПС в рамках 
Миссии СНГ по наблюдению 
за выборами. Приезжал вме-
сте с семьей. С удовольстви-
ем провели время в Минске. 
Очень душевный город. Му-
зей Великой Отечественной 
войны просто поразил нас. 
Действительно, один из луч-
ших современных музеев, по-
священных трагическим дням 
нашей общей истории.

ПО ДУШЕ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ДРАНИКИ
- Нравится местная кух-

ня?
- Наверное, не буду ориги-

нальным, сказав, что люби-
мое местное блюдо - драни-
ки. Но это действительно так. 
Знаю, что сейчас существует 
множество вариантов при-
готовления. Современные 
повара придумывают новые 
рецепты, но мне по душе са-
мые классические, домашние.

- Покупаете белорусские 
продукты?

- Во время командировок 
в республику мы побывали 
на предприятиях, произво-
дящих молочную продук-
цию, на сахарном комбина-
те. Своими глазами увидели 
производственный процесс 
и убедились в отличном ка-
честве продукции. В Москве 
продаются белорусские то-
вары, моей семье они очень 
нравятся. Покупаем сыры, 
молоко, йогурты. А белорус-
ская сгущенка - любимое ла-
комство с детства! Покупаю 
«Рогачевскую». Она сделана 
по ГОСТу - вкусно, как в со-
весткие времена.

- Какие схожие черты 
у  россиян и белорусов? 
Можно ли сказать, что у 
нас одинаковый ментали- 
тет?

- Для меня белорусы и рос-
сияне - один народ. Мы всегда 
были единой семьей. Так счи-

тали наши деды, так считаем 
и мы сегодня. Мы гордимся 
нашей общей историей, бе-
режно храним ее, создаем 
проекты для совместного раз-
вития и сообща противостоим 
внешнему давлению. Мы один 
народ.

- Как оцениваете рос-
сийско-белорусскую инте-
грацию? Что нужно приве-
сти к общему знаменателю 
в первую очередь?

- Сложившаяся ситуация 
в очередной раз показала, что, 
объединяя усилия, проходя 
вместе через интеграционные 
процессы, справимся со всеми 
вызовами, с любым санкцион-
ным давлением.

Конечно, остались еще за-
дачи, которые нужно решить. 
Гармонизировать законода-
тельства, обеспечить выпол-
нение программ Союзного 
государства. Ускорение и мо-
билизация - то, что сейчас нам 
необходимо.

Антон ГЕТТА:

 ■ Сябры любят при-
ходить лично, а рос-
сиянам доступно 
электронное голосо-
вание.

- Недавно вы работа-
ли в качестве наблюда-
теля на выборах в РБ.

- Организовано все 
было на самом высоком 
уровне, с соблюдением 
необходимых норм и пра-
вил. На участках нам по-
казали урны, с которыми 
члены избирательных ко-
миссий в день выборов, 
25 февраля, выезжали по 
адресам к пожилым лю-
дям или инвалидам. Но 
заявок на голосование 
на дому было немного. 
Белорусы предпочита-
ют лично приходить на 
участки. И это объясни-
мо - в УИКах республики 
царила торжественная, 
праздничная атмосфе-
ра, ощутить которую хо-
телось каждому.

На одном из изби-
рательных участков 
я  встретил подполков-
ника, ветерана Великой 
Отечественной войны, 
которому далеко за де-
вяносто, но он просто 
не смог остаться дома 

в исторический для Бе-
ларуси момент.

- Избирательный про-
цесс в РФ и РБ сильно 
отличается?

- Помимо традицион-
ного голосования на из-
бирательных участках 
у нас есть электронное. 
Это, пожалуй, главное 
отличие. Россияне мо-
гут выразить граждан-

скую позицию без при-
вязки к определенному 
времени и месту. В дни 
выборов можно  уехать 
на дачу, но при этом их 
мнение учтут. Достаточно 
иметь компьютер, смарт-
фон или планшет. Это 
очень удобно. На выбо-
рах Президента РФ такая 
возможность была у жи-
телей 29 субъектов.

 ■ Несмотря на санкции, недо-
статка в продуктах в наших стра-
нах нет.

- Вы входите в состав Комиссии 
по аграрной политике. Какие самые 
проблемные вопросы сотрудниче-
ства в АПК?

- Сегодня главный вопрос, который 
пока остается не до конца решенным, - 
полная гармонизация имеющегося 
законодательства двух государств 
в сфере развития сельского хозяйства 
и функционирования агропромышлен-
ного комплекса. Для обеспечения все-
стороннего сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства нам необходи-
мо создание единого правового про-
странства. Активно работаем в этом 
направлении.

Перед ПС стоит общая задача - моби-
лизоваться и ускорить реализацию 28 
имеющихся интеграционных программ, 
результаты которых должны быть вид-
ны гражданам наших государств и при-
носить им реальную пользу. Наша ко-
миссия не исключение - работаем по 
ускорению и полноценному претворе-
нию в жизнь программ АПК.

- Смогли ли наши страны обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность? В чем еще пока высока по-
требность из завозимых продуктов?

- В условиях истерического санк-
ционного давления Запада одна из 

ключевых задач Союзного государ-
ства - обеспечение продовольствен-
ной безопасности. Вместе мы с этой 
задачей успешно справляемся. Раз-
работанные программы развития АПК 
позволили оперативно и на высоком 
уровне наладить импортозамещение. 
Россия стала для Беларуси основным 
поставщиком рыбы, мяса, какао, сель-
хозпродукции и многого другого. При 
этом из РБ в РФ экспортируют сыры 
и творог, сахар, сухое цельное и обез-
жиренное молоко. Недостатка в чем-
либо не наблюдается, и в качестве про-
дуктов мы абсолютно уверены.

- Какие союзные программы с точ-
ки зрения результативности в сфере 
АПК вы считает наиболее удачны-
ми? Появятся ли новые в ближай-
шее время?

- Выделю программу по формиро-
ванию единой аграрной политики, 
являющейся одной из 28 союзных 
интеграционных программ. Это ба-
за, позволяющая увеличить объемы 
взаимной торговли, обеспечить про-
довольственную безопасность и со-
вместное научно-техническое развитие 
сельского хозяйства.

Если говорить о планах, то в рамках 
работы комиссии обсуждаем и новые 
программы. Например, сейчас актуа-
лен вопрос создания интеллектуаль-
ных технологий и роботизированных 
технических средств в области про-
мышленного садоводства. Работаем, 
в частности, и в этом направлении. 
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РОГАЧЕВСКАЯ -  
ПРОСТО ОБЪЕДЕНЬЕ!

РЫБА В ОБМЕН НА СЫР
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И В ДЕВЯНОСТО НЕ СМОГ ОСТАТЬСЯ ДОМА

На участок - как на праздник!

Парламентарий (на фото слева) часто 
бывает на предприятиях АПК в РФ и в РБ.

Продукция рогачевского 
комбината - 

натуральная и вкусная.

ВЫБОРЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзная интеграция затронет 
не только экономику, но и спорт, 
культуру и образование.

НАДЕЖНАЯ БАЗА
В конце января на Высшем Госсовете 

в Санкт-Петербурге Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко подвели 
итоги интеграции за 2021 - 2023 го-
ды. Выполнены 28 союзных программ 
и почти тысяча мероприятий по ним. 
По словам Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Мезенцева, 
Беларусь и Россия значительно при-
близились к реализации модели «Две 
страны - одна экономика». При этом 
интеграция не угрожает суверени-
тету Синеокой. Создан и работает 
Межгосударственный таможенный 
центр, который обеспечивает взаимо-
действие профильных служб России 
и Беларуси. Запустили общие системы 
прослеживаемости товаров, транс-
портного, ветеринарного и фитоса-
нитарного контроля. Уже действуют 
единые ставки НДС и акцизов для 
бизнеса двух стран и унифицирован 
подход к бухучету. Подписали базовые 
межправительственные соглашения 
о признании технологических опе-
раций, развитии микроэлектрони-
ки, производстве электронной компо-
нентной базы, единой промышленной 
политике.

- Благодаря успешному выполнению 

28  отраслевых союзных программ 
унифицировали российское и бело-
русское законодательство, сформи-
ровали правовые и организационные 
основы общего экономического про-
странства, создали условия для про-
ведения единой макроэкономической 
и денежно-кредитной политики, для 
совместной работы по минимизации 
ущерба от незаконных западных ре-
стрикций, - заявил на Госсовете Пре-
зидент России Владимир Путин.

Хороший прогресс и в создании еди-
ной социально-трудовой сферы. Пол-
ностью выполнили мероприятия по 
направлениям «Занятость населения», 
«Поддержка семей с детьми», «Соци-
альное обслуживание и поддержка 
отдельных категорий граждан».

ОТКРЫЛИ  
ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР
Но это лишь начало пути. Там же, 

в Санкт-Петербурге, президенты под-
писали новый интеграционный пакет, 
рассчитанный на 2024 - 2026 годы. 
Он состоит из одиннадцати разделов. 
В нем отразили 120 задач, связанных 
с равными условиями и гарантиями 
для компаний, едиными правилами 
конкуренции, защитой прав потре-
бителей, формированием условий для 
создания объединенной транспортной 
и энергетической системы. Вопросы, 
затрагивающие сферу социального 

и гуманитарного партнерства, фор-
мирование общего научного, техно-
логического и информпространства 
между странами-союзницами. Этого 
в предыдущих 28 программах не было. 
Например, запланировали регулярное 
участие белорусской и российской 
молодежи в программах стажировок 
«Летний/Зимний университет» и соз-
дание Сетевого университета высоких 
технологий Союзного государства.

Для общего финансового рынка 
нужны, в частности, признание элек-
тронной цифровой подписи и реали-
зация на деле, а не на бумаге модель-
ного закона о «союзном» ОСАГО.

В промышленном секторе стремим-
ся активизировать сотрудничество 
в сфере импортозамещения. Это ка-

сается станкостроения, авиастроения, 
машиностроения. Организация зеле-
ного коридора для ускорения доставки 
товаров - одна из целей в таможенной 
сфере, а совершенствование единых 
правил конкуренции - в макроэко-
номической политике, как и созда-
ние равных условий для белорусских 
компаний при участии в госзакупках 
в России. Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой ожидает, что доку-
менты по единой цифровой подписи и  
по признанию белорусских электрон-
ных бумаг подпишут до конца года.

- В данный момент идет обмен 
техническим оборудованием между 
 ответственными органами, - сообщил 
он.

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Максут Шадаев признает, что 
«это упростит жизнь белорусским 
компаниям». Они смогут участвовать 
в торгах, заключать контракты для ис-
полнения работ, поставок продукции 
в  интересах российских госорганов 
и госкомпаний.

НАЛОГИ И СУДЫ
Еще один шаг к дальнейшему сбли-

жению - это декрет о признании тех-
нических операций, по которому ком-
поненты и элементы, изготовленные 
в Беларуси, будут считаться произве-
денными в России, и наоборот. В тече-
ние трех-четырех месяцев список про-
грамм, представляющих интерес для 
обеих сторон, должны согласовать.

Готовится запуск наднационального 
налогового комитета по типу тамо-
женного.

- Он будет контролировать, как идет 
передача сведений о налогоплатель-
щиках в платформу администриро-
вания косвенных налогов, - пояснил 
российский премьер Михаил Ми-
шустин.

Уже до конца этого года разработа-
ют и подпишут соглашение о поряд-
ке взаимного исполнения судебных 
постановлений, а до конца 2025-го 
создадут союзный медиахолдинг. 

Документ заглядывает и за гори-
зонт 2026-го: реализация «Стратегии 
научно-технологического развития 
Союзного государства» запланирова-
на на период до 2035 года.

 ■ Энергетика - одна из самых чув-
ствительных для наших стран от-
раслей.

Пока, по словам Александра Лукашен-
ко, стороны полностью не определились 
по созданию единых рынков газа, нефти, 
нефтепродуктов.

- При этом все договоренности выполня-
ют. Сегодня у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природного газа 
до 2025 года, что позволяет экономике 
стабильно развиваться, - заявил пред-
седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Алексей Куш-
наренко.

Как считает министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранкевич, сейчас мож-
но говорить о готовности общего рынка 
электроэнергии к первому этапу работы. 
На нем организуют торговлю электроэнер-
гией между уполномоченными юридиче-

скими лицами. Со стороны РБ им станет 
«Белэнерго».

На втором этапе - более глубокая инте-
грация в электроэнергетике с расширени-
ем состава участников рынка и организа-
цией единого оперативно-диспетчерского 
управления. В дальнейшем объединенный 
рынок синхронизируют с работой обще-
го рынка Евразийского экономического 
союза.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по энерге-
тике Павел Завальный убежден: там, 
где есть конкуренция, всегда выигрывает 
потребитель - и в цене, и в качестве про-
дукции:

- Это в полной мере касается энерго-
ресурсов: чем больше конкуренция, тем 
ниже цена и выше качество. На это наце-
лена работа по интеграции рынков энер-
гетических ресурсов, которая проводится 
с учетом национальной специфики стран.

ЧЕМ БОЛЬШЕ КОНКУРЕНЦИЯ, ТЕМ НИЖЕ ЦЕНА
КОМПРОМИСС

Основные направления деятельности  
на 2024 - 2026 годы

Проведение согласованной структурной макроэкономической 
политики

Создание общего финансового рынка

Согласованная налоговая политика и сотрудничество в таможенной 
сфере

Проведение единой промышленной политики и сотрудничество  
в области торговли

Аграрная политика

Функционирование объединенных энергетических рынков Союзного 
государства и обеспечение надежной и безопасной эксплуатации 
объектов пользования атомной энергии

Функционирование объединенной транспортной системы Союзного 
государства

Общее информационное пространство Союзного государства

Культурно-гуманитарная, научно-техническая и социальная сферы

Деятельность в сфере статистики

Формирование правового пространства11
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УМНОЖАЕМ НА ТРИ

Многочисленные выставки и ярмарки помогают производителям 
продвигать свои новинки.

АЭС в Островце -  
символ успехов  

в сотрудничестве стран 
последних лет.
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ОТКРОВЕННО

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам - о со-
трудничестве в сельском хо-
зяйстве и о том, что объеди-
няет наши народы.

С ТЕПЛОМ,  
ПО-СЕМЕЙНОМУ
- 2 апреля в наших странах 

празднуют День единения 
народов России и Беларуси. 
Насколько мы приблизились 
к единству?

- Хочу поздравить граждан 
наших стран с праздником. 
Это важная дата для двух на-
родов, символизирующая 
прочные узы дружбы, наши 
общие культурные, нрав-
ственные и духовные ценно-
сти. И в этом большая заслу-
га Союзного государства. Мы 
расширяем сотрудничество 
во всех направлениях, проти-
востоим внешнему давлению 
и попыткам вмешательства во 
внутренние дела наших стран, 
каждый день подтверждая 
правильный курс на совмест-
ную работу.

- Чего пожелаете народам 
наших стран в этот день?

- Искренне желаю, чтобы 
мы берегли наши братские 
связи, относились друг к дру-
гу с теплом, по-семейному, 
сообща преодолевая все труд-
ности. А каждому жителю на-
ших государств - здоровья, 
добра, мира и божьей благо-
дати!

- Любите бывать в брат-
ской стране? Что произвело 
самое сильное впечатление?

- Очень нравится бывать 
в Беларуси. В конце февра-
ля посетил республику в со-
ставе делегации ПС в рамках 
Миссии СНГ по наблюдению 
за выборами. Приезжал вме-
сте с семьей. С удовольстви-
ем провели время в Минске. 
Очень душевный город. Му-
зей Великой Отечественной 
войны просто поразил нас. 
Действительно, один из луч-
ших современных музеев, по-
священных трагическим дням 
нашей общей истории.

ПО ДУШЕ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ДРАНИКИ
- Нравится местная кух-

ня?
- Наверное, не буду ориги-

нальным, сказав, что люби-
мое местное блюдо - драни-
ки. Но это действительно так. 
Знаю, что сейчас существует 
множество вариантов при-
готовления. Современные 
повара придумывают новые 
рецепты, но мне по душе са-
мые классические, домашние.

- Покупаете белорусские 
продукты?

- Во время командировок 
в республику мы побывали 
на предприятиях, произво-
дящих молочную продук-
цию, на сахарном комбина-
те. Своими глазами увидели 
производственный процесс 
и убедились в отличном ка-
честве продукции. В Москве 
продаются белорусские то-
вары, моей семье они очень 
нравятся. Покупаем сыры, 
молоко, йогурты. А белорус-
ская сгущенка - любимое ла-
комство с детства! Покупаю 
«Рогачевскую». Она сделана 
по ГОСТу - вкусно, как в со-
весткие времена.

- Какие схожие черты 
у  россиян и белорусов? 
Можно ли сказать, что у 
нас одинаковый ментали- 
тет?

- Для меня белорусы и рос-
сияне - один народ. Мы всегда 
были единой семьей. Так счи-

тали наши деды, так считаем 
и мы сегодня. Мы гордимся 
нашей общей историей, бе-
режно храним ее, создаем 
проекты для совместного раз-
вития и сообща противостоим 
внешнему давлению. Мы один 
народ.

- Как оцениваете рос-
сийско-белорусскую инте-
грацию? Что нужно приве-
сти к общему знаменателю 
в первую очередь?

- Сложившаяся ситуация 
в очередной раз показала, что, 
объединяя усилия, проходя 
вместе через интеграционные 
процессы, справимся со всеми 
вызовами, с любым санкцион-
ным давлением.

Конечно, остались еще за-
дачи, которые нужно решить. 
Гармонизировать законода-
тельства, обеспечить выпол-
нение программ Союзного 
государства. Ускорение и мо-
билизация - то, что сейчас нам 
необходимо.

Антон ГЕТТА:

 ■ Сябры любят при-
ходить лично, а рос-
сиянам доступно 
электронное голосо-
вание.

- Недавно вы работа-
ли в качестве наблюда-
теля на выборах в РБ.

- Организовано все 
было на самом высоком 
уровне, с соблюдением 
необходимых норм и пра-
вил. На участках нам по-
казали урны, с которыми 
члены избирательных ко-
миссий в день выборов, 
25 февраля, выезжали по 
адресам к пожилым лю-
дям или инвалидам. Но 
заявок на голосование 
на дому было немного. 
Белорусы предпочита-
ют лично приходить на 
участки. И это объясни-
мо - в УИКах республики 
царила торжественная, 
праздничная атмосфе-
ра, ощутить которую хо-
телось каждому.

На одном из изби-
рательных участков 
я  встретил подполков-
ника, ветерана Великой 
Отечественной войны, 
которому далеко за де-
вяносто, но он просто 
не смог остаться дома 

в исторический для Бе-
ларуси момент.

- Избирательный про-
цесс в РФ и РБ сильно 
отличается?

- Помимо традицион-
ного голосования на из-
бирательных участках 
у нас есть электронное. 
Это, пожалуй, главное 
отличие. Россияне мо-
гут выразить граждан-

скую позицию без при-
вязки к определенному 
времени и месту. В дни 
выборов можно  уехать 
на дачу, но при этом их 
мнение учтут. Достаточно 
иметь компьютер, смарт-
фон или планшет. Это 
очень удобно. На выбо-
рах Президента РФ такая 
возможность была у жи-
телей 29 субъектов.

 ■ Несмотря на санкции, недо-
статка в продуктах в наших стра-
нах нет.

- Вы входите в состав Комиссии 
по аграрной политике. Какие самые 
проблемные вопросы сотрудниче-
ства в АПК?

- Сегодня главный вопрос, который 
пока остается не до конца решенным, - 
полная гармонизация имеющегося 
законодательства двух государств 
в сфере развития сельского хозяйства 
и функционирования агропромышлен-
ного комплекса. Для обеспечения все-
стороннего сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства нам необходи-
мо создание единого правового про-
странства. Активно работаем в этом 
направлении.

Перед ПС стоит общая задача - моби-
лизоваться и ускорить реализацию 28 
имеющихся интеграционных программ, 
результаты которых должны быть вид-
ны гражданам наших государств и при-
носить им реальную пользу. Наша ко-
миссия не исключение - работаем по 
ускорению и полноценному претворе-
нию в жизнь программ АПК.

- Смогли ли наши страны обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность? В чем еще пока высока по-
требность из завозимых продуктов?

- В условиях истерического санк-
ционного давления Запада одна из 

ключевых задач Союзного государ-
ства - обеспечение продовольствен-
ной безопасности. Вместе мы с этой 
задачей успешно справляемся. Раз-
работанные программы развития АПК 
позволили оперативно и на высоком 
уровне наладить импортозамещение. 
Россия стала для Беларуси основным 
поставщиком рыбы, мяса, какао, сель-
хозпродукции и многого другого. При 
этом из РБ в РФ экспортируют сыры 
и творог, сахар, сухое цельное и обез-
жиренное молоко. Недостатка в чем-
либо не наблюдается, и в качестве про-
дуктов мы абсолютно уверены.

- Какие союзные программы с точ-
ки зрения результативности в сфере 
АПК вы считает наиболее удачны-
ми? Появятся ли новые в ближай-
шее время?

- Выделю программу по формиро-
ванию единой аграрной политики, 
являющейся одной из 28 союзных 
интеграционных программ. Это ба-
за, позволяющая увеличить объемы 
взаимной торговли, обеспечить про-
довольственную безопасность и со-
вместное научно-техническое развитие 
сельского хозяйства.

Если говорить о планах, то в рамках 
работы комиссии обсуждаем и новые 
программы. Например, сейчас актуа-
лен вопрос создания интеллектуаль-
ных технологий и роботизированных 
технических средств в области про-
мышленного садоводства. Работаем, 
в частности, и в этом направлении. 
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РОГАЧЕВСКАЯ -  
ПРОСТО ОБЪЕДЕНЬЕ!

РЫБА В ОБМЕН НА СЫР
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И В ДЕВЯНОСТО НЕ СМОГ ОСТАТЬСЯ ДОМА

На участок - как на праздник!

Парламентарий (на фото слева) часто 
бывает на предприятиях АПК в РФ и в РБ.

Продукция рогачевского 
комбината - 

натуральная и вкусная.

ВЫБОРЫ
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Немалую часть населе-
ния присоединенных к Рос-
сии новых территорий со-
ставляют белорусы.

О том, с какими проблемами 
они сталкиваются и как их ре-
шают, мы поговорили с пред-
седателем Федеральной 
национально-культурной 
автономии белорусов Рос-
сии Сергеем Кандыбовичем.

КОНЦЕРТЫ 
В ПУНКТАХ 
МОБИЛИЗАЦИИ
- С началом СВО у нас поя-

вились новые задачи. Помощь 
семьям участников спецопе-
рации - задача самая важная, 
но не единственная. Осенью 
2022 года, когда объявили 
частичную мобилизацию, 
провели агитпробег, посвя-
щенный 80-летию Сталин-
градской битвы. Он прохо-
дил и в зоне боевых действий. 
В пробеге участвовали вете-
раны Рогачевской дивизии, 
дислоцированной в Минске, 
орденоносной бригады мор-
ской пехоты из Калинингра-
да. С нами колесил по Дон-
бассу и Луганщине ансамбль 
дважды краснознаменного 
Балтийского флота «Черные 
береты». Они давали концер-
ты в пунктах мобилизации, 
и везде их встречали очень 
тепло.

- Гуманитарные грузы в зо-
ну СВО везли?

- Во всех российских регио-
нах, где есть наши отделения, 
активисты участвовали в сбо-
ре и отправке гума-
нитарной помощи 
в зону СВО. А  руко-
водство автономии 
направило в регио-
ны некоторые сум-
мы от белорусских 
предпринимателей - 
пусть небольшие, 
по сто - двести ты-
сяч рублей - чтобы 
на местах наш актив мог ими 
распорядиться в зависимости 
от конкретных условий. Они 
пошли в первую очередь на 
помощь госпиталям, где бы-
ли раненые военные,  - ле-
карствами, перевязочными 

средствами. На пункты вре-
менного  размещения 
беженцев, на органи-
зацию сбора и покуп-
ки теплой одежды, 
технических средств, 
которые затем от-
правлялись в зону 
СВО.

- Часто бываете 
на новых террито-
риях?

- За последние два года в 
зону СВО мы несколько раз 
ездили. Были в Мариу поле 
в мае 2022-го, когда там еще 
шли бои за «Азовсталь». Но 
уже потихоньку начинали 
восстанавливаться и зарабо-

тали детские садики, школы... 
Туда и направили помощь. В 
составе гуманитарного кон-
воя, сформированного под 
патронажем Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей, мы привезли 
больше пятисот кубометров 
гуманитарной помощи. Там 
был существенный вклад со 
стороны белорусов.

ПОМОГЛИ 
И КОСТЮМАМИ
- Как налаживаются связи 

с белорусами, проживающи-
ми на новых территориях?

- Несмотря на тяжелые вре-
мена, у нас сохранились ком-

муникации с белорусскими 
активистами. Руководитель 
Донецкой организации Со-
фия Пасынкова уже вошла 
в состав совета Автономии бе-
лорусов России и даже стала 
моим заместителем по работе 
на новых территориях, над 
которыми Крымское и Ростов-
ское отделения автономии 
фактически взяли шефство. 
С их помощью нам удалось 
передать туда в библиотеки 
несколько тысяч книг. Боль-
шое спасибо Министерству 
информации Беларуси, кото-
рое помогло в получении этих 
русскоязычных изданий.

Когда я совсем недавно в оче-
редной раз приехал в  Донецк, 
там полностью была разруше-
на штаб-квартира белорусско-
го землячества. Мы добились 
финансовой субсидии, чтобы 
тамошние белорусы смогли 
заново создать организацию. 
Со своей стороны, помогли 
дончанам оргтехникой, на-
циональными костюмами, 
белорусской атрибутикой. 
Но, конечно, для нормальной 
работы в новых регионах пред-
стоит еще многое сделать.

- Встречали вас с радо-
стью?

- Конечно. Люди на новых 
территориях очень устали 
от того, что происходит. Им 
нужно восстановиться. Ког-
да я позвонил и сказал, что 
буду в их краях, руководите-
ли местных отделений очень 
обрадовались, сказали, что 
устроят концерт, детские вы-
ступления. Для них всех очень 
важно общение, возможность 
высказаться. Да хотя бы спеть 
прилюдно песню на белорус-
ском языке, услышать родную 
речь и поговорить. В услови-
ях украинизации всего и вся 
сохранились корни выходцев 
из Синеокой, родные обычаи 
и традиции. И сейчас сябры 
в Луганской и Донецкой На-
родных Республиках испыты-
вают духовный подъем, жи-
вут на позитиве - ежедневно 
и ежечасно.

МЫ - НАЦИИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Сергей КАНДЫБОВИЧ:

О ДОРОГАХ

- От Луганска до Старобель-
ска - километров сто в направ-
лении Харькова. С приходом 
Русского мира появилась про-
сто великолепная дорога, сде-
лали четырехполосный авто-
бан. Качественный асфальт, 
разметка, освещение, отбой-
ники. В Подмосковье такие до-
роги еще поискать надо! На 
новых территориях все очень 
четко организовано: каждый 
район закрепили за субъек-
том РФ - их называют шеф-
регионами. Оттуда приезжают 
энтузиасты, волонтеры, квали-
фицированные специалисты. 
Все как один - позитивные лю-
ди, исполненные оптимизма 
и веры в будущее.

О ЯЗЫКЕ

- Сегодня одной из важней-
ших задач остается отмена 
варварской украинизации, 
проведенной в свое время 
на территориях, недавно во-
шедших в состав РФ. В би-
блиотеках книги - только на 
украинском, в школах - пре-
подавание на украинской мо-
ве, в театрах спектакли - на 
украинском. А люди хотят 
слышать русскую речь, об-
щаться по-русски, читать кни-
ги на русском. В библиотеке 
Краснодона так обрадовались 
книгам на русском языке!

О ЦЕННОСТЯХ

- Я не удивлюсь, если в не-
далеком будущем число стран 
в Союзном государстве вы-
растет. Потому что наш Со-
юз отличается высокой нрав-
ственностью, этическими 
принципами и нормами. Ког-
да наши враги пытаются на-
вязать нам свои ценности, 
они сами копают себе яму, 
поскольку человечество мо-
жет существовать исключи-
тельно в рамках нравственных 
принципов, проповедуемых 
в Беларуси и России. Это два 
многонациональных государ-
ства, которые показывают 
всем пример.

 ■ Нужно помочь людям начать 
новую жизнь.

- Есть те, кто с началом СВО уехал 
в Беларусь?

- Конечно, и не только из-за спец-
операции. Я лично знаю людей из 
«Всеукраинского союза белорусов», 
которые сразу после киевского май-
дана 2013 - 2014 годов поняли, что 
оставаться на территории Украины 
не стоит. Они переехали в Беларусь, 
быстро там обжились, устроились на 
работу.

- Как живут те, кто остался?
- Жители новых территорий воспри-

нимают жизнь иначе, чем мы. Там ко-
мендантский час, перебои с интер-
нетом, невозможность рассчитаться 
в  магазине банковскими картами. 

Близость к фронту ощущается силь-
но: тут и специальный режим пере-
сечения административной границы 
между регионами, и периодические 
проверки документов на блокпостах, 
каждодневная работа саперов вдоль 
обочин дорог. И люди к этому уже 
привыкли. Они активно включаются 
в новую для них реальность. Недавно 
я побывал в ЛНР. В Луганске выступил 
перед тамошними парламентариями, 
потом посетил Краснодон. Особен-
но памятной стала поездка в Старо-
бельск, где недавно было создано от-
деление «Белорусов России». Хотел 
лично познакомиться с местными ак-
тивистами, увидеть, в каких условиях 
они работают. Ну и, конечно, привезти 

книги, национальную атрибутику, раз-
дать подарки. С восхищением смотрел 
на наших активистов в Старобельске, 
в Краснодоне, которые прилагают не-
имоверные усилия для нормализации 
ситуации.

- Старобельск - это так называе-
мые северные территории Новорос-
сии, которые присоединили к ЛНР 
только после начала СВО. Там, вер-
но, сейчас ситуация непростая...

- В школах, к примеру, учатся дети, 
отцы которых воюют против России. 
И таких на северных территориях не-
мало. Есть категория населения под 
названием «ждуны» - тихонько сидят 
и поджидают возвращения киевского 
режима. Они будут тебе улыбаться, 

ласково с тобой разговаривать, но 
за пазухой у них камень. Поэтому го-
ворить о том, что все проблемы с на-
селением решены, по меньшей мере 
преждевременно.

После майдана 2013 - 2014 годов 
на Украине вспыхивали разногласия 
в семьях, браки распадались. Род-
ные люди становились врагами. Сей-
час перед нашим государством стоит 
важнейшая цель: восстановить мир в 
семьях, способствовать воссоедине-
нию близких людей. И наша автоно-
мия также видит свою задачу в том, 
чтобы помочь жителям четырех осво-
божденных регионов адаптироваться 
к условиям новой реальности. Да, на 
этом пути будут трудности, но ведь 
мы - нации победителей, и потому нам 
любое дело по плечу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОДНЫЕ СТАЛИ ВРАГАМИ КАЖДОМУ СВОЕ
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Сохранять свою идентичность важно, даже когда вокруг 
пули свистят.
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ПАРТНЕРЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сибирский регион с Бе-
ларусью объединяет про-
веренная временем друж-
ба и искренняя поддержка 
друг друга. 

ОТ ТЕХНИКИ  
ДО ХИМИИ
«СВ» попросило губернато-

ра Алтайского края Виктора 
Томенко рассказать о том, как 
развивается и чем наполнено 
многолетнее сотрудничество 
сибирского региона с РБ.

- Беларусь каждый год вхо-
дит в пятерку ключевых 
партнеров края по объему 
торговли. Какие алтайские 
товары имеют наибольший 
спрос и что за продукция 
белорусского производства 
востребована в вашем ре-
гионе?

- Несмотря на географиче-
скую удаленность, РБ всег-
да была и остается одним из 
основных внешнеторговых 
партнеров. И среди них за-
нимает четвертое место по 
итогам 2023 года (после Ка-
захстана, Китая и Узбекиста-
на). Предприятия Алтайского 
края поставляют в республи-
ку продукцию машинострое-
ния: железнодорожные ваго-
ны и их части, механические 
устройства, а также товары 

химической отрасли - шины, 
минеральные вещества. Так-
же много лет сотрудничают 
предприятия перерабаты-
вающей, фармацевтической 
и пищевой промышленности. 
В Беларусь отправляются на-
ши масличные семена, про-
дукция мукомольно-крупяной 
промышленности.

Импорт в Алтайский край - 
это поставки продукции ма-
шиностроения, химической 
промышленности, пластмасс 
и изделий из них, продуктов. 
Кроме того, у нас работает 
дилерская сеть белорусских 

производителей аграрной 
техники, которые продают 
и  ремонтируют сельхозма-
шины.

- Предприниматели края 
часто посещают Беларусь?

- Постоянно. В 2023 году 
десять организаций при со-
действии Центра поддержки 
экспорта заключили двенад-
цать экспортных контрактов.

- У нас в Москве регулярно 
проходят белорусские яр-
марки. А у вас?

- Жители региона знают 
и любят продукцию белорус-
ского производства. В 2022 и 
2023 годах в Алтайском крае 
прошли выставки и ярмарки. 
Ассортимент богатейший: 
кондитерские и мясные из-
делия, сыры, а также непро-
довольственные товары - тек-
стиль для дома и трикотаж. 
Такие мероприятия всегда 
вызывают большой интерес, 
люди их охотно посещают.

НОУ-ХАУ -  
НА ПОЛЯ
- Алтайский край - один 

из важнейших аграрных 
 регионов РФ. Сотрудниче-
ство в сфере АПК развива-
ется?

- Кооперация в области сель-

ского хозяйства для нас - при-
оритет. Вместе добиваемся 
повышения эффективности 
производства, учимся друг 
у друга внедрять новые тех-
нологии, улучшаем качество 
продукции и добиваемся ро-
ста доходов.

Из-за санкций начали уси-
ливать интеграцию в Союз-
ном государстве. Одним из 
перспективных направлений 
стали поставки в Алтайский 
край белорусской техники для 
аграрного сектора. Тракторы 
МТЗ и зерноуборочные ком-
байны «Гомсельмаша» наряду 
с отечественной  продукцией - 
основа сельскохозяйственно-
го парка региона. При этом 
ряд моделей техники «Гом-
сельмаш» укомплектованы 
 колесными дисками и шина-
ми, произведенными у нас.

- Делегация края поуча-
ствовала в аграрном фору-
ме «Белагро-2023».

- Это крупнейшая в РБ пло-
щадка достижений в  сель-
хозпроизводстве, перера-
батывающей и пищевой 
промышленности. Участники 
провели переговоры не толь-
ко с представителями власти, 
но и  с  руководством бело-
русских  предприятий и по-
тенциальными дилерами на 
территории Беларуси. Резуль-
тат - развитие сотрудничества 
в области животноводства, 
создание совместных произ-
водств машиностроительной 
продукции, взаимодействие 
в племенной работе, прове-
дение экологических испы-
таний в области агробиотех-
нологий.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ -  
С НИМ ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

 ■ Регионы не только торгуют, но 
и сотрудничают в культуре и об-
разовании.

- Вузы Алтайского края и республики 
активно взаимодействуют, - расска-
зывает губернатор. - Они регулярно 
проводят научные конференции и фо-
румы, стажировки для студентов и пре-
подавателей.

Молодежь участвует в патриотиче-
ских мероприятиях, соревнованиях 
и форумах. В мае прошлого года про-
шел образовательный форум «Алтай. 
Территория развития», который объе-
динил больше пятисот участников из 
России и стран ближнего зарубежья, 
работали там и представители РБ.

Поддерживаем и развиваем сотруд-
ничество в области цифровых техно-
логий. В июне 2022-го делегация края 
была на XXVIII Международном форуме 
по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2022» в Минске. 
Есть взаимная заинтересованность 
и хорошие перспективы.

- У вас ведь наверняка между субъ-
ектами регионов есть побратимские 
связи.

- Конечно. Например, давние 
культурно-исторические связи с Бе-
ларусью у Тальменского района Ал-
тайского края. С 2010 года действует 
соглашение о развитии сотрудничества 
и побратимстве с Логойским районом 
Минской области. А на Чуйском тракте 

установили памятник братания русско-
го и белорусского народов «Алтай - 
Хатынь».

В июне 2023 года заключили Согла-
шение о дружественных отношениях 
между Шелаболихинским районом 
Алтайского края и Лидским районом 
Гродненской области.

- В какой форме проходит обще-
ние?

- Например, представители районов-
побратимов проводят телемосты, по-
священные общей истории русского 
и белорусского народов. В них уча-
ствуют и ветераны, и подрастающее 
поколение, творческие коллективы 
и чиновники. В 2023-м было три таких 
телемоста.

Осенью 2023 года делегация Шела-
болихинского района посетила Грод-
ненскую область. Визит приурочили 
к празднованию семисотлетия Лиды.

Кстати, в 2024 году Тальменский рай-
он отмечает столетие. Теперь ждем 
гостей из Логойского района Минской 
области.

- Получается, Алтайский край и Бе-
ларусь неразрывно связаны.

- Именно так. У многих жителей бе-
лорусские корни: либо сами родились 
там, либо там живут их родственники,  
и немало наших ездят в РБ в гости, а не 
только по делу.

Главное, что объединяет и опреде-
ляет ценность отношений, - это прове-
ренная временем дружба, наполненное 
теплом общение, искренняя поддержка 
друг друга.

 ■ В легендарном карьер-
ном самосвале есть рос-
сийская защита.

- Сильная сторона сотруд-
ничества  - производствен-
ная кооперация алтайских 
и  белорусских предприя-
тий,  - утверждает губерна-
тор. - Очень показательный 
пример - поставки элементов 
топливных систем Алтайско-
го завода прецизионных из-
делий на Минский моторный 
завод. Нашими системами 
пожаротушения оснащают 
белорусскую большегрузную 
карьерную технику от БелА-
За. Мы заинтересованы в раз-
витии совместных проектов, 
которые позволяют в том чис-
ле решать важную задачу им-
портозамещения.

- Какие еще направления 
можно выделить?

- Расширение партнерства 
в сфере городского комму-
нального хозяйства. В 2023 
году в Барнаул поставили 
трамваи производства «Бел-
коммунмаш». У новых ваго-
нов современный внешний 
вид и отличные технические 
характеристики.

Продолжается сотрудниче-
ство в сфере капремонта мно-
гоквартирных домов. Больше 
шестидесяти процентов за-
мененных лифтов - производ-
ства могилевского завода.

ПАМЯТНИК НА ЧУЙСКОМ ТРАКТЕ НЕРАЗРЫВНАЯ СВЯЗЬ

КООПЕРАЦИЯ

«БЕЛАЗ»  
ОТ ПОЖАРА СПАС
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Монумент «Алтай - Хатынь»: 
символ единения двух великих 

народов.

Губернатор Виктор Томенко (справа) тепло принял 
белорусскую делегацию во главе с вице-премьером РБ 

Леонидом Зайцем (март 2023 года).

На оборудование большегрузов  
из Синеокой - высокий спрос.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Немалую часть населе-
ния присоединенных к Рос-
сии новых территорий со-
ставляют белорусы.

О том, с какими проблемами 
они сталкиваются и как их ре-
шают, мы поговорили с пред-
седателем Федеральной 
национально-культурной 
автономии белорусов Рос-
сии Сергеем Кандыбовичем.

КОНЦЕРТЫ 
В ПУНКТАХ 
МОБИЛИЗАЦИИ
- С началом СВО у нас поя-

вились новые задачи. Помощь 
семьям участников спецопе-
рации - задача самая важная, 
но не единственная. Осенью 
2022 года, когда объявили 
частичную мобилизацию, 
провели агитпробег, посвя-
щенный 80-летию Сталин-
градской битвы. Он прохо-
дил и в зоне боевых действий. 
В пробеге участвовали вете-
раны Рогачевской дивизии, 
дислоцированной в Минске, 
орденоносной бригады мор-
ской пехоты из Калинингра-
да. С нами колесил по Дон-
бассу и Луганщине ансамбль 
дважды краснознаменного 
Балтийского флота «Черные 
береты». Они давали концер-
ты в пунктах мобилизации, 
и везде их встречали очень 
тепло.

- Гуманитарные грузы в зо-
ну СВО везли?

- Во всех российских регио-
нах, где есть наши отделения, 
активисты участвовали в сбо-
ре и отправке гума-
нитарной помощи 
в зону СВО. А  руко-
водство автономии 
направило в регио-
ны некоторые сум-
мы от белорусских 
предпринимателей - 
пусть небольшие, 
по сто - двести ты-
сяч рублей - чтобы 
на местах наш актив мог ими 
распорядиться в зависимости 
от конкретных условий. Они 
пошли в первую очередь на 
помощь госпиталям, где бы-
ли раненые военные,  - ле-
карствами, перевязочными 

средствами. На пункты вре-
менного  размещения 
беженцев, на органи-
зацию сбора и покуп-
ки теплой одежды, 
технических средств, 
которые затем от-
правлялись в зону 
СВО.

- Часто бываете 
на новых террито-
риях?

- За последние два года в 
зону СВО мы несколько раз 
ездили. Были в Мариу поле 
в мае 2022-го, когда там еще 
шли бои за «Азовсталь». Но 
уже потихоньку начинали 
восстанавливаться и зарабо-

тали детские садики, школы... 
Туда и направили помощь. В 
составе гуманитарного кон-
воя, сформированного под 
патронажем Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей, мы привезли 
больше пятисот кубометров 
гуманитарной помощи. Там 
был существенный вклад со 
стороны белорусов.

ПОМОГЛИ 
И КОСТЮМАМИ
- Как налаживаются связи 

с белорусами, проживающи-
ми на новых территориях?

- Несмотря на тяжелые вре-
мена, у нас сохранились ком-

муникации с белорусскими 
активистами. Руководитель 
Донецкой организации Со-
фия Пасынкова уже вошла 
в состав совета Автономии бе-
лорусов России и даже стала 
моим заместителем по работе 
на новых территориях, над 
которыми Крымское и Ростов-
ское отделения автономии 
фактически взяли шефство. 
С их помощью нам удалось 
передать туда в библиотеки 
несколько тысяч книг. Боль-
шое спасибо Министерству 
информации Беларуси, кото-
рое помогло в получении этих 
русскоязычных изданий.

Когда я совсем недавно в оче-
редной раз приехал в  Донецк, 
там полностью была разруше-
на штаб-квартира белорусско-
го землячества. Мы добились 
финансовой субсидии, чтобы 
тамошние белорусы смогли 
заново создать организацию. 
Со своей стороны, помогли 
дончанам оргтехникой, на-
циональными костюмами, 
белорусской атрибутикой. 
Но, конечно, для нормальной 
работы в новых регионах пред-
стоит еще многое сделать.

- Встречали вас с радо-
стью?

- Конечно. Люди на новых 
территориях очень устали 
от того, что происходит. Им 
нужно восстановиться. Ког-
да я позвонил и сказал, что 
буду в их краях, руководите-
ли местных отделений очень 
обрадовались, сказали, что 
устроят концерт, детские вы-
ступления. Для них всех очень 
важно общение, возможность 
высказаться. Да хотя бы спеть 
прилюдно песню на белорус-
ском языке, услышать родную 
речь и поговорить. В услови-
ях украинизации всего и вся 
сохранились корни выходцев 
из Синеокой, родные обычаи 
и традиции. И сейчас сябры 
в Луганской и Донецкой На-
родных Республиках испыты-
вают духовный подъем, жи-
вут на позитиве - ежедневно 
и ежечасно.

МЫ - НАЦИИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Сергей КАНДЫБОВИЧ:

О ДОРОГАХ

- От Луганска до Старобель-
ска - километров сто в направ-
лении Харькова. С приходом 
Русского мира появилась про-
сто великолепная дорога, сде-
лали четырехполосный авто-
бан. Качественный асфальт, 
разметка, освещение, отбой-
ники. В Подмосковье такие до-
роги еще поискать надо! На 
новых территориях все очень 
четко организовано: каждый 
район закрепили за субъек-
том РФ - их называют шеф-
регионами. Оттуда приезжают 
энтузиасты, волонтеры, квали-
фицированные специалисты. 
Все как один - позитивные лю-
ди, исполненные оптимизма 
и веры в будущее.

О ЯЗЫКЕ

- Сегодня одной из важней-
ших задач остается отмена 
варварской украинизации, 
проведенной в свое время 
на территориях, недавно во-
шедших в состав РФ. В би-
блиотеках книги - только на 
украинском, в школах - пре-
подавание на украинской мо-
ве, в театрах спектакли - на 
украинском. А люди хотят 
слышать русскую речь, об-
щаться по-русски, читать кни-
ги на русском. В библиотеке 
Краснодона так обрадовались 
книгам на русском языке!

О ЦЕННОСТЯХ

- Я не удивлюсь, если в не-
далеком будущем число стран 
в Союзном государстве вы-
растет. Потому что наш Со-
юз отличается высокой нрав-
ственностью, этическими 
принципами и нормами. Ког-
да наши враги пытаются на-
вязать нам свои ценности, 
они сами копают себе яму, 
поскольку человечество мо-
жет существовать исключи-
тельно в рамках нравственных 
принципов, проповедуемых 
в Беларуси и России. Это два 
многонациональных государ-
ства, которые показывают 
всем пример.

 ■ Нужно помочь людям начать 
новую жизнь.

- Есть те, кто с началом СВО уехал 
в Беларусь?

- Конечно, и не только из-за спец-
операции. Я лично знаю людей из 
«Всеукраинского союза белорусов», 
которые сразу после киевского май-
дана 2013 - 2014 годов поняли, что 
оставаться на территории Украины 
не стоит. Они переехали в Беларусь, 
быстро там обжились, устроились на 
работу.

- Как живут те, кто остался?
- Жители новых территорий воспри-

нимают жизнь иначе, чем мы. Там ко-
мендантский час, перебои с интер-
нетом, невозможность рассчитаться 
в  магазине банковскими картами. 

Близость к фронту ощущается силь-
но: тут и специальный режим пере-
сечения административной границы 
между регионами, и периодические 
проверки документов на блокпостах, 
каждодневная работа саперов вдоль 
обочин дорог. И люди к этому уже 
привыкли. Они активно включаются 
в новую для них реальность. Недавно 
я побывал в ЛНР. В Луганске выступил 
перед тамошними парламентариями, 
потом посетил Краснодон. Особен-
но памятной стала поездка в Старо-
бельск, где недавно было создано от-
деление «Белорусов России». Хотел 
лично познакомиться с местными ак-
тивистами, увидеть, в каких условиях 
они работают. Ну и, конечно, привезти 

книги, национальную атрибутику, раз-
дать подарки. С восхищением смотрел 
на наших активистов в Старобельске, 
в Краснодоне, которые прилагают не-
имоверные усилия для нормализации 
ситуации.

- Старобельск - это так называе-
мые северные территории Новорос-
сии, которые присоединили к ЛНР 
только после начала СВО. Там, вер-
но, сейчас ситуация непростая...

- В школах, к примеру, учатся дети, 
отцы которых воюют против России. 
И таких на северных территориях не-
мало. Есть категория населения под 
названием «ждуны» - тихонько сидят 
и поджидают возвращения киевского 
режима. Они будут тебе улыбаться, 

ласково с тобой разговаривать, но 
за пазухой у них камень. Поэтому го-
ворить о том, что все проблемы с на-
селением решены, по меньшей мере 
преждевременно.

После майдана 2013 - 2014 годов 
на Украине вспыхивали разногласия 
в семьях, браки распадались. Род-
ные люди становились врагами. Сей-
час перед нашим государством стоит 
важнейшая цель: восстановить мир в 
семьях, способствовать воссоедине-
нию близких людей. И наша автоно-
мия также видит свою задачу в том, 
чтобы помочь жителям четырех осво-
божденных регионов адаптироваться 
к условиям новой реальности. Да, на 
этом пути будут трудности, но ведь 
мы - нации победителей, и потому нам 
любое дело по плечу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОДНЫЕ СТАЛИ ВРАГАМИ КАЖДОМУ СВОЕ
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Сохранять свою идентичность важно, даже когда вокруг 
пули свистят.

ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ6
2 апреля / 2024 / № 13 (1)

ПАРТНЕРЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сибирский регион с Бе-
ларусью объединяет про-
веренная временем друж-
ба и искренняя поддержка 
друг друга. 

ОТ ТЕХНИКИ  
ДО ХИМИИ
«СВ» попросило губернато-

ра Алтайского края Виктора 
Томенко рассказать о том, как 
развивается и чем наполнено 
многолетнее сотрудничество 
сибирского региона с РБ.

- Беларусь каждый год вхо-
дит в пятерку ключевых 
партнеров края по объему 
торговли. Какие алтайские 
товары имеют наибольший 
спрос и что за продукция 
белорусского производства 
востребована в вашем ре-
гионе?

- Несмотря на географиче-
скую удаленность, РБ всег-
да была и остается одним из 
основных внешнеторговых 
партнеров. И среди них за-
нимает четвертое место по 
итогам 2023 года (после Ка-
захстана, Китая и Узбекиста-
на). Предприятия Алтайского 
края поставляют в республи-
ку продукцию машинострое-
ния: железнодорожные ваго-
ны и их части, механические 
устройства, а также товары 

химической отрасли - шины, 
минеральные вещества. Так-
же много лет сотрудничают 
предприятия перерабаты-
вающей, фармацевтической 
и пищевой промышленности. 
В Беларусь отправляются на-
ши масличные семена, про-
дукция мукомольно-крупяной 
промышленности.

Импорт в Алтайский край - 
это поставки продукции ма-
шиностроения, химической 
промышленности, пластмасс 
и изделий из них, продуктов. 
Кроме того, у нас работает 
дилерская сеть белорусских 

производителей аграрной 
техники, которые продают 
и  ремонтируют сельхозма-
шины.

- Предприниматели края 
часто посещают Беларусь?

- Постоянно. В 2023 году 
десять организаций при со-
действии Центра поддержки 
экспорта заключили двенад-
цать экспортных контрактов.

- У нас в Москве регулярно 
проходят белорусские яр-
марки. А у вас?

- Жители региона знают 
и любят продукцию белорус-
ского производства. В 2022 и 
2023 годах в Алтайском крае 
прошли выставки и ярмарки. 
Ассортимент богатейший: 
кондитерские и мясные из-
делия, сыры, а также непро-
довольственные товары - тек-
стиль для дома и трикотаж. 
Такие мероприятия всегда 
вызывают большой интерес, 
люди их охотно посещают.

НОУ-ХАУ -  
НА ПОЛЯ
- Алтайский край - один 

из важнейших аграрных 
 регионов РФ. Сотрудниче-
ство в сфере АПК развива-
ется?

- Кооперация в области сель-

ского хозяйства для нас - при-
оритет. Вместе добиваемся 
повышения эффективности 
производства, учимся друг 
у друга внедрять новые тех-
нологии, улучшаем качество 
продукции и добиваемся ро-
ста доходов.

Из-за санкций начали уси-
ливать интеграцию в Союз-
ном государстве. Одним из 
перспективных направлений 
стали поставки в Алтайский 
край белорусской техники для 
аграрного сектора. Тракторы 
МТЗ и зерноуборочные ком-
байны «Гомсельмаша» наряду 
с отечественной  продукцией - 
основа сельскохозяйственно-
го парка региона. При этом 
ряд моделей техники «Гом-
сельмаш» укомплектованы 
 колесными дисками и шина-
ми, произведенными у нас.

- Делегация края поуча-
ствовала в аграрном фору-
ме «Белагро-2023».

- Это крупнейшая в РБ пло-
щадка достижений в  сель-
хозпроизводстве, перера-
батывающей и пищевой 
промышленности. Участники 
провели переговоры не толь-
ко с представителями власти, 
но и  с  руководством бело-
русских  предприятий и по-
тенциальными дилерами на 
территории Беларуси. Резуль-
тат - развитие сотрудничества 
в области животноводства, 
создание совместных произ-
водств машиностроительной 
продукции, взаимодействие 
в племенной работе, прове-
дение экологических испы-
таний в области агробиотех-
нологий.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ -  
С НИМ ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

 ■ Регионы не только торгуют, но 
и сотрудничают в культуре и об-
разовании.

- Вузы Алтайского края и республики 
активно взаимодействуют, - расска-
зывает губернатор. - Они регулярно 
проводят научные конференции и фо-
румы, стажировки для студентов и пре-
подавателей.

Молодежь участвует в патриотиче-
ских мероприятиях, соревнованиях 
и форумах. В мае прошлого года про-
шел образовательный форум «Алтай. 
Территория развития», который объе-
динил больше пятисот участников из 
России и стран ближнего зарубежья, 
работали там и представители РБ.

Поддерживаем и развиваем сотруд-
ничество в области цифровых техно-
логий. В июне 2022-го делегация края 
была на XXVIII Международном форуме 
по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2022» в Минске. 
Есть взаимная заинтересованность 
и хорошие перспективы.

- У вас ведь наверняка между субъ-
ектами регионов есть побратимские 
связи.

- Конечно. Например, давние 
культурно-исторические связи с Бе-
ларусью у Тальменского района Ал-
тайского края. С 2010 года действует 
соглашение о развитии сотрудничества 
и побратимстве с Логойским районом 
Минской области. А на Чуйском тракте 

установили памятник братания русско-
го и белорусского народов «Алтай - 
Хатынь».

В июне 2023 года заключили Согла-
шение о дружественных отношениях 
между Шелаболихинским районом 
Алтайского края и Лидским районом 
Гродненской области.

- В какой форме проходит обще-
ние?

- Например, представители районов-
побратимов проводят телемосты, по-
священные общей истории русского 
и белорусского народов. В них уча-
ствуют и ветераны, и подрастающее 
поколение, творческие коллективы 
и чиновники. В 2023-м было три таких 
телемоста.

Осенью 2023 года делегация Шела-
болихинского района посетила Грод-
ненскую область. Визит приурочили 
к празднованию семисотлетия Лиды.

Кстати, в 2024 году Тальменский рай-
он отмечает столетие. Теперь ждем 
гостей из Логойского района Минской 
области.

- Получается, Алтайский край и Бе-
ларусь неразрывно связаны.

- Именно так. У многих жителей бе-
лорусские корни: либо сами родились 
там, либо там живут их родственники,  
и немало наших ездят в РБ в гости, а не 
только по делу.

Главное, что объединяет и опреде-
ляет ценность отношений, - это прове-
ренная временем дружба, наполненное 
теплом общение, искренняя поддержка 
друг друга.

 ■ В легендарном карьер-
ном самосвале есть рос-
сийская защита.

- Сильная сторона сотруд-
ничества  - производствен-
ная кооперация алтайских 
и  белорусских предприя-
тий,  - утверждает губерна-
тор. - Очень показательный 
пример - поставки элементов 
топливных систем Алтайско-
го завода прецизионных из-
делий на Минский моторный 
завод. Нашими системами 
пожаротушения оснащают 
белорусскую большегрузную 
карьерную технику от БелА-
За. Мы заинтересованы в раз-
витии совместных проектов, 
которые позволяют в том чис-
ле решать важную задачу им-
портозамещения.

- Какие еще направления 
можно выделить?

- Расширение партнерства 
в сфере городского комму-
нального хозяйства. В 2023 
году в Барнаул поставили 
трамваи производства «Бел-
коммунмаш». У новых ваго-
нов современный внешний 
вид и отличные технические 
характеристики.

Продолжается сотрудниче-
ство в сфере капремонта мно-
гоквартирных домов. Больше 
шестидесяти процентов за-
мененных лифтов - производ-
ства могилевского завода.

ПАМЯТНИК НА ЧУЙСКОМ ТРАКТЕ НЕРАЗРЫВНАЯ СВЯЗЬ

КООПЕРАЦИЯ

«БЕЛАЗ»  
ОТ ПОЖАРА СПАС
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Монумент «Алтай - Хатынь»: 
символ единения двух великих 

народов.

Губернатор Виктор Томенко (справа) тепло принял 
белорусскую делегацию во главе с вице-премьером РБ 

Леонидом Зайцем (март 2023 года).

На оборудование большегрузов  
из Синеокой - высокий спрос.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Нижегородской об-
ласти на совместном 
российско-белорусском 
предприятии быстро нала-
дили выпуск электротранс-
порта.

Трамвай в Нижнем Нов-
городе - больше, чем просто 
городской транспорт. Частич-
ка истории. Он появился тут 
раньше, чем в Москве и Санкт-
Петербурге, вообще одним 
из первых в России. Его за-
пустили как развлечение для 
посетителей Всероссийской 
ярмарки на берегах Волги, 
а потом оставили как транс-
порт для горожан. В 2026 го-
ду нижегородскому трамваю 
исполнится 130 лет. Теперь 
без него сложно представить 
жизнь города-миллионника. 
Но былой лоск слетел вместе 
со старой краской, а парк, 
увы, изрядно устарел и тре-
бовал модернизации, как и до-
рожная сеть в Нижнем. Благо, 
регион попал в федеральную 
программу комплексного раз-
вития электротранспорта.

С ОЛЕНЕМ ЗА РУЛЕМ
Новый нижегородский 

трамвай «МиНиН» - совмест-
ный продукт России и Белару-
си. Отсюда и игра слов в назва-
нии: тут и первые буквы двух 
городов - Минска и Нижнего 
Новгорода, и Кузьма Минин - 
фигура для города знаковая, 
человек, начавший под стена-
ми местного Кремля собирать 
знаменитое ополчение, поло-
жившее конец Смутному вре-
мени. Так и появление здесь 
новой модели - свое образная 
«революция машин»: прежде 
трамваи собирали в  Усть-
Катаве, на «Уралтрансмаше» 
и на предприятиях компа-
нии «Транспортные системы» 
(это, в частности, московские 
«Витязи»).

По возрасту «МиНиН» со-
всем еще молодой. Первые ма-
шины на предприятии «Ниж-
ЭкоТранс» в городе Ворсма 
собрали в декабре 2022 года. 
Сейчас их можно встретить 
в разных районах города. Пло-
щадку для завода выбрали не 

случайно - Ворсма находится 
как раз между двумя мощными 
автокластерами, ГАЗом и ПА-
Зом. Раньше там было пред-
приятие «Фоксбас», где выпу-
скали российско-итальянские 
микроавтобусы. После фев-
раля 2022-го «автолисички» 
(так переводится название) из 
России уехали, но заводской 
корпус, а главное, специали-
сты остались. Кстати, от ГАЗа 
новому трамваю достались 
фирменные передние фары - 
«глаза» и знаменитый олень 
на кабине водителя, а еще и на 
всех сиденьях.

Сроки запуска производства 
«МиНиНа» поражают. От идеи 
до открытия готового пред-
приятия «НижЭкоТранс» уда-
лось пройти всего за полгода. 
В партнерах у россиян - мин-
ский завод «Белкоммунмаш». 
Оттуда в Ворсму едет трам-
вайная тележка, электрообо-
рудование, стекла. Но сейчас 
локализация производства 
в России достигла уже пяти-
десяти процентов.

- Причем в рамках совмест-
ного предприятия, с одной 
стороны, получаем ключевые 
узлы и агрегаты из Беларуси, 
а с другой - десятки россий-
ских компаний вовлечены 
в  производство. Даем воз-
можность им загрузить свои 
мощности,  - рассказывает 
исполнительный директор 
«Ниж ЭкоТранса» Алексей 
Гаранин.

МОДНО  
И СТИЛЬНО
Сборка трамвая со стороны 

немного напоминает сборы 
рыцаря на турнир. Детали, 
словно латы, постепенно на-
девают на каркас: вроде толь-
ко что был голый, а теперь 
хоть на линию выпускай.

- Сами производим каркас. 
Дальше ставим его в сбор-
ку, корпусируем, насыщаем 
электроникой, заканчиваем 
экстерьер, интерьер, уста-
навливаем на тележки, про-
водим тестовые испытания. 
И передаем продукцию в де-
по, - комментирует Алексей 
Гаранин.

Заказ от города - 170 трам-
ваев до конца 2026 года, но 
в принципе на предприятии 
могут выпускать по четыр-
надцать вагонов в месяц. По-
ка это односекционные ваго-
ны, но в планах и машины из 
трех секций.

Изящный и современный 
трамвай пришелся по вкусу 
и пассажирам, и транспорт-
ным экспертам. Вместитель-
ный салон, большие окна, 
удобные кресла  - новинка 
соответствует всем техни-
ческим требованиям. 
С водительского сиде-
нья вставать совсем 
не хочется, так на нем ком-

фортно. А бежевая с красным 
ливрея вагона - отсыл к исто-
рическим цветам городского 
трамвая в Нижнем.

- Это низкопольные вагоны 
с передовым дизайном и под-
светкой. Тут и устройства для 
зарядки мобильных телефо-
нов, и мультимедиа, и систе-
ма кондиционирования - все, 
чтобы пассажир чувствовал 
себя максимально комфор-
тно. Далее вагоны оснаща-
ют валидаторами для оплаты 
проезда. Это атрибуты, ко-

торые сегодня отличают 
современный транс-
порт,  - с   гордостью 
сообщает Алексей.

 ■ На заводе наладили производство деталей и их 
покраску. Все - дело нежных женских рук.

В цехе композитных материалов - важнейшем на пред-
приятии - работают практически одни только девушки.

- Нужны нежные, чувствительные руки, - шутит мастер 
цеха Александр Котельников.

Здесь производят детали и красят их.
Передо мной лежит матрица борта - ее покрывают сначала 

гелем, потом, когда он высохнет, на него наносят композит-
ный материал - стекловолокно с полиэфирной смолой. И так 
три раза. Когда все высохнет, деталь вынимают из матри-
цы, обрезают, подвергают полировке, после чего ее можно 
устанавливать на каркас.

- Детали прочные, словно металлические, только легче 
и надежнее. И через пятьдесят лет на них не будет обра-
зовываться ржавчина. Любое повреждение быстро шпа-
клюют, полируют, и все как новенькое, - говорит Александр 
Котельников.

 ■ Экологичному транспорту доверят важ-
ные маршруты.

Наладили на «НижЭкоТрансе» и выпуск элек-
тробусов «МиНиН». Они должны заменить в го-
роде устаревшие троллейбусы - контракт за-
ключили на 62 машины. Первые электробусы 
уже вышли на маршрут от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузловая сборка 
электробусов.

- Белорусы поставляют нам машинокомплек-
ты, а мы устанавливаем тяговое оборудование: 
мехатронный модуль, который приводит электро-
бус в движение, и тяговые батареи на крышу 
и в заднюю часть машины. Потом проверяем 
ходовые свойства транспорта и передаем его 
заказчику, - говорит директор по качеству 
«НижЭкоТранса» Максим Ногтев.

Во весь борт у электробуса красуется  надпись 
«Заряжены на поездку». На одном заряде он 
может проехать до 250 километров, получается 
отработать без перерыва целую смену. Подза-
рядка идет ночью в депо, на нее требуется пять 
часов, затем машина снова уходит в рейс. В 
городе, особенно в его нагорной части, пере-
пад высот довольно серьезный. Из-за этого 
троллейбусные линии не везде проведешь. При 
разработке нового электробуса учитывали, что 
ему придется справляться с нагрузкой именно 
в условиях такой местности.

Главная особенность предприятия в том, что 
оно может быстро перестраиваться по ходу вы-
пуска с учетом требований заказчика.

- Если хотите экстерьер в определенном виде, 
можем это освоить. Если хотите другой инте-
рьер, тоже можем это сделать, - заявил Алексей 
Гаранин.
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ

ЭЛЕКТРОБУС ТРАМВАЙ

В ЦЕХЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ КАДРЫ
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 ✔ Длина 12,5 метра  ✔  Вместимость сало-
на - 75 человек

 ✔  Количество мест для 
сидения - 36

 ✔  Максимальная скорость  
75 километров в час

 ✔  Количество мест для 
сидения - 35

 ✔  Вместимость салона -  
159 человек ✔ Длина 16,5 метра

 ✔ Максимальная ско-
рость 75 километров в час

Трамвай «МиНиН» на площади Народного единства,  
где стоит памятник Минину и Пожарскому.

ЭКСТЕРЬЕР НА ВЫСОТЕ НОВИНКА

«МиНиН»
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РЕГИОНЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ От Владивостока до Калинингра-
да и Бреста: для интеграции между 
нашими странами рубежи и рас-
стояния не помеха.

ВЫВЕДУТ  
НА «ЧИСТУЮ ВОДУ»
Псковская область - единственный 

российский регион, граничащий 
сразу с тремя государствами: Латви-
ей, Эстонией и Беларусью. Рубежи 
общие, но тесные гуманитарные и 
научно-технические контакты сей-
час выстраивают только с Беларусью. 
Местные жители любят белорусские 
продукты, технику. По улицам коле-
сят современные автобусы, грузовые, 
дорожно-строительные, коммуналь-
ные машины. Например, шасси «МАЗ» 
отправляются на Великолукское пред-
приятие, где на их базе собирают со-
юзную технику.

Больше трети экспорта Витебской 
области на Псковщину - обувь и про-
дукты, около десяти процентов - из-
делия из стекловолокна, текстильные 
материалы, кирпич, льняная пряжа. 
Основные объемы импорта прихо-
дятся на закупки химпродукции и га-
зов, проволоки, комплектаций для 
изделий электроники. Кроме тради-
ционных товаров Витебщина готова 
поставлять соседям водоочистное обо-
рудование, в том числе по программе 
«Чистая вода». Древний город снабжа-
ют водой из реки Великой, которая 
протекает в основном по болотистой 
местности и требует очистки. 

Не затеняют и культурные связи. 
Прошлым летом гости из Псковщины 
презентовали туристические направ-
ления, образовательные и культурные 
программы на витебской земле. От-
ветный визит на заставил себя ждать.

ОРШАНСКИЙ ЛЕН  
В СМОЛЕНСКЕ
Товарооборот Витебской области 

с Россией за 2023 год увеличился на 
4,5 процента и достиг пяти миллиар-
дов долларов. И это рекорд! Самый вы-
сокий показатель за последние десять 

лет. Доля России во внешней торговле 
без учета нефтепродуктов выросла 
с пятидесяти процентов в 2020 году до  
77 в 2023-м. Экспортируем в страну-
соседку машиностроительную про-
дукцию, мясо-молочную, изделия из 
полимеров, текстиль и многое другое.

При этом расстояние для сотрудни-
чества - не помеха. От Витебщины до 
Сахалинской области - около шести 
тысяч километров, а экспорт увеличил-
ся больше чем в тридцать раз, в Амур-
скую - в шесть раз, а в Чечню - вдвое.

- Витебская область наработала пе-
редовые компетенции в производстве 
водоочистного оборудования. Мест-

ные предприятия готовы обсуждать 
локализацию производств, передачу 
смоленским партнерам компетен-
ций по проектированию. С нашим 
«Институтом льна» хотим открыть 
селекционно-семеноводческий центр 
конкурентоспособных сортов льна-
долгунца, который отправится в Смо-
ленскую область, - рассказала заме-
ститель председателя Витебского 
облисполкома Анжелика Никитина.

Оршанский льнокомбинат по вы-
пуску льняных товаров - крупнейший 
в странах СНГ. Задача на перспекти-
ву - силами Союзного государства на-
ладить полный цикл «льняного про-
изводства» и на Смоленской земле: 
от посева самой культуры до пошива 
одежды.

 ■ Гродненская область расши-
ряет сотрудничество с Россией 
в туризме, торговле, инвестици-
ях и модернизации производств.

Гродненщина - магнит для путеше-
ственников. Например, узнать секре-
ты местных «фаберже» можно в го-
родском поселке Сопоцкин, где из 
ржавых гвоздей, коры ольхи, дуба 
и уксуса мастера готовят фирменную 
краску для росписи пасхальных яиц. 
А еще можно отправиться в круиз по 
Августовскому каналу - настоящему 
чуду инженерной мысли XIX века. 
Осенью прошлого года глава Грод-
ненского облисполкома Владимир 
Караник провел встречу с делегаци-
ей из Карелии:

- Если проанализировать, наши ре-
гионы во многом схожи. Они - при-
граничные, и у них большой туристи-
ческий потенциал. Ни у кого сегодня 

не вызывает сомнений привлека-
тельность Карелии. Еще с союзных 
времен люди привыкли каждое ле-
то выезжать в этот край, чтобы по-
любоваться его красивой природой, 
поучаствовать в туристических ак-
тивностях. И Гродненская область не 
отстает, ее по праву считают жемчу-
жиной Беларуси.

Есть и много других перспективных 
направлений для сотрудничества.

- Хорошие перспективы для рас-
ширения международных контактов 
в образовании, экономический по-
тенциал. В наших регионах разви-
та пищевая промышленность, дере-
вообработка. При этом ассортимент 
существенно отличается. За счет 
встречных поставок можем кратно 
нарастить товарооборот, обеспечи-
вая граждан качественной продукци-
ей. Это касается и машиностроения, 
и лесо заготовительной техники.

 ■ В РФ из Могилева только за 
один год отгрузили девять тысяч 
лифтов.

Товары под слоганом «Сделано на Мо-
гилевщине» знают практически во всех 
уголках России. Область лидирует в про-
изводстве строительных материалов, 
продуктов, химических волокон и нитей. 
Среди основных экспортеров - «Белши-
на», «Могилевлифтмаш», «Бобруйск-
агромаш», «Красный пищевик». Самое 
плотное сотрудничество с ближайшими 
соседями - приграничными Смоленской 
и Брянской областями, Москвой и Мо-
сковской областью, Санкт-Петербургом, 
Ленинградской и Калужской областями.

Могилевские лифты отлично за-
рекомендовали себя от Калинингра-
да до Владивостока. В прошлом году 
их отгрузили в Россию девять тысяч. 
У  предприятия есть перспективные 
 инвестиционные проекты. Одна из 
новинок - лифтовые автопарковки за-
крытого и открытого типа, которые 

 вмещают от двух до пятидесяти авто.
- Выпускаем парковки нового клас-

са. Их производство - возможность не 
только заявить о себе, но и занять свою 
нишу на рынке с таким продуктом. Мо-
сква, Санкт-Петербург, Новосибирск 
уже заинтересовались новинкой, - рас-
сказал Антон Бельский, заместитель 
гендиректора по коммерческим во-
просам «Могилевлифтмаша».

С советских времен белорусские лиф-
ты знают далеко за пределами страны. 
Спрос на них высокий, ведь по соот-
ношению цена/качество продукция вы-
игрывает у конкурентов. Сейчас прора-
батывают логистику поставок в дальние 
регионы России.

- В 2023 году у нас заменили 79 лиф-
тов в многоквартирных домах  - все 
белорусские. В этом году планируем 
заменить 165 подъемников. В 2025-м - 
131, - рассказала Юлия Митяева, за-
меститель директора Департамента 
экономического развития Брянской 
области.

ПАРКОВКИ С ЛИФТАМИ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМ

В КРУИЗ ПО АВГУСТОВСКОМУ КАНАЛУ
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В ТЕМУ
Сразу три города на Витебщине  

готовятся принять ХI Форум регио-
нов.

Старинные Витебск и Полоцк, 
а еще самый молодой город Бе-
ларуси - Новополоцк ждут гостей  
в конце июня. На секциях будут об-
суждать инновационное развитие 
и реализацию союзных программ, 
импортозамещение. Для гостей 
проведут экскурсии по древне-
му Софийскому собору, Спасо-
Преображенскому храму, Кадет-
скому корпусу.

БЕЗГРАНИЧНАЯ ЛЮБОВЬ

Под Гродно можно 
встретить даже 

пиратов: здесь 
устраивают заплывы 

на чем попало - чем 
оригинальнее плот, 

тем лучше.

«Красный пищевик» знает, как удивить покупателей: классический бело-
розовый зефир и экзотический с красным перцем расходятся на ура.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Нижегородской об-
ласти на совместном 
российско-белорусском 
предприятии быстро нала-
дили выпуск электротранс-
порта.

Трамвай в Нижнем Нов-
городе - больше, чем просто 
городской транспорт. Частич-
ка истории. Он появился тут 
раньше, чем в Москве и Санкт-
Петербурге, вообще одним 
из первых в России. Его за-
пустили как развлечение для 
посетителей Всероссийской 
ярмарки на берегах Волги, 
а потом оставили как транс-
порт для горожан. В 2026 го-
ду нижегородскому трамваю 
исполнится 130 лет. Теперь 
без него сложно представить 
жизнь города-миллионника. 
Но былой лоск слетел вместе 
со старой краской, а парк, 
увы, изрядно устарел и тре-
бовал модернизации, как и до-
рожная сеть в Нижнем. Благо, 
регион попал в федеральную 
программу комплексного раз-
вития электротранспорта.

С ОЛЕНЕМ ЗА РУЛЕМ
Новый нижегородский 

трамвай «МиНиН» - совмест-
ный продукт России и Белару-
си. Отсюда и игра слов в назва-
нии: тут и первые буквы двух 
городов - Минска и Нижнего 
Новгорода, и Кузьма Минин - 
фигура для города знаковая, 
человек, начавший под стена-
ми местного Кремля собирать 
знаменитое ополчение, поло-
жившее конец Смутному вре-
мени. Так и появление здесь 
новой модели - свое образная 
«революция машин»: прежде 
трамваи собирали в  Усть-
Катаве, на «Уралтрансмаше» 
и на предприятиях компа-
нии «Транспортные системы» 
(это, в частности, московские 
«Витязи»).

По возрасту «МиНиН» со-
всем еще молодой. Первые ма-
шины на предприятии «Ниж-
ЭкоТранс» в городе Ворсма 
собрали в декабре 2022 года. 
Сейчас их можно встретить 
в разных районах города. Пло-
щадку для завода выбрали не 

случайно - Ворсма находится 
как раз между двумя мощными 
автокластерами, ГАЗом и ПА-
Зом. Раньше там было пред-
приятие «Фоксбас», где выпу-
скали российско-итальянские 
микроавтобусы. После фев-
раля 2022-го «автолисички» 
(так переводится название) из 
России уехали, но заводской 
корпус, а главное, специали-
сты остались. Кстати, от ГАЗа 
новому трамваю достались 
фирменные передние фары - 
«глаза» и знаменитый олень 
на кабине водителя, а еще и на 
всех сиденьях.

Сроки запуска производства 
«МиНиНа» поражают. От идеи 
до открытия готового пред-
приятия «НижЭкоТранс» уда-
лось пройти всего за полгода. 
В партнерах у россиян - мин-
ский завод «Белкоммунмаш». 
Оттуда в Ворсму едет трам-
вайная тележка, электрообо-
рудование, стекла. Но сейчас 
локализация производства 
в России достигла уже пяти-
десяти процентов.

- Причем в рамках совмест-
ного предприятия, с одной 
стороны, получаем ключевые 
узлы и агрегаты из Беларуси, 
а с другой - десятки россий-
ских компаний вовлечены 
в  производство. Даем воз-
можность им загрузить свои 
мощности,  - рассказывает 
исполнительный директор 
«Ниж ЭкоТранса» Алексей 
Гаранин.

МОДНО  
И СТИЛЬНО
Сборка трамвая со стороны 

немного напоминает сборы 
рыцаря на турнир. Детали, 
словно латы, постепенно на-
девают на каркас: вроде толь-
ко что был голый, а теперь 
хоть на линию выпускай.

- Сами производим каркас. 
Дальше ставим его в сбор-
ку, корпусируем, насыщаем 
электроникой, заканчиваем 
экстерьер, интерьер, уста-
навливаем на тележки, про-
водим тестовые испытания. 
И передаем продукцию в де-
по, - комментирует Алексей 
Гаранин.

Заказ от города - 170 трам-
ваев до конца 2026 года, но 
в принципе на предприятии 
могут выпускать по четыр-
надцать вагонов в месяц. По-
ка это односекционные ваго-
ны, но в планах и машины из 
трех секций.

Изящный и современный 
трамвай пришелся по вкусу 
и пассажирам, и транспорт-
ным экспертам. Вместитель-
ный салон, большие окна, 
удобные кресла  - новинка 
соответствует всем техни-
ческим требованиям. 
С водительского сиде-
нья вставать совсем 
не хочется, так на нем ком-

фортно. А бежевая с красным 
ливрея вагона - отсыл к исто-
рическим цветам городского 
трамвая в Нижнем.

- Это низкопольные вагоны 
с передовым дизайном и под-
светкой. Тут и устройства для 
зарядки мобильных телефо-
нов, и мультимедиа, и систе-
ма кондиционирования - все, 
чтобы пассажир чувствовал 
себя максимально комфор-
тно. Далее вагоны оснаща-
ют валидаторами для оплаты 
проезда. Это атрибуты, ко-

торые сегодня отличают 
современный транс-
порт,  - с   гордостью 
сообщает Алексей.

 ■ На заводе наладили производство деталей и их 
покраску. Все - дело нежных женских рук.

В цехе композитных материалов - важнейшем на пред-
приятии - работают практически одни только девушки.

- Нужны нежные, чувствительные руки, - шутит мастер 
цеха Александр Котельников.

Здесь производят детали и красят их.
Передо мной лежит матрица борта - ее покрывают сначала 

гелем, потом, когда он высохнет, на него наносят композит-
ный материал - стекловолокно с полиэфирной смолой. И так 
три раза. Когда все высохнет, деталь вынимают из матри-
цы, обрезают, подвергают полировке, после чего ее можно 
устанавливать на каркас.

- Детали прочные, словно металлические, только легче 
и надежнее. И через пятьдесят лет на них не будет обра-
зовываться ржавчина. Любое повреждение быстро шпа-
клюют, полируют, и все как новенькое, - говорит Александр 
Котельников.

 ■ Экологичному транспорту доверят важ-
ные маршруты.

Наладили на «НижЭкоТрансе» и выпуск элек-
тробусов «МиНиН». Они должны заменить в го-
роде устаревшие троллейбусы - контракт за-
ключили на 62 машины. Первые электробусы 
уже вышли на маршрут от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузловая сборка 
электробусов.

- Белорусы поставляют нам машинокомплек-
ты, а мы устанавливаем тяговое оборудование: 
мехатронный модуль, который приводит электро-
бус в движение, и тяговые батареи на крышу 
и в заднюю часть машины. Потом проверяем 
ходовые свойства транспорта и передаем его 
заказчику, - говорит директор по качеству 
«НижЭкоТранса» Максим Ногтев.

Во весь борт у электробуса красуется  надпись 
«Заряжены на поездку». На одном заряде он 
может проехать до 250 километров, получается 
отработать без перерыва целую смену. Подза-
рядка идет ночью в депо, на нее требуется пять 
часов, затем машина снова уходит в рейс. В 
городе, особенно в его нагорной части, пере-
пад высот довольно серьезный. Из-за этого 
троллейбусные линии не везде проведешь. При 
разработке нового электробуса учитывали, что 
ему придется справляться с нагрузкой именно 
в условиях такой местности.

Главная особенность предприятия в том, что 
оно может быстро перестраиваться по ходу вы-
пуска с учетом требований заказчика.

- Если хотите экстерьер в определенном виде, 
можем это освоить. Если хотите другой инте-
рьер, тоже можем это сделать, - заявил Алексей 
Гаранин.
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ

ЭЛЕКТРОБУС ТРАМВАЙ

В ЦЕХЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ КАДРЫ
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 ✔ Длина 12,5 метра  ✔  Вместимость сало-
на - 75 человек

 ✔  Количество мест для 
сидения - 36

 ✔  Максимальная скорость  
75 километров в час

 ✔  Количество мест для 
сидения - 35

 ✔  Вместимость салона -  
159 человек ✔ Длина 16,5 метра

 ✔ Максимальная ско-
рость 75 километров в час

Трамвай «МиНиН» на площади Народного единства,  
где стоит памятник Минину и Пожарскому.

ЭКСТЕРЬЕР НА ВЫСОТЕ НОВИНКА

«МиНиН»
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РЕГИОНЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ От Владивостока до Калинингра-
да и Бреста: для интеграции между 
нашими странами рубежи и рас-
стояния не помеха.

ВЫВЕДУТ  
НА «ЧИСТУЮ ВОДУ»
Псковская область - единственный 

российский регион, граничащий 
сразу с тремя государствами: Латви-
ей, Эстонией и Беларусью. Рубежи 
общие, но тесные гуманитарные и 
научно-технические контакты сей-
час выстраивают только с Беларусью. 
Местные жители любят белорусские 
продукты, технику. По улицам коле-
сят современные автобусы, грузовые, 
дорожно-строительные, коммуналь-
ные машины. Например, шасси «МАЗ» 
отправляются на Великолукское пред-
приятие, где на их базе собирают со-
юзную технику.

Больше трети экспорта Витебской 
области на Псковщину - обувь и про-
дукты, около десяти процентов - из-
делия из стекловолокна, текстильные 
материалы, кирпич, льняная пряжа. 
Основные объемы импорта прихо-
дятся на закупки химпродукции и га-
зов, проволоки, комплектаций для 
изделий электроники. Кроме тради-
ционных товаров Витебщина готова 
поставлять соседям водоочистное обо-
рудование, в том числе по программе 
«Чистая вода». Древний город снабжа-
ют водой из реки Великой, которая 
протекает в основном по болотистой 
местности и требует очистки. 

Не затеняют и культурные связи. 
Прошлым летом гости из Псковщины 
презентовали туристические направ-
ления, образовательные и культурные 
программы на витебской земле. От-
ветный визит на заставил себя ждать.

ОРШАНСКИЙ ЛЕН  
В СМОЛЕНСКЕ
Товарооборот Витебской области 

с Россией за 2023 год увеличился на 
4,5 процента и достиг пяти миллиар-
дов долларов. И это рекорд! Самый вы-
сокий показатель за последние десять 

лет. Доля России во внешней торговле 
без учета нефтепродуктов выросла 
с пятидесяти процентов в 2020 году до  
77 в 2023-м. Экспортируем в страну-
соседку машиностроительную про-
дукцию, мясо-молочную, изделия из 
полимеров, текстиль и многое другое.

При этом расстояние для сотрудни-
чества - не помеха. От Витебщины до 
Сахалинской области - около шести 
тысяч километров, а экспорт увеличил-
ся больше чем в тридцать раз, в Амур-
скую - в шесть раз, а в Чечню - вдвое.

- Витебская область наработала пе-
редовые компетенции в производстве 
водоочистного оборудования. Мест-

ные предприятия готовы обсуждать 
локализацию производств, передачу 
смоленским партнерам компетен-
ций по проектированию. С нашим 
«Институтом льна» хотим открыть 
селекционно-семеноводческий центр 
конкурентоспособных сортов льна-
долгунца, который отправится в Смо-
ленскую область, - рассказала заме-
ститель председателя Витебского 
облисполкома Анжелика Никитина.

Оршанский льнокомбинат по вы-
пуску льняных товаров - крупнейший 
в странах СНГ. Задача на перспекти-
ву - силами Союзного государства на-
ладить полный цикл «льняного про-
изводства» и на Смоленской земле: 
от посева самой культуры до пошива 
одежды.

 ■ Гродненская область расши-
ряет сотрудничество с Россией 
в туризме, торговле, инвестици-
ях и модернизации производств.

Гродненщина - магнит для путеше-
ственников. Например, узнать секре-
ты местных «фаберже» можно в го-
родском поселке Сопоцкин, где из 
ржавых гвоздей, коры ольхи, дуба 
и уксуса мастера готовят фирменную 
краску для росписи пасхальных яиц. 
А еще можно отправиться в круиз по 
Августовскому каналу - настоящему 
чуду инженерной мысли XIX века. 
Осенью прошлого года глава Грод-
ненского облисполкома Владимир 
Караник провел встречу с делегаци-
ей из Карелии:

- Если проанализировать, наши ре-
гионы во многом схожи. Они - при-
граничные, и у них большой туристи-
ческий потенциал. Ни у кого сегодня 

не вызывает сомнений привлека-
тельность Карелии. Еще с союзных 
времен люди привыкли каждое ле-
то выезжать в этот край, чтобы по-
любоваться его красивой природой, 
поучаствовать в туристических ак-
тивностях. И Гродненская область не 
отстает, ее по праву считают жемчу-
жиной Беларуси.

Есть и много других перспективных 
направлений для сотрудничества.

- Хорошие перспективы для рас-
ширения международных контактов 
в образовании, экономический по-
тенциал. В наших регионах разви-
та пищевая промышленность, дере-
вообработка. При этом ассортимент 
существенно отличается. За счет 
встречных поставок можем кратно 
нарастить товарооборот, обеспечи-
вая граждан качественной продукци-
ей. Это касается и машиностроения, 
и лесо заготовительной техники.

 ■ В РФ из Могилева только за 
один год отгрузили девять тысяч 
лифтов.

Товары под слоганом «Сделано на Мо-
гилевщине» знают практически во всех 
уголках России. Область лидирует в про-
изводстве строительных материалов, 
продуктов, химических волокон и нитей. 
Среди основных экспортеров - «Белши-
на», «Могилевлифтмаш», «Бобруйск-
агромаш», «Красный пищевик». Самое 
плотное сотрудничество с ближайшими 
соседями - приграничными Смоленской 
и Брянской областями, Москвой и Мо-
сковской областью, Санкт-Петербургом, 
Ленинградской и Калужской областями.

Могилевские лифты отлично за-
рекомендовали себя от Калинингра-
да до Владивостока. В прошлом году 
их отгрузили в Россию девять тысяч. 
У  предприятия есть перспективные 
 инвестиционные проекты. Одна из 
новинок - лифтовые автопарковки за-
крытого и открытого типа, которые 

 вмещают от двух до пятидесяти авто.
- Выпускаем парковки нового клас-

са. Их производство - возможность не 
только заявить о себе, но и занять свою 
нишу на рынке с таким продуктом. Мо-
сква, Санкт-Петербург, Новосибирск 
уже заинтересовались новинкой, - рас-
сказал Антон Бельский, заместитель 
гендиректора по коммерческим во-
просам «Могилевлифтмаша».

С советских времен белорусские лиф-
ты знают далеко за пределами страны. 
Спрос на них высокий, ведь по соот-
ношению цена/качество продукция вы-
игрывает у конкурентов. Сейчас прора-
батывают логистику поставок в дальние 
регионы России.

- В 2023 году у нас заменили 79 лиф-
тов в многоквартирных домах  - все 
белорусские. В этом году планируем 
заменить 165 подъемников. В 2025-м - 
131, - рассказала Юлия Митяева, за-
меститель директора Департамента 
экономического развития Брянской 
области.

ПАРКОВКИ С ЛИФТАМИ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМ

В КРУИЗ ПО АВГУСТОВСКОМУ КАНАЛУ
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В ТЕМУ
Сразу три города на Витебщине  

готовятся принять ХI Форум регио-
нов.

Старинные Витебск и Полоцк, 
а еще самый молодой город Бе-
ларуси - Новополоцк ждут гостей  
в конце июня. На секциях будут об-
суждать инновационное развитие 
и реализацию союзных программ, 
импортозамещение. Для гостей 
проведут экскурсии по древне-
му Софийскому собору, Спасо-
Преображенскому храму, Кадет-
скому корпусу.

БЕЗГРАНИЧНАЯ ЛЮБОВЬ

Под Гродно можно 
встретить даже 

пиратов: здесь 
устраивают заплывы 

на чем попало - чем 
оригинальнее плот, 

тем лучше.

«Красный пищевик» знает, как удивить покупателей: классический бело-
розовый зефир и экзотический с красным перцем расходятся на ура.



ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

2 апреля / 2024 / № 13 (1)
11СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Краснодарского края 
до Камчатки  - в научно-
практическом центре по 
земледелию НАН РБ делают 
ставку на сотрудничество 
с российскими коллегами.

ГУДБАЙ, 
КОРПОРАЦИИ
Пока аграрии в Европе 

«удоб ряют» навозом город-
ские площади в попытках вы-
бить дотации из госбюджета, 
их белорусские коллеги уже 
вовсю бороздят поля. Посев-
ная кампания набирает силу 
с каждым днем. Виды на уро-
жай самые оптимистичные - 
природа благоволит.

- В последние лет пять мы 
стабильно получаем около 
десяти миллионов тонн зер-
на (включая рапс, кукурузу 
и другие культуры), - вводит 
в курс дела директор НПЦ 
по земледелию НАН Белару-
си Сергей Кравцов. - Но что 
значит эта цифра для Белару-
си? В среднем за год житель 
страны потребляет около ста 
килограммов хлебобулочных 
изделий. Но производим мы 
больше тонны зерна на каж-
дого. Неплохо, правда?

Особенно в сравнении: в ЕС 
живет более четырехсот мил-
лионов человек, на которых 
приходится 250 - 260 миллио-
нов тонн зерна, в Китае на 1,4 
миллиарда населения - около 
семисот миллионов тонн.

- Другое дело - Россия, где, 
как и у нас, сейчас имеют чуть 
больше миллиона тонн зерна 
на душу. Но так было не всег-
да. Скажем откровенно: по-
могли санкции, - без намека 
на иронию заявляет Сергей. 

Рвануть вперед во многом 
удалось благодаря 
поддержке отече-
ственных селек-
ционеров и се-
меноводов.

- В какой-то 
момент наши 
аграрии ока-
зались если не 
в  полной, то в 
очень серьезной 
зависимости от им-
портных семян. Говоря про-
стым языком, объегорили 
нас. В девяностые мировые 
аграрные корпорации нача-
ли предлагать свои семена 
(порой даже бесплатно), но с 
условием, что к ним в придачу 
будут идти и заграничные удо-
брения, гербициды и пести-
циды, сельхозтехника. Круп-
нейшие хозяйства получали 
гарантированный урожай, но 
какой ценой? Часть зерна по 
договоренностям нужно было 
отдать. При этом отечествен-
ные семеноводы оставались 
не у дел, наука не развива-
лась нормальными темпа-
ми. В  итоге по некоторым 
культурам в той же России до 
санкций доля отечественных 
семян могла составлять мень-
ше процента, - делится дирек-
тор центра и повторяет: - Но 

санкции изменили ситуацию 
коренным образом.

За последние пять лет Рос-
сия полностью импортоза-
местила всю зерновую груп-
пу. А до конца 2024-го даже 

ввела ограничения на 
ввоз некоторых ви-

дов семян из не-
дружественных 
стран. Это каса-
ется картофеля, 
пшеницы, ржи, 
ячменя, кукуру-

зы, соевых бобов, 
подсолнечника и 

сахарной свеклы. В 
то же время белорус-

ские специалисты райониро-
вали под запрос россиян пол-
сотни новых сор тов. Гудбай, 
корпорации! Справимся сами.

НАУКА 
ВНЕ ПОЛИТИКИ
НПЦ по земледелию за-

ключил 36 договоров о со-
трудничестве с российскими 
коллегами по обеспечению 
селекции и семеноводчества.

- Речь не только о пригра-
ничных регионах. Северо-
запад, южные области, 
Сибирь и даже Камчатка - ра-
ботаем со всеми. В наше вре-
мя географические особенно-
сти имеют не такое значение, 
как раньше. Наука давно шаг-
нула вперед: новые сорта и 
гибриды буквально програм-
мируем на компьютере. Го-
ворить о чисто белорусских 

даже как-то некорректно. 
Ведь если возьмем последние 
разработки по кукурузе или 
рапсу, там будут и русские, 
и польские, и немецкие ге-
ны, - говорит Сергей Кравцов.

В Национальном банке се-
мян генетических ресурсов 
хозяйственно полезных рас-
тений на базе центра хранят 
больше шестидесяти тысяч 
образцов со всего мира. Сфор-
мировали базовые, активные, 
признаковые, стержневые, ге-
нетические и ДНК-коллекции 
растений, не имеющие анало-
гов в мире.

Раньше, когда говорили про 
гибриды тех или иных куль-
тур, подразумевали исклю-
чительно импорт. А теперь 
спокойно создаем их своими 
силами.

- В Беларуси продолжают 
работать 42 фирмы по по-
ставкам импортных семян 
кукурузы, рапса - двенадцать, 
зерновой группы - четырнад-
цать. Но если завтра они вдруг 
объявят санкции и ничего 
нам не привезут, посевная не 
остановится. Урожай по осени 
мы все равно соберем в при-
вычных объемах, - уверенно 
заявляет директор центра. - 
Больше того, две недели назад 
к  нам приезжали итальянцы, 
а два дня назад - голландцы. 
Говорят: хотим с вами сотруд-
ничать. Пожалуйста, мы ни 
от кого не отгораживаемся 
и готовы работать с позиции 

национальных, союзных ин-
тересов. Наука остается вне 
политики, хотя конкуренцию 
тут никто не отменял.

ИНВЕСТИЦИИ 
В DOLCHE VITA
Чего не хватает для полно-

го счастья? Сахарной свеклы. 
И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной 
объем семян этой культуры 
за рубежом. Решать пробле-
му планируем сообща, в том 
числе с помощью бюджета Со-
юзного государства.

- Прямо сейчас сотрудни-
ки нашего центра занимают-
ся разработкой конкретных 
предложений по созданию 
гибридов сахарной свеклы, 
кукурузы, рапса и озимой 
ржи. В будущем они могли 
бы стать полноценными со-
юзными программами. Если 
ускоримся, получить гибри-
ды, провести их испытания и 
передать в госкомиссии двух 
стран реально всего за три 
года, - считает Сергей Крав-
цов. - Тем более что работать 
мы начинаем не в чистом по-
ле. В России есть три институ-
та сахарной свеклы, где рабо-
тают тысячи людей, причем 
они расположены в разных 
климатических зонах. Есть 
такой и у нас. Мы постоянно 
на связи: вот недавно созда-
ли гибриды сорта сахарной 
свеклы «Алеся», один из них 
районирован в России. Но 
для полной «дольче виты» 
пока не хватает инвестиций 
и масштаба.

Николай ШЕВЧУК, председа-
тель Комиссии ПС по аграрной 
политике:

- У Союзного государства полная продо-
вольственная безопасность. Обеспечивая 
население качественным продуктом, важно 
развивать сельские территории, внедрять 
цифровизацию в сельское хозяйство, со-
вершенствовать законодательство. В по-
следние годы мы взяли курс на научную 
и  технологическую независимость в секторе 
АПК и получаем от этого только выгоду.

Сегодня стоит задача интегрировать опыт 
России и Беларуси в общую концепцию развития аграрной сфе-
ры, создавать совместные рынки, убирать искусственно соз-
данные препятствия для того, чтобы двигаться дальше вместе.

 ■ Сябры предлагают 
иностранным компаниям 
вместе засеять экспери-
ментальное поле.

- Миф о том, что импортные 
семена лучше отечественных, 
до сих пор сидит в головах 
у многих. Вот мы и подумали: 
было бы неплохо на практи-
ке сравнить все, что есть на 
нашем рынке. Без подвоха. 
Что выросло, то выросло, - 
рассказал Сергей Кравцов. - 
В итоге только одна компания 
откликнулась, но потом и она 
отозвала свое согласие. Вот 
вам и хваленое западное «ка-
чество»…

Но, с другой стороны, зачем 
далеко ходить? Просто посмо-
трите на Брянскую область, 
которая уже лидер в России 
по производству рапса и ку-
курузы.

- Мы сто процентов семян 
закупаем у Беларуси,  - не 
скрывает губернатор Брян-
ской области Александр 
Богомаз.  - В 2022-м взяли 
250 тонн суперэлиты. Посея-
ли их и получили семь тысяч 
тонн семян, соответствующих 
уровню суперэлитных. Наш 
успех в том, что мы сотруд-
ничаем с Беларусью и берем 
у нее самые лучшие сорта.

На Брянщине с участием 
белорусской стороны испы-
тывают сорта озимой пше-
ницы, озимой ржи, ячменя, 
овса и гречихи, а также мас-
личных культур. Сейчас брян-
ские производители обрати-
ли внимание на белорусский 
опыт в промышленном про-
изводстве ягод. Партнерам 
интересны наработки в об-
ласти выращивания черники, 
клюквы, малины.

А что по второму хлебу? Из-
вестно, что картофеля Брян-
ская область собирает до 1,2 
миллиона тонн в год. И что 
самое интересное - семенной 
материал тоже исключитель-
но из Синеокой.

НА 122% 
БЕЛАРУСЬ ОБЕСПЕЧЕНА 

СЕМЕНАМИ: 
ПРИ ПОТРЕБНОСТИ 
В 158 ТЫСЯЧ ТОНН 

ИМЕЕТСЯ 
193 ТЫСЯЧИ.

УРОЖАЙ

БЕЛОРУССКАЯ 
БУЛЬБА 
В БРЯНСКОМ 
МУНДИРЕ
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НАКЛЕВАЛИ 
ПО ЗЕРНЫШКУ

Отечественная техника убирает 
с полей собственные сорта 
зерновых - полная аграрная 

независимость.

Генетический банк растений - 
национальное достояние 

Беларуси. 
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СДЕЛАНО В РБ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Завод в Ошмянах успешно со-
трудничает с российскими автоги-
гантами.

МАЯЧОК-СВЕТЛЯЧОК
Миллионы россиян, которые каж-

дый день ездят на метро в Москве 
и Санкт-Петербурге, даже не подо-
зревают, что ступени эскалатора, по 
которому они поднимаются или спу-
скаются на станцию, как и бегунки, 
по которым катится лента подъем-
ника, изготовлены в Беларуси. Кон-
кретно - на заводе «Радиотехника», 
расположенном в небольшом городке 
Ошмяны Гродненской области.

Но бегунками дело не ограничи-
вается. Продукцию этого предпри-
ятия уже давно знают и ценят на 
российских автомобильных гиган-
тах -  КамАЗе, УралАЗе, ГАЗе. «Радио-
техника» поставляет туда несколько 
десятков наименований различных 
деталей и комплектующих для грузо-
виков и специальных автомобилей. 
Это - светотехника, в том числе на 
основе светодиодов, переключатели, 
боковые поворотники, габаритные 
фонари, электромагниты, датчики, 
разъемы и многое другое. Один лишь 
пример - у карет скорой помощи, вы-
пуск которых в прошлом году освоили 
на УралАЗе, проблесковые маячки 
белорусского производства. 

А еще завод в Ошмянах - яркий при-
мер, один из тысяч, как в РБ сумели 
и сохранить, и развить уже на другом 
уровне уникальное советское про-
мышленное наследство. До распада 
СССР предприятие было филиалом 
Вильнюсского завода радиоизме-
рительных приборов. Выпускали 
продукцию в том числе для нужд 

Вооруженных сил, в первую очередь - 
подводного флота. Так вот, литов-
ский «голова» давно почил в бозе. 
Белорусский же филиал, напротив, 
не только сохранился, но и увели-
чивает объемы благодаря сотрудни-
честву с российскими заказчиками. 
Западные санкции это партнерство 
не разрушили, а только укрепили. 
В итоге и прибыли больше, и свя-
зи крепче. Многие  комплектующие, 
которые автогиганты РФ раньше за-
купали в Европе, теперь поставляют 
из Ошмян.

ВАЖНА КАЖДАЯ ДЕТАЛЬ
- Сегодня уже где-то шестьдесят про-

центов нашей продукции идет в Рос-
сию. Два года назад было сорок, - рас-
сказывает директор завода Сергей 
Концевой. - Номенклатуру, как пра-
вило, определяем вместе. Встречаемся 
с российскими заказчиками каждый 
квартал. А то и чаще. По телефону - 
так вообще каждый день. Предлагаем 
свои новые разработки. Они, в свою 
очередь, говорят о том, какие детали 
им необходимы. Стараемся унифи-
цировать продукцию, чтобы ее могли 
применять при выпуске техники как 
в Беларуси, так и в России. Напри-
мер, указатели поворота на свето-
диодах подходят и для «МАЗа», и для 
«КамАЗа». Их же используют на Пе-
тербургском тракторном заводе и на 
«Гомсельмаше». С ключевыми пред-
приятиями в РФ подписали програм-
мы сотрудничества до 2027 года. Они 
предусматривают разработку и запуск 
в производство десятков новых видов 
изделий.

И сейчас сделали акцент на новые 
технологии. Например, в Ошмянах 
выпускают профилированные решет-
чатые настилы. Раньше их импорти-

ровали. Теперь делаем сами. Вот это 
реальное импортозамещение.

- Освоили у себя производство, при-
чем с нуля и в очень больших объемах. 
Почти сто процентов выпуска идет 
в Россию. График поставок расписан 
на месяцы вперед, - добавляет дирек-
тор.

КИТАЙСКИЙ АНАЛОГ  
НЕ ПОТЯНУЛ
Качество продукции - вполне до-

стойное. Например, у тех же бегун-
ков для  эскалаторов в метро. Ведь 
тут очень важна надежность  - это 
безопасность пассажиров. Вот по-
чему только  стендовые испытания 
готовых изделий проходят три ме-
сяца.  Попробовали как-то погонять 
 китайский аналог  - он развалился 
уже через пять дней. А ошмянским 

хоть бы хны  - бегут себе и бегут.
И поэтому именно их установили 

на десятках станций метро в обеих 
российских столицах. «Столбово», 
«Кленовый бульвар», «Физтех», «Риж-
ская», «Академическая», «Фрунзен-
ская», «Парк Победы», больше чем 
на половине станций нового Боль-
шого Кольца - это только в Москве. 
В Санкт-Петербурге - «Большой про-
спект»,  «Путиловская», «Казаков-
ская».  Контракты подписали и  по 
другим  локациям. Директор рас-
сказал  любопытный факт. Недавно 
ему прислали фотографии из Мос-
квы.  Ремонтировали  эскалатор  - 
 ошмянским изделиям  замена не 
потребовалась. Как новые, хотя от-
пахали уже несколько лет с полной 
нагрузкой. Вот что значит - сделано 
в Беларуси.
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У«КАМАЗА» ЧЕТЫРЕ ГЛАЗА

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Союзном государстве 
создали уникальный агре-
гат.

АНАЛОГОВ НЕТ
Производственники точно 

знают, что без собственных 
станков невозможно ни ав-
томобиль построить, ни ком-
пьютер собрать, ни атомный 
реактор запустить. А когда нас 
обложили санкциями, вся на-
дежда только на собственные 
силы. Станкостроителям Со-
юзного государства понадоби-
лось чуть больше года, чтобы 
идея обросла плотью.

Все началось в сентябре 
2023-го. Тогда Россия и Бела-
русь решили: хватит уповать 
на западные технологии, по-
ра создавать свои. Причем из 
комплектующих, произведен-
ных только в СГ. Со стороны 
России к работе подключились 
Псковский государственный 
университет и Передовая ин-
женерная школа, созданная 
при нем, а со стороны Бела-
руси - Национальный техниче-
ский университет.

- Выпустить планировали 
в 2026-м. Но благодаря разра-
ботчикам опытный образец в 

металле появится уже в этом 
году. Еще примерно полтора 
или два года потребуется на 
апробацию, доработку, совер-
шенствование оборудования, 
и после этого можно будет 
запускать в серию, - говорит 
руководитель Передовой ин-
женерной школы Союзного 
государства Дмитрий Гринев.

Команда разработчиков  - 
инженеры и ученые наших 

стран, которые пошли по пу-
ти Советского Союза, когда 
к достижению целей подклю-
чались лучшие специалисты 
всей страны.

- Это вообще амбициозная 
задача. Мы специально подо-
шли к ней именно в таком 
широком формате. В состав 
группы входят молодые иссле-
дователи, инженеры, аспиран-
ты, магистранты и ведущие 

технические ученые ПГУ и 
БНТУ. И плюс, конечно же, в 
команду включены промыш-
ленные предприятия.

Может показаться, что проще 
было бы разобрать какой-либо 
импортный станок и, скопиро-
вав, собрать подобие. Но ока-
залось, что наши разработчи-
ки выбрали не дублирование. 
Они создали то, чего еще никто 
в мире не делал.

- Агрегат позволяет совер-
шать одновременно две опе-
рации. Поэтому он называется 
«гибридный обрабатывающий 
центр». С одной стороны, это 
лазерная наплавка, наращива-
ние, когда на поверхность за-
готовки наносится определен-
ный слой металла или другого 
материала, а с другой стороны, 
на этом же самом механизме 
происходит финишная лезвий-
ная механическая обработка 
заготовки. То есть на одной 
позиции мы добавили слой, 
а на другой удалили лишний. 
И получаем готовое изделие, 
деталь. Все операции - в авто-
матическом режиме.

Подобного в мире еще нет. 
В настоящее время нужно два 
аппарата, чтобы делать те же 

самые операции. Еще он весь, 
от идеи до воплощения, отече-
ственный.

СОВЕРШЕННО 
СЕКРЕТНО
То, что станкостроение Со-

юзного государства пережи-
вало не лучшие времена из-за 
засилия дешевого импортно-
го оборудования - не секрет. 
Поэтому ученые, создавая 
новое, ликвидируют две про-
блемы - укрепляют техноло-
гический суверенитет наших 
стран и заполняют потребности 
промышленности.

В мае конструкторы покажут 
аппарат в Москве на выстав-
ке «Металлообработка-2024».  
Но нет ли опасности, что 
конкуренты из других стран,  
посмотрев на станок, попыта- 
ются стащить инженерные 
идеи?

- На выставке представят 
ровно ту информацию, тот об-
разец, который можно пока-
зывать, не боясь, что какие-то 
решения незаметным образом 
куда-то перетекут. Об этом мы 
тоже думаем и, естественно, 
делаем все необходимое, что-
бы этого не произошло.

СТАНОК ПЕРЕДОВОЙ, ДА ЕЩЕ И ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
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Скоро обработка деталей руками будет восприниматься 
как архаизм. За человека начнет работать автомат.

Ошмянские фары 
давно используют 

российские предприятия 
автомобильной отрасли.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Краснодарского края 
до Камчатки  - в научно-
практическом центре по 
земледелию НАН РБ делают 
ставку на сотрудничество 
с российскими коллегами.

ГУДБАЙ, 
КОРПОРАЦИИ
Пока аграрии в Европе 

«удоб ряют» навозом город-
ские площади в попытках вы-
бить дотации из госбюджета, 
их белорусские коллеги уже 
вовсю бороздят поля. Посев-
ная кампания набирает силу 
с каждым днем. Виды на уро-
жай самые оптимистичные - 
природа благоволит.

- В последние лет пять мы 
стабильно получаем около 
десяти миллионов тонн зер-
на (включая рапс, кукурузу 
и другие культуры), - вводит 
в курс дела директор НПЦ 
по земледелию НАН Белару-
си Сергей Кравцов. - Но что 
значит эта цифра для Белару-
си? В среднем за год житель 
страны потребляет около ста 
килограммов хлебобулочных 
изделий. Но производим мы 
больше тонны зерна на каж-
дого. Неплохо, правда?

Особенно в сравнении: в ЕС 
живет более четырехсот мил-
лионов человек, на которых 
приходится 250 - 260 миллио-
нов тонн зерна, в Китае на 1,4 
миллиарда населения - около 
семисот миллионов тонн.

- Другое дело - Россия, где, 
как и у нас, сейчас имеют чуть 
больше миллиона тонн зерна 
на душу. Но так было не всег-
да. Скажем откровенно: по-
могли санкции, - без намека 
на иронию заявляет Сергей. 

Рвануть вперед во многом 
удалось благодаря 
поддержке отече-
ственных селек-
ционеров и се-
меноводов.

- В какой-то 
момент наши 
аграрии ока-
зались если не 
в  полной, то в 
очень серьезной 
зависимости от им-
портных семян. Говоря про-
стым языком, объегорили 
нас. В девяностые мировые 
аграрные корпорации нача-
ли предлагать свои семена 
(порой даже бесплатно), но с 
условием, что к ним в придачу 
будут идти и заграничные удо-
брения, гербициды и пести-
циды, сельхозтехника. Круп-
нейшие хозяйства получали 
гарантированный урожай, но 
какой ценой? Часть зерна по 
договоренностям нужно было 
отдать. При этом отечествен-
ные семеноводы оставались 
не у дел, наука не развива-
лась нормальными темпа-
ми. В  итоге по некоторым 
культурам в той же России до 
санкций доля отечественных 
семян могла составлять мень-
ше процента, - делится дирек-
тор центра и повторяет: - Но 

санкции изменили ситуацию 
коренным образом.

За последние пять лет Рос-
сия полностью импортоза-
местила всю зерновую груп-
пу. А до конца 2024-го даже 

ввела ограничения на 
ввоз некоторых ви-

дов семян из не-
дружественных 
стран. Это каса-
ется картофеля, 
пшеницы, ржи, 
ячменя, кукуру-

зы, соевых бобов, 
подсолнечника и 

сахарной свеклы. В 
то же время белорус-

ские специалисты райониро-
вали под запрос россиян пол-
сотни новых сор тов. Гудбай, 
корпорации! Справимся сами.

НАУКА 
ВНЕ ПОЛИТИКИ
НПЦ по земледелию за-

ключил 36 договоров о со-
трудничестве с российскими 
коллегами по обеспечению 
селекции и семеноводчества.

- Речь не только о пригра-
ничных регионах. Северо-
запад, южные области, 
Сибирь и даже Камчатка - ра-
ботаем со всеми. В наше вре-
мя географические особенно-
сти имеют не такое значение, 
как раньше. Наука давно шаг-
нула вперед: новые сорта и 
гибриды буквально програм-
мируем на компьютере. Го-
ворить о чисто белорусских 

даже как-то некорректно. 
Ведь если возьмем последние 
разработки по кукурузе или 
рапсу, там будут и русские, 
и польские, и немецкие ге-
ны, - говорит Сергей Кравцов.

В Национальном банке се-
мян генетических ресурсов 
хозяйственно полезных рас-
тений на базе центра хранят 
больше шестидесяти тысяч 
образцов со всего мира. Сфор-
мировали базовые, активные, 
признаковые, стержневые, ге-
нетические и ДНК-коллекции 
растений, не имеющие анало-
гов в мире.

Раньше, когда говорили про 
гибриды тех или иных куль-
тур, подразумевали исклю-
чительно импорт. А теперь 
спокойно создаем их своими 
силами.

- В Беларуси продолжают 
работать 42 фирмы по по-
ставкам импортных семян 
кукурузы, рапса - двенадцать, 
зерновой группы - четырнад-
цать. Но если завтра они вдруг 
объявят санкции и ничего 
нам не привезут, посевная не 
остановится. Урожай по осени 
мы все равно соберем в при-
вычных объемах, - уверенно 
заявляет директор центра. - 
Больше того, две недели назад 
к  нам приезжали итальянцы, 
а два дня назад - голландцы. 
Говорят: хотим с вами сотруд-
ничать. Пожалуйста, мы ни 
от кого не отгораживаемся 
и готовы работать с позиции 

национальных, союзных ин-
тересов. Наука остается вне 
политики, хотя конкуренцию 
тут никто не отменял.

ИНВЕСТИЦИИ 
В DOLCHE VITA
Чего не хватает для полно-

го счастья? Сахарной свеклы. 
И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной 
объем семян этой культуры 
за рубежом. Решать пробле-
му планируем сообща, в том 
числе с помощью бюджета Со-
юзного государства.

- Прямо сейчас сотрудни-
ки нашего центра занимают-
ся разработкой конкретных 
предложений по созданию 
гибридов сахарной свеклы, 
кукурузы, рапса и озимой 
ржи. В будущем они могли 
бы стать полноценными со-
юзными программами. Если 
ускоримся, получить гибри-
ды, провести их испытания и 
передать в госкомиссии двух 
стран реально всего за три 
года, - считает Сергей Крав-
цов. - Тем более что работать 
мы начинаем не в чистом по-
ле. В России есть три институ-
та сахарной свеклы, где рабо-
тают тысячи людей, причем 
они расположены в разных 
климатических зонах. Есть 
такой и у нас. Мы постоянно 
на связи: вот недавно созда-
ли гибриды сорта сахарной 
свеклы «Алеся», один из них 
районирован в России. Но 
для полной «дольче виты» 
пока не хватает инвестиций 
и масштаба.

Николай ШЕВЧУК, председа-
тель Комиссии ПС по аграрной 
политике:

- У Союзного государства полная продо-
вольственная безопасность. Обеспечивая 
население качественным продуктом, важно 
развивать сельские территории, внедрять 
цифровизацию в сельское хозяйство, со-
вершенствовать законодательство. В по-
следние годы мы взяли курс на научную 
и  технологическую независимость в секторе 
АПК и получаем от этого только выгоду.

Сегодня стоит задача интегрировать опыт 
России и Беларуси в общую концепцию развития аграрной сфе-
ры, создавать совместные рынки, убирать искусственно соз-
данные препятствия для того, чтобы двигаться дальше вместе.

 ■ Сябры предлагают 
иностранным компаниям 
вместе засеять экспери-
ментальное поле.

- Миф о том, что импортные 
семена лучше отечественных, 
до сих пор сидит в головах 
у многих. Вот мы и подумали: 
было бы неплохо на практи-
ке сравнить все, что есть на 
нашем рынке. Без подвоха. 
Что выросло, то выросло, - 
рассказал Сергей Кравцов. - 
В итоге только одна компания 
откликнулась, но потом и она 
отозвала свое согласие. Вот 
вам и хваленое западное «ка-
чество»…

Но, с другой стороны, зачем 
далеко ходить? Просто посмо-
трите на Брянскую область, 
которая уже лидер в России 
по производству рапса и ку-
курузы.

- Мы сто процентов семян 
закупаем у Беларуси,  - не 
скрывает губернатор Брян-
ской области Александр 
Богомаз.  - В 2022-м взяли 
250 тонн суперэлиты. Посея-
ли их и получили семь тысяч 
тонн семян, соответствующих 
уровню суперэлитных. Наш 
успех в том, что мы сотруд-
ничаем с Беларусью и берем 
у нее самые лучшие сорта.

На Брянщине с участием 
белорусской стороны испы-
тывают сорта озимой пше-
ницы, озимой ржи, ячменя, 
овса и гречихи, а также мас-
личных культур. Сейчас брян-
ские производители обрати-
ли внимание на белорусский 
опыт в промышленном про-
изводстве ягод. Партнерам 
интересны наработки в об-
ласти выращивания черники, 
клюквы, малины.

А что по второму хлебу? Из-
вестно, что картофеля Брян-
ская область собирает до 1,2 
миллиона тонн в год. И что 
самое интересное - семенной 
материал тоже исключитель-
но из Синеокой.

НА 122% 
БЕЛАРУСЬ ОБЕСПЕЧЕНА 

СЕМЕНАМИ: 
ПРИ ПОТРЕБНОСТИ 
В 158 ТЫСЯЧ ТОНН 

ИМЕЕТСЯ 
193 ТЫСЯЧИ.

УРОЖАЙ

БЕЛОРУССКАЯ 
БУЛЬБА 
В БРЯНСКОМ 
МУНДИРЕ
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НАКЛЕВАЛИ 
ПО ЗЕРНЫШКУ

Отечественная техника убирает 
с полей собственные сорта 
зерновых - полная аграрная 

независимость.

Генетический банк растений - 
национальное достояние 

Беларуси. 
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СДЕЛАНО В РБ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Завод в Ошмянах успешно со-
трудничает с российскими автоги-
гантами.

МАЯЧОК-СВЕТЛЯЧОК
Миллионы россиян, которые каж-

дый день ездят на метро в Москве 
и Санкт-Петербурге, даже не подо-
зревают, что ступени эскалатора, по 
которому они поднимаются или спу-
скаются на станцию, как и бегунки, 
по которым катится лента подъем-
ника, изготовлены в Беларуси. Кон-
кретно - на заводе «Радиотехника», 
расположенном в небольшом городке 
Ошмяны Гродненской области.

Но бегунками дело не ограничи-
вается. Продукцию этого предпри-
ятия уже давно знают и ценят на 
российских автомобильных гиган-
тах -  КамАЗе, УралАЗе, ГАЗе. «Радио-
техника» поставляет туда несколько 
десятков наименований различных 
деталей и комплектующих для грузо-
виков и специальных автомобилей. 
Это - светотехника, в том числе на 
основе светодиодов, переключатели, 
боковые поворотники, габаритные 
фонари, электромагниты, датчики, 
разъемы и многое другое. Один лишь 
пример - у карет скорой помощи, вы-
пуск которых в прошлом году освоили 
на УралАЗе, проблесковые маячки 
белорусского производства. 

А еще завод в Ошмянах - яркий при-
мер, один из тысяч, как в РБ сумели 
и сохранить, и развить уже на другом 
уровне уникальное советское про-
мышленное наследство. До распада 
СССР предприятие было филиалом 
Вильнюсского завода радиоизме-
рительных приборов. Выпускали 
продукцию в том числе для нужд 

Вооруженных сил, в первую очередь - 
подводного флота. Так вот, литов-
ский «голова» давно почил в бозе. 
Белорусский же филиал, напротив, 
не только сохранился, но и увели-
чивает объемы благодаря сотрудни-
честву с российскими заказчиками. 
Западные санкции это партнерство 
не разрушили, а только укрепили. 
В итоге и прибыли больше, и свя-
зи крепче. Многие  комплектующие, 
которые автогиганты РФ раньше за-
купали в Европе, теперь поставляют 
из Ошмян.

ВАЖНА КАЖДАЯ ДЕТАЛЬ
- Сегодня уже где-то шестьдесят про-

центов нашей продукции идет в Рос-
сию. Два года назад было сорок, - рас-
сказывает директор завода Сергей 
Концевой. - Номенклатуру, как пра-
вило, определяем вместе. Встречаемся 
с российскими заказчиками каждый 
квартал. А то и чаще. По телефону - 
так вообще каждый день. Предлагаем 
свои новые разработки. Они, в свою 
очередь, говорят о том, какие детали 
им необходимы. Стараемся унифи-
цировать продукцию, чтобы ее могли 
применять при выпуске техники как 
в Беларуси, так и в России. Напри-
мер, указатели поворота на свето-
диодах подходят и для «МАЗа», и для 
«КамАЗа». Их же используют на Пе-
тербургском тракторном заводе и на 
«Гомсельмаше». С ключевыми пред-
приятиями в РФ подписали програм-
мы сотрудничества до 2027 года. Они 
предусматривают разработку и запуск 
в производство десятков новых видов 
изделий.

И сейчас сделали акцент на новые 
технологии. Например, в Ошмянах 
выпускают профилированные решет-
чатые настилы. Раньше их импорти-

ровали. Теперь делаем сами. Вот это 
реальное импортозамещение.

- Освоили у себя производство, при-
чем с нуля и в очень больших объемах. 
Почти сто процентов выпуска идет 
в Россию. График поставок расписан 
на месяцы вперед, - добавляет дирек-
тор.

КИТАЙСКИЙ АНАЛОГ  
НЕ ПОТЯНУЛ
Качество продукции - вполне до-

стойное. Например, у тех же бегун-
ков для  эскалаторов в метро. Ведь 
тут очень важна надежность  - это 
безопасность пассажиров. Вот по-
чему только  стендовые испытания 
готовых изделий проходят три ме-
сяца.  Попробовали как-то погонять 
 китайский аналог  - он развалился 
уже через пять дней. А ошмянским 

хоть бы хны  - бегут себе и бегут.
И поэтому именно их установили 

на десятках станций метро в обеих 
российских столицах. «Столбово», 
«Кленовый бульвар», «Физтех», «Риж-
ская», «Академическая», «Фрунзен-
ская», «Парк Победы», больше чем 
на половине станций нового Боль-
шого Кольца - это только в Москве. 
В Санкт-Петербурге - «Большой про-
спект»,  «Путиловская», «Казаков-
ская».  Контракты подписали и  по 
другим  локациям. Директор рас-
сказал  любопытный факт. Недавно 
ему прислали фотографии из Мос-
квы.  Ремонтировали  эскалатор  - 
 ошмянским изделиям  замена не 
потребовалась. Как новые, хотя от-
пахали уже несколько лет с полной 
нагрузкой. Вот что значит - сделано 
в Беларуси.
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У«КАМАЗА» ЧЕТЫРЕ ГЛАЗА

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Союзном государстве 
создали уникальный агре-
гат.

АНАЛОГОВ НЕТ
Производственники точно 

знают, что без собственных 
станков невозможно ни ав-
томобиль построить, ни ком-
пьютер собрать, ни атомный 
реактор запустить. А когда нас 
обложили санкциями, вся на-
дежда только на собственные 
силы. Станкостроителям Со-
юзного государства понадоби-
лось чуть больше года, чтобы 
идея обросла плотью.

Все началось в сентябре 
2023-го. Тогда Россия и Бела-
русь решили: хватит уповать 
на западные технологии, по-
ра создавать свои. Причем из 
комплектующих, произведен-
ных только в СГ. Со стороны 
России к работе подключились 
Псковский государственный 
университет и Передовая ин-
женерная школа, созданная 
при нем, а со стороны Бела-
руси - Национальный техниче-
ский университет.

- Выпустить планировали 
в 2026-м. Но благодаря разра-
ботчикам опытный образец в 

металле появится уже в этом 
году. Еще примерно полтора 
или два года потребуется на 
апробацию, доработку, совер-
шенствование оборудования, 
и после этого можно будет 
запускать в серию, - говорит 
руководитель Передовой ин-
женерной школы Союзного 
государства Дмитрий Гринев.

Команда разработчиков  - 
инженеры и ученые наших 

стран, которые пошли по пу-
ти Советского Союза, когда 
к достижению целей подклю-
чались лучшие специалисты 
всей страны.

- Это вообще амбициозная 
задача. Мы специально подо-
шли к ней именно в таком 
широком формате. В состав 
группы входят молодые иссле-
дователи, инженеры, аспиран-
ты, магистранты и ведущие 

технические ученые ПГУ и 
БНТУ. И плюс, конечно же, в 
команду включены промыш-
ленные предприятия.

Может показаться, что проще 
было бы разобрать какой-либо 
импортный станок и, скопиро-
вав, собрать подобие. Но ока-
залось, что наши разработчи-
ки выбрали не дублирование. 
Они создали то, чего еще никто 
в мире не делал.

- Агрегат позволяет совер-
шать одновременно две опе-
рации. Поэтому он называется 
«гибридный обрабатывающий 
центр». С одной стороны, это 
лазерная наплавка, наращива-
ние, когда на поверхность за-
готовки наносится определен-
ный слой металла или другого 
материала, а с другой стороны, 
на этом же самом механизме 
происходит финишная лезвий-
ная механическая обработка 
заготовки. То есть на одной 
позиции мы добавили слой, 
а на другой удалили лишний. 
И получаем готовое изделие, 
деталь. Все операции - в авто-
матическом режиме.

Подобного в мире еще нет. 
В настоящее время нужно два 
аппарата, чтобы делать те же 

самые операции. Еще он весь, 
от идеи до воплощения, отече-
ственный.

СОВЕРШЕННО 
СЕКРЕТНО
То, что станкостроение Со-

юзного государства пережи-
вало не лучшие времена из-за 
засилия дешевого импортно-
го оборудования - не секрет. 
Поэтому ученые, создавая 
новое, ликвидируют две про-
блемы - укрепляют техноло-
гический суверенитет наших 
стран и заполняют потребности 
промышленности.

В мае конструкторы покажут 
аппарат в Москве на выстав-
ке «Металлообработка-2024».  
Но нет ли опасности, что 
конкуренты из других стран,  
посмотрев на станок, попыта- 
ются стащить инженерные 
идеи?

- На выставке представят 
ровно ту информацию, тот об-
разец, который можно пока-
зывать, не боясь, что какие-то 
решения незаметным образом 
куда-то перетекут. Об этом мы 
тоже думаем и, естественно, 
делаем все необходимое, что-
бы этого не произошло.

СТАНОК ПЕРЕДОВОЙ, ДА ЕЩЕ И ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
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Скоро обработка деталей руками будет восприниматься 
как архаизм. За человека начнет работать автомат.

Ошмянские фары 
давно используют 

российские предприятия 
автомобильной отрасли.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Изразцы работы бело-
русских мастеров украшают 
московские церкви.

ОГНЕННЫЕ 
МАСТЕРА
Улица Гончарная на Таганке 

называется так не случайно. 
Все из-за Гончарной слобо-
ды, которая была здесь с XVI 
по XVIII век. Мастера снача-
ла работали на этой улице, 
а потом их «переселили» по-
дальше от жилых районов - 
чтобы избежать возможных 
пожаров, которые в то время 
были нередки. Сообща тру-
дились не только ремеслен-
ники, которые занимались 
гончарным искусством, но и 
котельники, и кузнецы. Все, 
чья работа связана с огнем. 
Кстати, и сейчас на этой ули-
це открывают современные 
гончарные студии.

Среди больших сталинских 
высотных домов и фешене-
бельных магазинов и по сей 
день можно увидеть малень-
кий, но очень красивый храм 
Успения Богородицы в Гон-
чарах. С голубыми купола-
ми и стенами, украшенными 
причудливыми изразцами. 
Их можно рассматривать ча-
сами! 

Немного углубимся в исто-
рию. В 1654 году царь Алек-
сей Михайлович отправился 
в поход на Речь Посполитую. 
Он хотел вернуть утерянные 
территории и укрепить кон-
троль над западной частью 
Руси. Он победил, мы вернули 
себе Смоленск и многие дру-
гие города. И в 1654 - 1655 
годах белорусы стали массо-
во переезжать в Москву и ее 
окрестности.

Их считали иностранцами 
и селили отдельно. Так в сто-

лице появилась Мещанская 
слобода: слово «мещане» ис-
пользовали для обозначения 
белорусов, у которых город 
назывался «место». Позже 
появилась Гончарная слобода.

ЧЕРТ ВОВСЕ  
НИ ПРИ ЧЕМ
В 1654 году во время войны 

с поляками Алексей Трубец-
кой привез в Москву бело-
русского мастера Степана 
Иванова. Обосновавшись 
в Гончарной слободе, он со-
брал вокруг себя других 
умельцев и организовал ма-
стерскую. Впоследствии его 
произведения украсили мно-
жество храмов и монастырей. 
В столице его стали называть 
Полубесом. Прозвище, не 
совсем совместимое с право-
славной верой, он получил 
за талант, который 
не поддавался 
разумению со-
временников.

И имен-
но его тво-
рения  - на 
стенах хра-
ма на Та-
ганке. Поли-
х р о м н ы е 
изразцы укра-
шают придел 
и  трапезную храма 
Успения. На северном фасаде 
они образуют широкий фриз, 
а южная сторона украшена 
отдельными вставками. На 
главе придела Тихона Ама-
фунтского размещен один из 
излюбленных сюжетов По-
лубеса - четыре евангелиста. 
Панно отлично сохранилось, 
а работа поражает мастер-
ством.

- Керамика очень много-
гранна. Например, Витеб-

ская майоли-
ка - до сих пор 

один из брен-
дов города. В XVII 

веке эта техноло-
гия получила широкое 

распространение на нашей 
территории и благодаря на-
шим мастерам стала очень 
по пулярной и в России, - рас-
сказала художник-керамист 
из Витебска Людмила Ко-
вальчук.

Затейливый растительный 
орнамент на изразцах церкви 
на Таганке называется «павли-
нье око» - за сходство с глазком 
на ярком наряде этой птицы. 
Перья словно оживают под ру-

ками мастера, переплетают-
ся в огненном танце красок 
и форм, создавая уникальные 
композиции. Оторвать взгляд 
невозможно, хочется разгля-
дывать каждую деталь. И вбли-
зи хорошо видно, насколько 
это тонкая работа.

- Я и сейчас делаю изразцы 
«павлинье око». Они вдох-
новили меня, и я хотела бы, 
чтобы в Витебске их могли 
увидеть не только в музее. 
Чтобы ими можно было укра-

сить любую усадьбу или еще 
какое-то здание - и они стали 
воплощением связи времен, - 
пояснила художница.

Кстати, с судьбой мастера 
связана грустная легенда. 
Степан полюбил чужую же-
ну. Как-то раз, оглядев сверху 
построенный им храм, он 
так преисполнился его кра-
соты и одновременно своей 
 греховности, что глаза его за-
стило слезой и он сорвался 
вниз.

 ■ Сябры были осо-
бенно хороши в созда-
нии объемных резных 
украшений.

Недавно переехавшие 
из монастыря в Орше мо-
нахи и монахини разме-
стились и в Новодевичьем 
монастыре в Москве, ку-
да их пригласил Патриарх 
Никон. Он был рад приез-
ду православных из Речи 
Посполитой.

Иконостас, украшен-
ный виноградной лозой, 
сделали белорусские 
мастера под руковод-
ством Клима Михайло-

ва. И этот элемент декора 
имеет особое значение. 
Лоза - символ Христа, ис-
точника жизни для людей. 
Есть еще одно толкова-
ние: лоза - это Церковь, 
ее члены - ветви. Вино-
градные грозди, которые 
клюют птицы, символизи-
руют причащение и жизнь 
во Христе. Ветхий Завет 
ассоциируется с Землей 
обетованной, а Новый 
Завет - с раем. Кисть ви-
нограда, состоящая из 
множества ягод, симво-
лизирует знания, которые 
человек получает в жиз-
ни.

 ■ Степан оформил и Крутицкий 
терем.

Талантливому мастеру удалось по-
работать и на столичном Крутицком 
подворье. Вместе с другим белору-
сом, Игнатом Максимовым из Ко-
сыпи, он занимался фасадами Кру-
тицкого терема. Согласно преданию, 

из его окон архиереи благословляли 
собравшийся на площади народ, лю-
бовались видами Москвы и раздавали 
милостыню нищим.

Двухэтажный домик был весь по-
крыт узорочьем, даже колонны от-
делали цветными изразцами. Всего 

их здесь около двух тысяч. Редко-
можно увидеть так много керамиче-
ских элементов на внешней части 
зданий. Именно из-за них туристы 
вереницей тянутся на Крутицы. По-
сле реставрации это просто услада 
для глаз.

 ■ Творения художника также мож-
но увидеть в Замоскворечье.

На Большой Полянке есть церковь, ко-
торую украшает девять тысяч изразцов 
с фирменным «павлиньим оком». Это 
храм святителя Григория Неокесарий-
ского в Дербицах.

Сначала на этом месте была деревян-
ная церковь, а потом появилось и ка-
менное здание. Оно чудесным образом 
уцелело во время пожара в 1812 году, 
когда Наполеон вторгся в Москву. И в бо-
гоборческом ХХ веке его удалось спасти 
от разрушения.

А изразцы, которые до сих пор сияют 
яркими красками, изготовил тоже Степан 
Полубес, вместе с другими белорусскими 
мастерами.

Царь Алексей Михайлович получил не-
сколько образцов в подарок от Степана, 
и они настолько пришлись ему по душе, 
что он попросил его украсить строящийся 
храм Григория Неокесарийского. Сябры 
создали контрастный, яркий фриз, по-
хожий на райский сад.

Раньше изразцы были 
монохромными или двух-
цветными, а белорусские 
мастера привнесли в Россию пятицветие. Сначала 
Степан делал керамику для Новоиерусалимского 
монастыря, куда пригласили работать и сябров. 
Они научились делать цветную керамику, добав-

ляя олово в глазурь, что по-немецки звучит как zinn. Такие 
изделия ценились выше зеленоватых муравленых, в глазурь 
которых добавляли свинец.

Ел
из

ав
ет

а 
ЕЛ

ИС
ЕЕ

ВА

ПОЛУБЕС СОЗДАЛ РАЙСКИЙ САД

СПРАВКА «СВ»КСТАТИ
Шедевры Степана 

Полубеса размещены 
на фасаде Успенского со-

бора Иосифо-Волоцкого 
монастыря, храма Покрова 
Богородицы в Измайлове, 

в Солотчинском, Ново-
иерусалимском мо-

настырях.

ЯРКИЙ ФРИЗ

ЧУДОМ СОХРАНЕННЫЙ  
В ДЕРБИЦАХ

ДУХ СТАРОЙ МОСКВЫДОМИК С УЗОРАМИ

ДЕКОРВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА - СИМВОЛ ХРИСТА
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Иконостас до сих пор 
выглядит роскошно.

Храм Успения  
с разноцветной 
керамикой был 

действующим даже  
в советские годы.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Продукция белорусско-
российского предприятия 
«Полесье» не только раду-
ет детей, но и воспитывает 
в них семейные ценности.

ПРОВЕРЕННЫЙ 
БРЕНД
- А ваши дети играют в эти 

игрушки? - поинтересовался 
я у директора завода из Ди-
митровграда «Полесье ДГ» 
Вячеслава Гнутова. Пред-
приятие появилось в России 
в 2019 году на базе белорус-
ской компании «Полесье», ко-
торая за 26 лет превратилась в 
настоящую империю игрушек, 
поставляя их по всему миру.

- Вопрос интересный, - от-
ветил он. - Когда я впервые 
попал в Кобрин Брестской об-
ласти, где располагается фа-
брика «Полесье», меня повели 
в выставочный зал. И с боль-
шим удивлением понял, что 
у моего сына, которому на тот 
момент уже исполнилось де-
вятнадцать, больше полови-
ны игрушек, которые я ему 
в детстве покупал, сделаны 
там! При этом я ведь не специ-
ально выбирал бренд. Просто 
смотрели, чтобы вещь была 
красивая и надежная.

- Но если белорусские 
игрушки и так у нас про-
давались, зачем было на-
лаживать производство 
в России?

- В первую очередь для упро-
щения логистики - сырье-то 
ведь отсюда. А саму продук-
цию разрабатывают в РБ, там 
изготавливают пресс-формы. 
Коллеги нам передали всю 
технологию, регламенты.

Изначально арендованные 
площади занимали восемь 
тысяч квадратных метров. 
К 2022 году была уже новая 
площадка размером в 28 ты-
сяч. И вот в сентябре 22-го 
запустили основное производ-
ство детских игрушек из 
пластмассы.

СПАСИБО  
ЗА САНКЦИИ
- Они абсолютно безопас-

ны, - гарантирует директор. - 
У нас около двадцати видов 
сырья, в основном полипро-
пилен, переработанный вот 
в такие гранулы. Упрощенное 
название нашего сырья - пи-
щевое. Но я перестал его ис-
пользовать, когда провожу 
экскурсии с детьми. Детишки 
стараются тут же попробовать 
гранулы на вкус.

По технологии нам запре-
щено использовать клей. Ког-
да нужно соединить пласт-
массовые детали, они либо 
защелкиваются, либо вин-
товое соединение, либо это 
ультразвуковая сварка, при 
помощи которой, например, 
делают погремушки.

Сначала сырье хранится 
в  специальных емкостях  - 
силосах. Потом по распре-
делительным трубам идет 
к пресс-формам. Затем дело 
за термопласт-автоматами, 
каждый из которых отвечает 
за литье определенной дета-
ли. Литейный цех работает 
круглосуточно. А сборка - это 
уже вручную.

- Как с импортозамеще-
нием?

- Вопрос решаем успеш-
но, но проблемы пока 
есть. Например, в Рос-
сии не умеют делать 
хорошие термопласт-
автоматы. Раньше по-
купали в Австрии, 
теперь в  друже-
ственном Китае. 
Но уверен, что 
это ненадол-
го. Я много 
общаюсь с 
руководите-
лями город-
ских пред-
приятий. У них 

за год-два происходит такой 
прогресс, которого они рань-
ше добивались за пять - десять 
лет. Санкции, введенные про-
тив России и Беларуси, - очень 
мощный стимул для разви-
тия. А вот непосредственно 
в  производстве мы достигли 
примерно 95 процентов им-
портозамещения. В Китае по-
купаем только простенькие 
микросхемки. Их уже научи-
лись делать в России, но они 
пока дороже. 

ИХ УЗНАЕТ  
ВО ДВОРЕ  
КАЖДЫЙ КОТ

Выставка продукции - 
боже мой, глаза разбе-
гаются! Пластмассовые 
дрели и электропилы - все  
вертится и крутится, ма-

шинки и грузовики  
с огромными 
цветными ку-
зовами, ме-
д и ц и н с к и е 
наборы для 
реанимации, 
к р а с о ч н ы е 
пылесосы, ми-
ниатюрные 

плиты с  пол-
ным набором по-

суды, коляски для 
кукол, диковинные 
автоматы, а  еще ло-
патки, кегли, клюш-

ки, лейки - всего и не 
перечислишь!

- Мы пока освои-
ли тысячу семьде-
сят наименований 

игрушек, а в белорусском «По-
лесье» выпускают 3,5 тыся-
чи, - поясняет директор.

- Читал, что самая по-
пулярная игрушка у вас  - 
детская пирамидка?

- Она в числе самых востре-
бованных, с нее начиналась 
история «Полесья». И вооб-
ще - все сортеры. Сортер - от 
слова «сортировать» - это раз-
вивающая игра, когда малыш 
подбирает подходящую фи-
гурку для отверстия такой же 
формы. 

- А чем вы особенно горди-
тесь?

- Белорусская фабрика еще 
лет пять - шесть назад нача-
ла производить конструк-
тор  «Полесье» Макси». Это 
абсолютный аналог «Лего 
Дупла», там, где большие ку-
бики. Вот мы сейчас около 
тридцати наборов произво-
дим уже, в запуске еще  пят-
надцать. В  том числе по 
лицензии с  персонажами из-
вестного мультика «Три кота» 
- теми самыми, у которых три 
хвоста. Дорабатываем дизайн 
наборов с «Союзмультфиль-
мом» на тему «Простокваши-
но». Лучше сказать словами 
из мультсериала: «Это ж про-
сто красота, если в доме три 
кота!» Симпатичных, пласти-
ковых.

К КУКЛАМ В ГОСТИ 
НА «БЕЛАЗЕ»
- И никаких тебе, слава 

богу, Хаги Ваги…
- Хотим, чтобы наши игруш-

ки детей учили добру, труду, 
созиданию. Недавно прове-
ли первый городской кон-
курс «Конструируем вместе 
с «Полесьем». Участвовали 
25 команд, в каждой - ребе-
нок старшей группы детского 
садика, папа и мама. Для них 
подготовили набор из тыся-
чи деталей. В течение часа 
нужно было собрать какое-то 
сооружение, символизирую-
щее домашний очаг. Приуро-
чили к Году семьи, который 
объявил Президент России.  
В восторге и дети, и взрос-
лые.

- Еще делаете модели ре-
альных грузовиков.

- Замысел в том, чтобы эти 
модели символизировали 
именно отечественные про-
мышленные бренды. Что-
бы каждый ребенок пони-
мал - это не Volvo, Mercedes 
и  Scania какие-нибудь. 
А «МАЗ» либо  «КамАЗ». Если 
это большегрузный карьер-
ный, то точно «БелАЗ». Если 
трактор, то либо МТЗ, либо 
«Кировец». Если комбайн, 
то Гомсельмаш  или Россель-
маш. Чтобы ребята уже с са-
мого раннего  детства знали 
промышленный потенциал 
своей родины.

- В чем главный секрет 
производства хороших 
игрушек?

- Как говорит один из учре-
дителей «Полесья» Петр Ки-
вака, по-настоящему хоро-
шие игрушки могут делать 
только добрые люди.

 ■ Десятки стран не захотели отказываться от со-
трудничества.

- До февраля 2022 года «Полесье» поставляло свои игруш-
ки в 78 стран мира, - рассказывает директор. - Первые 
полгода после начала спецоперации произошел обвал. Но 
затем тамошний бизнес нашел инструменты, чтобы возоб-
новить продажи. Сейчас в европейских, африканских, аме-
риканских странах по-прежнему продается наша продукция.  
С «Полесьем» работают, несмотря ни на что, 50 - 55 стран.

- Есть разница во вкусах?
- У нас выпускают яркие игрушки, а в Европе предпочи-

тают мягкие, пастельные тона. На мой вкус, они выглядят 
выцветшими. Но это их дело.

 ■ Завод освоит производство сельхоз-
техники для взрослых.

- Хотите выпускать не игрушечную, а на-
стоящую технику?  - на всякий случай пере-
спросил я.

- Намечаем новый белорусско-российский про-
ект, - подтвердил Вячеслав Гнутов. - Будем про-
изводить прицепную навесную сельхозтехнику. 
Как раз к вопросу об импортозамещении. Раньше 
все это было иностранного производства. Везли 
из Турции, Европы и даже с Украины, которая, 
например, поставляла сеялки. Многие ушли, что-
то доставляется по параллельному импорту, но 
это значительно дороже. Надо успеть, пока наши 
друзья из Поднебесной не освоили эту тему.

- Но где игрушки, а где сеялки?!
- Поясню. На термопласт-автоматах можно 

делать не только детали для игрушек, но и лю-
бой товар из пластика - корпуса для телевизо-
ров, клавиатуру для компьютеров и так далее. 
Пресс-форму поменял за полчаса - и вперед! 
Так вот, к «Полесью» обратилась белорусская 
фирма D-POL, выпускающая сельхозпродук-
цию. Для нее наладили выпуск пластмассовых 
ручек, заглушек, всяких кожухов. Потом более 
сложные вещи - дозаторы, высевные устрой-
ства. А сейчас возникла идея - почему бы на 
базе Димитровградского индустриального парка 
«Мастер» не наладить совместное производство 
сельхозтехники в полной комплектации? Уверен, 
это нам по силам.

МИРОВОЙ СПРОС
ПЛАНЕТА ХОЧЕТ НАШЕ
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НАДО ЖИТЬ ИГРАЮЧИ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ПЛАСТИК ПОЧИН
Михаил ПАНЮКОВ

Вячеслав 
Гнутов  

с популярными 
сортерами.

Детям все равно, где их 
игрушки сделаны, если 

они хорошие. А наши еще  
и дешевле!
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 ■ Изразцы работы бело-
русских мастеров украшают 
московские церкви.

ОГНЕННЫЕ 
МАСТЕРА
Улица Гончарная на Таганке 

называется так не случайно. 
Все из-за Гончарной слобо-
ды, которая была здесь с XVI 
по XVIII век. Мастера снача-
ла работали на этой улице, 
а потом их «переселили» по-
дальше от жилых районов - 
чтобы избежать возможных 
пожаров, которые в то время 
были нередки. Сообща тру-
дились не только ремеслен-
ники, которые занимались 
гончарным искусством, но и 
котельники, и кузнецы. Все, 
чья работа связана с огнем. 
Кстати, и сейчас на этой ули-
це открывают современные 
гончарные студии.

Среди больших сталинских 
высотных домов и фешене-
бельных магазинов и по сей 
день можно увидеть малень-
кий, но очень красивый храм 
Успения Богородицы в Гон-
чарах. С голубыми купола-
ми и стенами, украшенными 
причудливыми изразцами. 
Их можно рассматривать ча-
сами! 

Немного углубимся в исто-
рию. В 1654 году царь Алек-
сей Михайлович отправился 
в поход на Речь Посполитую. 
Он хотел вернуть утерянные 
территории и укрепить кон-
троль над западной частью 
Руси. Он победил, мы вернули 
себе Смоленск и многие дру-
гие города. И в 1654 - 1655 
годах белорусы стали массо-
во переезжать в Москву и ее 
окрестности.

Их считали иностранцами 
и селили отдельно. Так в сто-

лице появилась Мещанская 
слобода: слово «мещане» ис-
пользовали для обозначения 
белорусов, у которых город 
назывался «место». Позже 
появилась Гончарная слобода.

ЧЕРТ ВОВСЕ  
НИ ПРИ ЧЕМ
В 1654 году во время войны 

с поляками Алексей Трубец-
кой привез в Москву бело-
русского мастера Степана 
Иванова. Обосновавшись 
в Гончарной слободе, он со-
брал вокруг себя других 
умельцев и организовал ма-
стерскую. Впоследствии его 
произведения украсили мно-
жество храмов и монастырей. 
В столице его стали называть 
Полубесом. Прозвище, не 
совсем совместимое с право-
славной верой, он получил 
за талант, который 
не поддавался 
разумению со-
временников.

И имен-
но его тво-
рения  - на 
стенах хра-
ма на Та-
ганке. Поли-
х р о м н ы е 
изразцы укра-
шают придел 
и  трапезную храма 
Успения. На северном фасаде 
они образуют широкий фриз, 
а южная сторона украшена 
отдельными вставками. На 
главе придела Тихона Ама-
фунтского размещен один из 
излюбленных сюжетов По-
лубеса - четыре евангелиста. 
Панно отлично сохранилось, 
а работа поражает мастер-
ством.

- Керамика очень много-
гранна. Например, Витеб-

ская майоли-
ка - до сих пор 

один из брен-
дов города. В XVII 

веке эта техноло-
гия получила широкое 

распространение на нашей 
территории и благодаря на-
шим мастерам стала очень 
по пулярной и в России, - рас-
сказала художник-керамист 
из Витебска Людмила Ко-
вальчук.

Затейливый растительный 
орнамент на изразцах церкви 
на Таганке называется «павли-
нье око» - за сходство с глазком 
на ярком наряде этой птицы. 
Перья словно оживают под ру-

ками мастера, переплетают-
ся в огненном танце красок 
и форм, создавая уникальные 
композиции. Оторвать взгляд 
невозможно, хочется разгля-
дывать каждую деталь. И вбли-
зи хорошо видно, насколько 
это тонкая работа.

- Я и сейчас делаю изразцы 
«павлинье око». Они вдох-
новили меня, и я хотела бы, 
чтобы в Витебске их могли 
увидеть не только в музее. 
Чтобы ими можно было укра-

сить любую усадьбу или еще 
какое-то здание - и они стали 
воплощением связи времен, - 
пояснила художница.

Кстати, с судьбой мастера 
связана грустная легенда. 
Степан полюбил чужую же-
ну. Как-то раз, оглядев сверху 
построенный им храм, он 
так преисполнился его кра-
соты и одновременно своей 
 греховности, что глаза его за-
стило слезой и он сорвался 
вниз.

 ■ Сябры были осо-
бенно хороши в созда-
нии объемных резных 
украшений.

Недавно переехавшие 
из монастыря в Орше мо-
нахи и монахини разме-
стились и в Новодевичьем 
монастыре в Москве, ку-
да их пригласил Патриарх 
Никон. Он был рад приез-
ду православных из Речи 
Посполитой.

Иконостас, украшен-
ный виноградной лозой, 
сделали белорусские 
мастера под руковод-
ством Клима Михайло-

ва. И этот элемент декора 
имеет особое значение. 
Лоза - символ Христа, ис-
точника жизни для людей. 
Есть еще одно толкова-
ние: лоза - это Церковь, 
ее члены - ветви. Вино-
градные грозди, которые 
клюют птицы, символизи-
руют причащение и жизнь 
во Христе. Ветхий Завет 
ассоциируется с Землей 
обетованной, а Новый 
Завет - с раем. Кисть ви-
нограда, состоящая из 
множества ягод, симво-
лизирует знания, которые 
человек получает в жиз-
ни.

 ■ Степан оформил и Крутицкий 
терем.

Талантливому мастеру удалось по-
работать и на столичном Крутицком 
подворье. Вместе с другим белору-
сом, Игнатом Максимовым из Ко-
сыпи, он занимался фасадами Кру-
тицкого терема. Согласно преданию, 

из его окон архиереи благословляли 
собравшийся на площади народ, лю-
бовались видами Москвы и раздавали 
милостыню нищим.

Двухэтажный домик был весь по-
крыт узорочьем, даже колонны от-
делали цветными изразцами. Всего 

их здесь около двух тысяч. Редко-
можно увидеть так много керамиче-
ских элементов на внешней части 
зданий. Именно из-за них туристы 
вереницей тянутся на Крутицы. По-
сле реставрации это просто услада 
для глаз.

 ■ Творения художника также мож-
но увидеть в Замоскворечье.

На Большой Полянке есть церковь, ко-
торую украшает девять тысяч изразцов 
с фирменным «павлиньим оком». Это 
храм святителя Григория Неокесарий-
ского в Дербицах.

Сначала на этом месте была деревян-
ная церковь, а потом появилось и ка-
менное здание. Оно чудесным образом 
уцелело во время пожара в 1812 году, 
когда Наполеон вторгся в Москву. И в бо-
гоборческом ХХ веке его удалось спасти 
от разрушения.

А изразцы, которые до сих пор сияют 
яркими красками, изготовил тоже Степан 
Полубес, вместе с другими белорусскими 
мастерами.

Царь Алексей Михайлович получил не-
сколько образцов в подарок от Степана, 
и они настолько пришлись ему по душе, 
что он попросил его украсить строящийся 
храм Григория Неокесарийского. Сябры 
создали контрастный, яркий фриз, по-
хожий на райский сад.

Раньше изразцы были 
монохромными или двух-
цветными, а белорусские 
мастера привнесли в Россию пятицветие. Сначала 
Степан делал керамику для Новоиерусалимского 
монастыря, куда пригласили работать и сябров. 
Они научились делать цветную керамику, добав-

ляя олово в глазурь, что по-немецки звучит как zinn. Такие 
изделия ценились выше зеленоватых муравленых, в глазурь 
которых добавляли свинец.
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ПОЛУБЕС СОЗДАЛ РАЙСКИЙ САД

СПРАВКА «СВ»КСТАТИ
Шедевры Степана 

Полубеса размещены 
на фасаде Успенского со-

бора Иосифо-Волоцкого 
монастыря, храма Покрова 
Богородицы в Измайлове, 

в Солотчинском, Ново-
иерусалимском мо-

настырях.

ЯРКИЙ ФРИЗ

ЧУДОМ СОХРАНЕННЫЙ  
В ДЕРБИЦАХ

ДУХ СТАРОЙ МОСКВЫДОМИК С УЗОРАМИ

ДЕКОРВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА - СИМВОЛ ХРИСТА
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Иконостас до сих пор 
выглядит роскошно.

Храм Успения  
с разноцветной 
керамикой был 

действующим даже  
в советские годы.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Продукция белорусско-
российского предприятия 
«Полесье» не только раду-
ет детей, но и воспитывает 
в них семейные ценности.

ПРОВЕРЕННЫЙ 
БРЕНД
- А ваши дети играют в эти 

игрушки? - поинтересовался 
я у директора завода из Ди-
митровграда «Полесье ДГ» 
Вячеслава Гнутова. Пред-
приятие появилось в России 
в 2019 году на базе белорус-
ской компании «Полесье», ко-
торая за 26 лет превратилась в 
настоящую империю игрушек, 
поставляя их по всему миру.

- Вопрос интересный, - от-
ветил он. - Когда я впервые 
попал в Кобрин Брестской об-
ласти, где располагается фа-
брика «Полесье», меня повели 
в выставочный зал. И с боль-
шим удивлением понял, что 
у моего сына, которому на тот 
момент уже исполнилось де-
вятнадцать, больше полови-
ны игрушек, которые я ему 
в детстве покупал, сделаны 
там! При этом я ведь не специ-
ально выбирал бренд. Просто 
смотрели, чтобы вещь была 
красивая и надежная.

- Но если белорусские 
игрушки и так у нас про-
давались, зачем было на-
лаживать производство 
в России?

- В первую очередь для упро-
щения логистики - сырье-то 
ведь отсюда. А саму продук-
цию разрабатывают в РБ, там 
изготавливают пресс-формы. 
Коллеги нам передали всю 
технологию, регламенты.

Изначально арендованные 
площади занимали восемь 
тысяч квадратных метров. 
К 2022 году была уже новая 
площадка размером в 28 ты-
сяч. И вот в сентябре 22-го 
запустили основное производ-
ство детских игрушек из 
пластмассы.

СПАСИБО  
ЗА САНКЦИИ
- Они абсолютно безопас-

ны, - гарантирует директор. - 
У нас около двадцати видов 
сырья, в основном полипро-
пилен, переработанный вот 
в такие гранулы. Упрощенное 
название нашего сырья - пи-
щевое. Но я перестал его ис-
пользовать, когда провожу 
экскурсии с детьми. Детишки 
стараются тут же попробовать 
гранулы на вкус.

По технологии нам запре-
щено использовать клей. Ког-
да нужно соединить пласт-
массовые детали, они либо 
защелкиваются, либо вин-
товое соединение, либо это 
ультразвуковая сварка, при 
помощи которой, например, 
делают погремушки.

Сначала сырье хранится 
в  специальных емкостях  - 
силосах. Потом по распре-
делительным трубам идет 
к пресс-формам. Затем дело 
за термопласт-автоматами, 
каждый из которых отвечает 
за литье определенной дета-
ли. Литейный цех работает 
круглосуточно. А сборка - это 
уже вручную.

- Как с импортозамеще-
нием?

- Вопрос решаем успеш-
но, но проблемы пока 
есть. Например, в Рос-
сии не умеют делать 
хорошие термопласт-
автоматы. Раньше по-
купали в Австрии, 
теперь в  друже-
ственном Китае. 
Но уверен, что 
это ненадол-
го. Я много 
общаюсь с 
руководите-
лями город-
ских пред-
приятий. У них 

за год-два происходит такой 
прогресс, которого они рань-
ше добивались за пять - десять 
лет. Санкции, введенные про-
тив России и Беларуси, - очень 
мощный стимул для разви-
тия. А вот непосредственно 
в  производстве мы достигли 
примерно 95 процентов им-
портозамещения. В Китае по-
купаем только простенькие 
микросхемки. Их уже научи-
лись делать в России, но они 
пока дороже. 

ИХ УЗНАЕТ  
ВО ДВОРЕ  
КАЖДЫЙ КОТ

Выставка продукции - 
боже мой, глаза разбе-
гаются! Пластмассовые 
дрели и электропилы - все  
вертится и крутится, ма-

шинки и грузовики  
с огромными 
цветными ку-
зовами, ме-
д и ц и н с к и е 
наборы для 
реанимации, 
к р а с о ч н ы е 
пылесосы, ми-
ниатюрные 

плиты с  пол-
ным набором по-

суды, коляски для 
кукол, диковинные 
автоматы, а  еще ло-
патки, кегли, клюш-

ки, лейки - всего и не 
перечислишь!

- Мы пока освои-
ли тысячу семьде-
сят наименований 

игрушек, а в белорусском «По-
лесье» выпускают 3,5 тыся-
чи, - поясняет директор.

- Читал, что самая по-
пулярная игрушка у вас  - 
детская пирамидка?

- Она в числе самых востре-
бованных, с нее начиналась 
история «Полесья». И вооб-
ще - все сортеры. Сортер - от 
слова «сортировать» - это раз-
вивающая игра, когда малыш 
подбирает подходящую фи-
гурку для отверстия такой же 
формы. 

- А чем вы особенно горди-
тесь?

- Белорусская фабрика еще 
лет пять - шесть назад нача-
ла производить конструк-
тор  «Полесье» Макси». Это 
абсолютный аналог «Лего 
Дупла», там, где большие ку-
бики. Вот мы сейчас около 
тридцати наборов произво-
дим уже, в запуске еще  пят-
надцать. В  том числе по 
лицензии с  персонажами из-
вестного мультика «Три кота» 
- теми самыми, у которых три 
хвоста. Дорабатываем дизайн 
наборов с «Союзмультфиль-
мом» на тему «Простокваши-
но». Лучше сказать словами 
из мультсериала: «Это ж про-
сто красота, если в доме три 
кота!» Симпатичных, пласти-
ковых.

К КУКЛАМ В ГОСТИ 
НА «БЕЛАЗЕ»
- И никаких тебе, слава 

богу, Хаги Ваги…
- Хотим, чтобы наши игруш-

ки детей учили добру, труду, 
созиданию. Недавно прове-
ли первый городской кон-
курс «Конструируем вместе 
с «Полесьем». Участвовали 
25 команд, в каждой - ребе-
нок старшей группы детского 
садика, папа и мама. Для них 
подготовили набор из тыся-
чи деталей. В течение часа 
нужно было собрать какое-то 
сооружение, символизирую-
щее домашний очаг. Приуро-
чили к Году семьи, который 
объявил Президент России.  
В восторге и дети, и взрос-
лые.

- Еще делаете модели ре-
альных грузовиков.

- Замысел в том, чтобы эти 
модели символизировали 
именно отечественные про-
мышленные бренды. Что-
бы каждый ребенок пони-
мал - это не Volvo, Mercedes 
и  Scania какие-нибудь. 
А «МАЗ» либо  «КамАЗ». Если 
это большегрузный карьер-
ный, то точно «БелАЗ». Если 
трактор, то либо МТЗ, либо 
«Кировец». Если комбайн, 
то Гомсельмаш  или Россель-
маш. Чтобы ребята уже с са-
мого раннего  детства знали 
промышленный потенциал 
своей родины.

- В чем главный секрет 
производства хороших 
игрушек?

- Как говорит один из учре-
дителей «Полесья» Петр Ки-
вака, по-настоящему хоро-
шие игрушки могут делать 
только добрые люди.

 ■ Десятки стран не захотели отказываться от со-
трудничества.

- До февраля 2022 года «Полесье» поставляло свои игруш-
ки в 78 стран мира, - рассказывает директор. - Первые 
полгода после начала спецоперации произошел обвал. Но 
затем тамошний бизнес нашел инструменты, чтобы возоб-
новить продажи. Сейчас в европейских, африканских, аме-
риканских странах по-прежнему продается наша продукция.  
С «Полесьем» работают, несмотря ни на что, 50 - 55 стран.

- Есть разница во вкусах?
- У нас выпускают яркие игрушки, а в Европе предпочи-

тают мягкие, пастельные тона. На мой вкус, они выглядят 
выцветшими. Но это их дело.

 ■ Завод освоит производство сельхоз-
техники для взрослых.

- Хотите выпускать не игрушечную, а на-
стоящую технику?  - на всякий случай пере-
спросил я.

- Намечаем новый белорусско-российский про-
ект, - подтвердил Вячеслав Гнутов. - Будем про-
изводить прицепную навесную сельхозтехнику. 
Как раз к вопросу об импортозамещении. Раньше 
все это было иностранного производства. Везли 
из Турции, Европы и даже с Украины, которая, 
например, поставляла сеялки. Многие ушли, что-
то доставляется по параллельному импорту, но 
это значительно дороже. Надо успеть, пока наши 
друзья из Поднебесной не освоили эту тему.

- Но где игрушки, а где сеялки?!
- Поясню. На термопласт-автоматах можно 

делать не только детали для игрушек, но и лю-
бой товар из пластика - корпуса для телевизо-
ров, клавиатуру для компьютеров и так далее. 
Пресс-форму поменял за полчаса - и вперед! 
Так вот, к «Полесью» обратилась белорусская 
фирма D-POL, выпускающая сельхозпродук-
цию. Для нее наладили выпуск пластмассовых 
ручек, заглушек, всяких кожухов. Потом более 
сложные вещи - дозаторы, высевные устрой-
ства. А сейчас возникла идея - почему бы на 
базе Димитровградского индустриального парка 
«Мастер» не наладить совместное производство 
сельхозтехники в полной комплектации? Уверен, 
это нам по силам.

МИРОВОЙ СПРОС
ПЛАНЕТА ХОЧЕТ НАШЕ

Бе
лТ

А

НАДО ЖИТЬ ИГРАЮЧИ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ПЛАСТИК ПОЧИН
Михаил ПАНЮКОВ

Вячеслав 
Гнутов  

с популярными 
сортерами.

Детям все равно, где их 
игрушки сделаны, если 

они хорошие. А наши еще  
и дешевле!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Атлеты РФ и РБ на до-
машних турнирах показы-
вают отличные результаты.

Честно говоря, порой да-
же начинаешь забывать, что 
спортсменов наших стран 
стараниями МОК отлучили 
от крупнейших международ-
ных турниров. Столько сорев-
нований с участием россиян 
и белорусов - только успевай 
следить.

Что ни говори, изоляция, 
при всех ее минусах, принесла 
один плюс - наши атлеты стали 
гораздо чаще встречаться на 
аренах. Только в прошлом году 
мероприятий разного уровня 
состоялось больше пятисот.  
В этом ожидается не меньше. 
Еще грандиознее и  увлека-
тельнее по накалу борьбы.

Так получается, что бело-
русы в Россию заглядывают 
все-таки чаще. И приезжают 
не просто участвовать, а по-
беждать. Уже не раз и не два 
они щелкали россиян по носу 
в их же родных стенах, заби-
рая главные призы. Напри-
мер, начался нынешний год 

с уверенной победы гандбо-
листов Синеокой на междуна-
родном турнире «Кубок друж-
бы» в Москве. Помимо них на 
площадку вышли две сборные 
хозяев - основная и молодеж-
ная, а также команда Ирана, 
заметно прибавившая в по-
следние годы и неизменно вы-
ступающая на чемпионатах 
мира. Так вот, сябры в оче-
редной раз подтвердили свой 
высокий класс и победные 
традиции, идущие еще с тех 

времен, когда минский СКА 
доминировал в чемпионате 
СССР, а его игроки состав-
ляли основу сборной Союза. 
Школа есть школа. На «Кубке 
дружбы» белорусы показали 
стопроцентный результат: 
три матча - три победы. В ре-
шающем поединке в упор-
ной борьбе, но все же одоле-
ли россиян с разницей всего 
в одно очко - 32:31. И вновь, 
как и в прошлом году, увезли 
кубок домой.

 ■ Башкирские биатлонисты исправили 
промах организаторов.

ВОПРЕКИ ЗАКОРЮЧКАМ
Зимняя Спартакиада сильнейших запомнится 

не только высокими результатами и феноме-
нальным достижением лыжника Александр 
Большунова, выигравшего все гонки подряд. 
Но прежде всего благородным, по-настоящему 
мужским поступком биатлонистов из команды 
Башкортостана. Едва сойдя с пьедестала по-
чета после эстафеты, они сняли с себя бронзо-
вые медали и вручили их ребятам из сборной 
Беларуси.

Показали пример настоящего спортивного 
братства, а заодно исправили досадный ко-
сяк организаторов. Дело в том, что атлеты из 
Синеокой выступали вне конкурса - все зачет-
ные очки, как и медали, шли в копилку команд 
регионов РФ. А белорусы, даже побеждая или 
попадая в первую тройку, как в той же биат-
лонной эстафете, где именно сябры пришли 
к финишу третьими, оставались без наград.

И на церемонии награждения стояли в сто-
роне от пьедестала. Картинка, конечно, не 
очень комильфо. Вот ребята из Башкортостана 
и решили сами, не оглядываясь на закорючки 

регламента, восстановить справедливость. 
Хочется надеяться, что этот урок пойдет на 
пользу организаторам. Ничего придумывать 
не надо - просто не учитывайте очки, а без 
медалей зачем оставлять? Ведь нетрудно из-
готовить дополнительные комплекты. А во-
обще, настало время провести большой общий 
турнир в масштабах всего СГ. Тем более что 
отличный пример существует уже больше двух 
десятков лет.

МАЛЕНЬКИЕ УЧАТ ВЗРОСЛЫХ
Речь о Спартакиаде Союзного государства 

для детей и юношества. Вот уж где никто  
и никогда не остается без наград. В прошлом 
году ей исполнилось двадцать лет. За эти годы 
ее финальные этапы прошли в десятках горо-
дов РФ и РБ. И всегда это праздник - молодо-
сти, спорта и, конечно, дружбы. А юбилейные 
старты отметились и внушительным рекор-
дом - в решающих состязаниях участвовали 
больше тысячи юных спортсменов из разных 
уголков наших стран. Впервые на старт выш-
ли команды из новых регионов РФ - Донецкой 
и Луганской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей. А также суворовцы, на-
химовцы и кадеты. И впервые оба российских 

этапа в одном городе - Волго-
граде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. 
Церемония открытия прошла 
на легендарном Мамаевом 
кургане. Юные спортсмены РФ  
и РБ возложили цветы к Вечно-
му огню. Награды победителям 
и призерам торжественно вру-
чали на крупнейшей в городе 
«Волгоград Арене». Спартакиа-
да также будет знаковой в год 
80-летия освобождения Белару-
си от фашистских захватчиков. 
Ребята не только поспорят за 
медали, но и побывают в ме-
стах, посвященных ключевым  
в истории республики событиям 
Великой Отечественной.

 ■ Наши разгромили со-
перников в «Битве танков».

МЕЧТА 
ОСУЩЕСТВИЛАСЬ
В воздухе уже не первый год 

носилась явно назревшая ло-
гичная идея, чтобы спортсме-
ны из наших стран наконец 
выступили одной командой 
на каком-нибудь турнире.  
И вот мечта осуществилась - 
на Играх будущего. Грандиоз-
ный форум, две недели гро-
мыхавший в Казани, открыл 
новую страницу в истории 
мирового спорта, объединив 
цифру и классику. Участники 
спорили за награды как в вир-
туальном, так и в реальном 
формате - на привычных пло-
щадках. К тому же Игры в пух 
и прах разбили миф о якобы 
изоляции России, о чем тре-
звонит Запад. На них приеха-
ли больше двух тысяч спор-
тсменов из 107 стран.

ГАГАРИНЫ 
НА ВЕЛИКЕ
Национальные границы стер-

ли в буквальном смысле - во 
многих дисциплинах высту-
пали смешанные коллективы 
из представителей разных го-
сударств. И вот пожалуйста - 

в  грандиозной битве «Мир 
танков» весь пьедестал заня-
ли наши ребята. Три дружных 
и умелых коллектива, в которых 
бок о бок за рычагами вирту-
альных машин сидели парни из 
России и Беларуси. Задавать 
тон в этом виде нам сам бог 
велел. Ведь танки - наше все. 
Первую в мире боевую маши-
ну на гусеницах придумал рус-
ский конструктор Александр 
Пороховщиков. А компьютер-
ный супер-шутер, в который 
играют сотни миллионов, если 
не миллиарды людей на всех 
континентах, создали в Мин-
ске. Закономерно, что имен-
но наши парни сильнейшие на 
планете, особенно когда они 
вместе - в по-настоящему со-
юзных экипажах. А вот коман-
да велогонщиков с лаконич-
ным названием Minsk улетела 
в космос. Белорусский квартет 
навсегда вошел в историю фо-
рума, выиграв самое первое 
чемпионское «золото».

- Юрий Гагарин однажды ска-
зал: «Летать в космос будут 
тысячи, а запомнят - первого». 
Так и мы - первыми взлетели 
на золотую орбиту Игр буду-
щего. Грандиозно! - ликовал 
 капитан минчан Евгений 
Соболь.

 ■ Сын мечтает стать 
олимпийским чемпионом.

Зимний чемпионат России 
по легкой атлетике, состояв-
шийся недавно, также пре-
вратился, по сути, в союзное 
первенство. Состязались 
в Москве. Сборная Беларуси 
приехала в сильнейшем соста-
ве и собрала ударный урожай 
наград - одиннадцать медалей, 
из них семь золотых. Свое-
образной вишенкой на торте 
турнира стала победа Матвея 
Волкова в прыжках с шестом. 
Он преодолел планку на высо-

те пять метров 82 сантиметра. 
А за неделю до этого взлетел 
выше всех, опять же в Москве, 
на турнире «Русская зима». 
Успехам девятнадцатилетнего 
парня одинаково радуются не 
только в Беларуси, но и в Рос-
сии. Он уроженец Иркутска, 
сын знаменитого советского 
шестовика, экс-рекордсмена 
мира, серебряного призера 
Олимпиады-80 Константина 
Волкова. Папа же его и тре-
нирует. В Минск из Иркутска 
Волковы переехали несколь-
ко лет назад - так сложились 
обстоятельства. Но Матвей 
прогрессирует на глазах. Уже 
наустанавливал несколько 
мировых рекордов, еще ког-
да выступал на юношеском 
и  юниорском уровне.

- Хочу превзойти достиже-
ние отца и стать олимпийским 
чемпионом, - заявляет он.

И это не просто бравада. 
Для такой уверенности есть 
все основания  - только за 
последний год поднял свою 
личную планку еще на десять 
сантиметров. В России и Бе-
ларуси ему уже нет равных. 
Чтобы ворваться в мировую 
элиту - остался шаг. И Мат-
вей наверняка его сделает 
уже скоро. Не случайно сво-
им главным соперником он 
считает нынешнего мирового 
рекордсмена шведа Армана 
Дюплантиса. И хочет как мож-
но скорее встретиться с ним 
в секторе в очной дуэли. Ну, 
швед, погоди!
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«ПРЕВЗОЙДУ ОТЦА»

ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕВОЙ
ФИДЖИТАЛ-СПОРТ

РЕГЛАМЕНТ, ТЫ НЕ ПРАВ! ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Спартакиада СГ для детей и юношества - трамплин  
на серьезные турниры.

Матвей Волков  
на соревнованиях  

по легкой атлетике 
«Русская зима» в Москве.

Главное не медали,  
а соревновательный дух.

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯОТ ВОРОТ УДАЧНЫЙ ПОВОРОТ
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ПЕРСОНА

Ирина ОВСЕПЬЯН

 ■ Главный балетмейстер 
Большого театра Беларуси 
Игорь Колб считает, что теа-
тру не хватает новаторства.

Четверть века в труппе Ма-
риинского театра, непревзой-
денная пластика и виртуозное 
мастерство, мировая слава 
и  выходы на сцену с самы-
ми звездными балеринами. 
А затем педагогическая дея-
тельность и работа в качестве 
главного балетмейстера Боль-
шого в Минске. Настоящая 
союзная звезда. Игорь расска-
зывает: детство провел в де-
ревне под Пинском, не чура-
ется никакого труда. До сих 
пор может и покосить, и дров 
нарубить, и сделать  любую 
другую работу.

ВАЖНО,  
ГДЕ РОДИЛСЯ
- Знаю, для вас много зна-

чит тема семьи, рода .
- С детства знал свои корни, 

как со стороны отца, так и со 
стороны мамы. Сейчас не так 
много родственников, к со-
жалению, уже осталось, и нет 
домов, где я провел детство. 
Это деревня Колбы в двадцати 
километрах от Пинска. Когда 
в моей жизни возникает сту-
пор или тупик, еду туда. Это 
для меня очищение: когда ты 
приходишь на кладбище, а там 
фактически только одна фами-
лия - та, которую я несу по жиз-
ни и которую унаследовал мой 
сын. И это дает силу. До сих 
пор для меня это очень важ-
ный момент - где я родился, на 
какой земле. С детства знаю, 
что такое работа, что такое ко-
сить и собирать сено, утрам-
бовывать его в телегу и потом 
ехать на самом верху. Какими 
бы ни были мои успехи, всегда 
возвращаюсь к тому, откуда я.

- Знаете, что такое фи-
зический труд, - и выбрали 
профессию, которая связана 
с чудовищным напряжением.

- Учился во вторую смену, 
моим близким надо было нас 
с сестрой развести по време-

ни, чтобы письменный стол 
был в доступе. И однажды 
оказался в хореографической 
школе. В Минске я узнал, что 
такое балет. Юрию Трояну 
удалось уговорить моих ро-
дителей, подобрать какие-
то нужные слова, чтобы они 
меня не забирали домой. 
И  я  ему благодарен по сей 
день за многое. Спустя не-
которое время мне уже так 
нравилось в училище, что я 
даже не уезжал на каникулы. 
Потому что сама система обу-
чения и проживания ребенка 
была идеальной: с тобой де-
лали уроки, ты воспитывался 
с возможностью приходить 
в театр и видеть спектакли.

Не могу вспомнить ни одно-
го негативного момента из 
детства, чтобы кто-то нас 
 обидел, или не помог, или не 
обнял, или не уберег от чего-
то. Всегда вспоминаю эти го-
ды с большой теплотой.

- Приходилось голодать, 
чтобы соблюдать форму?

- Это удивительно, но я ел 
много и мне, как правило,  не 
хватало. Наверное, такая кон-
ституция досталась от роди-
телей - они были спортивно-
го тело сложения, потому что 
всегда трудились, никто не си-
дел без дела. Поэтому и в моей 
жизни ключевым моментом 
была работа. Проблем с диетой 
никогда не было. Это при том, 
что я нормально питаюсь: не 
могу без супа, без мяса, мне 
нужно поддерживать состоя-
ние бодрости, а это удается 

благодаря кофе 
и хорошей еде.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
- Сейчас вы уже в коман-

де тренеров. Это понятно: 
в балете большой физиче-
ский износ, неизбежный ран-
ний выход на пенсию. Уход со 
сцены дался тяжело?

- С тридцати лет я думал 
о том, что же дальше. Поэто-
му для меня этот переход не 
стал стрессовой ситуацией, 
скорее дал очень много воз-
можностей. Появилась Санкт-
Петербургская консервато-
рия, где преподавал шесть 
лет, а  также продюсерский 
центр «Открытое искусство», 
в котором я - художественный 
руководитель. Уже четвертый 
год с моим коллегой Сергеем 
Величкиным, директором 
центра, орга-
низуем фе-
стиваль для 
детей в 
Великом 
Новгоро-

де на гранты Президентско-
го фонда культурных инициа-
тив. Достаточно трудоемкий 
процесс: привозим детей, они 
живут там бесплатно, для них 
готовят мастер-классы. А ес-
ли выигрываешь первые ме-
ста, это еще и сопровождение 
таких личностей, как ректор 
Санкт-Петербургской кон-
серватории, оперные дивы 
Большого театра, известные 
артисты.

То есть это шанс и воз-
можность движения вперед.  
И сегодня, в преддверии чет-
вертого фестиваля, я вижу, 
как растут дети, которые из 
года в год, даже если побеж-
дают, вновь подают заявки к 
нам.

- Педагогика  - важная 
часть жизни?

- Она очень много значит. 
Шесть лет в консерватории, 
два с половиной года в Ака-
демии танца Бориса Эйфма-
на. Люблю детей, нравится 
быть с ними на одной волне. 
Понимаю, что такое мотиви-
ровать, поддерживать. Вижу 
результат по своим ученикам, 
которые работают в театрах. 
Один из них - артист Боль-
шого театра Беларуси Ан-
дрей Барьев, который уже год 
успешно выходит в сольных 
партиях. Это прекрасный Аль-
берт в «Жизели» и бесподоб-
ный Эспада в «Дон Кихоте». 
Поэтому смена деятельности 
для меня не была трагедией.

Скорее был выбор между 
двумя направлениями: одно-
временно мне пришло два 

предложения - от руководи-
теля балетной труппы Боль-
шого театра России Махара 
Вазиева и от художественного 
руководителя Большого теа-
тра Беларуси Валентина Ели-
зарьева. Я оказался в Минске, 
хотя мучился сомнениями.

- И в первой же работе - 
в вашей редакции класси-
ческой постановки «Жизе-
ли» - отыскали новый для 
публики музыкальный фраг-
мент.

- Не знаю, почему этот шанс 
пришел ко мне, ведь «Жи-
зель» - это не тот рай, в ко-
тором бы я хотел оказаться 
в качестве главного балетмей-
стера. Но я использовал эту 
возможность и благодарен, 
поскольку считаю, что мне 
удалось сделать многое. Из-
менить рисунок танца, вер-
нуть историческую составля-
ющую, в том числе животных 
на сцене. Это естественная 
практика для мировых теа-
тров. Козочка с Кшесинской 
в «Эсмеральде», деревенские  
лошади и собаки в бытовой 
сцене в «Жизели» или в «Дон 
Кихоте»… Прекрасное допол-
нение к спектаклю. Впервые 
столкнулся в клавире с новым 
фрагментом музыки Адана - 
композитора, который создал 
этот балет. И если в нем при-
сутствует па-де-де Альберта 
и Жизели в первом акте, то 
почему его вычеркнули, мне 
непонятно. Эти ноты оказа-
лись подарком судьбы, поэто-
му удалось сделать премьеру 
в премьере.

 ■ Эти постановки всегда вызы-
вают резонанс.

ВЫХОД ЗА РАМКИ
- Недавняя минская премьера  - 

балет «Иллюзии» - решена в очень 
современном ключе, что вызыва-
ет бурные дискуссии. Новаторский 
подход ближе, нежели привычный 
академический балет?

- Если ты приходишь в театр в каче-
стве главного балетмейстера, то на-
чинаешь анализировать репертуарную 
политику: когда и сколько премьерных 
спектаклей и на чем воспитывались 
артист и зритель. За последние трид-
цать лет в Большом театре Беларуси 

было несколько спектаклей, которые 
вызвали бы интерес не только внутри 
нашей страны, но и за ее пределами, 
Например, вечер одноактных бале-
тов Иржи Килиана и «Анна Каренина»  
на музыку Чайковского. Основной 
акцент делали на классическом ре-
пертуаре.

Но репертуар не менялся веками, 
и странно не попробовать выйти за 
рамки. «Иллюзии» создавали исходя 
из возможностей труппы. Реакции на 
спектакль оказались диаметрально 
противоположными. Результат удивил: 
никто не остался равнодушным.

- Можете поделиться ближайшими 
планами?

- В апреле 2024 года - премьера «Зо-
лушки» Сергея Прокофьева в хорео-
графии Валентина Елизарьева. Пред-
ложил спектакль «Золотая рыбка».

ХОББИ - РЕСТАВРАЦИЯ
- Для людей поход в театр - это 

отдых, для вас - работа. А как вы 
отдыхаете?

- Дом в Великом Новгороде на бере-
гу Волхова для меня - место тишины 
и спокойствия. Река, цветы и деревья. 
В сложные моменты, бывает, рисую, 

но очень мало - не хватает време-
ни. Еще хобби - реставрирую мебель.  
В нашей петербургской квартире 
появились старинный буфет, само-
варный столик, ломберный столик…  
И когда приехал в Минск, купил не-
большой деревенский стол  - у нас  
в Колбах похожий стоял между плитой 
и печью. Очистил его, покрыл вос-
ковой пропиткой. Меня это вдохнов-
ляет.

- Подводя итоги: что нового при-
нес прошлый год?

- Я по-прежнему восхищаюсь 
 людьми.

КЛАССИКА ЭКСПЕРИМЕНТАМ НЕ ПОМЕХА ВДОХНОВЕНИЕ
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КОЗОЧКА - В «ЭСМЕРАЛЬДЕ», 
ЛОШАДИ - В «ЖИЗЕЛИ»

Костюмы и оформление сцены - не менее существенные 
атрибуты удачной постановки, уверен Игорь.

Зрители точно не ожидают 
увидеть актера с копытами 

и шикарной гривой.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Атлеты РФ и РБ на до-
машних турнирах показы-
вают отличные результаты.

Честно говоря, порой да-
же начинаешь забывать, что 
спортсменов наших стран 
стараниями МОК отлучили 
от крупнейших международ-
ных турниров. Столько сорев-
нований с участием россиян 
и белорусов - только успевай 
следить.

Что ни говори, изоляция, 
при всех ее минусах, принесла 
один плюс - наши атлеты стали 
гораздо чаще встречаться на 
аренах. Только в прошлом году 
мероприятий разного уровня 
состоялось больше пятисот.  
В этом ожидается не меньше. 
Еще грандиознее и  увлека-
тельнее по накалу борьбы.

Так получается, что бело-
русы в Россию заглядывают 
все-таки чаще. И приезжают 
не просто участвовать, а по-
беждать. Уже не раз и не два 
они щелкали россиян по носу 
в их же родных стенах, заби-
рая главные призы. Напри-
мер, начался нынешний год 

с уверенной победы гандбо-
листов Синеокой на междуна-
родном турнире «Кубок друж-
бы» в Москве. Помимо них на 
площадку вышли две сборные 
хозяев - основная и молодеж-
ная, а также команда Ирана, 
заметно прибавившая в по-
следние годы и неизменно вы-
ступающая на чемпионатах 
мира. Так вот, сябры в оче-
редной раз подтвердили свой 
высокий класс и победные 
традиции, идущие еще с тех 

времен, когда минский СКА 
доминировал в чемпионате 
СССР, а его игроки состав-
ляли основу сборной Союза. 
Школа есть школа. На «Кубке 
дружбы» белорусы показали 
стопроцентный результат: 
три матча - три победы. В ре-
шающем поединке в упор-
ной борьбе, но все же одоле-
ли россиян с разницей всего 
в одно очко - 32:31. И вновь, 
как и в прошлом году, увезли 
кубок домой.

 ■ Башкирские биатлонисты исправили 
промах организаторов.

ВОПРЕКИ ЗАКОРЮЧКАМ
Зимняя Спартакиада сильнейших запомнится 

не только высокими результатами и феноме-
нальным достижением лыжника Александр 
Большунова, выигравшего все гонки подряд. 
Но прежде всего благородным, по-настоящему 
мужским поступком биатлонистов из команды 
Башкортостана. Едва сойдя с пьедестала по-
чета после эстафеты, они сняли с себя бронзо-
вые медали и вручили их ребятам из сборной 
Беларуси.

Показали пример настоящего спортивного 
братства, а заодно исправили досадный ко-
сяк организаторов. Дело в том, что атлеты из 
Синеокой выступали вне конкурса - все зачет-
ные очки, как и медали, шли в копилку команд 
регионов РФ. А белорусы, даже побеждая или 
попадая в первую тройку, как в той же биат-
лонной эстафете, где именно сябры пришли 
к финишу третьими, оставались без наград.

И на церемонии награждения стояли в сто-
роне от пьедестала. Картинка, конечно, не 
очень комильфо. Вот ребята из Башкортостана 
и решили сами, не оглядываясь на закорючки 

регламента, восстановить справедливость. 
Хочется надеяться, что этот урок пойдет на 
пользу организаторам. Ничего придумывать 
не надо - просто не учитывайте очки, а без 
медалей зачем оставлять? Ведь нетрудно из-
готовить дополнительные комплекты. А во-
обще, настало время провести большой общий 
турнир в масштабах всего СГ. Тем более что 
отличный пример существует уже больше двух 
десятков лет.

МАЛЕНЬКИЕ УЧАТ ВЗРОСЛЫХ
Речь о Спартакиаде Союзного государства 

для детей и юношества. Вот уж где никто  
и никогда не остается без наград. В прошлом 
году ей исполнилось двадцать лет. За эти годы 
ее финальные этапы прошли в десятках горо-
дов РФ и РБ. И всегда это праздник - молодо-
сти, спорта и, конечно, дружбы. А юбилейные 
старты отметились и внушительным рекор-
дом - в решающих состязаниях участвовали 
больше тысячи юных спортсменов из разных 
уголков наших стран. Впервые на старт выш-
ли команды из новых регионов РФ - Донецкой 
и Луганской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей. А также суворовцы, на-
химовцы и кадеты. И впервые оба российских 

этапа в одном городе - Волго-
граде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. 
Церемония открытия прошла 
на легендарном Мамаевом 
кургане. Юные спортсмены РФ  
и РБ возложили цветы к Вечно-
му огню. Награды победителям 
и призерам торжественно вру-
чали на крупнейшей в городе 
«Волгоград Арене». Спартакиа-
да также будет знаковой в год 
80-летия освобождения Белару-
си от фашистских захватчиков. 
Ребята не только поспорят за 
медали, но и побывают в ме-
стах, посвященных ключевым  
в истории республики событиям 
Великой Отечественной.

 ■ Наши разгромили со-
перников в «Битве танков».

МЕЧТА 
ОСУЩЕСТВИЛАСЬ
В воздухе уже не первый год 

носилась явно назревшая ло-
гичная идея, чтобы спортсме-
ны из наших стран наконец 
выступили одной командой 
на каком-нибудь турнире.  
И вот мечта осуществилась - 
на Играх будущего. Грандиоз-
ный форум, две недели гро-
мыхавший в Казани, открыл 
новую страницу в истории 
мирового спорта, объединив 
цифру и классику. Участники 
спорили за награды как в вир-
туальном, так и в реальном 
формате - на привычных пло-
щадках. К тому же Игры в пух 
и прах разбили миф о якобы 
изоляции России, о чем тре-
звонит Запад. На них приеха-
ли больше двух тысяч спор-
тсменов из 107 стран.

ГАГАРИНЫ 
НА ВЕЛИКЕ
Национальные границы стер-

ли в буквальном смысле - во 
многих дисциплинах высту-
пали смешанные коллективы 
из представителей разных го-
сударств. И вот пожалуйста - 

в  грандиозной битве «Мир 
танков» весь пьедестал заня-
ли наши ребята. Три дружных 
и умелых коллектива, в которых 
бок о бок за рычагами вирту-
альных машин сидели парни из 
России и Беларуси. Задавать 
тон в этом виде нам сам бог 
велел. Ведь танки - наше все. 
Первую в мире боевую маши-
ну на гусеницах придумал рус-
ский конструктор Александр 
Пороховщиков. А компьютер-
ный супер-шутер, в который 
играют сотни миллионов, если 
не миллиарды людей на всех 
континентах, создали в Мин-
ске. Закономерно, что имен-
но наши парни сильнейшие на 
планете, особенно когда они 
вместе - в по-настоящему со-
юзных экипажах. А вот коман-
да велогонщиков с лаконич-
ным названием Minsk улетела 
в космос. Белорусский квартет 
навсегда вошел в историю фо-
рума, выиграв самое первое 
чемпионское «золото».

- Юрий Гагарин однажды ска-
зал: «Летать в космос будут 
тысячи, а запомнят - первого». 
Так и мы - первыми взлетели 
на золотую орбиту Игр буду-
щего. Грандиозно! - ликовал 
 капитан минчан Евгений 
Соболь.

 ■ Сын мечтает стать 
олимпийским чемпионом.

Зимний чемпионат России 
по легкой атлетике, состояв-
шийся недавно, также пре-
вратился, по сути, в союзное 
первенство. Состязались 
в Москве. Сборная Беларуси 
приехала в сильнейшем соста-
ве и собрала ударный урожай 
наград - одиннадцать медалей, 
из них семь золотых. Свое-
образной вишенкой на торте 
турнира стала победа Матвея 
Волкова в прыжках с шестом. 
Он преодолел планку на высо-

те пять метров 82 сантиметра. 
А за неделю до этого взлетел 
выше всех, опять же в Москве, 
на турнире «Русская зима». 
Успехам девятнадцатилетнего 
парня одинаково радуются не 
только в Беларуси, но и в Рос-
сии. Он уроженец Иркутска, 
сын знаменитого советского 
шестовика, экс-рекордсмена 
мира, серебряного призера 
Олимпиады-80 Константина 
Волкова. Папа же его и тре-
нирует. В Минск из Иркутска 
Волковы переехали несколь-
ко лет назад - так сложились 
обстоятельства. Но Матвей 
прогрессирует на глазах. Уже 
наустанавливал несколько 
мировых рекордов, еще ког-
да выступал на юношеском 
и  юниорском уровне.

- Хочу превзойти достиже-
ние отца и стать олимпийским 
чемпионом, - заявляет он.

И это не просто бравада. 
Для такой уверенности есть 
все основания  - только за 
последний год поднял свою 
личную планку еще на десять 
сантиметров. В России и Бе-
ларуси ему уже нет равных. 
Чтобы ворваться в мировую 
элиту - остался шаг. И Мат-
вей наверняка его сделает 
уже скоро. Не случайно сво-
им главным соперником он 
считает нынешнего мирового 
рекордсмена шведа Армана 
Дюплантиса. И хочет как мож-
но скорее встретиться с ним 
в секторе в очной дуэли. Ну, 
швед, погоди!
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«ПРЕВЗОЙДУ ОТЦА»

ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕВОЙ
ФИДЖИТАЛ-СПОРТ

РЕГЛАМЕНТ, ТЫ НЕ ПРАВ! ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Спартакиада СГ для детей и юношества - трамплин  
на серьезные турниры.

Матвей Волков  
на соревнованиях  

по легкой атлетике 
«Русская зима» в Москве.

Главное не медали,  
а соревновательный дух.
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ПЕРСОНА

Ирина ОВСЕПЬЯН

 ■ Главный балетмейстер 
Большого театра Беларуси 
Игорь Колб считает, что теа-
тру не хватает новаторства.

Четверть века в труппе Ма-
риинского театра, непревзой-
денная пластика и виртуозное 
мастерство, мировая слава 
и  выходы на сцену с самы-
ми звездными балеринами. 
А затем педагогическая дея-
тельность и работа в качестве 
главного балетмейстера Боль-
шого в Минске. Настоящая 
союзная звезда. Игорь расска-
зывает: детство провел в де-
ревне под Пинском, не чура-
ется никакого труда. До сих 
пор может и покосить, и дров 
нарубить, и сделать  любую 
другую работу.

ВАЖНО,  
ГДЕ РОДИЛСЯ
- Знаю, для вас много зна-

чит тема семьи, рода .
- С детства знал свои корни, 

как со стороны отца, так и со 
стороны мамы. Сейчас не так 
много родственников, к со-
жалению, уже осталось, и нет 
домов, где я провел детство. 
Это деревня Колбы в двадцати 
километрах от Пинска. Когда 
в моей жизни возникает сту-
пор или тупик, еду туда. Это 
для меня очищение: когда ты 
приходишь на кладбище, а там 
фактически только одна фами-
лия - та, которую я несу по жиз-
ни и которую унаследовал мой 
сын. И это дает силу. До сих 
пор для меня это очень важ-
ный момент - где я родился, на 
какой земле. С детства знаю, 
что такое работа, что такое ко-
сить и собирать сено, утрам-
бовывать его в телегу и потом 
ехать на самом верху. Какими 
бы ни были мои успехи, всегда 
возвращаюсь к тому, откуда я.

- Знаете, что такое фи-
зический труд, - и выбрали 
профессию, которая связана 
с чудовищным напряжением.

- Учился во вторую смену, 
моим близким надо было нас 
с сестрой развести по време-

ни, чтобы письменный стол 
был в доступе. И однажды 
оказался в хореографической 
школе. В Минске я узнал, что 
такое балет. Юрию Трояну 
удалось уговорить моих ро-
дителей, подобрать какие-
то нужные слова, чтобы они 
меня не забирали домой. 
И  я  ему благодарен по сей 
день за многое. Спустя не-
которое время мне уже так 
нравилось в училище, что я 
даже не уезжал на каникулы. 
Потому что сама система обу-
чения и проживания ребенка 
была идеальной: с тобой де-
лали уроки, ты воспитывался 
с возможностью приходить 
в театр и видеть спектакли.

Не могу вспомнить ни одно-
го негативного момента из 
детства, чтобы кто-то нас 
 обидел, или не помог, или не 
обнял, или не уберег от чего-
то. Всегда вспоминаю эти го-
ды с большой теплотой.

- Приходилось голодать, 
чтобы соблюдать форму?

- Это удивительно, но я ел 
много и мне, как правило,  не 
хватало. Наверное, такая кон-
ституция досталась от роди-
телей - они были спортивно-
го тело сложения, потому что 
всегда трудились, никто не си-
дел без дела. Поэтому и в моей 
жизни ключевым моментом 
была работа. Проблем с диетой 
никогда не было. Это при том, 
что я нормально питаюсь: не 
могу без супа, без мяса, мне 
нужно поддерживать состоя-
ние бодрости, а это удается 

благодаря кофе 
и хорошей еде.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
- Сейчас вы уже в коман-

де тренеров. Это понятно: 
в балете большой физиче-
ский износ, неизбежный ран-
ний выход на пенсию. Уход со 
сцены дался тяжело?

- С тридцати лет я думал 
о том, что же дальше. Поэто-
му для меня этот переход не 
стал стрессовой ситуацией, 
скорее дал очень много воз-
можностей. Появилась Санкт-
Петербургская консервато-
рия, где преподавал шесть 
лет, а  также продюсерский 
центр «Открытое искусство», 
в котором я - художественный 
руководитель. Уже четвертый 
год с моим коллегой Сергеем 
Величкиным, директором 
центра, орга-
низуем фе-
стиваль для 
детей в 
Великом 
Новгоро-

де на гранты Президентско-
го фонда культурных инициа-
тив. Достаточно трудоемкий 
процесс: привозим детей, они 
живут там бесплатно, для них 
готовят мастер-классы. А ес-
ли выигрываешь первые ме-
ста, это еще и сопровождение 
таких личностей, как ректор 
Санкт-Петербургской кон-
серватории, оперные дивы 
Большого театра, известные 
артисты.

То есть это шанс и воз-
можность движения вперед.  
И сегодня, в преддверии чет-
вертого фестиваля, я вижу, 
как растут дети, которые из 
года в год, даже если побеж-
дают, вновь подают заявки к 
нам.

- Педагогика  - важная 
часть жизни?

- Она очень много значит. 
Шесть лет в консерватории, 
два с половиной года в Ака-
демии танца Бориса Эйфма-
на. Люблю детей, нравится 
быть с ними на одной волне. 
Понимаю, что такое мотиви-
ровать, поддерживать. Вижу 
результат по своим ученикам, 
которые работают в театрах. 
Один из них - артист Боль-
шого театра Беларуси Ан-
дрей Барьев, который уже год 
успешно выходит в сольных 
партиях. Это прекрасный Аль-
берт в «Жизели» и бесподоб-
ный Эспада в «Дон Кихоте». 
Поэтому смена деятельности 
для меня не была трагедией.

Скорее был выбор между 
двумя направлениями: одно-
временно мне пришло два 

предложения - от руководи-
теля балетной труппы Боль-
шого театра России Махара 
Вазиева и от художественного 
руководителя Большого теа-
тра Беларуси Валентина Ели-
зарьева. Я оказался в Минске, 
хотя мучился сомнениями.

- И в первой же работе - 
в вашей редакции класси-
ческой постановки «Жизе-
ли» - отыскали новый для 
публики музыкальный фраг-
мент.

- Не знаю, почему этот шанс 
пришел ко мне, ведь «Жи-
зель» - это не тот рай, в ко-
тором бы я хотел оказаться 
в качестве главного балетмей-
стера. Но я использовал эту 
возможность и благодарен, 
поскольку считаю, что мне 
удалось сделать многое. Из-
менить рисунок танца, вер-
нуть историческую составля-
ющую, в том числе животных 
на сцене. Это естественная 
практика для мировых теа-
тров. Козочка с Кшесинской 
в «Эсмеральде», деревенские  
лошади и собаки в бытовой 
сцене в «Жизели» или в «Дон 
Кихоте»… Прекрасное допол-
нение к спектаклю. Впервые 
столкнулся в клавире с новым 
фрагментом музыки Адана - 
композитора, который создал 
этот балет. И если в нем при-
сутствует па-де-де Альберта 
и Жизели в первом акте, то 
почему его вычеркнули, мне 
непонятно. Эти ноты оказа-
лись подарком судьбы, поэто-
му удалось сделать премьеру 
в премьере.

 ■ Эти постановки всегда вызы-
вают резонанс.

ВЫХОД ЗА РАМКИ
- Недавняя минская премьера  - 

балет «Иллюзии» - решена в очень 
современном ключе, что вызыва-
ет бурные дискуссии. Новаторский 
подход ближе, нежели привычный 
академический балет?

- Если ты приходишь в театр в каче-
стве главного балетмейстера, то на-
чинаешь анализировать репертуарную 
политику: когда и сколько премьерных 
спектаклей и на чем воспитывались 
артист и зритель. За последние трид-
цать лет в Большом театре Беларуси 

было несколько спектаклей, которые 
вызвали бы интерес не только внутри 
нашей страны, но и за ее пределами, 
Например, вечер одноактных бале-
тов Иржи Килиана и «Анна Каренина»  
на музыку Чайковского. Основной 
акцент делали на классическом ре-
пертуаре.

Но репертуар не менялся веками, 
и странно не попробовать выйти за 
рамки. «Иллюзии» создавали исходя 
из возможностей труппы. Реакции на 
спектакль оказались диаметрально 
противоположными. Результат удивил: 
никто не остался равнодушным.

- Можете поделиться ближайшими 
планами?

- В апреле 2024 года - премьера «Зо-
лушки» Сергея Прокофьева в хорео-
графии Валентина Елизарьева. Пред-
ложил спектакль «Золотая рыбка».

ХОББИ - РЕСТАВРАЦИЯ
- Для людей поход в театр - это 

отдых, для вас - работа. А как вы 
отдыхаете?

- Дом в Великом Новгороде на бере-
гу Волхова для меня - место тишины 
и спокойствия. Река, цветы и деревья. 
В сложные моменты, бывает, рисую, 

но очень мало - не хватает време-
ни. Еще хобби - реставрирую мебель.  
В нашей петербургской квартире 
появились старинный буфет, само-
варный столик, ломберный столик…  
И когда приехал в Минск, купил не-
большой деревенский стол  - у нас  
в Колбах похожий стоял между плитой 
и печью. Очистил его, покрыл вос-
ковой пропиткой. Меня это вдохнов-
ляет.

- Подводя итоги: что нового при-
нес прошлый год?

- Я по-прежнему восхищаюсь 
 людьми.

КЛАССИКА ЭКСПЕРИМЕНТАМ НЕ ПОМЕХА ВДОХНОВЕНИЕ
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КОЗОЧКА - В «ЭСМЕРАЛЬДЕ», 
ЛОШАДИ - В «ЖИЗЕЛИ»

Костюмы и оформление сцены - не менее существенные 
атрибуты удачной постановки, уверен Игорь.

Зрители точно не ожидают 
увидеть актера с копытами 

и шикарной гривой.
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УЛИЧНЫЕ ГОЛОВОЛОМКИ

ТРОСТЬ И МЕШОЧЕК 
С МАХОРКОЙ
Музей-квартира народного поэта 

Беларуси Янки Купалы находится 
в часе езды от Казани - в селе Пе-
чищи. Дом, где он жил, - на обры-
вистом берегу. Иван и его супруга 
Владислава поселились здесь в го-
ды войны в небольшой квартирке.

Говорят, что поэт сразу влюбился 
в это живописное место. Рядом - 
Волга, и открывается вид на велико-

лепные ландшафты. Раньше рядом 
стояла скамейка, на которой Янка 
Купала просиживал часами, любо-
вался пейзажами и черпал вдохно-
вение. В самом музее есть экспози-
ция с литографиями, документами, 
фотографиями. Здесь много личных 
вещей знаменитого поэта. Гости 
могут увидеть его трость, чемодан, 
книги, трубку и мешочек с махор-
кой, пиджак, рубашку, контейнер 
с медикаментами.

 ■ Знакомиться с историей, 
культурой, литературой ку-
да интереснее не по скучным 

учебникам, а вживую, 
гуляя по солнечным 

весенним улицам. Вниматель-
нее смотрите по сторонам - 
давние связи между народа-
ми нашли отражение во всех 
уголках наших стран.

ДАМА С СОБАЧКОЙ
На ступеньках Могилевского драматического 

театра гостей встречает бронзовая барышня 
с зонтиком в пышном платье, а рядом - верный 
четвероногий друг. Скульптурная композиция по-
священа чеховскому рассказу «Дама с собачкой».

Ансамбль гармонично до-
полняет старинное здание 
театра. Задумчивая и роман-
тичная красавица напоми-

нает преданную поклонницу, 
навеки застывшую в ожи-

дании своего кумира. 
Интересно, что точно 
такую же «чеховскую» 
скульптуру-двойник 

можно увидеть неда-
леко от столичного Кома-
ровского рынка, ее уста-
новили в 2001 году. Это 
работы известного ма-
стера Владимира Жба-
нова.
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ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ ГЕНИЯ
О захоронении самого романтического поэта Беларуси ходит 

много легенд. 25-летний Максим Богданович умер в 1917 году 
в Крыму, куда его отправили лечиться от чахотки. Средств было 
мало, и погода ненастная. Поэт нашел недорогую комнатку, успел 
простудиться, слег... Отец к умирающему сыну приехать  не смог. 
Похоронили его в Ялте, на старом городском кладбище рядом 
с бедняками.

Спустя десятилетия группа белорусских писателей, в том чис-
ле Янка Купала, с трудом нашли его могилу - по обломку креста. 
И до сих пор есть сомнения, правильно ли определили место. Долго 
на могиле стоял скромный серый памятник. И только к юбилею 
поэта, в 2003-м, там появился красивый белый бюст работы Льва 
и Сергея Гумилевских. По дороге к кладбищу есть  улица Максима 
Богдановича, а на доме, в котором он умер, - мемориальная доска.

ИЗБАВИЛИСЬ ОТ ДУБЛИКАТОВ
В Финляндском округе Санкт-Петербурга есть 

еще один любопытный топоним с белорусскими 
корнями - улица Бобруйская. Интересно, что при 
этом с автовокзала «Северный» идет только один 
международный рейс. Правильно, в Бобруйск.

Улица начинается от улицы Комиссара Смирно-
ва и почти под прямым углом выходит к Лесному 
проспекту. Раньше ее обозначали как Новую, но 
в 1941 году решили переименовать - чтобы изба-
виться от дубликатов. Одно из примечательных 
сооружений - склады Гвардейского экономиче-
ского общества, построенные архитектором Гу-
севым в 1898 году. Это общество также возвело 
на углу Большой Конюшенной улицы и Мошкова 
переулка здание, куда сегодня вереницей тянут-
ся петербургские модники, - Дом Лениградской 
Торговли. А еще на Бобруйской находятся бани 
Кудрявцева - здание 1905 года постройки.
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ГАГАРИН 
С ФИРМЕННОЙ УЛЫБКОЙ
В апреле 1961-го Юрий Гагарин и его легендар-

ное «Поехали!» перевернули мир. В честь героя 
по всему СССР называли бульвары, улицы, про-
спекты, площади, учебные заведения.

В агрогородке Томашовка на Брестчине уста-
новили бронзовый бюст Гагарину - в скафандре, 
с узнаваемой обаятельной улыбкой. Скульптура 
появилась на малой родине первого белорусского 
летчика-космонавта, дважды Героя Советского 
Союза Петра Климука. Разместили работу в Му-
зее космонавтики, открытом больше сорока лет 
назад в местной школе. Бюст создал известный 
скульптор Алексей Леонов.

ГЕРОИЧЕСКАЯ 
«ПЕШЕХОДКА»
Улица Суворова в Витеб-

ске - туристическая мекка 
главного фестивального 
города страны. Во вре-
мя «Славянского базара» 
здесь разворачивается на-
стоящий город мастеров - 
можно купить глиняные 
кружки, плетеные сувениры 
из соломки, кожаные аксес-
суары и много других милых 
вещичек.

Это одна из самых старых 
улиц в городе на Двине, по-
явилась она еще в XIV - XV 

веках. Название получила в 
1900 году к столетию со дня 
смерти русского полководца 
Суворова. С 2010-го живо-
писное пространство в цен-
тре города стало пешеход-
ным.  Гулять здесь в любое 
время - одно удовольствие. 
Особый  антураж придает 
булыжная мостовая, старин-
ные особняки, кафе, анти-
кварные магазины,  галереи. 
С улицы открывается потря-
сающий вид на белоснеж-
ную  Свято-Воскресенскую 
 церковь в стиле Виленского 
барокко. Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.
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